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SECRETARIO 
 
Rocha es respaldado para negociar el mejor precio del maíz 

En reunión del Consejo Estatal de Desarrollo Rural Sustentable, el gobernador 
Rubén Rocha Moya recibió el respaldo unánime de todos los dirigentes de 
organismos de productores, tanto del sector social como del privado, para que 
encabece las negociaciones con el gobierno federal y la industria harinera, a fin de 
establecer un precio fijo. El mandatario estatal agradeció este respaldo de los 
productores, y precisó que ya están muy avanzadas las negociaciones, e incluso 
informó que previo al inicio de esta reunión, mantuvo una conversación telefónica 
con el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos 
Arámbula, por lo que adelantó que debido al avance en las negociaciones con los 
industriales se podría tener un precio definido para la próxima semana. El Economista, 
43 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000666nc.pdf 
 

Teléfono Rojo / Lucha en el gabinete por el maíz transgénico / José Ureña 

El gabinete se dividió, unos miembros a favor y otros en contra, para no detener las 
importaciones del insecticida más vendido en el mundo, el glifosato. A partir de 
mayo estarían prohibidas si no hubiese triunfado el ala pragmática, donde militan 
los secretarios Raquel Buenrostro y Víctor Manuel Villalobos. Por esa rectificación 
continuarán las compras en el extranjero en tanto se encuentra algún sustituto de 
ese bioherbicida desarrollado por Monsanto. 24 Horas, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000768nc.pdf 
 

SECRETARÍA 
 
B149 Aumenta 61% el superávit de la balanza agroalimentaria del país a febrero 
pasado 
En los dos primeros meses del año se aceleró el dinamismo de las exportaciones 
agropecuarias y agroindustriales de México, al totalizar nueve mil 059 millones de 
dólares, un aumento de 8.85 por ciento respecto a lo registrado en igual lapso de 
2023 y disminuyó el ritmo de crecimiento de las importaciones. Ovaciones, 20 / 24 
Horas, 15 / El Heraldo de México, 21 / Milenio Diario, 19 / Crónica, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001052nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000865nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000666nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000768nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000865nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000463nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000485nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001393nc.pdf 
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/balanza-agro-de-m%C3%A9xico-registra-
super%C3%A1vit-de-1-492-millones-de-d%C3%B3lares-en-enero-y-febrero/ar-
BB1lCaaa?ocid=finance-verthp-
feeds#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2014%20abr,inform%C3%B3%20este%20do
mingo%20la%20Secretar%C3%ADa 
https://www.poresto.net/republica/2024/4/14/balanza-agroalimentaria-registra-aumento-de-
mil-492-millones-de-dolares-430237.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-
pais-a-febrero-pasado/ 
https://www.elarsenal.net/?p=1170393 
https://eldinero.com.do/208439/balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-
periodo-enero-julio/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/04/14/aumenta-61-superavit-de-la-balanza-
agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/ 
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/balanza-agro-de-mexico-registra-
superavit-de-1492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero-2743711 
https://holanews.com/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1-492-millones-de-
dolares-en-enero-y-febrero/ 
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/balanza-agro-registra-superavit-de-mil-492-
millones-de-dolares 
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/04/14/balanza-agro-de-mexico-registra-
superavit-de-1492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/558457/Aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-
agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado.html 
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-registran-nuevo-
record/4192353 
https://889noticias.mx/noticias/informacion-general/aumenta-61-por-ciento-el-superavit-de-
la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-61-superavit-de-balanza-agroalimentaria-
de-mexico-en-febrero/  
https://www.forbes.com.mx/exportacion-de-cerveza-mexicana-aumenta-33-8-en-el-primer-
bimestre-de-2024/ 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-
superavit-de-mil-492-mdd-en-enero-y-febrero/ 
https://pulsoslp.com.mx/valores/balanza-comercial-agroalimentaria-mexico-superavit-
record/1779175 
 
Tianguis Orgánico de Chapingo, en riesgo de desaparición 

El Tianguis Orgánico Chapingo, fundado en 2003, referente a nivel nacional de 
productos orgánicos y fuente de investigaciones académicas, ubicado en las 
instalaciones de la ex tienda del Pueblo Cooperativo, está en riesgo de desaparecer, 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000485nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001393nc.pdf
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/balanza-agro-de-m%C3%A9xico-registra-super%C3%A1vit-de-1-492-millones-de-d%C3%B3lares-en-enero-y-febrero/ar-BB1lCaaa?ocid=finance-verthp-feeds#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2014%20abr,inform%C3%B3%20este%20domingo%20la%20Secretar%C3%ADa
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/balanza-agro-de-m%C3%A9xico-registra-super%C3%A1vit-de-1-492-millones-de-d%C3%B3lares-en-enero-y-febrero/ar-BB1lCaaa?ocid=finance-verthp-feeds#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2014%20abr,inform%C3%B3%20este%20domingo%20la%20Secretar%C3%ADa
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/balanza-agro-de-m%C3%A9xico-registra-super%C3%A1vit-de-1-492-millones-de-d%C3%B3lares-en-enero-y-febrero/ar-BB1lCaaa?ocid=finance-verthp-feeds#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2014%20abr,inform%C3%B3%20este%20domingo%20la%20Secretar%C3%ADa
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/balanza-agro-de-m%C3%A9xico-registra-super%C3%A1vit-de-1-492-millones-de-d%C3%B3lares-en-enero-y-febrero/ar-BB1lCaaa?ocid=finance-verthp-feeds#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2014%20abr,inform%C3%B3%20este%20domingo%20la%20Secretar%C3%ADa
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/balanza-agro-de-m%C3%A9xico-registra-super%C3%A1vit-de-1-492-millones-de-d%C3%B3lares-en-enero-y-febrero/ar-BB1lCaaa?ocid=finance-verthp-feeds#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2014%20abr,inform%C3%B3%20este%20domingo%20la%20Secretar%C3%ADa
https://www.poresto.net/republica/2024/4/14/balanza-agroalimentaria-registra-aumento-de-mil-492-millones-de-dolares-430237.html
https://www.poresto.net/republica/2024/4/14/balanza-agroalimentaria-registra-aumento-de-mil-492-millones-de-dolares-430237.html
https://www.tallapolitica.com.mx/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/
https://www.tallapolitica.com.mx/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/
https://www.elarsenal.net/?p=1170393
https://eldinero.com.do/208439/balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-periodo-enero-julio/
https://eldinero.com.do/208439/balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-periodo-enero-julio/
https://www.voragine.com.mx/2024/04/14/aumenta-61-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/
https://www.voragine.com.mx/2024/04/14/aumenta-61-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero-2743711
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero-2743711
https://holanews.com/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1-492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero/
https://holanews.com/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1-492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero/
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/balanza-agro-registra-superavit-de-mil-492-millones-de-dolares
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/balanza-agro-registra-superavit-de-mil-492-millones-de-dolares
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/04/14/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero/
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/04/14/balanza-agro-de-mexico-registra-superavit-de-1492-millones-de-dolares-en-enero-y-febrero/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/558457/Aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/558457/Aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado.html
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-registran-nuevo-record/4192353
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-registran-nuevo-record/4192353
https://889noticias.mx/noticias/informacion-general/aumenta-61-por-ciento-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/
https://889noticias.mx/noticias/informacion-general/aumenta-61-por-ciento-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-pasado/
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-61-superavit-de-balanza-agroalimentaria-de-mexico-en-febrero/
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-61-superavit-de-balanza-agroalimentaria-de-mexico-en-febrero/
https://www.forbes.com.mx/exportacion-de-cerveza-mexicana-aumenta-33-8-en-el-primer-bimestre-de-2024/
https://www.forbes.com.mx/exportacion-de-cerveza-mexicana-aumenta-33-8-en-el-primer-bimestre-de-2024/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-de-mil-492-mdd-en-enero-y-febrero/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-de-mil-492-mdd-en-enero-y-febrero/
https://pulsoslp.com.mx/valores/balanza-comercial-agroalimentaria-mexico-superavit-record/1779175
https://pulsoslp.com.mx/valores/balanza-comercial-agroalimentaria-mexico-superavit-record/1779175
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pues autoridades de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) amenazan con 
desalojarlo del sitio, propiedad de la casa de estudios. La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001162nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
ANEXO Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 
fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de 
Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Oaxaca. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723264&fecha=15/04/2024#gsc.tab=0 
 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 
fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de 
Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Veracruz de 
Ignacio de la Llave. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723265&fecha=15/04/2024#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Usar el glifosato es renunciar a la soberanía alimentaria: experta 

Al mantener el uso del glifosato en el país se conserva la visión que defiende el 
derecho de las trasnacionales a "envenenar a la gente", sostuvo Silvia Ribeiro del 
Grupo ETC y colaboradora de esta casa editorial. Se sigue avalando un tipo de 
agricultura que no garantiza la seguridad alimentaria, ya que ese químico se 
importa y se depende de las transnacionales; "esto no es soberanía, es dependencia 
alimentaria", señaló. El glifosato se utiliza en el agro para desecar, se aplica cuando 
se levantan las cosechas para que no quede material, se le conoce como "mata 
todo". La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001209nc.pdf 
 
Yo lector / Día Internacional de Oposición a los Alimentos Transgénicos 

El 8 de abril se conmemoró el Día Internacional de Oposición a los Alimentos 
Transgénicos. Es una fecha dedicada a reflexionar acerca de los posibles riesgos y 
efectos adversos asociados con la producción y consumo de organismos 
genéticamente modificados en la agricultura y la alimentación. Probablemente la 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001162nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723264&fecha=15/04/2024#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723265&fecha=15/04/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001209nc.pdf
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manifestación más conocida de este rechazo sea la campaña Sin maíz no hay país, 
que promueve la agroecología y rechaza el uso de productos como el glifosato. 
Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001196nc.pdf 
 
Las presas agrícolas al 32%; alertan por niveles mínimos 

AI cierre de marzo, el nivel de agua en las presas agrícolas bajó hasta 32% en 
promedio, de acuerdo con información del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA) Juan Carlos Anaya, presidente del GCMA, experto en el sector de 
agroalimentación, advirtió que hay riesgos en las cosechas de frijol, maíz y se 
agudizará la baja en la zafra de la caña de azúcar por la falta de agua. Esto llevará a 
acrecentar la importación y traer productos del exterior para dar soporte al mercado 
interno, lo que afectará a los productores locales, muchos a pequeña escala. 24 Horas, 
15 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000859nc.pdf 
 
Demanda Gobierno a campesinos de Guerrero 

Más de cinco mil campesinos de Guerrero que fueron beneficiados con pequeños 
créditos por parte del Gobierno, y que no han liquidado su deuda, enfrentan 
demandas civiles, las cuales fueron presentadas por la delegación estatal de la 
Secretaría de Desarrollo Rural (Sader). El presidente del Consejo Estatal del Maíz y 
miembro de la dirigencia de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), 
Ventura Reyes Arístegui, indicó que los requerimientos judiciales contra los 
productores del campo iniciaron durante la Administración del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001451nc.pdf 
 
Incendios forestales han arrasado 23 mil hectáreas en el país: Cámara de 
Diputados 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, advirtió que los incendios 
forestales que registra el país han arrasado con 23 mil hectáreas en 20 entidades 
federativas por lo cual llamó a una coordinación interinstitucional y transversal para 
ofrecer una respuesta real e inmediata contra estos 73 siniestros que en su mayoría 
son provocados y han cobrado la vida de varios brigadistas y voluntarios. La 
legisladora tricolor advirtió que el daño agropecuario y forestal es muy alto pues se 
pierde suelo y vegetación, destruye el hábitat de la fauna silvestre que incluso pierde 
la vida. La Crónica, 8 / El Universal, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001346nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001337nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000859nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001451nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001346nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001337nc.pdf
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Mete San Lázaro acelerador para Pensiones del Bienestar 

La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados discutirá este lunes el 
dictamen que permitirá al Gobierno tomar los recursos de las afores que no hayan 
sido reclamados después de los 70 años de edad y así trasladarlos al Fondo de 
Pensiones para el Bienestar. De esta manera buscan reformar las leyes del Seguro 
Social, del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit), del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE), de los Sistemas de Ahorro para el Retiro (SAR) Además, plantean 
enmiendas a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, Ley 
Federal para la Administración y Enajenación de Bienes del Sector Público, y del 
decreto para extinguir la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero y derogar su ley. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000812nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Investigadora UAEMéx, interesada en la nutrición del ganado 

Con el objetivo de cubrir las necesidades de energía y proteína de las vacas lecheras, 
y borregos Julieta Gertrudis Estrada Flores, docente e investigadora en el Instituto 
de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEMéx), participa en la innovación de dietas compuestas por forrajes 
alternativos. La alimentación de los rumiantes es básica e importante para 
mantener en condiciones adecuadas al ganado, del cual también nos alimentamos, 
por medio de la leche y carne que estos producen. Con el fin de obtener una dieta 
de mayor calidad para los animales, la investigadora enfatizó la importancia de 
mantener una estrecha relación con productores del campo y el ganado. Diario 
Amanecer / EdoMex, 4 / La Calle, 12 / La Tribuna, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000218nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000148nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000080nc.pdf 
 

ABASTO/ ALIMENTACIÓN / PRECIOS 
 
Discrepancia en el mercado de granos internacional 
Los futuros de los cereales de la Bolsa de Chicago subieron el viernes y la soja 
repuntó, un día después de tocar su nivel más bajo en un mes, ya que los mercados 
se sacudieron con los datos bajistas del Departamento de Agricultura de Estados 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000812nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000080nc.pdf
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Unidos (USDA) sobre la oferta y la demanda. Los inversores estaban desconcertados 
por la continua discrepancia entre las estimaciones del USDA y las de la agencia 
brasileña de cultivos, Conab, sobre la producción de maíz y soja. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000695nc.pdf 
 

Reconoce Cofepris a Corte por etiquetado 

Tras el aval de la Suprema Corte a la constitucionalidad del etiquetado frontal para 
alimentos y bebidas no alcohólicas preenvasadas, la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) reconoció la decisión del máximo 
tribunal del país. El etiquetado frontal es una medida de salud para indicar los 
productos que excedan los límites máximos de contenido energético, azúcares 
añadidos, grasas saturadas, sodio y demás nutrientes críticos e ingredientes que 
establezcan tales disposiciones. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000821nc.pdf 
 

COLUMNAS 
 
Articulistas / La resiliencia chihuahuense ante la sequía / Maru Campos Galván 

Nadie es más consciente de los riesgos de la sequía que aquellos chihuahuenses 
que trabajan en el sector agropecuario. Tal vez un ciudadano ajeno al medio de la 
producción alimentaria no sea tan sensible a la insuficiencia hídrica, pero los 
agricultores y ganaderos luchan cada año por sacar adelante los cultivos, aun 
cuando la lluvia sea limitada. Pues aún con todas las sequías que han golpeado a 
nuestro gran Estado, hemos sido capaces de ocupar las primeras posiciones en 
producción ganadera y agrícola. Hoy, ocupamos el primer lugar en exportación de 
ganado en pie a los Estados Unidos, y somos el principal productor de ocho cultivos: 
alfalfa verde, algodón, avena forrajera, avena grano, cebolla, chile verde, manzana y 
nuez. El Sol de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000960nc.pdf 
 
Rumbo político / Rumbo a una república próspera y conectada / Arturo Villa 

Sheinbaum ha destacado en su campaña por la claridad de sus propuestas. El plan 
de Claudia Sheinbaum es dar continuidad a las obras iniciadas en la actual 
administración y busca que el proceso de relocalización de empresas, conocido 
como nearshoring, contribuya al bienestar de comunidades con menos 
oportunidades económicas. También un plan hídrico que abarque el consumo 
humano, así como el suministro para la industria y la agricultura. El Heraldo de México, 
21 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000476nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000695nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000821nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000960nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000476nc.pdf
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Artículo / Lagos de México: años de deterioro sin atención / Iván Restrepo 

Ir a Pátzcuaro y sus alrededores era un banquete visual y gastronómico. Pero desde 
hace 40 años comenzó su decadencia ambiental. Especialistas de la sede que la 
UNAM estableció en Morelia señalaron oportunamente los problemas y sus 
soluciones, todas viables. Hoy la crisis es mayor por la extracción ilegal de agua del 
lago para irrigar las huertas de aguacate, como lo relató el corresponsal de La 
Jornada Ernesto Martínez. Sus centenarios bosques los talaron para establecer 
huertas aguacateras. El resultado: cambio climático evidente y reducción de las 
otrora abundantes fuentes de agua. Todo ese daño se debe a la falta de planeación 
agropecuaria y cuidado del entorno, los intereses económicos y políticos, así como 
la presencia de las bandas criminales. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001274nc.pdf 
 
Nombres, nombres y nombres / Empuja Consejo de la Tortilla programa de 
lealtad, alianza con Finsus y escalón para bancarizar / Alberto Aguilar 

Dada la falta de reglas la informalidad es el 73°/o de los negocios. De ahí el Consejo 
Nacional de la Tortilla (CNT) que data del 2021 y que lleva Homero López García, 
apasionado de hacer bien las cosas bien, y así lo expresa. La agrupación empuja 
formalidad, legalidad y normatividad. No son fácil, máxime las recurrentes presiones 
sexenales, incluso con Andrés Manuel López Obrador. Como quiera López García no 
tiene intención de bajar la guardia y ahora mismo promueve un programa de 
lealtad para recompensar al consumidor en el mostrador. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000901nc.pdf 
 
Articulistas / La autosuficiencia en maíz está lejos / Luis Fernando Haro Encinas 

La autosuficiencia de maíz en México es un tema de gran importancia debido a que 
este grano es un alimento básico en la dieta mexicana y una parte integral de su 
cultura; el maíz es utilizado en una amplia variedad de platillos tradicionales 
mexicanos, como tortillas, tamales, pozole y muchos más. Además, también es 
utilizado como alimento para el sector pecuario, que a su vez se transforma en 
proteína animal a base de productos cárnicos y otros como la leche, huevo, queso y 
mantequilla y existe una proporción también donde el maíz es utilizado en la 
agroindustria, principalmente en la producción de almidón. El Sol de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000962nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001274nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000901nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000962nc.pdf
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Colaborador invitado / Para Canadá, una MSF es una MSF / Jorge Molina 

En mi última entrega, comentaba que la postura de México en el documento que 
presentó al tribunal encargado de la disputa sobre maíz transgénico, es que las 
disposiciones de los artículos 9.6 y 2.11 del T-MEC no aplican al decreto del 13 de 
febrero del 2023 porque éste persigue otros objetivos, la protección de la salud y la 
seguridad de quienes habitan en territorio mexicano. Además, como el decreto 
busca la protección del maíz nativo y de las comunidades campesinas, justifica 
invocar la protección a la moral pública y a la conservación de recursos naturales 
agotables, que ofrece el artículo 32.1, así como la protección a los derechos de los 
pueblos indígenas, que ofrece el artículo 32.5 del tratado. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000936nc.pdf 
 
Rozones / Nestlé. Explotación en Chiapas / Redacción 

Y nos piden no perder de vista el caso de los productores de café de Chiapas que 
han hecho denuncias sobre el proceder de Nestlé, empresa dirigida globalmente 
por Mark Schneider. Y es que si bien la compañía plantea en su "Plan Nescafé" la 
mejora en las condiciones de vida de los agricultores, el documental Esperanza 
pulverizada ha revelado el caso de los pagos que la empresa hace a precios 
inferiores por el café robusta y cómo los productores se encuentran en una relación 
desigual al depender del mercado local controlado por ésta. La exigencia de justicia 
hecha por figuras políticas como Luis Armando Melgar y la investigación de Public 
Eye han dado cuenta de la situación que prevalece en este caso. ¿Será el primer 
paso hacia la justicia y un recordatorio a las corporaciones sobre la importancia de 
operar de manera ética y sostenible? Pendientes. La Razón de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000787nc.pdf 
 
Desde las cloacas / Bachíniva / El Duende 

Seguramente a usted no le suena el nombre Bachíniva. Es uno de los 67 municipios 
del estado de Chihuahua, habitado por más o menos cinco mil personas, muchas 
de origen tarahumara. Entre otras promesas, los políticos en campaña también 
mencionaron la falta de recursos para la reparación de carreteras, que aquí se les 
conoce como "El camino de la muerte", y lo mismo del uso y tratamiento del agua, 
recurso importantísimo para la actividad agrícola y la vegetación. La Razón de México, 
8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000832nc.pdf 
 
Red compartida / Un Hank verde / Redacción 
El tema de los productores de café en Chiapas no ha terminado, pues a pesar que 
Nestlé, dirigido globalmente por Mark Schneider, plantea en su "Plan Nescafé" que 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000936nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000787nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000832nc.pdf
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mejorarán las condiciones de vida de los agricultores, la realidad no puede estar más 
lejos de ese planteamiento. El documental "Esperanza pulverizada" revela los 
abusos y prácticas injustas de la compañía, mismos que contradicen su narrativa de 
responsabilidad empresarial. La Prensa, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000922nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Ley del Agua, 12 años congelada 

En medio de una crisis hídrica en gran parte del país, con lagos y presas secas o 
retrocediendo, la Cámara de Diputados cumplió 12 años sin expedir la Ley General 
de Aguas, incluso a pesar del mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) para expedirla. Además, de los 653 acuíferos en territorio nacional, 157 están 
sobreexplotados; 40% del agua se pierde en fugas en los sistemas municipales de 
distribución, en la agricultura la pérdida llega hasta 50% del líquido; mientras que 
71% del país presenta presión hídrica alta o muy alta. 24 Horas, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000683nc.pdf 
 
Frente a la sequía del Cutzamala, merma el caudal de Villa Victoria 

El temor de que se seque en su totalidad la presa de Villa Victoria ha aumentado al 
paso de las semanas al descender su nivel a un 27.8 por ciento, que ya es uno de los 
más críticos en su histórico, lo que agrava la situación del campo y pesca de la 
región. Este escenario cobra relevancia, luego de que la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) confirmó que dicho vaso junto a la de El Bosque serán los únicos que 
dotarán de líquido al Sistema Cutzamala, pues desde hace una semana se cerró la 
llave a la de Valle de Bravo, que quedó en 26.6 por ciento. La Jornada Estado de México, 
P.p 1-3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000041nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Sheinbaum exige al INE no afectar la democracia 

El Instituto Nacional Electoral (INE) no ha garantizado la democracia, al no facilitar 
el voto de los mexicanos en el extranjero, aseguró Claudia Sheinbaum, candidata 
presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, en el último día de su gira 
por el noroeste del país. En Sinaloa, principal productor de maíz y tierra natal de su 
esposo, Sheinbaum resaltó que de ganar la elección del 2 de junio dará el siguiente 
paso en el desarrollo del campo, con precios justos para los productores, así como 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000922nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000683nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000041nc.pdf
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poner fin a los intermediarios en la compra de semillas y granos. La Jornada, 40 / 24 
Horas, 4 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115821729 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000752nc.pdf 
 

Llama Gálvez a renegociar el tratado de aguas con EU 

La hidalguense encabezó un mitin en Camargo, en la zona centro sur de Chihuahua, 
frente a unos 3 mil simpatizantes, entre ellos, productores agrícolas de esta región, 
la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y 
PRD), Xóchitl Gálvez, sostuvo que al gobierno federal "no le importan los 
agricultores" y no hay mandamientos para comprar tractores, "pero qué tal para 
Cuba, allá sí mandan dinero y acá a ustedes los tienen abandonados". Además, 
expresó: "queremos más médicos mexicanos, no queremos cubanos". Les propuso, 
ya que seguirán las sequías, tecnificar el campo, a la vez que se pronunció por 
"renegociar" el Tratado Internacional de Aguas entre México y Estados Unidos, en el 
que se establece el compromiso de aportaciones quinquenales de agua entre 
ambos países. La Jornada, 4 / El Sol de México, 7 / El Economista, P.p 1-47 /  El Heraldo de 
México, 10 / Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001103nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000849nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000567nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000440nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001408nc.pdf 
 

Urgen cambios legales y el uso de la IA para fiscalizar gasto 

Retroceso: La diputada María Elena Pérez-Jaén, denunció que la ASF, en la gestión 
de su titular, David Colmenares, ha realizado reformas a su reglamento interior, que 
lejos de avanzar en la fiscalización, se ha tenido un lamentable retroceso. Además 
de los multimillonarios montos que el Gobierno Federal tampoco ha aclarado ni 
reintegrado, como es el caso de Segalmex, por casi 20 mil millones de pesos", 
subrayó. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000987nc.pdf 
 

Investigan a Vargas moches por basura 

El ex Alcalde de Huixquilucan, actual diputado local y candidato del PAN al Senado, 
Enrique Vargas del Villar, está bajo investigación por recibir 2.6 millones de pesos en 
"moches" por otorgar 12 contratos de recolección de basura. El dinero lo recibió a 
través de una triangulación en la que una empresa y una persona física beneficiadas 
con los contratos transfirieron parte de los recursos obtenidos a otra compañía que, 
a su vez, pagó al aspirante blanquiazul. Reforma, 1 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115821729
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000752nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001103nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000849nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001408nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000987nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001360nc.pdf 
 

Castigan el presupuesto de las normales 

Durante la presente administración federal los recursos para las 256 escuelas 
normalistas del país se han reducido 48.7% con respecto al gasto ejercido durante 
el sexenio pasado MARÍA CABADAS —nacion@eluniversal.com.mx Durante el 
sexenio de Andrés Manuel López Obrador el presupuesto destinado a las 256 
escuelas normales públicas que existen en el país disminuyó 48.7% con respecto a 
la pasada administración. Mientras que en la gestión del expresidente Enrique Peña 
Nieto se canalizaron 7 mil 382 millones de pesos a la Dirección General de Educación 
Superior para Profesionales de la Educación, de la que dependen las normales, en 
este gobierno se han destinado 3 mil 776 millones de pesos. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024001208nc.pdf 
 

Irán: se informó a EU, tres días antes, del ataque a Israel 
Israel celebró ayer la eficacia de sus defensas antiaéreas ante un ataque iraní sin 
precedente que tuvo lugar el fin de semana, mientras Irán sostuvo que la ofensiva 
contra territorio israelí resultó en "un éxito que superó las expectativas". El portavoz 
militar israelí, Daniel Hagari, aseguró que sus fuerzas interceptaron, con ayuda de 
Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia y Jordania, 99 por ciento de los más de 300 
proyectiles, incluidos 170 drones, 30 misiles de crucero y 120 misiles balísticos, que 
activaron las sirenas de ataque aéreo en todo el país. Ninguno de los drones y misiles 
de crucero lanzados contra Israel ingresaron a su territorio, aseguró Hagari, y "sólo 
unos pocos" misiles balísticos alcanzaron su objetivo. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000985nc.pdf 
  
INE espera entre 60 y 64 millones de votos 

A un mes y medio de las elecciones, la consejera presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, perfila una votación de entre 60 y 64 
millones de sufragios para el 2 de junio. La consejera presidenta del organismo 
electoral aseguró que el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) 
está garantizado para que el 2 de junio, el INE salga a informar a la población los 
resultados preliminares de quién ganó las elecciones presidenciales, las nueve 
gubernaturas y el Congreso, entre las 10 y 11 de la noche. El Heraldo de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_15042024/15042024000419nc.pdf 
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NO SE lo digan a nadie, pero la refinería de Tula nomás
no pasó el examen en temas de contaminación y man
tenimiento que hizo una empresa privada contratada
por Pemex.
QUIENES CONOCEN el dichoso reporte sobre la
contaminación que genera la planta de Petróleos
Mexicanos, dicen que la empresa se negó a aceptar
las recomendaciones hechas por analistas externos en
cuanto al tema de las emisiones que ahogan a la CDMX.
De hecho, la paraestatal le pidió a la empresa consultora
que sus observaciones sobre la gran contaminación que
genera la planta en Tula... ¡se las guardara!
EL PUNTO es cuánto seguirá Pemex tratando de
ocultar los problemas que les detectó la empresa que
contrató para asesoría, a la cual le pagan bastante bien...
¡y no la pelanl

SERÁ el sereno, pero el plantón que bloquea Insurgen
te» a la altura de Xola sigue y el jefe de Gobierno, Martí
Batres, nomás no ha podido explicar cuándo, cómo y
por qué se contaminó el agua potable y, sobre todo, con
qué sustancia.
PESE A que el agua que sale por las llaves de la alcaldía
Benito Juárez, literalmente, se prende con un cerillo,
el encargado del gobierno capitalino sigue sin recono
cer la validez de los reclamos de quienes reciben en sus
casas agua con sabor y olor a diesel.

LOS AFECTADOS por el agua contaminada requieren de
precisiones para tomar medidas de atención a su salud.

Y la población capitalina requiere la certeza del manejo
adecuado del sistema de agua en toda la CDMX.
LO MENOS que se espera es que una autoridad niegue lo
que es evidente para los vecinos. Y, sobre todo, que siga
queriendo engañar a quienes padecen la falta de agua
limpia acusándolos de ser opositores a su gobierno

LOS que siguen sin ver su suerte son exportadores e in
dustriales de Matamoros con los larguísimos tiempos
de espera en la aduana para cruzar a Estados Unidos.
HARTOS de la situación que ninguna autoridad resuel
ve, de plano señalaron que "la falta de capacitación y
conocimiento de la ley por parte de los militares (a car
go de la Aduana) podrían ser un factor de los retrasos".
MÁS CLARO no lo podrían decir. Ahora es cosa de espe
rar a que los militares que manejan la aduana, despier
ten de su sueño y comiencen a darse cuenta de lo que
realmente significa el comercio mundial para México.

VAYA, VAYA, ahora Morena está molesto con las au
toridades electorales de Jalisco. Resulta que Mario
Delgado, el dirigente nacional morenista, se lanzó con
todo acusando a la máxima autoridad estatal electoral,
de actuar de manera parcial en contra de ese partido.
LA REALIDAD es que en ese estado, el IEPC negó el
registro a algunas planillas de la 4T que no cumplieron
con los requisitos básicos. Pese a que los morenistas sa
ben que fallaron, ahora andan diciendo que la autoridad
electoral ¡está en su contra! Ay, pobrecitos.
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Presiones a jueces
"En el nuevo gobierno el presidente
de la República no tendrá palomas

mensajeras ni halcones.amenazantes,
ninguna autoridad encargada

de impartir justicia será objeto de
presiones, ni de peticiones ilegítimas..."

Andrés Manuel López Obrador,
8.0&2018

R IVIERA MAYA  El Consejo
de la Judicatura Federal (C JF),
la institución encargada de la

administración, vigilancia y disciplina
del Poder Judicial, ha lanzado investi
gaciones sobre tres personas cercanas
al ex presidente de lq, Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, sobre la base de una
denuncia anónima. El propio Zaldívar
no está siendo investigado... todavía, ya
que una indagación en su contra solo la
puede realizar el pleno de la Suprema
Corte. A estos colaboradoresse les acu
sa de haber participado con Zaldívar
en un esquema para presionar a jue
ces en confabulación con Julio Scberer
Ibarra, entonces coordinador jurídico
de la Presidencia

El propio Zaldívar ha declarado
que en estas acciones "hay una inten
cionalidad política, hay una revancha,
una especie de venganza de parte de
la presidenta de la Corte [Norma Pi
ña] en contra del presidente de la Re
pública, de la 4T". Al periodista Ciro
Gómez Leyva en su programa de ra
dio le dijo que "la admisión de una
denuncia anónima y sin pruebas es
algo inédito y muy grave. Filtrar a los
medios aún más".

Los funcionarios investigados son
Carlos Antonio Alpízar Salazar, ex se
cretario general de la presidencia del
CJF y actual jefe de la Unidad de De
sarrollo Democrático de la Secretaría
de Gobernación, quien presuntamente
intimidó a jueces y magistrados para
tomar resoluciones acordes con los de
seos del gobierno; se le acusa también
de enriquecimiento ilícito, corrupción
y violencia sexual. Edgar Manuel Bo
nilla del Angel, ex titular del Instituto
Federal de Especialistas de Concursos
Mercantiles, supuestamente coaccionó
a proveedores de Pemex para decla
rarse en quiebra A Netzaí Sandoval
Ballesteros, ex director del Institu
to Federal de la Defensoría Pública y
hoy secretario de Estudio y Cuenta de
la ministra Lenia Batres, se le respon
sabiliza de ejercer presiones sobre los
defensores públicos.

La denuncia es, efectivamente,
anónima, pero cita decenas de casos
de jueces y magistrados con nombre y
apellido. El propio Zaldívar, cabe aña
dir, modificó en 2021 un acuerdo del
CJF para poder realizar investigacio
nes por denuncias anónimas y durante
su mandato como presidente del CJF
ordenó 283 de ellas. Hoy no puede de
cir que no son válidas.

La situación de Zaldívar se compli
ca porque el presidente López Obra
dor ha hecho confesión pública de
que le pedía al entonces presidente
de la Suprema Corte intervenir en los
casos que su gobierno consideraba de
interés. "Se hablaba con él afirmó el
21 de febrero y él pedía, respetuoso

de las autonomías de los jueces, pero
pensando en el interés general, pen
sando en la justicia, en proteger a los
ciudadanos ante el crimen, hablaba
con el juez y decía 'Cuidado con esto'...
Entonces, él ayudaba".

Una cosa, por supuesto, es presen
tar argumentos ante un juez o magis
trado para que considere el punto de
vista de la Fiscalía y otra muy distinta
presionarlos o amenazarlos para que
ofrezcan las decisiones que el gobier
no quiere Como en cualquier investi
gación, habrá que ver las pruebas que
se aporten. Hay que respetar en estos
casos, como en todos, la presunción
de inocencia

Pero pretender detener la investi
gación antes de que inicie es inacep
table. Son demasiados los casos en
los que se han advertido presiones a
los juzgadores como para no realizar
una investigación para determinar si
se ha violado o no la ley. Es claro que
esto enfurecerá al presidente López
Obrador y lo impulsará a aumentar
sus esfuerzos para, acabar con la in
dependencia del Poder Judicial, pe
ro la Corte y la Judicatura no pueden
salir ahora con el cuento de que la ley
no es la ley.

• IRÁNISRAEL
La escalada bélica entre Irán e Israel
debe preocupar a toda la humanidad.
La muerte y la destrucción afecta
rá como siempre a inocentes. Pero
los gobiernos siguen haciendo gue
rras para conseguir apoyos políticos
internos.
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3 de junio, no se olvida
A Joaquín, por su generosidad

y enseñanza. Buen viaje.

E l 3 de junio ya llegó. El
día después de la elección.
Cuando los acreedores

se forman para reclamar lo suyo;
cuando se agolpan los que se sien
ten dueños de las campañas; cuan
do los creativos se vuelven reacti
vos. Cuando quieren acomodarse
las cosas antes de la toma de po
sesión.

El postdebate provocó alerta.
Y los procesos que habitualmente
ocurren terminada una elección
parecen adelantarse. Si no cobra
mos ahorita ¿cuándo?

El desplazamiento del prota
gonismo de las candidatas por la
irrupción de otros actores que pre
tenden decidir el rumbo electoral
da un giro a las campañas.

El presidente de la República
mantiene sus críticas a la campa
ña opositora que encabeza Xóchitl
Gálvez desde la conferencia matu
tina y cuestiona al órgano electoral
en una abierta intervención en las
campañas.

El juego no parece ser inocente
Las distintas impugnaciones por la
intervención presidencial han ido
vacunando al gobierno en el proce
so. La anticipada discusión sobre si
las mañaneras deberían suspender
se ha sido dictaminada por el Tri
bunal Electoral, desde el 2020, se
gún las circunstancias. No obstante
haber generado criterios generales
contenidos en la ley electoral, ni el
INE ni el Trife han tomado una
actitud definitiva de cancelación
o suspensión de las conferencias

presidenciales. Las mañaneras son
y seguirán siendo elemento funda
mental del debate político y por ahí,
inevitablemente, pasan y se deciden
las campañas.

La Presidencia ganó tiempo pa
ra normalizar la circunstancia

La titular del Poder Judicial, Nor
ma Piña, anuncia una indagatoria
contra su antecesor, Arturo Zaldí
var, integrante del equipo de cam
paña de Claudia Sheinbaum, en un
recordatorio que también desde la
Corte se hace política y se incide
en elecciones. Ya lo hicieron con
efectividad contundente, dando un
sabadazo, al descarrilar a Samuel
García en Nuevo León.

Piña llega tarde a la fiesta pero
se hace presente. Y no tiene de otra
más que ir a fondo de su indagato
ria Tendrá que acelerarla para que
el efecto político que pretende fun
cione y tenga impacto en el proceso.

Los señalamientos de la denun
cia anónima en contra de colabora
dores de Zaldívar son graves. Y la
advertencia de que la Corte debe
rá asumir la investigación directa
contra el ministro colocan en otra
tesitura el problema

Los asuntos en la Corte no sue
len ser expeditos. Si la investigación
contra Zaldívar se resuelve pronto,
antes del 2 de junio, el golpe políti
co será potente. Además del repo
sicionamiento de Piña en la Presi
dencia Pero también significará un
compromiso político definido del
órgano judicial.

La ministra Piña ha demos
trado no ser ingenua Ya inició e!
procedimiento. No puede echarse

para atrás.
En el Poder Legislativo pretenden
aprobar reformas que se convierten
en piezas de propaganda Las pen
siones como señuelo que pretende
provocar primero una definición
de las partes en contienda Apoyan
o no el incremento de pensiones,
venga de donde venga, y después
en la exhibición de los resultados
como punto de comparación y de
contraste

Es interesante cómo los diri
gentes partidistas enviaron a sus
diputados y senadores a hacer
campaña, muchos en la búsque
da de su reelección, y ahora los
llaman a votar en esta emergen
cia política
No es novedad. En el 2000, 2006,
2012 los poderes fácticos, mediáti
cos, empresariales, sindicales, reli
giosos, jugaron a lo suyo con mayo
res protagonismos e incluso viola
ciones a la ley electoral.

No quiere decir que ahora no
estén en la jugada pero no en el
centro como antaño.

Las elecciones, mal que bien,
tienen regias, sanciones, regulacio
nes y arena para dirimir disputas.
Las acciones de otros poderes no
se regulan ni entre sí.

El adelanto del 3 de junio tiene
que ver con las condiciones de la
contienda Con el cobro de factu
ras por adelantado. El Presidente,
los legisladores, la Suprema Cor
te comprometen lo suyo. No vaya
a ser que la que gane sienta que
no nos debe nada No vaya a ser
que piense que ella es dueña de
su triunfo.
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I MIRADOR
i ARICANDO
•1 FUENTES AGUIRRE

Jean Cusset, ateo siempre con excepción
de la vez que oyó "Nearer my God to Thee"
en la voz de John McCormack, dio un
nuevo sorbo a su martini y declaró:
Los mártires son admirables. Ponen su fe
por encima de su vida; su religión sobre su
instinto de conservación. Pero, la verdad
sea dicha, su martirio no demuestra nada
aparte de su sacrificio. Todas las religiones
son ricas en mártires, es decir en muertes.
Un mártir muere por esta confesión: otro
por la contraria.

Siguió diciendo Jean Cusset:

El valor supremo es la vida. Si nos fue
dada la debemos preservar. En ella no hay
equivocación. Todo lo demás es duda.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último trago
a su martini, con dos aceitunas, como
siempre.

¡Hasta mañana!...
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Democracia bajo asedio
El marido le reprochó a su es

posa: "Nunca me dices na
da cuando quedas satisfecha

sexualmente". Ella se justificó: "Es
que cuando quedo satisfecha sexual
mente tú no estás ahí"... Los recién ca
sados llegaron a registrarse en el ho
tel donde pasarían su noche de bodas.
Preguntó el novio: "¿Cuánto cuesta el
cuarto?". El encargado de la recepción
se lo informó. Preguntó tímidamente
la novia: "¿Y cuánto cuestan los prime
ros tres?"... Hay en México varias es
pecies en vías de extinción: el perrito
de las praderas, el jaguar, el ajolote, lá
tortuga caguama, la vaquita marina, el
lobo mexicano, la democracia.. Bajo
el régimen de López Obrador la de
mocracia ha estado bajo asedio. Me
temo que si Claudia Sheinbaum lle
ga al poder la democracia no tardará
en estar bajo tierra La democracia es
uno de los más importantes frutos de
la libertad. Ésta en efecto, consiste
básicamente en la posibilidad de ele
gir, ya sea entre dos candidatos o en
tre dos marcas de jabón. Estoy since
ramente convencido de que la señora
Sheinbaum es enemiga de la demo
cracia liberal, ésa que a costa de los

esfuerzos y sacrificios de muchos y de
muchas hemos logrado conquistar en
México, y buscaría acotarla por todos
los medios a su alcance. Lo suyo es el
estatismo, vale decir la prevalencia del
Estado por encima de los derechos de
los ciudadanos. A fin de imponer sus
ideas procuraría hacer reformas a la
Constitución. Por eso votar en con
tra de Morena será votar en favor de
México, para que el segundo piso que
la candidata del gobierno pretende
poner a la 4T no aplaste el ejercicio
democrático y ponga en riesgo grave
las libertades de que aún gozamos los
mexicanos. Comparado con ese peli
gro, que a mi juicio es inminente, el
tropiezo de Xóchitl Gálvez en el de
bate es una pura y simple anécdota
Hemos de ver lo que está en juego en
la elección del 2 de junio. Y lo que se
juega es la supervivencia de la demo
cracia y de la libertad, pilares funda
mentales, junto con la justicia, de la vi
da social y política de México. No nos
dejemos deslumhrar por aparentes
habilidades personales. Para advertir
acerca de un peligro escondido los
latinos usaban una ominosa locución.
Decían: Latet anguis in herba. Bajo

la hierba se oculta la serpiente Tras
las habilidades de la candidata de
AMLO está una ideología de izquier
da radical a la manera de la de los años
60 del pasado siglo, cuyos extremos
llevarían a nuestro país a la pérdida
de instituciones básicas sin las cuales
una nación no puede tener una exis
tencia sana Aferrémonos tercamente,
tenazmente, firmemente a nuestra de
mocracia, a nuestra libertad. No olvi
demos: Latet anguis in herba... Lord
Feebledick entró en su alcoba acom
pañado por su mayordomo James. Su
cedió que erf ese momento lady Loo
sebloomers estaba yogando con sir
Mortimer Highrump, el propietario
de la finca vecina Lord Feebledick
portaba la escopeta calibre 12, de fa
bricación belga, con la cual había asis
tido esa mañana a la cacería del faisán.
La levantó, y sin apuntar le disparó en
las nalgas al impudente follador, que
escapó a todo correr en cueros vivos
profiriendo lastimeros ululatos y sos
teniéndose con ambas manos los do
loridos hemisferios glúteos. "Exce
lente tiro, milord felicitó James a su
patrón. Y eso que la pieza se estaba
moviendo bastante"... FIN.

Fecha: 15/04/2024

Página: 9

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,116

Página 34 de 242 Índice



SI HAY quienes miran
el vaso medio lleno,
aún cuando está

medio vacío, ¿por
qué no habrían de
existir quienes acusan
colocación, donde
hay un retiro?

PUES DICEN que en
esas anda Gabriela
Osorio, candidata
del cuatroteísmo
en Tlalpan
MUY INDIGNADA
acusó en redes

que la Alcaldía
estaba retirando su

propaganda, a la vez
que subía la de
su adversaria

de la Oposición,
Alfa González

Y HASTA agregó una
fotografía donde se ve
a un trabajador con un
pendón de esta última
a cuestas.

PEEEERO,
pequeñísimo detalle,
lo que hacían las
cuadrillas era bajar
propaganda de todos
los candidatos, en
respuesta a la petición

que hizo el Instituto
Electoral.

O SEA que los suyos,
los de enfrente y
los de quien fuera
eran bajados de los
espacios donde nunca
debieron haberse
colocado. Están

viendo ¡y no ven!
• • •

ALGUIEN EN el

equipo de la candidata
a la reelección,
Margarita Saldaña,
trae un tema con el
subconsciente o con
la distracción.

DESDE SU cuenta de
X, dicen que se subió
un post invitando a
ver una entrevista
con la candidata

a reelegirse en
Azcapotzalco,
pero le adjuntaron
¡un video de
Víctor Hugo Romo!
A LOS minutos

bajaron elmensaje
y lo subieron
correctamente,
pero mientras...
ya se imaginarán.
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Zaldívar fue parte del robo más
grande desde la Colonia

11 mayor robo que se haCCE:cometido en México
I desde la época colo(

nial". Así ha definido el presidente
"López Obrador al Fobaproa, una y
otra vez, desde el lejano 1997. Ese
año, López Obrador se convirtió en
el primer denunciante de un sa
queo que, según afirma, hace pa
lidecer los daños ocasionados por
el llamado "error de diciembre".
En 1999, López Obrador publicó

un libro (Fobaproa: expediente
abierto) cuyo contenido iba a ser
virle como caballito de batalla para
denunciar una política económica
que "desde Salinas tiene como
principal lineamiento privilegiar
los intereses financieros sobre las

demandas sociales y aun sobre el
interés público".
Los "neobanqueros", relata el

presidente, operaron sin ningún
tipo de control. Se prestaron mi
llones unos a otros, o se otorgaron
créditos a nombre de sus propias
empresas. Se autorizaron otros sin
garantía alguna, y otorgaron cré
ditos por consigna, para financiar
¡legalmente las campañas electo
rales del PRI.

Cuando la bomba de la quiebra
estalló, los funcionarios del Foba
proa les compraron las carteras
quebradas con dinero público, y le
legaron al pueblo mexicano una
deuda que no terminaría de pagar
se sino 50 años más tarde.
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Cuando en 1999 el Instituto pa
ra la Protección del Ahorro Ban
cario, IPAB, ordenó que las opera
ciones realizadas por el Fobaproa
fueran auditadas a fin de determi
nar si existían irregularidades en
la compra de cartera a los bancos,
e instruyó para que, en caso de en
contrarse irregularidades, dichas
instituciones devolvieran los títu
los de crédito que se hubieran
emitido a su favor, al despacho del
hoy ministro en retiro Arturo Zal
dívar Lelo de Larrea le cayó del cie
lo un negocio millonario: amparar
a las instituciones bancarias invo
lucradas Bancomer, Banco Inter
nacional, Banco Nacional de Mé
xico, Banco Mercantil del Norte,
a fin de que no se revisaran sus cré
ditos algunos de los cuales la Au
ditoría Superior de la Federación
había considerado ilegales y la Cá
mara de Diputados había ordena
do investigar.
Zaldívar representó, pues, a los

banqueros que López Obrador
acababa de denunciar en su libro
como "un puñado de especulado
res y traficantes de influencias". El
hoy apasionado defensor en los
medios de la Cuarta Transforma
ción, el heroico funcionario que
abandonó la Corte para empren

der la defensa "de los más pobres,
de los desposeídos, de los olvida
dos de este país", litigó hace 20
años en favor del saqueo de que es
tos eran víctimas, "el mayor robo
cometido desde la Colonia", a fin
de detener el escrutinio ordenado
por el IPAB.
Cuando su despacho obtuvo una

suspensión definitiva, Zaldívar

ofreció una entrevista al periódico
La Jornada (23 de septiembre de
2003), en la que acusó al Auditor
Superior de la Federación Arturo
González de Aragón de rebasar el
campo de sus atribuciones.
No solo eso, preguntó de dónde

había sacado el Auditor la informa
ción que le hacía presumir la exis
tencia de irregularidades ("se ve
claramente que hubo violación al
secreto bancario..."), y agregó que
la protección de la justicia federal a
los bancos era necesaria "en bene
ficio de la economía nacional".
Dijo también el hoy aliado de

AMLO: "Se ha estigmatizado a los
banqueros por el hecho de que re
currieron al amparo, solo porque
están reclamando un acto de in
constitucionalidad en su contra".
Las malas lenguas dicen que el

despacho cobró sus servicios en
millones de dólares. AMLO consi
dera que el Fobaproa ha costado al
pueblo de México 3 billones de pe
sos. No hay otra conclusión: Zaldí
var fue parte del "mayor robo co
metido desde la Colonia". •
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La batalla legal del exministro Zaldivar
contra la presidenta de la Corte
::::: Ayer, el exministro presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar,
aseguró a través de sus redes sociales que el máxi
mo tribunal del país carece de un marco jurídico
para sancionarlo en caso de que proceda la investi
gación en su contra. Sin embargo, en la Suprema
Corte, aseguran que tienen otros datos. Explican
que sí se pueden iniciar investigaciones por denun
cias anónimas, pues fue, precisamente durante la
presidencia de don Arturo, en noviembre del 2020,
cuando se reformó un Acuerdo General del Pleno
del Consejo de la Judicatura Federal, para que ante

, una queja o denuncia que ad
£ viertan indicios de conductas
I probablemente constitutivas de
¿ responsabilidad administrativa,
I se podrá ordenar la práctica de
| investigaciones. Eso sin contar

que el mismo acuerdo reconoce
la viabilidad de las quejas o de
nuncias anónimas. En otras pa

Norma labras, se otorgó desde entonces
Piña a la presidencia de la Judicatura

la atribución de ordenar investi
gaciones cuando de las circunstancias de tiempo,
modo y lugar se desprendan indicios de conductas
probablemente contrarias a la legalidad o la Consti
tución. Lo que sí es una realidad es que en la Ley
Orgánica de la Corte no hay un marco jurídico para
sancionar a un ministro en retiro, habla de respon
sabilidades y sanciones a faltas "de los ministros".
Así que la batalla legal que se avecina en caso de
que se determine que se incurrió en algún ilícito
será inédita y de pronóstico reservado, pues en un
lado estará el expresidente del máximo tribunal, y
del otro, la actual titular del Poder Judicial, la mi

Fecha: 15/04/2024

Página: 2

Area cm2: 201

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 22,612

Página 5 de 242 Índice



nistra presidenta Norma Piña

Fox hace un Fox
::::: Ayer el expresidente Vicente Fox subió a su
cuenta de X un video de Diego Fernández de
Cevallos en el que llama a no votar por los aspi
rantes de Morena, pero nos hacen ver, el video es
de antes de la elección de 2021. Fox celebró el
pronunciamiento del "Jefe Diego" como si lo hu
biera hecho para esta elección federal y nunca hi
zo la aclaración de que se trataba de una graba
ción vieja. Lo que sí hizo Fox, fue un Fox.

El regreso de los padres
de los normalistas de Ayotzinapa
::::: Ayer, los padres y madres de los 43 normalis
tas desaparecidos de Ayotzinapa lanzaron un co
municado en el que llamaron a boicotear las elec
ciones debido a la falta de resultados en las inves
tigaciones para dar con el paradero de sus hijos y
la falta de una reunión con el presidente, López
Obrador. ¿Cuál será el plan de acción de los pa
dres o en qué estarán pensando? ¿Están listos en
el gobierno federal para el regreso de los padres?
¿Finalmente los recibirá el Presidente?
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El aborto ayuda a Biden
Después de un primer

trimestre que auguraba
su regreso a la Casa

Blanca, Donald Trump atraviesa
por lo que el analista demócrata
Simón Rosenberg llama "un ho
rrendo abril". Hasta hace algu
nas semanas, Trump podía pre
sumir de una ventaja considera
ble en las encuestas nacionales
y, crucialmente, en los seis esta
dos que definirán la elección
presidencial estadounidense a
principios de noviembre. La
campaña del presidente Biden
parecía perpleja.
Las cosas han cambiado.
El sondeo del New York Ti

mes, que en febrero daba a
Trump un margen nacional de
cinco puntos, ahora registra
una ventaja trumpista de solo
un punto porcentual. De acuer
do con los resultados de la en
cuesta, Biden está logrando
atraer de nuevo a la base demó 

crata que votó por él en el 2020.
Para Biden, entusiasmar a la
tradicional coalición demócra

ta es fundamental para ganar la
reelección: minorías, blancos
con estudios universitarios y
votantes con valores liberales

en la agenda social.
En esa coalición, pocos de

mográficos son tan importantes
como las mujeres. Y ahí radica
uno de los retos más grandes pa
ra Trump, y una de las áreas de
oportunidad más claras para el
partido demócrata y el presi
dente. Durante su presidencia,

Trump nominó a la Suprema
Corte a tres magistrados conser
vadores que, llegado el momen
to, tomaron la decisión sísmica
de revertir medio siglo de pre
cedente al anular la protección
federal del aborto. Desde enton
ces, varios estados gobernados
por el partido republicano han
adoptado prohibiciones radica
les al aborto, hundiendo a mi
llones de mujeres en Estados
Unidos en la zozobra. Después
de la decisión de la Corte, el
aborto es ilegal en al menos una
tercera parte del país.
Pero el partido republicano ha

pagado las consecuencias de su
radicalismo. Sondeos diversos in
dican que 60% de los estadouni
denses respaldan el derecho al
aborto. El número crece al 69% si
ocurre durante el primer trimestre
de gestación. Seis de cada diez es

tadounidenses reprueban la revo
cación de Roe v. Wade, la decisión
que protegía el aborto a escala fe
deral. Esos números contunden

tesyase han traducidoen derrotas
electorales para el partido repu
blicano. En la elección del 2022,
la prohibición estricta del aborto
fue un obstáculo evidente para
los republicanos. Un año des
pués, en las elecciones especiales
de 2023, los republicanos sufrie
ron reveses en contiendas clave
en las que los demócratas usaron
el derecho al aborto como argu
mento principal de campaña. Al
gunas de esas denotas ocurrie
ron en estados conservadores.

En el 2024, el problema para
Trump y los republicanos po
dría ser peor.
En las últimas semanas, el

poder judicial dominado por
jueces conservadores de dos es
tados cruciales rumbo a la elec
ción presidencial aprobó medi
das radicales contra el derecho

al aborto. En Florida, la Suprema
Corte aprobó la prohibición has
ta las seis semanas de gestación,
medida que entrará en vigor a
principios de mayo. En Arizona,

el asunto es todavía más escan
daloso. La Suprema Corte de ese
estado aprobó la aplicación de
una ley que data de 1864 que
prohibiría casi por completo la
interrupción del embarazo. La
ley no permite excepciones ni
por violación ni por incesto.
El carácter radical de decisio

nes como las de Florida y Ari
zona han puesto aTrump, y alos
candidatos republicanos en
esos estados, en una posición
muy complicada. En los últimos
días, Trump ha tratado de ven
der la idea de que es, en realidad,
un moderado en el tema del
aborto. Esto es evidentemente

falso. Tan falso que los demó
cratas, empezando por Joe Bi
den, deben aprovechar la opor
tunidad. Desde hace dos años,
la defensa del derecho al aborto
ha sido un tema electoralmente
redituable para los demócratas.
Ahora que los republicanos y
sus jueces aliados han cedido a
las interpretaciones más extre
mas de la ley, Biden tiene un ca
mino rumbo a la reelección de
la mano del voto femenino, el
voto joven y las minorías. Vere
mos si lo aprovecha. •

@LeonKrauze
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Garantiza Renán Barrera
seguridad para Yucatán
::::: Desde Yucatán nos cuentan que el candidato
panista a la gubernatura de Yucatán, Renán Ba
rrera Concha, sostuvo este fin de semana una
muy esperada reunión con el comandante Luis

Felipe Saidén, secretario de Se
guridad Pública del estado. Nos
aseguran que en medio de una
plática, en la que hubo muchas
coincidencias de proyecto, se
puso sobre la mesa una oferta
de continuidad de la estrategia
que se ha implementado hasta
¿lora, y que ha colocado a Yu

Renán catán como el estado más segu
Barrera ro del país. Así es que, de ganar

don Renán las elecciones del
próximo 2 de junio, ya se puede saber que su jefe
de la policía será un funcionario con una efectivi
dad más que comprobada desde 2007. ¡Qué tal!
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Dejan a morenista "debate a modo"
::::: La que está muy contenta en Sonora, nos pla
tican, es la candidata del Morena a la alcaldía de
Hermosillo, María Dolores del Río, pues resulta

que el Instituto Electoral local le
dio "tremenda ayudadota" de
jando fuera del debate del pró
ximo 12 de mayo el tema de la
seguridad. Nos explican que es
te asunto es el talón de Aquiles
de doña Dolores, quien fue titu
lar de Seguridad estatal de 2021
a enero pasado, y dejó como re

María Dolores sultado delitos y violencia a la
del Río alza en varias regiones de la en

tidad. Ahora, la candidata debe
rá responder preguntas relacionadas con educa
ción, cultura, atención a grupos vulnerables y ser
vicios públicos. ¿Será que de eso sí sabe?

Morena quiere ganar Chihuahua
::::: Desde el norte del país nos comentan que Mo
rena tiene un reto enorme en Chihuahua, del ta

maño del estado "más grando
te", pues están comprometidos
a que su candidata presidencial,
Claudia Sheinbaum. al igual
que sus aspirantes al Congreso,
ganen en esta entidad goberna
da por el PAN. Nos hacen ver
que, como la misión no es tan
fácil, varios operadores políticos

Jesús de peso han sido enviados a la
Valencia entidad blanquiazul a trabajar el

terreno, entre ellos el exalcalde
Iztapalapa, Jesús Valencia, quien aseguran es un
cuadro que ya ha dado resultados electorales a
doña Claudia. ¡Van por todo!
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El conflicto IsraelIrán,
¿cuáles son los escenarios?
El sábado, Irán ejecutó su pri

mer asalto militar explícito
contra Israel, lo que provocó

preocupaciones de una posible
guerra regional en el Medio Orien
te. Este ataque, que involucró más
de 300 drones, misiles balísticos y
de crucero, fue en represalia por un

ataque aéreo mortal a un complejo
diplomático iraní en Siria a co
mienzos de abril
Tras el ataque, emergen dos cami

nos posibles que dependerán, en su
mayoría, de la forma en que decida
responder Israel ante él mismo. Uno
seguramente conduciría a una ma
yor escalada, mientras que el otro

buscaría sostener el tenso statu quo
de la "Guerra de sombras" manteni
da entre ambos países por décadas,
al menos por algún tiempo. La de
finición de la ruta no sólo se sustenta

en los intereses de los protagonistas
directos y sus narrativas internas, si
no también en la estabilidad regional
y las dinámicas globales.
El intenso ataque con misiles y

drones de Irán podría provocar una
represalia israelí enfocada en resta
blecer la disuasión y evitar futuros
ataques similares de otros enemigos
de Israel en la región. Sin embargo, al
hacerlo, Israel corre el riesgo de am

pliar el conflicto desatando una es
piral de represalias No sólo podría
profundizar el conflicto regional, sino
también involucrar, incluso a actores
internacionales como Estados Uni
dos, aumentando así la posibilidad
de un enfrentamiento más amplio.
El ataque, aunque severo, fue eje

cutado de manera tal que permitió a
Israel interceptar y neutralizar las
amenazas con eficacia. Los misiles y
drones.no lograron comprometer la
seguridad israelí gracias a su sistema
de defensa avanzado. Según el ejér
cito israelí, sus aviones y los de alia
dos como EU y Jordania intercepta
ron 99% de los proyectiles. Los res

Con el f rente abierto en daza, con FU y otros aliados también preocupados por lo que
ocurre en Ucrania, el escenario más probable es volver a la querrá de sombras. I

Fecha: 15/04/2024

Página: 20

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Solange Máquez

Costo: 19,012

Página 10 de 242 Índice



La comunidad
internacional
gana una...
En la fatídica mañana del 6 de agosto de 1945,

Estados Unidos detonó una bomba que des
truyó la ciudad japonesa de Hiroshima. Tres

días después, lo mismo pasó en Nagasaki. El Imperio
Japonés entendió que, de no rendirse, su territorio
sería devastado. Así, 24 días después del bombardeo
de Nagasaki, el emperador firmó la rendición incon
dicional de su país. En ese entonces, sólo Estados
Unidos contaba con bombas atómicas. Pero la su
posición generalizada era que ese monopolio no iba
a durar mucho tiempo. Inevitablemente, otros países
desarrollarían la tecnología necesaria para producir
y usar armas nucleares. La proliferación nuclear era
imposible de contener, mantenían los expertos. Pen
saron que cuando muchos países llegarán a contar
con esas armas, eventualmente alguno las usaría.
Hasta hoy, eso no ha ocurrido.
Ocho décadas después de Hiroshima y Nagasaki

sólo nueve países cuentan actualmente con armas
nucleares. Este es, quizás, el logro más menospre
ciado de estos 80 años y es el logro de una entidad
eternamente desdeñada y ferozmente criticada: la
"Comunidad internacional."
En realidad, tal cosa nunca ha existido. Lo que sí

existió, y sigue existiendo hoy en día, es un acuerdo
formal a través del cual las mayores potencias del pla
neta se comprometen a limitar asiduamente la trans
misión de tecnología nuclear, y a acordar y limitar sus
arsenales. Y eso se logró en gran medida gracias a "la
comunidad internacional", es decir, un grupo de paí
ses que se ponen de acuerdo para trabajar juntos y
alcanzar metas que solos no lograrían.

Contener la proliferación no fue fácil y poco des
pués de 1945, además de EU, la Unión Soviética (aho
ra Rusia) el Reino Unido, Francia y China se convir
tieron en lo que se conoce como potencias nucleares.
Una carnada más reciente incluyó a India, Paquistán
y Corea del Norte. Aunque no ha habido un reco

nocimiento formal por parte de Israel, la suposición
general es que, en efecto, este país tiene un número
significativo de armas nucleares.
Lo que se llamó el "régimen de noproliferación"

fue un aspecto importante en estabilizar la balanza
estratégica del mundo. Se organizó en torno al Tra
tado de No Proliferación (TNP) firmado el 1 de julio
de 1968, que comprometía a todos sus firmantes a
tomar medidas para evitar la proliferación de armas
nucleares a nuevos países.
Muchos países que habían gastado sumas ingentes

en programas oficiales para desarrollar sus propias ar
mas nucleares desistieron de ellas (...)
A pesar desús éxitos, el régimen de No Proliferación

está hoy más débil que nunca. La fragmentación del
ámbito internacional ha aumentado, haciendo así ca
da vez más difícil la cooperación internacional. La Re 
pública Islámica de Irán, por ejemplo, anhela tener un
arma que eterniceala dictadura teocrática en elpoder,
y le dé paridad con Israel.
Irán está rodeado de vecinos con los que no se lleva

bien, incluyendo la muy .rica pero muy difícilmente
gobernada Arabia Saudita (...)
Además, el peligro de la proliferación ha adquirido

nuevas características y nuevos protagonistas. Quienes
se ocupan de este tema mantienen que el riesgo no es
solamente que un gobierno con armas nucleares a su
disposición las use. También existe el creciente riesgo
de que actores malignos, actuando por su cuenta, lo
gren ponerle la mano a un arma nuclear. Terroristas,
narcotraficantes,traficantesdearmas, rebeldes de todo
tipo, tendrían muy buenas razones para buscar armas
de este tipo. Se trata de amenazas que no existían cuan
do los únicos protagonistas eran los Estados.
Las décadas en las cuales no se han usado armas

nuclearesen conflictos armados han sido ungranlogro
de lahumanidad. Ninguna excusa será suficientemen
te aceptable el día que se usen estas devastadoras ar
mas. La proliferación nuclear sigue representando una
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de las mayores amenazas en contra de la humanidad.
Es necesario darle la prioridad que se merece. •

El director general del Organismo Internacional de
Energía Atómica (OIEA), Rafael Mariano Grossi, en Vkaia.
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La represalia iraní
y los riesgos de escalamiento
H.R. McMaster, exasesor

de seguridad nacional en
EU, cuenta en su libro

Dereliction ofDuty que, durante la
crisis de los misiles de 1962, el se
cretario de defensa estadouni
dense McNamara quiso mantener
un férreo control sobre cada bu
que, cada submarino y cada aero
nave que mantenía el bloqueo so
bre Cuba. Temía que los militares
malentendieran el objetivo del
bloqueo. El Almirante Anderson,
jefe de operaciones navales, irrita
do, dijo a McNamara que la ma
rina estadounidense sabía cómo
llevar a cabo bloqueos exitosos
desde el siglo XVIII. McNamara
respondió que esa operación "no
era un bloqueo, sino un medio de
comunicación entre Kennedy y
Kruschev". De eso se trata preci
samente lo que actualmente está
sucediendo entre Irán e Israel, to
do un complejo sistema de comu
nicación, sujeto a interpretacio
nes imprecisas, errores de cálculo
y riesgos elevados, pero al final del
camino, un sistema de comunica
ción de mensajes y contra mensa
jes. El sábado 13 de abril, Teherán,
a través del lanzamiento de cien
tos de misiles y drones hacia te
rritorio israelí, intentó mandar
una señal de fuerza que busca
cambiar la ecuación en la conflic

tiva que ese país sostiene con
Israel desde hace años.
Israel entiende su confronta

ción con Hamas y la Jihad Islámi
ca, como una parte de su enfren
tamiento mayor con Irán.
Con eso en mente, el 1 de abril

Israel bombardeó instalaciones
consulares iraníes en Siria. El ata
que resultó en la muerte de varios
miembros de las Guardias Revo
lucionarias Islámicas, incluido el
oficial de más alto rango de las
Fuerzas Quds que Israel ha elimi
nado en el curso de todos estos
años de enfrentamiento, Moham
med Reza Zahedi.

La represalia sobrevino el 13 de
abril. Resumo los elementos:
1. Había un gran abanico de op

ciones mediante las que Irán po
día haber respondido.
2. Además, los hutíes desde Ye

men, las milicias proiraníes en
Irak, y Hezbolá desde Líbano,
también enviaron misiles.

3. Podemos asumir que el mayor
significado del evento tiene que ver
con la evaluación de Teherán de
que no responder ante el asesinato
de Reza Zahedi, hubiese sido más

costoso que tomar acción, a pesar
del riesgo de escalamiento que su
represalia representa.
4. Según el ejército israelí, los

ataques iraníes parecen haber si
do dirigidos contrabases militares
dentro de su territorio, pero dis
tantes de centros poblacionales.
5. La represalia elegida por Irán y

la forma como los hechos se desen
volvieron, ofrecen distintas lecturas.
De un lado, en una parte de la co
munidad militar y de análisis en
Israel y en EU, los hechos han sido
considerados como un éxito estra

tégico por parte de Israel.
6. Vale la pena considerar que los

recientes hechos tienen el efecto po 
lítíco de una especie de "restaura
ción" de las relaciones entre Wa

shington y Netanyahu.
7. Por otro lado, sin embargo,

hay otras lecturas.
Bajo ciertas interpretaciones,

Irán sí consiguió enviar el mensaje
que deseaba enviar. Uno de los
componentes de ese mensaje es el
de sus capacidades.
8. El segundo factor es la limi

tante que impone el formar parte
de una coalición.
9. Esto nos lleva entonces a eva

luar la potencial respuesta por
parte de Israel.
10. El riesgo acá está en los cál

culos. En la medida en que ambos
países se mantienen calculando
sus opciones, y buscando disua
dirse, existe siempre la posibili
dad de cometer errores.
11. Imposible obviar el contexto,

pues todo esto ocurre mientras el
conflicto en Gaza continúa. •

Analista internacional.

 Instagram: @mauriciomesch
TW:@maurimm
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Tlaipan quita, parejo, la propaganda
::::: Nos afirman que luego de que hubo críticas
de candidatos de Morena que se está retirando,
por parte de la alcaldía Tlaipan, la propaganda
política, las autoridades de la demarcación asegu

ran que es parejo y que han re
¦ ? tirado carteles de los abandera
a dos del PANPRIPRD, que es la

alianza gobernante de dicha ju
risdicción. Nos comentan que
para disipar dudas será hoy

'• , cuando haya una conferencia
de prensa por parte del encar

¦hBb gado de despacho, Alfredo
Alfredo Reyes, para señalar los luga
Reyes res prohibidos y autorizados

para colocar la propaganda
que ha sido la manzana de la discordia en esta
campaña electoral no sólo en Tlaipan, sino en
todas las demarcaciones.
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Evelyn Parra, con buen paso para
la reelección en VC
::::: Nos cuentan que entre los morenistas de la al
caldía Venustiano Carranza andan de muy buen
ánimo, porque nos dicen que en diversos sondeos
de opinión la abanderada de MorenaPTPVEM,

Evelyn Parra, lleva buen paso
I para lograr la reelección el pró
1 ximo 2 de junio. Nos dicen que
2 las preferencias electorales le fa
| vorecen sobre sus adversarias
| de la alianza PANPRIPRD, Ro

cío Barrera, y la de Movimien
to Ciudadano, Zurishaday

  — Hernández. Doña Evelyn ha
Evelyn señalado que, a diferencia de
Parra los panistas, priistas y perredis

tas, ella no se aparece cada tres
años, sino que es alcaldesa de terreno. Así que
doña Evelyn, que es parte del grupo político que
ha gobernado desde hace varios años la demarca
ción, marcha por buen camino, nos aseveran.

Los alcaldes panistas mexiquenses
que quieren repetir
::::: Se abrió la convocatoria y los ediles que quie
ren repetir en el cargo en el Estado de México ya

se anotaron en el PAN. Nos di
cen que, como le habíamos
adelantado, es la presidenta
municipal de Naucalpan, Angé
lica Moya; a ella, se suman la
edil de Huixquilucan, Romina
Contreras, así como el alcalde
de Atizapán, Pedro Rodríguez,

Romina y el de Metepec, Fernando
Contreras Flores. Nos dicen que estos al

caldes ya pidieron licencia para
separarse del cargo. Ahora lo que procede es que
el instituto electoral estatal les dé luz verde y em
pezar campaña el 26 de abril.
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Un bananero episodio
en el inbal
::::: El reputado cantante Bryn Ter
fel al parecer tenía otros datos de
los que el INBAL insistía en tener
cuando la institución incluso envió
a esta sección una airada carta de
fendiendo que Terfel sí cantaría en
Bellas Artes: finalmente se aceptó
hace unos días que la gala que Ter
fel ofrecería en la Ciudad de Méxi
co no está pospuesta sino definiti
vamente cancelada. La razón fue
una protesta laboral el día que se
había programado. Uf, qué bochor
noso asunto para la institución cul
tural mexicana que ya se balconeó
intemacionalmente por no pagarle

a tiempo a los concertistas sus
prestaciones laborales, ni propor
cionar ropa de talla y calidad ade
cuadas a los zarandeados trabaja
dores de la cultura. Estamos ha
blando de un bananero incidente
ocurrido el 21 de marzo pasado en
el Palacio de Bellas Artes, pero así
las cosas en este país en el que, co
mo dijo el bailarín Isaac Hernández
en estas páginas, la excelencia ar
tística se ha dejado de promover.
Para ser más precisos, a la excelen
cia artística que tendría que ser im
pulsada por el gobierno federal se
la llevó el tren o terminó en calidad
de abono en los suelos de Chapul
tepec, mientras que una facción de
improvisados se ha dedicado du
rante casi seis años a reinventar el
huípil y la guayabera. ¿Y qué creen?
Los confeccionaron con nylon y
poliéster. Dicho sea con todo respe
to... (Escríbanos a columnacrimeny
castigo@gmail.com)
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ELKbaluto
Tlaipan quita, parejo, la propaganda
::::: Nos afirman que luego de que hubo críticas
de candidatos de Morena que se está retirando,
por parte de la alcaldía Tlaipan, la propaganda
política, las autoridades de la demarcación asegu

ran que es parejo y que han re
tirado carteles de los abandera
dos del PANPRIPRD, que es la
alianza gobernante de dicha ju
risdicción. Nos comentan que
para disipar dudas será hoy
cuando haya una conferencia
de prensa por parte del encar
gado de despacho, Alfredo
Reyes, para señalar los luga
res prohibidos y autorizados
para colocar la propaganda

que ha sido la manzana de la discordia en esta
campaña electoral no sólo en Tlaipan, sino en
todas las demarcaciones.

Evelyn Parra, con buen paso para
la reelección en VC
::::: Nos cuentan que entre los morenistas de la al
caldía Venustiano Carranza andan de muy buen
ánimo, porque nos dicen que en diversos sondeos
de opinión la abanderada de MorenaPTPVEM,

Evelyn Parra, lleva buen paso
para lograr la reelección el pró
ximo 2 de junio. Nos dicen que
las preferencias electorales le fa
vorecen sobre sus adversarias
de la alianza PANPRIPRD, Ro
cío Barrera, y la de Movimien
to Ciudadano, Zurishaday
Hernández. Doña Evelyn ha
señalado que, a diferencia de
los panistas, priistas y perredis
tas, ella no se aparece cada tres

años, sino que es alcaldesa de terreno. Así que
doña Evelyn, que es parte del grupo político que
ha gobernado desde hace varios años la demarca
ción, marcha por buen camino, nos aseveran.
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Los alcaldes panistas mexiquenses
que quieren repetir
::::: Se abrió la convocatoria y los ediles que quie
ren repetir en el cargo en el Estado de México ya

se anotaron en el PAN. Nos di
cen que, como le habíamos
adelantado, es la presidenta
municipal de Naucalpan, Angé
lica Moya; a ella, se suman la
edil de Huixquilucan, Romina
Contreras, así como el alcalde
de Atizapán, Pedro Rodríguez,
y el de Metepec, Fernando
Flores. Nos dicen que estos al
caldes ya pidieron licencia para

separarse del cargo. Ahora lo que procede es que
el instituto electoral estatal les dé luz verde y em
pezar campaña el 26 de abril.
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Autoridad inmoral
DAVID BROOKS

WASHINGTON SIGUE CON
la ilusión de que tiene la
autoridad moral para decla
rar qué está bien o mal en
el mundo, qué viola o no el

derecho internacional. Hace grandes declara
ciones, aplica sanciones y amenaza con fuerza
militar alos gobiernos que no cumplen con
lo que él decide que son las normas y las leyes
mundiales.

EL PRESIDENTE ESTADUNIDENSE y su
equipo denunciaron el ataque de Irán contra
Israel de este fin de semana como violatorio
de la ley internacional. Biden regresó con gran
urgencia a la Casa Blanca el sábado y emitió
una foto de él y su equipo en un "cuarto de
situación" toda la coreografía teatral bélica
ya tan ensayada y conocida. Aunque todo fue
decorado con la retórica moral, no se puede
descartar que mucho de esto tenía de fondo
algo más práctico para un presidente que
busca su relección en noviembre y que está
empatado o va perdiendo en las encuestas: con
esto de repente se volvió en el "comandante
en jefe" encabezando las fuerzas del bien en el
mundo. También ayudó en cambiar la narra
tiva sobre la complicidad con el genocidio por
Israel y en su lugar, con la ayuda de casi todos
los principales medios, Gaza fue desplazada
de las primeras planas para ser sustituida con
"Israel bajo ataque".

LA RETÓRICA MORAL de defensa de los
grandes principios internacionales se empleó
ahora contra Irán, el enemigo del díay adversa
rio de todo lo bueno que defiende Washington,
pero como se ha comprobado repetidamente,
Estados Unidos decide cuándo se aplica o no el
derecho internacional y otras normas sagradas.
Por ejemplo, nunca denunció el ataque ilegal de
Israel contra el consulado de Irán en Siria, que
fue la justificación de Teherán para su respuesta
bélica este fin de semana. Más aún, Washington
no sólo harechazado que Israel esté violando
la ley internacional y la ley humanitaria en Ga
za algo casi umversalmente condenado, sino
que continúa suministrando las bombas y otras
municiones para continuar. Y hasta asombró su
proclama unilateral y falsa de que la resolución
a favor de un alto el fiiego del Consejo de Seguri
dad de la ONU "no es vinculante".

PERO ESA PARCIALIDAD no es nada nue
vo. Sólo en estos últimos 20 años, la guerra
lanzada con engaños oficiales contra Irak, las
misiones de asesinato por drones, los casos
de tortura en Abu Ghraib y Guantánamo, los
secuestros clandestinos de sospechosos de
"terrorismo" por el mundo, todo esto violó
el derecho internacional y las normas, pero
sigue impune hasta la fecha. Los periodistas y
filtradores que se han atrevido a documentar o
divulgar estos actos y misiones ilegales, como
Assange, Snowden y Manning, entre varios
más, han sido encarcelados o exiliados.

A PESAR DE todo esto, la retórica oficial con
tinúa sin cambio, con Estados Unidos insistien
do en que es elguardián tanto práctico como
moral de la libertad, la democraciay el orden
internacional. Chomsky resumió la posición
estadunidense sobre el derecho internacional:
"cuando ellos lo hacen, es un crimen; cuando
lo hacemos nosotros, 110 lo es".

"NOS GUSTA LA guerra... Nos gusta la
guerra porque somos buenos en eso, y somos
buenos porque tenemos mucha práctica.
Este país sólo tiene 200 años y vahemos
tenido 20 guerras mayores... Y qué bueno
que somos buenos en eso; no somos buenos
en nada más... no podemos construir un co
che decente... ya no tenemos una industria
siderúrgica, no podemos educar a nuestros
jóvenes, no podemos ofrecer salud a nuestros
viejos, pero sí podemos bombardear hasta
la mierda a tu país... Especialmente si tu
país está lleno de morenos... esa es nuestra
nueva chamba en el mundo: bombardear a
morenos. Irak, Panamá, Granada, Libia, si
tienes algunos morenos en tu país diles que
estén en alerta o los vamos a bombardear".
El gran cómico George Carlin, quien también
dijo: "luchar por la paz es como coger pol
la virginidad" (https://www.youtube.com/
watch?v=77dDZOwt20E).

AL PARECER, LA cúpula política estaduni
dense no se ha dado cuenta, o no se quiere dar
cuenta, de que para gran paite del mundo, e
incluso para muchos estadunidenses, su au
toridad, si alguna vez existió, se ha vuelto más
bien inmoral.

Pete Seeger. Letter tn Eve. https://open.spotify.
com/track/2Alhw91a8hZlTPL9E6Nhb0?si=4"0
591fel98c44c04
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;i El presidente de Estados Unidos, Joe
Biden (sentado aL centro), se reunió de
urgencia con su gabinete de seguridad

nacional, el fin de semana para analizar La
situación tras La ofensiva iraní contra Israel,

Foto Adam Schultz/La Casa BLanca/Ap
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Rayuela
Así es, como dicen los
desplazados palestinos:
no se debe desviar la
atención del genocidio

israelí en Gaza.
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Critica Sheinbaum que
ENE deje sin voto a 35 mil
mexicanos en el exterior

• Precios justos y
sin intermediarios,
lo que sigue para el
campo: la morenista
• Al gobierno no
le importan los
agricultores, afirma
Xóchitl Gálvez

• "Se han quitado
20 programas, por
eso no hay dinero
para tractores"

ALMA E. MUÑOZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ, ENVIADOS; JUAN CARLOS PARTIDA, CORRESPONSAL/ P 4 Y 32

w i rituica en

Guadalajara antes
del debate por
Tlaquepaque
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Sheinbaum exige al INE
no afectar la democracia
Critica que se impida votar a 35 mil
mexicanos residentes en el extranjero
ALMA E. MUÑOZ

ENVIADA

LOS MOCHIS, SIN.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
no ha garantizado la democracia, al
no facilitar el voto de los mexicanos
en el extranjero, aseguró Claudia
Sheinbaum, candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia, en el último día de su gira
por el noroeste del país.
Consideró "increíble" que el orga

nismo haya retirado la posibilidad
de votar en los próximos comicios a
un os 35 mil mexicanos que viven en
el exterior, con el argumento de que
fueron improcedentes los registros
o por inconsistencias.
La candidata tuvo este domingo

una conferencia de prensa y tres
mítines. En el último, realizado en
el malecón de Mazatlán, tropezó
con un escalón y cayó en el tem
plete, mientras la candidata more
nista al Senado, Imelda Castro, le
daba vueltas al bailar el Corrido de
Mazatlán. De inmediato fue levan
tada por Jesús Valencia, delegado
de la campaña en el estado.
Sheinbaum lo tomó con humor:

"la banda nos emociona y hasta nos
caemos", expresó con una sonrisa y
después puso el emoticón de carcaja
da en la red X, en respuesta a uno de
los videos sobre el incidente.
En Sinaloa, principal productor

de maíz y tierra natal de su esposo,
Sheinbaum resaltó que de ganar
la elección del 2 de junio dará el
siguiente paso en el desarrollo del
campo, con precios justos para los

productores, así como poner fin a
los intermediarios en la compra de
semillas y granos.
"El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador apoya con precios de
garantía, se ha hecho un gran traba
jo, pero necesitamos dar el siguiente
paso y eso tiene que ser con apoyo
del gobierno. Tiene que ser también
juntando al productor con el com
prador, sin intermediarios para ga

rantizar precios justos", manifestó.
En Culiacán resaltó el trabajo

realizado por el titular del Ejecutivo
para iniciar la transformación que,
subrayó, puso a México ante los
ojos del mundo, "Lo que se reflejó
recientemente con el apoyo unánime
de todos los países ante el asalto de
la embajada mexicana en Ecuador.
"No tuvo duda, rompió relaciones

y hubo un apoyo internacional enor
me, porque los ojos del mundo están
puestos en México, en esta nueva
historia de nuestro país", mencionó.
Por la mañana, en conferencia de

prensa organizada en Los Mochis,
después de que el INE notificó a
mexicanos que viven en el extran
jero que sus solicitudes de registro
para votar el 2 de junio fueron califi
cadas de improcedentes, e informó
que también excluyeron de la lista
nominal de electores residentes en
el extranjero los casos en que se de
tectaron "inconsistencias" en solici
tudes y documentación presentadas,
llamó a los consejeros electorales a
facilitar ese voto.

Cuestionó que se retirara la posi
bilidad de votar a 35 mil mexicanos
que viven fuera del país, "cuando só
lo en Estados Unidos se inscribieron
entre 250 mil y 300 mil, de unos 20

millones con posibilidad de hacerlo.
¡Y les dan, creo, tres días para que
puedan resolver su situación!
"Queremos que todos los mexi

canos que viven en el exterior, que
tienen su nacionalidad mexicana,
puedan votar. Eso se llama demo
cracia y el INE no ha facilitado eso."
Subrayó que es "demasiado tor

tuoso el proceso para que los mexi
canos puedan votar desde el extran
jero: tienen que tener su credencial
de elector, inscribirse, recibir la
aprobación y no son los consulados,
que son facilitadores, es un asunto
del INE", subrayó y llamó al instituto
a facilitar "esta situación".
Por otro lado, insistió en que su

equipo de campaña presentará al
órgano electoral un planteamiento
general sobre el formato del debate,
al coincidir con el Presidente que las
preguntas "venían orientadas, como
si no hubiera pasado nada durante el
gobierno".
En un mitin posterior, en el bule

var Antonio Rosales América, que
lució colmado, sostuvo que la oposi
ción "no entiende qué está pasando
en México, y es que tenemos al mejor
Presidente, un hombre íntegro, que
no ha dejado de luchar por el bienes
tar del pueblo".
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A Aspecto deL mitin de Claudia
Sheinbaum en MazatLán. Foto La
Jornada
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Piña, la ministra lawfare // Afectar a
Sheinbaum // Complicar reforma judicial
Zaldívar; Gertz, Scherer, Olga

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FALTABA LA PIEZA del lawfare en
el armado opositor que se ha venido
construyendo en busca de frenar
la muy probable continuidad en el
poder de la llamada Cuarta Trans

formación. La famosa palabra ha sido integra
da a partir de los vocablos en inglés law (ley)
y warfare (guerra): guerra legal; la ley como
instrumento para entrampar o derrocar a un
adversario.

EJEMPLOS DE ESE uso faccioso hay varios
en América Latina: Brasil, con Dilma Rousseff
y Lula da Silva; Argentina, con Cristina Kir
chner, y Ecuador, con Rafael Correa y Jorge
Glas (éste, en proceso de asilo por México,
secuestrado por el gobierno de Daniel Noboa
mediante un asalto a la embajada mexicana).
Hay otras vías de deposición de gobernantes
progresistas, no lawfare, como ha sucedido en
Bolivia con Jeanine Áñez, en Perú contra Pe
dro Castillo y amagos en curso contra Gustavo
Petro en Colombia (interesante, leer un texto
de 2021, publicado por Celag: "No todo es
/a!^/are"https://goo.su/bh3W7).

EN MEXICO, LA ministra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, Norma
Piña, ha dado un paso precipitado con la pre
tensión no de tumbar a un Presidente de la Re
pública (aunque abona el terreno para intentar
el freno o reversa de decisiones judiciales
favorables a la citada 4T en temas importan
tes), pero sí para afectar el curso electoral que
todo apunta a que en seis semanas significará
el triunfo de Claudia Sheinbaum a nombre de
Morena y sus aliados.

LA MINISTRA PIÑA, muy confrontada con
Palacio Nacional, ha escogido una pieza débil
del equipo de Sheinbaum: Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea, quien dejó de manera indecorosa
la Corte para pasar al activismo electoral pro
Morena (ese salto fue anunciado primero por
Claudia Sheinbaum, en el ámbito partidista, sin
haberse cerrado con propiedad el ciclo judicial).

ZALDÍVAR FUE PROPUESTO por Felipe
Calderón en 2009 para estar 15 años en la

Corte (debería haber dejado el cargo en 2024,
pero adelantó su salida y en su lugar entró Le
nia Batres). En enero de 2019, ya bajo el man
do político de López Obrador, fue designado
presidente de la Corte y mantuvo una abierta
sintonía con Palacio Nacional.

ACARICIÓ LA POSIBILIDAD de extender
dos años el ejercicio de esa presidencia de la
Corte a cuenta de un artículo transitorio pre
sentado a último minuto y de manera tramposa
por el senador Verde Raúl Bolaños Cacho Cué
para que en el paquete original a votar en el
Senado se colara ese transitorio incrustado al
vapor, lo cual sucedió en abril de 2022 (columna
Astillero, "Albazo en el Senado": https://goo.su/
u9wZCAQ, y Zaldívar coqueteó con la posibili
dad de relección fraudulenta (al estilo que quiso
implantar Jaime Bonilla como gobernador en
Baja California) hasta septiembre del mismo
año, cuando "rechazó", al estilo de las fabulacio
nes esópicas, lo que ya era un escándalo.

EL MINISTRO ACTUALMENTE en retiro,
Zaldívar Lelo de Larrea, forma parte del denso
retablo de complicidades, conflictos de intere
ses y corrupción que se ha ido develando o re
marcando en fechas recientes: Alejandro Gertz
Mañero, turbio titular de la Fiscalía General
de la República, dedicado principalmente a
servir a sus propósitos personales y familiares;
Julio Scherer Ibarra, quien fue muy poderoso
consej ero jurídico de 1 a Presidencia obradoris
ta, señalado con insistencia como recaudador
de fondos para fines electorales y personales
y como manejador de instancias litigantes y
judiciales para obtener resultados redituables
(denuncia de Paulo Diez: https://goo.su/OUeO
su); y Olga Sánchez Cordero, ministra en retiro,
senadora saliente, notaría pública con licencia
y ex secretaria de Gobernación.

CON ESOS ANTECEDENTES, y a partir de
una denuncia anónima, la ministra Piña ha lan
zado en tiempo electoral un golpe con inten
ciones claras: golpear a la campaña de Claudia
Sheinbaum, dar argumentación a los oposito
res a la 4T, complicar las posibilidades de una
reforma judicial afondo, ajustar cuentas con
Zaldívar Lelo de Larrea, y parte de su equipo,
y ayudar a personajes siniestros como Isabel
Miranda de Wallace. ¡Hasta mañana!

Fecha: 15/04/2024

Página: 10

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 24,395

Página 25 de 242 Índice



Comportamiento salvaje del gobierno
de Ecuador // Merecido reconocimiento a

Raquel Serur//,Ninis y sí sis
ORTIZTEJEDA

NO CREO QUE se llegue a moles
tar alguna de mis biografiadas
(Nancy Cárdenas y GriseldaÁlva
rez), si les robo un poco de espa
cio y tiempo a las anécdotas que

he venido relatando las semanas anteriores y
de las que ellas son protagonistas. La verdad
es que tengo que desahogar la muina que me
han causado dos incidentes acontecidos du
rante la semana pasada y que han impactado
fuertemente a la opinión pública. El primero,
no sólo en nuestro país, sino en todas las
latitudes. Este se refiere al comportamiento
verdaderamente delincuencial y salvaje que
ha tenido el gobierno del Ecuador con nuestro
país al allanar territorio mexicano (así es mun
dialmente reconocida la sede de las oficinas de
un gobierno extranjero en el territorio de otro,
con el que mantiene algún tipo de voluntaria
relación). Este estatus convierte ese espacio
en territorio inviolable para el país huésped.
Nuestra embajadora en Ecuador, además de
sus méritos propios, ampliamente recocidos,
tiene a su favor circunstancias emocionales,
afectivas, que le confirmarían su idoneidad:
Raquel Serur fue esposa (hoy viuda) de uno de
los pensadores más importantes, por talen
tosos, de la contemporaneidad: Bolívar Eche
verría, ecuatoriano por nacimiento y, por su
voluntad y gratitud, nacionalizado mexicano.
A Roberto Canseco y Raquel Serur debemos
un merecido reconocimiento.

EL OTRO TEMA se refiere, como antaño se
decía, a un asunto de nota roja. Se trata del
estúpido, machista, discriminador y sober
bio performance de un joven malandro quien,
en perfecto estado de ebriedad (¿será correcto
decir, perfecto?), era zarandeado intensamen
te por una cantidad de espirituosos brebajes
que había ingerido y que, evidentemente,
habían terminado por chupárselo a él. Aunque
evidentemente su vestimenta era de marca, su
paupérrimo lenguaje, su flagrante estulticia
y su desprecio a un trabajador, así como sus
permanentes insultos clasistas, dejaban ver

que no se trataba simplemente de un beodo
altanero, sino de un júnior que encajaba per
fectamente en la clasificación y caracterología
de un "sísí" (sí pudiente, sí desfachatado, sí
explotador, sí vividor de sus congéneres). Una
nueva clasificación que identifica a muchos
jóvenes de nuestro tiempo, y que contrasta
con aquella infame y cruel burla con la que
la profería chilanga zahería y vejaba al infeliz
adolescente de nuestra ciudad: nini, era la
abreviatura con la que la burguesía rastacuera
nacional (petulante, adinerada y jactanciosa),
calificaba a los mexicanos más carentes de los
elementos básicos para una vida de subsis
tencia. Aunque siempre, eso sí, hermanos en
Cristo, por supuesto.

COMO SIEMPRE, LA falta de oficio hace
que no logre conciliar lo que quiero con lo que
puedo decir en un espacio determinado. Pero
en esta ocasión resulta imposible dejar trunco
el claro, inteligible alegato con el que este ciu
dadano en pleno derecho y "facultades" pro
nunció alas puertas de un "respetable" centro
popular de sana diversión y esparcimiento. La
parte de la perorata del tribuno de marras que
yo escuché dura cinco minutos y medio, en
los cuales logró pronunciar 390 palabras más
o menos entendibles, algunas de ellas son las
siguientes: cabrón, 18 veces; pendejo, 24; güe
vos, 17; puto, 21.

HAY MUCHAS OTRAS perlas para asombro
de los lectores como: "La puta Constitución les
vale madre", pero conformémonos, por hoy,
con la versión no confirmada de la comida fa
miliar del día siguiente. Mientras el papá, que
es un roquero consumado, entona la canción
de Enrique Guzmán y Los Teen Tops El Rock
de la cárcel, la mamá reconforta a su querubín:
"no te preocupes, Juan Pablo, mi líder juvenil
nacional, para el 2 de junio nadie se va a acor
dar de este agravio que te infligieron. Ninguna
puerta, ni las de la Basílica, estarán cerradas
para el hijo de la Presidenta del país". Nos fal
tan muchas otras noticias por comentar.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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A Simpatizantes deL ex vicepresidente de
Ecuador Jorge GLas protestan frente a La
Corte de Justicia de su país, que ordenó

mantener en prisión al ex funcionario tras su
arresto durante La repudiada irrupción en La
embajada mexicana en Quito. Foto Ap
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Hipocresía
y mentira
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

Hay que reconocer
que, de ser cierto que en
Estados Unidos el número

de quienes apuestan por la can
didatura de Donald Trump es 40
por ciento, entonces hay una gran
disfunción en la racionalidad que
sus ciudadanos consideran esencial
para convivir. Continuar creyendo
en las mentiras, hipocresía y ver
dades a medias de los discursos de
Trump, es sintomático de un des
carrío en la ética sobre la que cual
quier sociedad debe estar edificada.

LOS CAMBIOS SÚBITOS en
el contenido de los discursos del
señor Trump, no son sólo elipses
ocasionales, sino la definición
de una personalidad en la que
prevalece el culto a sí mismo y el
desprecio por el más elemental
respeto a la sociedad y el cinismo.
Parafraseando a J. Bouie (NY Ti
mes 4/10/2024), Trump piensa que
es válido decir lo que su audiencia
quiere escuchar, al margen de que
sea o no lo correcto, ya que en úl
timo término eso va de la mano de
su interés personal o político.

SON MUCHOS LOS ejemplos de
esa conducta, una muestra recien
te es un video en el que declara que
"la cuestión del aborto debe ser de
cidida en cada estado". Es una sutil
forma de presentarse como neu
tral en un tema que gravitará deci
sivamente en la próxima elección.

Sabe bien que en las encuestas de
opinión la mayoría del electorado,
en general y abrumadoramente las
mujeres, se han manifestado a fa
vor de los derechos reproductivos
de ellas. La sutileza de Trump, de
alguna manera hay que llamarle a
su reiterada hipocresía y mentira,
es querer presentarse como impar
cial en un tema que social, cultural
y políticamente es tan importante
para la mayoría de los ciudadanos
estadunidenses. Si hay alguien que
se ha manifestado contra los dere
chos al aborto, no por convicción
sino por conveniencia, es Trump.
Una muestra clara es su decisión
de nominar a dos ministros de la
Suprema Corte cuya militancia en
contra del aborto es evidente. De
ahí que el video sobre su "salomó
nica" decisión en torno a este tema,
es una artimaña más, porque sabe
será aplaudido entre la mayoría de
las organizaciones cristianas cuyo
peso electoral es sustancial. En
2016 esos grupos aportaron más
de 8 millones de votos para llevarlo
a la presidencia.

HASTA CUÁNDO LOS electores
y algunos sectores de la sociedad
se convencerán de que cada vez
que Trump emite una opinión es
por considerar que favorece a sus
intereses personales y ego, no a
la sociedad. El problema es que
su solipsismo y cinismo político
han contaminado la política de su
país, y está logrando que la ética y
moral, como sus elementos esen
ciales, se diluyan cada vez más.
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El engaño del posdebate
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

L UEGO DE CONSIDERAR a su can
dida ta como un caso perdido, inven
taron, como recurso desesperado,
que lo que ellos llaman "posdebate"
es el que decide ¡quiénganó el deba

te!

DE MUY POCO les ha servido el artificioso
engaño porque en el día a día de la campaña su
candidata se encarga de argumentar por qué
perdió.

PERO ESTO SE repite desde el inicio de la
contienda. Los partidos políticos que la metie
ron a lajustay que no la soportan, junto con los
voceros de los medios de comunicación afines,
quieren ganar el posdebate.

LA SEÑORA GÁLVEZ ya no está en la con
tienda. También, como desde el inicio, ellos
intentan controlar la opinión con programas
en la radio y la televisión, y son ellos los que
buscan torcer la realidad para hacer creer que
lo que se vio en el debate no existió. Lo dicen
abiertamente: "Esano érala que conocemos".

ASI, LA HAN echado de la discusión política
en la que, según ellos, la seño de las gelatinas no
existe. Su candidata es algo así como cumplir
con el trámite obligatorio porque el manejo de
lo ideológico sólo ellos lo pueden realizar.

PARA DECIRLO CON claridad, la seño de las
gelatinas sólo les significa una candidata que
en el muy lejano caso de que pudiera triunfar
harían con ella lo que dicen que no quieren
que pase: el manejo fuera de la presidencia del
poder.

POR ESO LOS apoyos son pocos y muchas
veces nulos. Por eso tampoco toman en serio
ninguna de las muy pocas propuestas lanzadas
por su candidata y procuran no hablar de ella
en sus programas. No cuenta, la hidalguense
ha sido nulificada; por eso inventaron lo del
posdebate, donde ella no participa más que
como referencia necesaria.

SE DICE QUE quedan dos debates en los que
las candidatas habrán de enfrentarse, y se

supone que eso obligará a que se corrijan los
eiTores que una y otra consideren impactaron
a la gente y el mano a mano pueda ir más allá
de los insultos.

PERO EL INE también puede frenar ese
nuevo episodio que por más que se corrija no
promete algo diferente ni por el formato ni por
los personajes, que a fin de cuentas no podrán
ir mucho más allá de lo que ya han mostrado.

AUNQUE MUY SEGURAMENTE, quienes ya
desecharon a su candidata, pero encontraron
en el posdebate la forma de querer torcer la
realidad, harán todo lo que esté en sus libretos
para conseguirlo.

Y CLARO, SE abrirá otra ventana para que
la ventaja de Claudia se amplíe, por lo que ya
se están preparando los programas del "post"
con el que tratarán, otra vez, de equivocar lo
que todos ven y escuchan, pero a ellos nos les
satisface. Cuidado, están desesperados.

De pasadita

VAMOS A VER: resulta que el panismo, que
no da una, se montó en el problema de la con
taminación del agua, casualmente, y además
sus consejeros infiltrados en el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México quieren hacer de
las suyas manipulando información.

ALGO HAY QUE hacer para evitar que ahí
donde los partidos no deben llevar sus intere
ses estén vedadas sus intervenciones de todo
tipo. El panismo se ha especializado en apro
vechar, además, lainformación torcida para
tratar de evitar lo que ya todo el mundo sabe:
que va a perder las elecciones.

EN MORENA, DONDE la mala elección de
candidatos en todos los órdenes y puestos ha
comprometido el triunfo, ya es hora de que
reaccionen para enfrentar con información
cierta y verificada cada una de las mentiras
que lanzan, sobre todo algunos priístas que
con todo cinismo inventan e inventan, por ig
norancia o dolo, cifrasy situaciones que cons
truyen el odio. Así no se puede ¿verdad, señor
De ía Madrid?

cd_perdida@fornada.cotn.t7ix
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Pues así es, la
grilla es cabrona

Una denuncia es solo una
denuncia.

En un país donde el es
tado de derecho, la presunción de ino
cencia, la necesaria confidencialidad
de las investigaciones fueran un hecho,
pues una denuncia solo importaría si
después de un proceso se descubre que
hay elementos suficientes para iniciar
un proceso, dar oportunidad al denun
ciado de presentar pruebas y argumen
tar en su defensa, y entonces con impar
cialidad se toma una decisión sobre la
culpabilidad o no del denunciado.

Hace mucho tiempo que en nues
tro país la culpabilidad se asigna en la
opinión pública desde la denuncia o
el arresto. No es el azar el que hace tan
popular entre los mexicanos la inhu
mana, y en contra de los derechos hu
manos, prisión preventiva oficiosa que
tanto le gusta a este gobierno y a nues
tro presidente. Si alguien te acusa, sea
una persona o una fiscalía, eres culpa
ble en la mente de muchos, así que te
toca castigo. A nadie
le importa si después
del proceso pues re
sultó que no que no
eras culpable. Ya tecastigaron, algo has
de haber hecho. Aquí
vivimos. En tiempos electorales esto se
vuelve una herramienta.
Frente a la filtración de una denun

cia en contra de varios de sus allegados
cuando era presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar ha dicho: "Es claro que esto
tiene una intencionalidad política que
trasciende con mucho a mi persona, es
una especie de revancha en contra de

la cuarta transformación, claramente
es lamentable no solamente que se ha
ya abierto la investigación, sino que de
este tipo de investigaciones, que tienen
que ser secretas, que requieren reserva,
se haya circulado el acuerdo de admi
sión en todos los medios desde la pro
pia Corte, lo que confirma que lo que
están buscando es un efecto político".
Pues sí, pero así es esto de guerra

electoral, de la política en tiempos de
elecciones, de la grilla,
en donde desde ha

ce algunos meses, por
decisión propia, el ex
ministro de la Supre
ma Corte de Justicia
de la Nación es un ac

tor relevante y muy público.
Ahora comenzará en medios y re

des la especulación: que si tal ves sí,
que si tal nombre, que si mira ese caso
y ese otro, que si quién habrá filtrado.
En el camino se arrastrarán reputa
ciones, carreras y por supuesto al pro
ceso de justicia.
Así es esto de la grilla electoral. No

hay lugar para los de piel sensible.
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Xóchitl cambia

equipo para
segundo debate
~W7
¦« n el war room de Xóchitl

' j Gálvez andan realmente
JIpreocupados: "reconoce
mos que no ganamos", dicen, dado el
desempeño de la candidata en el debate.
Noacabaronconbuenos números, saben
que de esos tres rounds depende ganar
la elección del 2 de junioy dejaron pasar
una primera gran oportunidad.
La preparación para el primer careo

dependió de sus ex compañeros de ban
cada panista: Germán Martínez y Da
mián Zepeda, a quienes se sumaron los

coordinadores de campaña Santiago
Creel y Max Cortázar, y de último mo
mento el periodista JuanPardinas.
Se pensaba que la experiencia parla

mentaria de los tres primeros, sumada a
la de los de formación periodística o en
comunicación social, les daríaun nocaut.
Pero no. ¿Cuálesfueronlospuntosdé

biles de la candidata? —se les pregunta
Los xochilistas aseguran que sus fra

gilidades son las que ya se conocen, "ata
ca demasiado, propone poco", además
de que nunca será buena idea que tenga
que leer en vez de ex
plicar con sus propias
palabras sus ideas. Y
se jalan los cabellos
con 'el oso' de la ban
dera al revés.
Gálvez ha descar

tado volverse a preparar con el mismo
equipo y ha dado paso a su equipo pe
sado: Enrique de la Madrid e Ildefon
so Guajardo, en quienes ha confiado a
ciegas su proyecto de nación, su agenda
internacionaly su política económica.
Se sabe que eliminarán las pesadas y

estorbosas carpetas y que dedicarán el
debate a cinco propuestas concretas y al

mismo número de datos precisosy con
cisos de losfracasosy errores de la4T.
De la Madrid y Guajardo buscarán

un sitio para instalar un pequeño es
cenario donde couciiearalacandidata

consu lenguaje corporal y hasta la ropa
que usará.
De manera que los priistas han pedi

do a Gálvez parar más días en sus actos
de campaña para encerrarse en con
centración total.
Gálvez,De laMadridyGuajardosaben

que en este segundo round se juegan el
todo por el todo. La po
sibilidad de dar un pro

denteesreaio, aunque
sea, ungolpe de suerte.
Palabras clave

Otraquejaenelmismo war room: la fal
ta de apoyo de los líderes de los partidos,
Ali to More noy Marko Cortés, aquienes
ven más interesados en conseguir posi
ciones en el Congreso. Tambiénhan de
tectado que el dinero que les regatean se
está yendo a la campaña de Santiago Ta
boada, porque reconocen que ahí tienen
potencial de triunfo.
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Piña, Zaldívar y
la denuncia anónima

Por una denuncia anónima ante el Con
sej o de la Judicatura Federal, la investi
gación al interior del Poder Judicial Fe

deral contra el ministro en retiro Arturo Zaldívary
varios de sus ex colaboradores clave escandaliza por
la prominencia de dos personaj es que han quedado
enfrentados: el anterior y la actual titular de uno de
los tres Poderes.

Una primera aproximación a tan escandalosa
noticia sugiere intención política motivada por
las críticas despreciativas de Zaldívar a la Supre
ma Corte, al PJF y a la mayoría de sus ex pares en el
pleno del máximo tribunal constitucional, sobre
todo a partir de su incorporación al equipo de la
candidata lopezobradorista a la Presidencia y ha
ber hecho suyo el proyecto nacional populista de la
cuarta transformación.
La denuncia anónima y la próxima con el nom

bre y apellidos de la magistrada de circuito del
cuarto Tribunal Colegiado, Elba Sánchez Pozos,
huele a un acuerdo de jueces y magistrados ofen
didos por Zaldívar y su gente, lo que de paso pone a
prueba a la ministra Piña porque, de no haber dado
curso a la querella, habría incurrido en la comisión
del delito de omisión.
Las denuncias anónimas en la Judicatura no son

algo nuevo {administrativas y jurisdiccionales, en
tre 2019 y 2022 suman 283), referidas por ejemplo
amaltratoslaborales,acosoyprobablesactosde co
rrupción relacionados con sentencias, pero ningu
na tan relevante como ésta contra un ex presidente
de la Corte y el Consej o de la Judicatura Federal.

Esto comentó Zaldívar con Ciro Gómez Leyva:
"El miércoles, la ministra presidenta de la

Corte admite a trámite esta queja violando toda
la normatividad y todos los preceden tes. La regla
que se ha venido imponiendo incluso en la admi
nistración de la ministra Piña es que las quejas
anónimas o que no aportan pruebas no se admi
ten, incluso se desechan...".
No es así: impulsado por el entonces ministro

presidente Zaldívar, desde 2020 basta que una de
n uncia anónima aporte indicios con circunstancias
de modo, tiempo y lugar para que proceda una in
vestigación en la Judicatura.
"Es una cacería de brujas| una especie de inqui

sición. Me parece muy grave que se utilicen los me
dios para tratar de desprestigiar. Veo que hay pre
ocupación en la oficina de la ministra Piña por el
resultado de la elección, que supongo lo dan ya por
descontado, y tratan de hacer este tipo de golpes
muy bajos que me parecen inadmisibles en un Es
tado de derecho e indignos para alguien que repre
sentaala Corteyal Poder Judicial (...). Ellos tendrán
que realmen te hacer una investigación ydargaran 
tía de audiencia a todas las personas que señalan
ahí', dijo también Zaldívar, y anunció: "Nosotros
haremos nuestra defensa técnica, política y mediá
tica, porque me parece que es increíble que se trate
de manchar la trayectoria de tantas personas que
hemos trabajado con honorabilidad a lo largo de to
das nuestras vidas...".

Pero si en rigor no empezó un preocupante "pro
cedimiento" inculpatorio, ¿qué problema es darle
curso a una investigación...?
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sin pena ni gloria con
cluirán esta semana los 41 foros

nacionales, regionales y estatales
convocados por la Cámara de Di
putados para analizar el paquete
de 20 iniciativas del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, incluido su plan C electoral,
que busca que ministros y magis
trados sean elegidos por voto po
pular. De hecho, hasta la Junta de
Coordinación Política del Sena
do, encabezada por el morenista
Ricardo Monreal, bateó dos fe
chas de parlamento abierto que
le ofrecieron y con toda discre
ción declinó a participar.

el titular de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, inició
en Washington reuniones con el
FMI y el Banco Mundial. Entre
otras actividades, se reunirá con
el Atlantic Councily el Consejo
de las Américas para enfatizar
el rol de México en el desarrollo

económico regional y la situación
financiera y económica de nues
tro país, además de que tendrá
encuentros privados conlasprin
cipales calificadoras internacio
nales y participará en la reunión
ministerial del G20. Eljueves por
la noche regresará a México para
acompañar al presidente Andrés
Manuel López Obrador el vier
nes a la clausura de la Conven

ción Bancaria de Acapulco.

en pasillos de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na

ción, que encabezaNormaPiña,
cuentan que la ministra Lenia
Batres Guadarrama se ha re

unido con otros colegas a fin de
intercambiar puntos de vista so
bre los temas que se analizan en
el máximo tribunal. Quienes es
tán al tanto de esos encuentros e

incluso aquellos que han partici
pado aseguran que han sido muy
productivos, pues más allá de la
diferencia de criterios, siem
pre será más benéfico el diálogo
que la pulsión de querer cam
biarlo todo cuando se llega a un
nuevo cargo.

el automóvil de Carlos
Yael Vázquez, representante
suplente de Morena ante el Ins
tituto Electoral de CdMx, fue
vandalizado este fin de semana.
Eduardo Santillán, represen
tante titular ante ese organismo,
denunció que el hecho ocurrió
cuando su correligionario fue a ce
nar y dej ó su vehículo estacionado
enlas inmediaciones de Santa Ma
ría la Ribera, en la alcaldía Cuau
htémoc, y ¡zas!, que lo chainean.
¿Serábromao mensaje?^™
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Poner a la ciudad en movimiento
Miles de personas luchan a diario por encontrar un techo adecuado, mientras que la distancia entre sus hogares y centros
de trabaj<) se€< cotidiana; en es i <1 c< >1 1 u M 1 > su 1 1111 i propuesta di congtruií 40:rüil viviendas cada añó

La Ciudad de Méxi
co, con su bullicio
constante y sus ca
lles abarrotadas,
enfrenta hoy desa

fíos monumentales en cuanto

a movilidad y vivienda. Este la
berinto urbano, moldeado por
décadas de decisiones guber
namentales cuestionables, cla
ma por un plan de desarrollo
urbano verdadero y eficiente.
La negligencia en la planifica
ción urbana ha generado caos
vehicular, un transporte públi
co insuficiente y una crisis de
vivienda que provoca que dia
riamente vengan desde la peri
feria más de 6 millones de per
sonas que estudian, trabajan y
desarrollan su día en la capital.
El desequilibrio entre el cre

cimiento económico, el demo
gráfico y la construcción de vi
viendas ha creado un déficit
habitacional alarmante. Miles

de personas luchan diariamen
te por encontrar un techo ade
cuado, mientras que la distan
cia entre sus hogares y centros
de trabajo se convierte en una

odisea cotidiana. Es imperati
vo entender que la solución a
los problemas de movilidad pa
sa necesariamente por abordar
la crisis habitacional.

Es en este contexto que sur

ge mi propuesta de construir 40
mil viviendas cada año. Estas vi

viendas, erigidas verticalmente
y sin vicios, libre de corrupción,
accesibles para todos los estra
tos sociales y con servicios bá
sicos no solo para el presente,
sino también para el futuro. Es
te enfoque no solo acerca a las
personas a sus lugares de tra
bajo, sino que también alivia la
presión sobre las rutas de trans
porte público y disminuye los
tiempos de traslado.
Además de construir vivien

das, es esencial garantizar una
movilidad segura. La imple
mentación de la Ley General
de Movilidad y Seguridad Vial,
que impulsé desde el Congre
so federal, es un primer paso
crucial, pero debe ser comple
mentada con la homologación
de nuestra legislación local y
sus reglamentos.
En paralelo, el manteni

miento y la modernización
del sistema de transporte pú
blico, especialmente el Metro,
son prioritarios. Para ello du
plicaremos el presupuesto del
Metro y ampliaremos la Línea
2 para que llegue hasta Xochi
milco y Milpa Alta, y la Línea
4 para conectar con la zona de
Ecatepec y liberar afluencia a
ésta. Además de que construi
ré la nueva la Línea 14 que re

correrá todo Insurgentes.
Para financiar estas inicia

tivas se requiere una inversión
mayúscula, aproximadamente
250 mil millones de pesos en los
próximos seis años. La cifra pue
de parecer abrumadora, pero la
Ciudad de México tiene la capa
cidad de obtener financiamien
to, tanto a escala nacional como
internacional, y la creación de
una banca de desarrollo local

podría facilitar aún más el acce
so a los recursos necesarios.

Estoy seguro de que con una
planificación urbana sólida y
un esquema de financiamiento
adecuado la capital puede trans
formarse en una ciudad inteli

gente. Una ciudad donde el de
recho a la movilidad se a garanti
zado para todos sus habitantes,
donde las distancias se acorten

y las oportunidades se amplíen.
Es hora de entrar a una nueva

etapa constructiva —como en
los años 50 del siglo pasado— so
bre la cual cincelar el futuro de
una ciudad más habitable, inclu
sivay en movimiento.^™

El mantenimiento
y modernización
del transporte,
especialmente del
Metro, es prioridad
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El error más grande
del rente opositor

I una semana del primer debate las encuestas
/ no muestran cambios significativos en las

_l_ .^^preferencias electorales. Desde que el "fe
nómeno Xóchitl" se detonó a la fecha, la distancia entre el
frente opositor y Morena se ha acordado en 2 puntos [1],
En términos estadísticos, nada. El 2024 será recordado
como la elección más aburrida de la historia.
Las encuestas son el electrocardiograma de un muerto

y la pregunta es por qué.
Hay quien atribuye esto al carisma inigualable de Ló

pez Obrador. Es imposible ganarle al partido del presi
dente más popular de la historia reciente, dicen.
Yo difiero. No cabe duda que Obrador es carismático,

pero a esta altura del sexenio, Zedillo tenía una populari
dad bastante similar a la de Obrador y no por ello el PRI
ganó en el 2000 [3]. De hecho, a estas alturas el sucesor de
Zedillo ya solo tenía 3 puntos de ventaja sobre su contrin
cante,^Vicente Fox [2], Algunas encuestadorasyale daban
la victoria al PAN.
Hay quien atribuye el electrocardiograma muerto a

Xóchitl. Que porque Xóchitl no da el ancho. Que porque
su campaña es desorganizada. Que porque la han aseso
rado maly convertido en algo que no es ella.
Yo difiero. Xóchitl es la mej or candi

data que el PRIPAN pudo haber tenido.
Una mujer carismáticay con una his
toria personal excepcional. Una perso
na que proviene de abajo, pero que aun
así se ha comprado íntegra la ideología
empresarialliberal del echeleganismo
que domina en las élites. No hay mejor
porrista que un conversoy Xóchitl lo es.
Me parece que el electrocardiogra

ma muerto proviene de una falla mucho más profunda: el
frente opositor cree que el electorado es bobo.
El frente opositor pensó que podía vendernos aXóchitl

como una candidata ciudadana, sin serlo y nadie se daría
cuenta Esconderían alPRI, alPAN, asusdirigenciasygober
nadores, y nos dirían que votáramos poruña muj er "sin par
tido". Nadie se daría cuenta Nadie recordaría queXóchitlha
sido candidata a gobernadora, delegada y senadora del PAN
Nadie. Solo recordaríamos la historia de su dura infancia
El frente también pensó que su candidata podía decirle

a cada quien lo que quiere escuchar y nadie se daría cuen

ta. Así, aXóchitl se le haescuchado decir todo tipo de argu
mentos encontrados. Hablar en favor de los pobres o los
empresarios según su audiencia. Bien o mal del PRI según
convenga. En un mundo donde todo queda en video, la es
trategia es un desastre. Xóchitl se contradice a cada rato.
El frente opositor pensó que sus militantes eran bo

bos y no se darían cuenta de que los están usando a cam
bio de muy poco. Ala militancia del PAN le pidieron ce
der espacios para el PRI, su enemigo histórico, y vicever

sa. Además, se recortaron espacios
porque lo que antes se dividía entre
dos partidos, ahora se quedó en una
coalición. El frente opositor pensó
que su militancia no haría o diría na
da. Por supuesto, muchos mejor se
fueron a Morena.

El frente opositor pensó que podía
vender la idea del "voto útil", es de
cir, votar por cualquiera que pudiera

derrotar a Morena. Pero, cuando todos nos dimos cuen
ta de que ese alguien probablemente era Samuel García,
cambiaron de estrategia [4], Pensaron que nadie caería en
cuenta de tal hipocresía.
Así, bajo la premisa de que todos éramos bobos, el

frente opositor salió a hacer campaña. El electrocardio
grama del muerto muestra que los bobos eran otros.

í^entes: [1] PoUs.mx Jim 12,2023 (Morena 58%, Abr25,2024(S2%, 60%);

[2] El Universal, Abr2000 (PAN 39%, PRI 42%); [3] Oráculus. Zedillo 65%, AMLO 68%,

[4] Ríos, V. Cómo el PRIPAN se derrotó sólito. El País (Dic 27,2023).
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Pleito e ingobernabilidad

Hablemos una vez más de la era de la ira. No
de la que permea a la sociedad global, la que
el populismo capitaliza electoralmente, si

no de la que lleva al uso y abuso del enojo para gobernar.
Son cosas distintas. La indignación es útil para llegar al
poder, pero es contraproducente para ejercerlo. Esto no
lo entiende el presidente López Obrador. Como Donald
Trump en Estados Unidos, siempre con el escupitajo a
flor de labios, AMLO recurre en México al insulto, no al
diálogo, y enlugar de acuerdos procura marginar sistemá
ticamente alas minorías.
Los líderes populistas suelen ir al pleito por tempera

mento y sacarle provecho por cálculo. Un estadista debe
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intentar, sin comprometer sus principios, conciliar y no
exacerbarlos antagonismos, pero AMLO no puede hacer
lo. Muchas de las enemistades que carga son gratuitas, es
decir, no son producto de animadversiones ideológicas o
estructurales: son agravios de coyuntura que se ha gana
do con sus diatribas. Como buen fajador de barrio, al tirar
golpes a diestray siniestra le pega no solo al contrario si
no también al que esté cerca. Es parte de su personalidad.
Si dejara de golpear se sentiría débil, si buscara la recon
ciliación se imaginaría cobarde, incluso
traidor a su causa. Y es que su causa es in
herente a una "lucha" que, si se me per
mite parafrasear aun "conservador", es
unabrega de eternidades en la que bre
gar no es perseverar en la democracia si
no confrontarse eternamente.
ElprovechoqueAMLOsacadesuinstinto de boxeador que nunca se baja del

ring es electoral. Intimida a sus contrin
cantes y mantiene irritada a la base social que votó por él
en 2018 para que vuelva a las urnas en 2024 a respaldar
a su candidata. El problema es que este beneficio acarrea
costos muy altos. Vivir en la agresión constante y lanzar
puñetazos a tanta gente produce a menudo más enemi
gos de los que elimina. Lo que quiere el picapleitos es cas
tigar al que se le ponga enfrente y disuadirlo a él y a cual
quier otro de enfrentarlo, hacer que lapiensen dos veces

antes de hacerlo. Pero hay quienes no se amedrentan, se
engallan y arremeten con más ahínco, y no son pocos los
que han expresado una simple discrepancia, sin agenda
de por medio, y han recibido a cambio una retahila de in
jurias que los ha convertido en enemigos. No hay mucha
diferencia entre el maltrato que AMLO da a ese tipo de
críticos ocasionales y el que prodiga a quienes realmen
te quisieran aniquilar a su movimiento. Aunos y otros los
equiparaylos agrede con la misma saña.

Su condición de sempiterno plei
tista lo lleva, pues, a ganar y perder
votos. En junio sabremos cuál será el
saldo final. Por lo pronto puedo decir,
sin temor a equivocarme, que el esti
lo personal de gobernar de AMLO es
tá en las antípodas del que distinguió
a sus referentes  Gandhi y Mandela
procuraron reconciliar, y lejos de ex
cluir a sus adversarios se esforzaron

en incluirlos en las sociedades políticamente organiza
das que construyeron y que el populismo encierra la
disfuncionalidad de atizar el odio de clases sin pugnar
por su desaparición. En efecto, polarizar ayuda a ganar
elecciones pero no a gobernar, al menos no en el largo
plazo. Por el contrario, la polarización engendra ingo
bernabilidad. Su sucesora, sea quien sea, lo va a corro
borar en carne propia.

"Puedo decir que el
estilo de gobernar

de AMLO está en las
antípodas del que
i.» 11 mCl ¡Sil ngUlO el (tHÍKI Hl
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Programas sociales e
intención de voto

Un segmento de los analistas mexicanos se
encuentra muy molesto por la relación que
parece existir entre programas sociales e in

tención de voto. Según diversas encuestas difundidas re
cientemente, la intención de voto de los beneficiarios de
programas sociales se inclina en una proporción bastan
te más alta por la candidata oficialista que por la candidata
opositora Este resultado, que a muchos podría parecerles
natural, en el sentido de que podría responder simple y lla
namente a una identificación del electorado con las pro
puestas, preocupaciones e intereses de un partido o coali
ción, a otros les produce una incomodidad muy evidente.
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La interpretación que se le ha dado a estos resultados
ha tenido dos vertientes interesantes. Por un lado, en
la esfera de la opinión publicada, varios autores se han
apresurado a emitir juicios y expresiones que, como sue
le suceder en estos casos, menosprecian a la población
y la tildan de irracional, engañada o manipulada. En la
esfera política, esto ha llevado a que diversos candidatos
se desvivan ahora por hacer ofrecimientos de programas
sociales a diestray siniestra, sin mencionar cómo finan
ciarían dichos programas y sin que ello
responda a ningún análisis de la utili
dad o importancia de dichos progra
mas. Suponen, seguramente, que si la
oferta de cierto tipo de programas le ha
funcionado al partido en el poder, esto
también los podría convertir a ellos en
una opción política atractiva a los ojosde ía población.
En el fondo, ambas vertientes tie

nen algo en común: la idea de que la mayoría de la po
blación no entiende cabalmente lo que ocurre en la
vida pública del país. Suponen que la relación entre
programas sociales y votos está siempre mediada por
el clientelismo; que si la gente manifiesta su deseo de
votar por la candidata oficialista, no es porque en rea
lidad quieran hacerlo, sino que es por el temor a per
der los apoyos económicos. Lo curioso es que, si acaso,
la posibilidad de una relación clientelar es ahora me

nor que antes. Por un lado, porque ahora se ha buscado
promover que los programas estén en la ley (incluso en
la constitución); por el otro, porque a diferencia de lo
que ocurría antes, ahora se han eliminado a los inter
mediarios en la dispersión de las transferencias guber
namentales. Antes, con Prospera/Oportunidades por
ejemplo, una parte no menor de los recursos se entre
gaban en efectivo, mediante operativos que eran ins
trumentados en campo por funcionarios del gobierno

en combinación con representantes
comunitarios. Esto, por supuesto, se
prestaba mucho más a la coerción
política y al ejercicio clientelar de
los programas sociales.
Por otra parte, los candidatos que

ahora ofrecen cosas sin ton ni son pa
recen olvidar que la gente tiene me
moria. ¿Por qué habrían de creerle en
sus ofertas a partidos o apolíticos que

durante años no hicieron nada por ellos, que por décadas
se olvidaron del desarrollo del sur del país, que se empe
ñaron en mantener estancado el salario mínimo, que has
ta 2018 ofrecían una infame pensión a los adultos mayo
res de apenas $580 pesos al mes (29 pesos diarios)?
Quizás a muchos políticos y opinadores por igual les

vendría bien no solo una reflexión más profunda sobre su
percepción de la población en general, sino que incluso un
acto de contrición pública no les vendría mal.

¿Por qué habrían
de creerle en sus
ofertas a políticos
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Los restos del debate

Despoj os, una sonrisa abandonada a mitad del
campo de batalla con los dientes rotos. Re
tazos de papel que van cayendo después de

la explosión como nieve de escombros. Pedazos de car
tulina quemada en los que se alcanza a entender lo que
antes era una foto, la noticia escandalosa en un periódico
y algún que otro documento que nunca volverá a ser pri
vado: pruebas irrefutables de quién sabe qué que hizo el
otro. Testimonios que, al final de la noche, no solo nadie
entendió sino que tampoco importaron. Es el día después
de la batalla, a lo lej os se escuchan los lamentos. De uno y
otro lado se alcanzan a percibir algunas quej as y llantos.
El campo está tapizado de heridos, también hay muertos,
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cascos que no sirvieron, casquillos percutidos, artillería
ya sin balas. Es entonces que entra el equipo de búsqueda
y rescate a salvarlo servible. Pisan manos, pechos inflados
y cabezas: empieza el posdebate.
El debate del pasado 7 de abril pasará a la historia co

mo el peor debate presidencial en la historia de México.
El terreno después de la contienda estaba completamen
te desolado. De nada valió la experiencia
de años del INE ni los supuestos apren
dizajes de los debates fallidos. Este fue
el peor. De ahí que las primeras bajas
que se encontraron en el escenario de
la batalla fueron las de los propios pro
ductores y organizadores. Un debate
acartonado, aburrido, pueblerino e in
comprensible. Los mejores disparos se
tiraron al aire y varios, por torpeza, se los
dispararon ellos a sí mismos en los pies, las manos y uno
que otro les rozó su mismísima cabeza. Un desastre. Pa
ra colmo, desperdiciaron la mayoría del armamento que
tenían, lo cual complica el siguiente debate del próximo
domingo. De aquí laheroicalabor de los equipos de resca
te en el posdebate: deberán encontrar cómo enfrentar la
próxima batalla con esos vestigios que, por el momento,
descansan inertes en el campo de los lamentos.
Opiniones van y opiniones vienen, lo cierto es que

Claudia ganó ese debate. No, no es necesario ver encues

tas. Esobvio. Ganó para la inmensa mayoría, que eslagen
te de banqueta. Sin embargo, como bien apuntó Denise
Dresser, ganó por las peores razones: evadió, mintió y se
mimetizó con la opacidad de este sexenio. El tema es que
"ya se la saben" y en el siguiente debate no será tan fácil
que se evaday encima trae al Presidente exigiendo que se
hable de él y de sus logros, con lo cual el posdebate en ese

bando se complicay exige unbordado
a mano que entreteja la sumisión exi
giday la simulación necesaria.
Por el lado de Xóchitl está aún más

complicado. Hay que levantar a todos
y ponerlos de nuevo a pelear. Si el "sin
miedo" no se usó en la pelea, quiere
decir que no sirvió. Si esa línea de
pensamiento no fortaleció a la candi
data, si no logró construir con ella un

eje sólido y memorable de pensamiento, si no pudo dar
un golpe certero con ella, necesita cambiar de narrativa
y de armamento. Claudia mintió, pero no tenía miedo.
Es así de simple.
Con lo cual el ej e parece claro: la verdad. Por lo me

nos en eso ha consistido el posdebate. Recoger del cam
po de batalla las verdades y hacer con ellas la estructura
de contraste y fuerza. Parece lógico, si en este país se di
jera la verdad, la realidad sería muy distinta: la de todos
y ve rdade ra.

"Lo cierto es que
Claudia ganó ese
round, j no, no
es necesario ver

encuestas"
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Sumisión

y sucesión
"C1
¦4 1 Presidente objeto el deba

j te presidencial porque no
estuvo centrado en sus lo

gros. ¿Cuáles logros? No explicó.
Había en su molestia un recla

mo implícito a su candidata, Claudia
Sheinbaum, por no haber hablado de
lo que él considera sus logros.
La candidata parece haber tomado

nota de este reclamo y declaró en Ti
juana, el jueves pasado, para que no
quedaran dudas: "López Obradores el
mejor presidente de la historia de Mé
xico. Somos la envidia mundial".

Viniendo de la candidata oficial es

tas palabras son un incidente de sumi
sión penosa.
Para satisfacer las exigencias

del presidente que se va, la Claudia
Sheinbaum dura y escueta que vimos
en el debate pasó, literalmente, a la
adulación sin fronteras.

Se plegó al reclamo narcisista de su
mentor y emitió un elogio que suena a
la ironía de un crítico: "Somos la envi
dia mundial".

El problema con esa
declaración es que está,
efectivamente, aun mi
límetro de laburla.
A la candidata

oficialista quizá no
le quede otro camino que someter
se ahora, pero a la posible presiden
ta Claudia Sheinbaum no le queda
rá otro camino, en caso de ganar, que
contradecir a su mentor, si quiere el
respeto de los mexicanos.
Su mentor no se anda con chiqui

tas respecto de las pretensiones que
tiene de seguir mandando después de
su gobierno.

Al día siguiente del climax adulatorio
de Sheinbaum, declaró: "Si algo nos que
da pendiente, lo voy a dej ar por escrito".
Ya le escribió a Sheinbaum las refor

mas constitucionales que son el eje de
su campaña, el llamado plan C, un pro
yecto de presidencia autocrática.
Ahora pasó de imponerle el progra

ma de gobierno a exigirle una subordi
nación humillante.
Puedo imaginar que en el acto de

sumisión de hoy de
Claudia Sheinbaum se

esconde el pleito de
mañana, la ruptura
con un presidente in
sultantemente ávido

de poder transexenal.
El Presidente no quiere sólo leal

tad de su candidata sino sumisión. Y
ella está dispuesta a dársela, al menos
por ahora.
Pero nadie se traga una humillación

de ese tamaño, si resulta ser presiden
ta. Nuestra historia política muestra
que la sumisión del presidente entran
te al saliente es imposible.
No caben dos en el puesto.
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Oportunismo
contra víctimas

de ¡ajusticia
"17

1 conflicto político que ha
j colocado al Poder Judicial

bajo asedio, externo e in
terno, está poniendo en riesgo juicios
que involucran a miles de víctimas cu
yo único recurso es la actuación impar
cial de los tribunales.

Son personas de carney hueso que no
merecen ser desprotegidas poruña pug
na cuyo resultado podría negarles los de
rechosylas libertades quelespertenecen
Ofrezco como ejemplo un caso tre

mendamente arbitrario al que he de
dicado cinco años de investigación. Es

pública mi postura a propósito del caso
Wallace. Despuésde analizar aconscien
cialos elementos a mi disposición, estoy
convencido de que el supuesto secuestro
y asesinato de Hugo Alberto León Mi
randa, hijo de la señora Isabel Miranda
de Wallace, es un evento fabricado.
Esas mismas evidencias se encuen

tran hoy en manos de la Primera Sala
de la Suprema Corte, que habrá de re
solver enbreve este expediente.
Sin embargo, fiel a su oportunismo,

la señora Miranda se está aprovechan
do de la crisis en el Po

der Judicial para in
tentar torcer la actua

ción de los tribunales,
A.través de laperio

dista Yohali Reséndiz,
la señora Miranda di

fundió información falsa. Asegura que
yo habría sobornado al ex presidente
de la Corte Arturo Zaldívar para libe
rar a los falsos secuestradores.

Presentó para ello dos piezas hechi
zas que no soportan el más mínimo
análisis. Un presunto depósito a una
cuenta del ex ministro y las transcrip
ciones de tres comunicaciones obte

nidas —según confiesa— a través del
programa espía Pegasus, en donde se
habría pactado el cohecho.
Debo precisar que mi investigación

ha tenido como única motivación la

labor periodística que el caso Wallace
se merece por sus méritos y alcance.
Jamás he recibido dinero sucio, como
afirma Reséndiz, y mucho menos he in
currido en sobornos.

Tiene dos meses que exigí a Yohali
Resendiz derecho de réplica y, sin em
bargo, esta persona, carente de ética,

me lo ha negado sin
ofrecer explicaciones.Mientras tanto, su
montaj e recorre con
toda impunidad as
redes sociales y se dis
tribuye masivamente

en chats de WhatsApp.
Zoom: cada hachazo contra el Poder

Judicial, suceda dentro o fuera de sus
paredes, aparta a las víctimas de la ob
tención de justicia. En el caso Wallace lo
relevante es que, después de 18 años, se
está buscando mantener encarcelados
a los damnificados de la señora Miran

da por un delito que no cometieron ¦
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El debate nonato

Afirmo, a despecho de quien sea, que
llevar a cabo debates (de cualquier
naturaleza) entre tres o más adver

sarios es aberrante, pues suelen resultar maza
cotes insoportables de propuestas generales,
afirmaciones y reclamos inconexos y a veces gra
tuitos, sin que se disponga del tiempo razonable
para ser adecuadamente controvertidos.
Si, además, se le endilgan 30 preguntas (algu

nas idiotas) llegadas del público, la estupidez es
perfecta. Los verdaderos debates han de ser úni
camente entre dos; las preguntas de los ciudada
nos se deben formular a cada uno, en conferen
cias y entrevistas.
¿Quién ganó el llamado debate? Ninguno, por

la sencilla razón de que no hubo tal; por eso se es
cuchan muchas y justificadas críticas.
El formato recientemente utilizado fue di

señado, consciente o inconscientemente, para
impedir el debate, para obstaculizar a quien qui
siera debatir y para ayudar a quien llegara a escu
rrirse desvergonzadamente. De ese nonato deba
te bien se puede aplicar la vieja sentencia de que
todos ellos lo mataron y él sólito se murió.
Van unos ej emplos:
1) El reloj, mal ubicado y descompuesto, dañó

el trabaj o de los tres candidatos.
2) El manejo de las cámaras fue groseramen

te tramposo y sesgado, con evidente agravio para
Xóchitl Gálvez.
3) La duración de casi 2 horas, con 30 pregun

tas ensartadas para ser respondidas en segundos,

fue un ataque a las inteligencias de los candidatos
y una falta de respeto ala toleranciay alo espera
do por los espectadores. Decir que las preguntas
del público enriquecen los debates es una sandez
perniciosa, pues la calidad de esos encuentros re
sulta de la compostura y temple de los candida
tos, de las ideas, propuestas y cuestionamientos
que se crucen entre sí, y de la agilidad y contun
dencia de sus respuestas.
4) Si ese suceso se difundió por televisión, so

braron en la sala los "invitados especiales" y los
autodenominados "anfitriones".

En 1994, el primer debate presidencial en Mé
xico no fue ni mucho menos perfecto, pero garan
tizó plenamente la equidad y el libre desempeño
de los participantes; en ese espacio estuvimos
cuatro personas: la conductora Mayte Noriega,
Cárdenas, Zedillo y yo. Los camarógrafos estu
vieron fuera de la sala con sus cámaras, las cuales
tomáronlas imágenes a través de pequeños ori
ficios, evitando que estorbaran sus movimientos;
ningún candidato estuvo en el centro ni ala orilla,
porque se les veíay escuchaba únicamente en el
momento de sus participaciones. El reciente for
mato en nada mejoró a los anteriores.
Por lo demás, a Xóchitl se le vio incómoda,

combativay directa; Sheinbaum siguió el guión
que hizo o le hicieron: fue petulante, fría y algo
cínica; el fosfo hizo unas señas raras, durante 2
horas enseñó los dientes y fue un diablito chusco
de pastorela.
También en cuestión de debates debemos

avanzar,
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Agua contaminada
Por qué los habitantes de la ciudad tienen que pagar las ineptitudes del gobierno.

Bloquear Insurgentes y que se fastidien los que van a su trabajo, al médico
o regresan a su casa. Que los vecinos le hagan la vida imposible a las autoridades

Gil caminaba sobre la duela de
cedro blanco con las manos

entrelazadas en la espalda
mientras leía sus periódicos
(ya quedamos en que esto es

posible de algunaformamisteriosa). Hace
algunos días, Gil hizo algunos comenta
rios desinformados del agua contaminada
en la alcaldía Benito Juárez. Se cumplirán
quince días desde que los vecinos de la zo
na dieron a conocer que el agua potable de
sus casas y departamentos no era potable.
El vital liquido (así se dice) desprende un
intenso olor a gasolina. Pues sí es agua con
taminada, tal vez por gasolina. Si tuviéra
mos un gobierno menos incompetente ya
lo sabríamos. Las autoridades se compor
taron con la misma ligereza que Gamés, la
pequeña diferencia es que Gilga no gobier
na la ciudad. Los días pasaron y mientras
en el gobierno investiga como si fuera a re
solver el misterio de las reliquias, le dan a
los vecinos atención médica y garrafones
de agua en el Parque de San Lorenzo.
Martí Batres se voló labarda cuando di

j o que el agua no pone en riesgo a los veci
nos, pero que no la beban. Le macanea du
ro el maestro Batres. Es que de veras. "El
gobierno de la CdMx ha solicitado a Pe
mex, Cofepris, Sacmex, Secretaria de Pro
tección Civil, Sectei y Seduvi continuar
con las investigaciones técnicas". Y le fal
taron a Batres la Secretaría de Hacienda,
de Gobernación, de Turismo. Gran jefe de
gobierno: cuando tengas una papa caliente
en la mano, se la pasas a otro y solucionas
problema. ¿Y quien llegó con las plantas
purificadoras?: el Ejército. También van a
purificar el agua. Pfttu. De que han puesto
en marcha el Plan DNIII. O sea, ¿estamos
ante una catástrofe? Pues informen, no
sean irresponsables, como cuando se ave
cinaba el Otis.

Rumores
Cuando no hay información oficial, el ru
mor la suple. Cerca de alguna de las calles
hayunpozo, el Alfonso XIII, a500 metros

pasa un ducto de Pemex. Algunos vecinos
afirman que huachicoleros picaron el duc
to y eso contaminó el agua El gobierno que
encabeza Batres informó que "la Fiscalía
General de la República pidió realizar las
indagatorias conducentes, sin descartar
ninguna hipótesis". Con la pena, pero las
"indagatorias conducentes" conducen a
la ineptitud. Nadie sabe qué sustancia ha
contaminado el agua. Eso sí, Batres afirma
que no han sido los ductos de Pemex. "Pe
tróleos mexicanos ha realizado pruebas de
hermeticidad y de inspección en el interior
del ducto sin encontrar fisura o filtración

alguna", afirmó Javier Emiliano Gonzá
lez, director de Pemex Logística. La her
meticidad (gran palabra) de Pemex, dicen
en Pemex, está asegurada. Total que no se
sabe qué sustancia contaminó el agua, o si

lo saben, no lo dicen. Un grito desgarrador
hizo añicos el silencio del amplísimo estu
dio; ay, mis hijos: incompetentes, mentiro
sos, abusivos.

Plantones
Ahora mal sin bien: Gilga no entiende poi
qué los habitantes de la ciudad tienen que
pagarlas ineptitudes del gobierno. Bloquear
Insurgentes y que se fastidien los que van a
su trabajo, tienen una cita, van al médico,
regresan a su casa, en fon. Que los vecinos y
quienes se les unan protesten en las afueras
del Ayuntamiento y exij an ahí que los atien
da el jefe de Gobierno, que hagan rondas en
los medios de comunicación, que repartan
volantes en las esquinas, que le hagan la vi
da imposible a las autoridades, todo, menos
arruinar la vida diaria de las personas que
tienen tantos problemas como los vecinos
de la Del Valle y anexas. Se trata de la escuela
de los rufianes de la Coordinadora que han
puesto de cabeza la ciudad ante el beneplá
cito de la autoridad.

Total: agua contaminada que nadie pue
de ni debe beber en las colonias afectadas;
misterio acerca de las sustancias, o como
se llamen, que la han contaminado, ni qué
decir de los responsables, si ni siquiera sa
bemos cuáles son los tóxicos, cómo vamos
a saber quienes son los culpables de este
atentado no menor contra varias colonias.

Qué desastre de gobierno.
Desde luego, los cartonistas pagados

por el gobierno han iniciado su chamba in
sinuando que Taboada tiene algo que ver
con el agua envenenada. Sigan cobrando
en Palacio, van bien. ¿Como dice el dicho?
Con dinero...
Todo es muy raro, caracho, como diría

Juan José Millás: "Los matemáticos com
prenden la realidad hasta que la encierran
en una ecuación, pero los burócratas son
incapaces de medir el tamaño de una ca
tástrofe hasta que la transforman en un
expediente".^—

Gils'enva

Los caito i ) ¡stas pagados
por el gobierno han

insinuado que Taboada
tiene algo que ver
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Todo con forme a derecho

Vaya de esta columna que tiene algo de Cruz y
del pantera, una felicitación para la ministra
Norma Piña por haber tratado de implantar
una verdaderajusticia al darle vida a una de
nuncia, por supuesto anónima, para inves

tigar al ex ministro Zaldívar por el mal gusto de apoyar a
Claudia Sheinbaum. No se vale que un ex magistrado cri
tique a la candidata de la oposición que es buena, santa,
pura y solo tiene hambre de sed.

Fecha: 15/04/2024

Página: 39

Area cm2: 198

1 / 2

Columnas Políticas

Jairo Calixto Albarràn

Costo: 26,466

Página 52 de 242 Índice



Además, la ministra Piña —que tiene mañas judiciales
que no son de niña— armó todo esto con un gran sentido de
la justicia, nada con lo que los ciiaírosinterpretan como un
golpeteo contra la candidata de Morenayla Cuatroté. Lue
go luego se ve que esta intención no nace de su anticomu
nismo primitivo, ni porque Piña sea Peña
como dice Alvaro Delgado, sino de darle
una lección a Zaldívar que un día oso re
velar que el expresichente Calderón qui
so intimidarlo para que no prosperaran
las denuncias contra sus familiares me

tidos en la tragedia de la guardería ABC
Ya por eso lo deberían de haber fusilado,
o sea, ¿cómo se atreve a cuestionar al Rey
de las fake news no news, que lo único que
quiere es armar otra narcoguerra con su narcoamigui, Gar
cía Lunaproductions, y que la madrola de Iberdrola se apo
dere de la patria como dicta el catecismo neoliberal?
Y por supuesto, este arrebato de la mera mera de la Tre

menda corte no tiene la intención de apoyar a su candida
ta del huípil que nomás no se ayuda. Ya mandó a la buey

zone a la mayoría de los mexicanos por no tener a los 60
años ni un departamentito de interés sensualy que ahora
dice que el problema del INE sobre el voto en el extranj ero
se dio por toda la gente que quiere votar por ella. O sea, en
su gira por extranjía no juntó ni lo de unos tacos de canas

ta, y los que fueron a sus paupérrimo
actos más bien le reclamaron por re
presentar los peores intereses y toda
vía me los peluseó gachamente.
Lo chido es que para demostrar que

no tienen ninguna tentación populis
ta, los del PRIANChu volvieron a re
partirdespensas, quieren apañarse los
programas sociales por los que vota
ron en contray Acosta Naranj o, el mini

chucho, quiere hacer una revolución sin manos. No se rían
Seguramente cosas como la salida de la cárcel del Batibu

rrillo Karam—el Nini héroe de la veldá histriónica— refuer
zan el espíritu que ha impuesto de manera tan maternal la
ministra presichenta Piña en el aparato judicial, anuncian
que todo saldrá conforme aderecho. No se vuelvanareír.
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1 Diplomacia económica. El secretario; de
• Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se lanza

a conquistar Washington con una agenda ;que
busca posicionar la economía mexicana. Bajo los
reflectores de la reunión de primavera del Banco
Mundial y el Fondo Monetario Internacional, y con
su participación hoy en la Cámara de Comercio ante
el empresariado estadunidense, Ramírez de la O se
dispone a presentar un país de altas perspectivas
económicas para relajar la tensión preeléctoral. El
perfecto escenario para asegurar que México sigue
siendo uno de los mejores destinos para la inversión.
Certidumbre y confianza que cruzan frcihteras.

' i . '

2 Fondo de dudas. Ignacio Mier, coordinador
? de los diputados de Morena, intenta disipar

la incertidumbre sobre la gestión de recursos
inactivos proponiendo un fondo solidario para los
trabajadores post1997, administrado por el Banxico
y Hacienda, propuesta de Andrés Man¡Uel López
Obrador. Segün él, no se tocarán las alores, sólo se
usará un capital semilla de 68 mil millbnes de pesos
para apoyar a los trabajadores de menores ingresos
al jubilarse. ¿Calma los temores sobre !a seguridad
de los fondos de retiro? Promete protección, pero la
pregunta persiste: ¿pueden los trabajadores confiar
en que sus afores no serán manipuladas? Digan la
verdad.

3 Censura institucional. El Instituto Electoral
#de Guanajuato quiere ser el nuevo censor

de la democracia mexicana. Obligar ía medios
a eliminar contenidos sobre disputaf> políticas
huele a tácticas de control mediaticé propias de
regímenes autoritarios, no de un estado que se
precie de democrático. Brenda Canchóla, líder del
IEEG, parece decidida a erradicar cualquier rastro
de la agresión denunciada por Alejandra Gutiérrez
(PAN) contra Gerardo Fernández González (Verde),
justo cuando aspiran a la alcaldía cíe León. ¿Qué
tan peligrosa puede ser una noticia para justificar
la censura? Cuidado. Eso se llama manosear la
libertad de expresión. !

4 Guerra interna. Hay molestia en la Suprema
• Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y en el

Poder judicial por el uso electoral de la institución
por parte de la ministra Norma F'iña. Su alianza
con la oposición y la persecución política en contra
de Arturo Zaldívar deja al Poder judicial en una
posición muy vulnerable frente al inminente triunfo
de la candidata de la 4T, Claudia Sheinbaum. El
proceder de Piña fortalece la idea de que la reforma
judicial es necesaria e inevitable. Transparencia
e independencia es lo que urge al interior de ese
poder fundamenta! para el país.

5 Educación hídrica. La frase "con el agua
•hasta el cuello" podría desaparecer de!

glosario en un futuro próximo! Jesús Sesma, del
Partido Verde Ecologista, entatlzó la urgencia de
inculcar la educación sobre el cuidado de! agua
en el sistema educativo básico de México. A raíz
de una preocupación global por el uso sostenible
de recursos, propone un cambio radical en la
percepción y manejo del agua. Citando ejemplos
internacionales como el programa Water Use It
Wisely, de Estados Unidos, Sesma argumenta que
inculcar el tema puede hacer una diferencia notabie.
Su partido no se durmió y ya lanzó una iniciativa.
Los otros, sirvan de algo.
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Daño irreparable (I)
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La intervención del presidente Vicente Fox en la campañí
electoral de 2006 fue la principal queja del entonces candida
to Andrés Manuel López Obrador. De que Fox intervino et
aquel proceso no cabe duda. A principios de 2006, el mandan
tario lanzó una campaña de promocionales para presumir los
logros de su gobierno y que recomendaba "seguir por el mis
mo camino" para que "mañana México sea mejor que ayer')
Con base en dicha injerencia, López Obrador pidió 1.

nulidad de la elección, esperanzado en que las autoridades
electorales le concedieran la razón, como cuando fueron Im
pugnados los comicios para gobernador de Tabasco en 200C
po^alntervencióndehranda^

¦¦i, La magistrada Alfonsina Berta Navarro afirmé
entonces lo siguiente: "Recordemos que (Fox) llegó a hacei
comentarios indirectos o metafóricos que incidían sobre la;
posiciones políticas que competían en la elección e incluso
menciones expresas relacionadas con el proceso".

Sin embargo, el órgano no consideró que dicha interven
ción fuese motivo suficiente para anular la elección, princlj
pálmente porque no había entonces reglas que normaran e
comportamiento de los servidores públicos. Relevante comc¡
fue, dicha injerencia palidece frente a la que realiza todos los
días el hoy presidente Andrés Manuel López Obrador, misma
que rompe con las reglas que fueron introducidas en la Refor
ma Electoral de 2007 para atender las quejas que entonce»
planteó el PRD el partido en el que militaba el tabasqueño y
que terminaron, además, con el relevo de los consejeros elec
torales que condujeron el proceso del año anterior. |

La semana pasada, en sesión extraordinaria del Consejo
General del INE —convocada para examinar la petición de la
candidata opositora Xóchitl Gálvez para que se cancelen lasf
conferencias mañaneras de López Obrador—, el represen
tante perredista Guadalupe Acosta Naranjo recordó que di4
chos cambios legislativos fueron platicados directamente con,

LOpez librador, quien rnzo peuaones quf ios negociaaores
perredisías creyerbn que no serian aceptadas por el PR1, el
PAN y el gobierno de Felipe Calderón, pero que al final quei
daron inscritas en los artículos 41 y 134 de la Constitución.

Acosta Naranjo, quien en aquel momento era secretarios
general del PRD, fue parte de la mesa que sesionó todos los
miércoles, durante una parte de 2007, en la Torre del Cabaj
Hito, que funcionaba entonces como oficina de los senadoJ
res y donde se pactaron los términos de la Refonna Electoral!
Otros participantes fueron los perredistas Arturo Núñez y!
Juan Guerra, los panlstas Ricardo García Cervantes y Héctor
Larios, y los priistas Jesüs Murillo Karam yFelipe Solfe Acero

Durante la sesión del Consejo General del INE, Acosta
Naranjo se dijo dispuesto a someterse a un detector de menj
tiras para fundamentar su versión de que López Obrador
estuvo enterado de la negociación y la convalidó.

El hoy Presidente de la República hace caso omiso a aque
llos compromisos que hoy están en la Constitución. A lo largo
de los 220 días que lleva el proceso, las autoridades electoJ
rales lo han reconvenido unas 60 veces dos por semana,
en promedio, pero las amonestaciones han sido tan tardías
que para cuando han llegado, el mandatario ya ha violado
varias veces más la Constitución y con ello ha causado un
daño irreparable a las elecciones. Ayer, en su cuenta de X,
Luis Carlos Ugalde, el presidente consejero del IFE en 2006,
alegó que ese método para frenar la injerencia del Presidente
"ya probó que es inútil", como lo corrobora el hecho de que
la orden para bajar de los archivos oficiales el contenido de
la conferencia mañanera del 5 de febrero en la que López
Obrador dio a conocer las iniciativas de reforma constitu
cional que enviaría al Congreso llegó ¡dos meses después!

Al argumentar que las autoridades del INE y el TEPJF de
bieran ser más proactivas, Ugalde recordó el acuerdo que el
IFE firmó con los partidos, el 19 de febrero de 2006, y .que
logró frenar casi por completo la propaganda de Fox y lo;
gobernadores.

De eso hablaremos mañana.
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No sé cómo puede haber gente que todavía niegue que la
cancha está dispareja en la competencia presidencial. O son
ilusos o farsantes.
Claro que el terreno de juego está inclinado a favor de

Claudia Sheinbaum

La ventaja más importante es, quizá, los programas socia
les. Este año. el gobierno federal repartirá 735 mil millones
de pesos en este rubro. Tan sólo en su programa estrella, la
pensión para adultos mayores, desembolsará 465 mil millo
nes de pesos.

Estos recursos son del Estado. Sin embargo, algo que ha
hecho muy bien la Cuarta Transformación es politizarlos a fa
vor de Morena. A pesar de que se tratan de apo
yos generalizados y sin intermediarios, existen 
los "servidores de la nación", empleados de la
Secretaria del Bienestar, que visitan los hogares 
con el fin de "facilitar, organizar y coordinar a los 
derechohabientes de los Programas Integrales de
Bienestar". 
Van uniformados con un chaleco color guin 

da, el mismo que utiliza Morena. En muchos ca
sos, después de la visita de los "servidores de la 
nación" aparecen "voluntarios" de este partido 
que le recuerdan a la gente que estos apoyos son
gracias al gobierno morenista y los invitan a votar
por el partido gobernante. 

Es tan eficaz la operación política de vincular
a los programas sociales con Morena, que mu
chos electores se creen el embuste de que, si ganara la opo
sición, les quitarían los apoyos.

En la última encuesta telefónica de El Financiero, levanta
da en marzo, aparecieron unos datos muy interesantes. 53%
de los encuestados reveló que él, ella o algún familiar recibía
algún beneficio o apoyo de programas sociales del gobier
no federal. De esta población beneficiada, 64% dijo que, de
llevarse a cabo las elecciones hoy, votaría por Sheinbaum y
21% por Gálvez. En cambio, en el grupo de gente no bene
ficiada, la ganadora es Xóchitl, con 47% de las preferencias,
con Claudia en el segundo puesto con 36%.

La historia del clientelismo electoral es muy vieja. Nos po
dríamos remontar a las épocas de la República romana. En el
México del siglo pasado, el PRI refino esta práctica. Morena la
copió y potenció llevándola a niveles tan populares que, hoy,
la oposición ya no sabe cómo trasmitir a los votantes que, de
ganar, ellos no quitarían estos apoyos.

El mismo Marcelo Ebrard, en la competencia interna de
Morena, denunció que el apoyo a favor de Claudia provenia
"del acarreo de la Secretaría de Bienestar".

En suma, con dinero de los contribuyentes, Morena y su
candidata tienen la cancha inclinada a su favor.
Ni hablar de los miles de millones de pesos que llevan

gastados desde el año pasado para promover a Sheinbaum.
Tapizaron el país de espectaculares con su imagen. Pintaron
miles de bardas. Dominaron las redes sociales con publicidad
pagada. No fue gratuito, en este sentido, que Claudia resul
tara la candidata con mayor reconocimiento de nombre en
las encuestas antes que comenzaran las campañas.
A eso hay que sumar el apoyo explícito e incondicional

del Presidente a la candidatura de Sheinbaum. No sólo se
pasó meses ensalzándola, sino que, cuando resultó evidente

que Xóchitl sería la candidata opositora, lanzó
una camPafia negativa en su contra con pruebas
falsas. Gracias a AMLO, Gálvez se hizo famosa
también, pero con atributos negativos, que no
se ha podido quitar de encima.
Hoy, el Presidente sigue en campaña des

de sus mañaneras. Como liberal, pienso que el
mandatario tiene el derecho a expresar sus pun

 tos de vista con toda libertad. Lo mismo dije du
 rante e| sexenio de Fox cuando aquel presidente

 defendía velada y oblicuamente al candidato del
PAN. Felipe Calderón. Peccata minuta frente

 a i0 qUe esta haciendo López Obrador en la
actualidad.

Recordemos que la legislación para silenciar
al presidente en tiempos de campaña electoral

la exigió AMLO y compañía después de las elecciones de
2006. Ahora, en la olímpica hipocresía que les caracteriza,
se quejan de estas reglas que ellos fomentaron.
Es una ley estúpida e iliberal. Pero es la ley vigente. El

problema es que es inaplicable. Las autoridades (el INE y el
Tribunal Electoral) no pueden callar a un presidente. Menos
a AMLO, que tiene incontinencia verbal El resultado es que,
desde Palacio Nacional, se inclina cotidianamente la cancha
a favor de Claudia.

La pregunta es si la oposición está documento estos fac
tores (uso coercitivo de los programas sociales, gasto ilegal
en tiempos no electorales, intervención ilegal del Presidente
a favor de una campaña) para impugnar el resultado de la
elección y solicitar su anulación. Tal y como lo hizo AMLO
en 2006 y 2012 sin éxito, pero sí manchando la legitimidad
de los ganadores.

O
X: caleozuckermann

La legislación
para silenciar
al presidente
en tiempos
de campaña
electoral la exigió
AMLO después
de las elecciones
de 2006.
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i La realidad es. sigamos haciendo historia.
) L Eliminación del filero presidencial. 2. Eli

del Estado Mayor presidencial. 3. Eli
inación de la partida secreta. 4. Eliminación

¡de pensiones a expresidentes. 5. Reducción del
salario del Presidente. 6. Eliminación del segu
ro de gastos médicos mayores a legisladores.
P. Creación de la revocación de mandato. 8.
Tipificación de la corrupción, los delitos elec
torales y el robo de combustible como delitos
graves. 9. Disminución del huachicol en un 95
por ciento. 10. Aumento de decomiso de íen
tanilo en 525% y de metanfetaminas en 125 por
ciento. 11. Inmovilización y congelamiento de
más de 20 mil cuentas bancarias relacionadas
con el crimen organizado, U1F. 12. Aumento de
recaudación fiscal en más de 140 por ciento.
13. Aumento del salario mínimo en más de 90
por ciento. 14. Disminución de IVA en Zonas
Fronterizas al 8 por ciento. 15. Se triplica el re
parto de utilidades a trabajadores de outsour
cing. 16. Se reducen las semanas de cotización
de 1,250 a 1,000 para tener derecho a una pen
sión. 17. Se reforma ley de Infonavit para en
tregar créditos de vivienda de forma directa a
trabajadores. 18. Se alcanza récord histórico
a más de 840 mil empleos formales creados
(IMSS). 19. Se aumenta la pensión a $2,800
bimestrales a más de 1 millón de personas
con discapacidad. 20. Se aumenta pensión a
S3.850 bimestrales a 10 millones de adultos
mayores. 21. Se otorga a 11 millones de niños y
jóvenes una beca para que continúen con sus
estudios. 22. Se otorgan apoyos económicos
a más de 1 millón de madres solteras. 23. Se
entregaron más de 60 mil créditos a la palabra
para micronegocios. 24. Se entregaron apoyos
económicos de $150 a $500 mil pesos a más
de 50 mil escuelas con el programa: la escuela
es nuestra. 25. Se capacita a más de 2 millones
de jóvenes en alguna empresa con el programa
Jóvenes Construyendo el Futuro. 26. Se otorgan
apoyos de $5,000 a 450 mil productores de
Sembrando Vida. 27. Se han plantado más de
400 millones de árboles en 21 entidades del
país. 28. Se entregaron apoyos económicos y
enseres domésticos a más de 200,000 fami
lias damnificadas en Tabasco sin necesidad del
Fonden. 29. Se reconstruyeron viviendas para

más de 45,000 familias afectadas por sismos
sin necesidad del Fonden. 30. Creación de 161
cuarteles de la Guardia Nacional. 31. Creación
del Banco del Bienestar para comunidades in
dígenas. 32. Creación de Gas Bienestar y regu
lación del precio del gas. 33. Beneficio para 85
mil familias de escasos recursos con el Tian
guis del Bienestar. 34. Creación del Bachillerato
Deportivo en los estados de Campeche, Vera
cruz, Sonora y Edomex 35. Creación de 140
instalaciones de la Universidad Benito Juárez.
36. Rehabilitación y/o creación de 134 clíni
cas, hospitales o centros médicos. 37. Inicio de
construcción del Parque Solar más grande de
América Latina en Puerto Peñasco, Sonora. 38.
Construcción de la refineria en Dos Bocas, lo
que genera más de 35 mil empleos. 39. Cons
trucción del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles en Santa Lucía, que para su construc
ción participaron 167,706 hombres y mujeres,
generando 253,568 empleos directos e Indirec
tos. 40. Construcción del Tren Maya, que gene
ra más de 40 mil empleos. 41. Construcción del
Aeropuerto de Tulum, Quintana Roo. 42. Inicio
de creación de la Reserva Ecológica de Tulum.
que contará con 1,500 hectáreas y protegerá la
zona arqueológica, flora y fauna de la región.
43. Compra de la refinería Deer Park. 44. Inicio
de modernización de 14 plantas hidroeléctri
cas. 45. Inicio de construcción de 6 plantas ter
moeléctricas en Baja California, Baja California
Sur, Sonora, Veracruz y Yucatán. 46. Creación
del Corredor Transístmico de Tehuantepec.
47. Creación de 10 parques industriales en la
zona del Istmo de Tehuantepec. 48. Rehabili
tación de refinerías de Cadereyta, Minatitlán y
Madero. 49. Creación del Tren Interurbano de
pasajeros TolucaValle de México. 50. Amplia
ción del Tren Suburbano BuenavistaLechería
al Aeropuerto Santa Lucía. 51. Creación de la
Planta de Reciclaje más moderna de América
Latina en la CDMX. 52: Compra de más de 150
millones de vacunas para covid 19 53: Crea
ción del Cable Bus en la CDMX. beneficiando a
más de 100 mil personas al día. Extra 54: Recu
peración económica en 2021 del 5% y precios
estables del dólar y de la gasolina. 55: Récord
histórico en exportaciones de más de 490 mil
millones de dólares.
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No creo que la decisión de proceder a realizar una investiga
ción inmediata a partir de una denuncia anónima y sin prue
bas en contra del expresidente de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívar, hoy convertido en uno de los voceros de la campaña
de Claudia Sheinbaum, ayude a la causa de conservar la inde
pendencia del Poder Judicial e impedir la desastrosa iniciativa
que quiere impulsar el presidente López Obrador.

La investigación se ve como un golpe político muy simi
lar a los que utilizó la 4T en estos años de gobierno contra
sus adversarlos. No desconozco la profunda animadversión
que existe entre el expresidente de la Corte y su sucesoray de
varios otros ministros contra Zaldívar. Tampoco la molestia
existente y comprensible porque un expresidente de la Corte
esté impulsando una reforma que, de llevarse a cabo implicará
una subordinación de la SC|N al poder político, o que Zaldívar
haya saltado con tanta rapidez de la Corte al trabajo partidario.

Pero la investigación en cuestión tiene demasiados capítulos
oscuros. Primero, es una pieza política, una especulación, que
podría ser parte de un texto de opinión, pero no va acompaña
da por pruebas, como lo tendría que tener cualquier reportaje,
lo que la vuelve Inútil judicialmente, pero útil políticamente.

Segundo, es una denuncia anónima: llama profundamente
la atención que se le atienda apenas un día después que se
presentó y sin pruebas que la sustenten. Tercero, mete de lle
no al Poder Judicial en una crisis en la que ya estaba, pero que
ahora estalla públicamente y eso trasciende a Zaldívar, Alpízar
y otros mandos de la Corte, y llega a jueces y magistrados.

El Poder Judicial se mantuvo con un frente relativamente
unido ante los ataques e iniciativas de reforma del Poder Judi
cial del presidente López Obrador, pero con esta investigación
ese frente quedará por lo menos con serias fisuras. No me gus
tan las denuncias anónimas, como tampoco la utilización de
testigos protegidos y su conversión de delincuentes en acusa
dores a cambio de un testimonio que no tiene pruebas.

Para variar, éste es un problema que creó, en esta última
etapa pública, el presidente López Obrador con aquella de
claración de que le pedía a Zaldívar, cuando era presidente
de la Corte, que viera casos especiales, políticos, de interés del
Ejecutivo. No es una novedad, lo es que se diga de esa forma y
con esa irresponsabilidad.

Abierta esa puerta, sumados el protagonismo que ha tenido
Zaldívar en medios y en la controversia por la hipotética refor
ma Judicial, los elementos estaban dados para la presentación
de una denuncia de este tipo y para darle cauce a la investi
gación, No lo sé, pero sin pruebas materiales no creo que se
pueda avanzar mucho, aunque paradójicamente sí sirve para
alimentar a aquellos que quieren deshacerse de la autonomía
del Poder Judicial.

Creo que Zaldívar, que siempre ha sido un jurista de alto
nivel, hace mal en jugar a la política con la reforma lopezobra
dorista al Poder Judicial, que va en contra de lo que siempre
ha defendido. Creo que Norma Pina hace mal en entrar ella
también a un juego político donde no tiene nada que ganar uti
lizando los instrumentos que siempre descalificó, las denuncias
anónimas. Creo que nadie saldrá ganando de este encontrona
zo salvo, como siempre, quienes quieren subordinar el Poder
Judicial al poder político. Las raíces del escándalo y la ruptura
ya están sembradas.
PENSIONES

La iniciativa de Morena para confiscar los fondos de pensiones
de los mayores de 70 años es un antecedente gravísimo para el
futuro, Ésos son fondos privados, individuales, que el gobierno
no tiene derecho a utilizar, puede ser mucho o poco dinero, no
importa: simplemente no es del gobierno, es lo que han aho
rrado los trabajadores a lo largo de su vida. Puede ser que sí
existan fondos que estén un largo tiempo sin utilizarse por el
fallecimiento del pensionado o porque no han sido reclamados,
y que esos recursos vayan a un fondo determinado, pero no es
aceptable ni legítimo, que el Estado expropie y decida el destino
de recursos que no son suyos, que han ahorrado los trabajado
res. La iniciativa no debe pasar y si pasa debe, necesariamente,
declararse inconstitucional.
DE LA LECHE AL AGUA CONTAMINADA
En febrero del 2000 estalló el escándalo de la leche Bety. La
vendían brigadas de sectores radicales del entonces PRD, que
encabezaba Martí Batres, y que apoyaban la candidatura a la
ciudad de México de López Obrador, a menos de la mitad
del precio que tenía la leche que vendía el gobierno federal.
El problema fue cuando se hizo un estudio de la misma y se
descubrió que, primero, no era leche, sino un sucedáneo; y
segundo, que estaba contaminada por heces fecales. Nunca se
supo realmente bien que pasó con aquella historia y qué estu
vo detrás de la venta de aquel líquido blancuzco contaminado
con materia fecal.

Veinticuatro años después, con Martí ya como jefe de Go
bierno de la CDMX, estalla la crisis del agua contaminada en la
alcaldía Benito Juárez. Los vecinos llevan más de una semana
de protestas y bloqueos y no hay una respuesta sobre el ori
gen de la contaminación. Aquí decíamos el viernes que la falla
sísmica existente sobre la zona donde se presenta la contami
nación y que ha generado varios microsismos en la Ciudad de
México pudiera ser lo que ocasiona fisuras en los ductos. como
podrían serlo también tomas clandestinas, huachicol. Las auto
ridades lo niegan, pero todavía no saben qué sucede. Martí dice
que el agua no es peligrosa, pero les recomienda a los vecinos
que mejor no la consuman.
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Ayer llegamos a la mitad de la campaña fe
deral y, naturalmente, la mayor atención la
han tenido quienes aspiran a suceder al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador Sin
embargo, la elección más importante para el
país no es la presidencial, sino la de diputa
dos y senadores, y merece mayor atención
y explicación.

En un sistema presidencial como el nues
tro, la figura con más protagonismo políti
co es el titular del Poder Ejecutivo, pero, sin
una mayoría legislativa que lo respalde, sus
planes de gobierno pueden ser obstaculiza
dos por el Congreso que tiene la facultad de
modificar las leyes, aprobar el presupuesto
público, revisar (teóricamente) que el dine
ro se utilice eficaz y honestamente, nombrar
y ratificar funcionarios del Poder Ejecutivo,
como los embajadores, del Poder Judicial,
como magistrados y ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y de
instituciones como el Inai y el INE.
Las funciones del Poder Legislativo

mexicano y de los parlamentos modernos
en general se han desarrollado a lo largo
de la historia desde la Edad Media cuando
surgieron para que las necesidades y preo
cupaciones de la población fueran tomadas
en cuenta en el proceso de toma de deci
siones, así como para limitar el poder de los
monarcas y evitar los abusos de autoridad
y los excesos. Su naturaleza es pues, la de
poner límites al poder de los gobernantes y
la de representar a los ciudadanos que los
eligieron.

En México, a partir de la primera alter
nancia en el gobierno cuando el PRI perdió
la Presidencia de la República a manos del
PAN, en el año 2000, y hasta el 2018, los
presidentes Fox, Calderón y Peña no con

taron con mayorías para que sus propuestas
de cambios legales, a la Constitución, o el
presupuesto, se aprobaran, lo que los obli
gó a dialogar con los partidos de oposición
y lograr los acuerdos que les permitieron
gobernar.

Eso cambió en 2018, cuando los partidos
afines al presidente López Obrador obtu
vieron más de la mitad de los diputados y de
los senadores, lo cual le ha permitido apro
bar cambios legales como la extinción de los
fideicomisos que financiaban parte de la in
vestigación científica en el país, la supresión»
de las estancias infantiles y las escuelas de
tiempo completo, o la sustitución del Segu
ro Popular por el.Insabi y ahora por el IMSS
Bienestar. Esa mayoría de legisladores tam
bién le permitió reconfigurar el presupues
to público y destinar recursos para construir
el AIFA, la nueva refinería o el Tren Maya, a
costa de programas como el de apoyo a los
guardabosques que ayudaban a prevenir in
cendios forestales, por ejemplo.

Lo que no ha podido hacer el presidente
López Obrador ha sido modificar la Cons
titución, ya que, aunque cuenta con las dos
terceras partes de la Cámara de Diputados
necesarias para eso, no tiene los mismos nú
meros en el Senado, siendo éste, junto con
la SCJN, la única institución capaz de im
poner límites al Ejecutivo, y es por eso que
Morena, busca conseguir no sólo la mayoría
absoluta (50 + 1), sino la mayoría calificada
(2/3), requerida para los cambios constitu
cionales que no lograron este sexenio como
la desaparición de organismos constitucio
nales autónomos o establecer la elección de
ministros de la SCJN por votación popular
directa. Conseguir esas mayorías es a lo que
han llamado, plan C.
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No se trata de trenar las buenas inten
ciones de quien resulte electo presidente
o presidenta de la República ni de sabo
tear políticas necesarias como los progra
mas sociales que, dicho sea de paso, no
sólo Claudia Sheinbaum. sino también la

candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez.
se han comprometido no sólo a mantener
los, sino a ampliarlos y mejorarlos. Se trata
de mantener los equilibrios necesarios en
cualquier democracia que aspira a ser de
calidad y a servir verdaderamente a las y los
ciudadanos
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Un fuerte olor
a combustible
Todo comenzó con un fuerte olor a combustible, que alertó a
los vecinos después de algunos días. El olor lo envolvía todo:
las alcantarillas en las calles, las coladeras en las casas, el
agua de consumo cotidiano. A los cuestionamientos siguieron
las protestas y, tras algunas revisiones, la autoridad aseguró a
la ciudadanía que no había motivo para preocuparse.

Las explosiones comenzaron alrededor de las diez de la
mañana, cuando el barrio se encontraba inmerso en su vida
cotidiana. La primera tuvo lugar en el cruce de calles más
importante de la zona; la segunda ocurriría, de manera casi
simultánea, a diez cuadras de distancia. La tercera volaría por
los aires un autobús lleno de pasajeros, un poco más lejos:
hora y media después, diez explosiones habrían recorrido las
calles del barrio lo largo de once kilómetros, dejando tras de
sí una tragedia humana inenarrable cuya magnitud fue ocul
tada por las autoridades, que recurrieron —de inmediato— al
uso de maquinaria pesada para la remoción de escombros
a pesar de las protestas de quienes seguían buscando a sus
seres queridos. El gobierno manejó la crisis como si hubiera
sido un mero asunto político, enfocándose —desde antes de
la catástrofe— en deslindar a la paraestatal de cualquier tipo
de responsabilidad, aunque estuvieran al tanto del riesgo. En
un principio, la estrategia fue culpar a una empresa privada
para salir del paso.
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Una aceitera, dijeron entonces. La escena era dantesca,
sin embargo, y en poco se parecía
—más allá de la devastación y la
tragedia humana— a lo que he
mos enfrentado en los desastres
más recientes. La responsabilidad
correspondía a las autoridades,
por supuesto: a la corrupción en
el gobierno, y la falta de mante
nimiento en la obra pública que
provocó la peor catástrofe posible
al descuidar un orificio de tan sólo un centímetro, que ter
minó por contaminar la red de agua hasta que todo reven
tó. El recuerdo sigue siendo escalofriante, a casi 32 años de
distancia: al terminar las explosiones, lo que en su momento
fuera uno de los barrios más tradicionales de Guadalajara se
había convertido en algo parecido a una zona de guerra, en
donde la población civil hubiera sido sometida a un bombar
deo inclemente. Las explosiones no sólo siguieron el patrón
marcado por los ductos, sino —sobre todo— el patrón de los
gobiernos ineficientes. las alertas llegaron a tiempo, la ciu
dadanía recibió pretextos en respuesta, los funcionarios no
actuaron y sólo trataron de cubrirse entre ellos. Vaya tiempos.
Todo comenzó con un fuerte olor a combustible. Esta

columna no tendría que haberse publicado el día de hoy, y
mucho menos en un tono tan sombrío: quienes vivimos el
22 de abril en Guadalajara deberíamos evocarlo en su fecha
exacta como un acto conmemorativo, y no una semana an
tes como un doloroso recuerdo cuyos olores hoy se perci
ben de nuevo. Lo que está pasando en la Ciudad de México
no es normal en absoluto, aunque tampoco es la primera
vez que ocurre: las condiciones actuales —incluso la ola de
calor, en aquellos tiempos inusual— se parecen demasiado
a lo que pasaba en 1992 como para tomarse a la ligera. La
situación en su conjunto constituye un riesgo mayor, cuyas
posibles repercusiones rebasan el ámbito político y hacen
necesaria su consideración inmediata como un verdadero
asunto de Estado.

Una emergencia nacional, más allá de sus repercusiones
políticas: la catástrofe podría estar a la vuelta de la esquina,
y es momento de que cada quien asuma el papel que le co
rresponde. Los gobernantes, a resolver lo que ya se huele: los
periodistas, a vigilar su actuación y exhibir sus deficiencias.
La ciudadanía, a exigir sin descanso —una y otra vez— hasta
que pueda dormir tranquila de nuevo, sin la preocupación
fundada de volar por los aires en cualquier momento. El go
bierno de la ciudad tuvo el tiempo suficiente para atender el
problema: quien estuviera a su cargo contó, igualmente, con
la capacidad y recursos para resolverlo. Lo que suceda, de
ahora en adelante, le toca a ella.

Lo que está
pasando en la
Ciudad de México
no es normal
en absoluto.
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Construir la paz,
urgencia de México
La voracidad de la 4T pone en vilo recursos ($) de todos.
Apenas concluir los trabajos de su CXVI Asamblea Plenaria,
el viernes, la jerarquía católica difundió un amplio docu
mento en que, amén de presentar una descarnada radio
grafía de la realidad nacional, plantea una pormenorizada
agenda de acción a líderes religiosos y a los más diversos
órdenes sociales, del laicado en particular, a atender tal
problemática teniendo a la vista que construir la paz cons
tituye, de cara a los comicios del próximo junio, la mayor
urgencia del México actual.

Luego de recibir y conversar en privado tanto con la im
puesta candidata del lopezobradorismo, la impresentable
Claudia Sheinbaum y su irrisoria comparsa naranja Jorge
Álvarez Máynez, como con la opositora Xóchitl Gálvez,
de Fuerza y Corazón por México, en sus instalaciones de
Lago de Guadalupe, los más de cien obispos, arzobispos
y cardenales miembros de la Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM) externan su preocupación ante lo que defi
nen como una realidad compleja pues, aseguran, "seguimos
constatando que la violencia causa por todos lados estra
tos de dolor, sufrimiento y muerte; percibimos con tristeza
que la impunidad, la corrupción, la injusticia, la pobreza y
la constante migración son otras
realidades sociales presentes en
nuestras comunidades"...
A la vista del anterior des

garrador diagnóstico, los pre
lados convocan entonces a la
comunidad católica a orar para, a
renglón seguido, invitar a ciuda
danos mayores de 18 años a que

participen responsablemente con
su voto. Como ciudadanos, "pon
gamos todo lo que esté de núes
tra parte para que las próximas
elecciones sean pacíficas, libres,

c conscientes, fiables y con resul
>í'tados veraces" y agregan "uná
V; monos todos los mexicanos que
| estamos dispuestos a participar
;• por construir un México unido,
inseguro, libre y próspero. Haga
í^mos que nuestro voto razonado
r»;y responsable sea escuchado y
^respetado. ¡Participar votando en una misión que nos toca
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'i" a todos!
"Nuestro amor por México plantean nos ha de condu

¿:cir a todos los ciudadanos e instituciones a ser constructores
fide paz y a abrir horizontes de justicia frente a la gravísima
£ * crisis de violencia y muerte que vivimos en todo el país. Esto
•'" nos exige tomar medidas colectivas, dejando de lado inte
reses y proyectos individualistas" para, a manera de cierre,
hacer un llamado "a los distintos órdenes de gobierno, a los

, candidatos, a las universidades, organizaciones de la socie
dad civil, a los empresarios, a las asociaciones religiosas y
a toda persona de buena voluntad" a atender este llamado
pues, aseguran, ¡construir la paz es la urgencia de México!...

Ahí el más reciente mensaje episcopal, aunque segura
mente no el último...

* Un par de semanas antes de cumplirse tres afios del acci
dente en la Línea 12 del Metro, que costó la vida a 26 perso
nas y dejó heridas a un centenar más, una jueza en materia

:. administrativa ordenó al Congreso crear una comisión es
pecial que, ahora sí, esclarezca las causas del siniestro, per
mita fincar responsabilidades y, en su caso, castigar a los
responsables. La fracción panista de Federico Doring pro
pondrá crearla esta misma semana. Bien...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

Fecha: 15/04/2024

Página: 16

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda

Costo: 19,910

Página 65 de 242 Índice



Podrían anular
al gobierno
de la Cuauhtémoc
Una demanda ante el Poder Judicial federal pondría contra
la pared al Congreso de la CDMX, como responsable de la
ilegalidad en que estarían incurriendo las autoridades de
la alcaldía Cuauhtémoc.

A mediados de marzo, los diputados locales aprobaron
los nombramientos de ocho alcaldes sustitutos, para ocu
par los lugares de quienes decidieron buscar la reelección
en sus cargos.

Todo hubiera seguido en calma, de no haber sido por la
intromisión del expriista Adrián Rubaícava, quien a pe
tición de la exalcaldesa Sandra Cuevas, la ayudó a echar
abajo el nombramiento de José Guadalupe Medina como
nuevo alcalde en Cuauhtémoc.
A pesar de que el entonces director jurídico de la al

caldía había sustituido ya dos veces a Cuevas, mientras
enfrentaba una serie de acusaciones penales que la obli
garon a ausentarse temporalmente del cargo, Sandra que
ría dejar a un incondicional en su lugar.

No importó que el dictamen había sido aprobado por
la Junta de Coordinación Política en Donceles, y agen
dado para ser votado por el pleno. La intervención de
Rubaícava vía Martí Batres
frenó el nombramiento, para
elaborar uno completamente
distinto.
Morena y sus rémoras del

PT y Verde Ecologista operaron
para que Medina, quien estaba
electo, fuera bajado y en su lu
gar se nombrara a Raúl Ortega,
como lo quería Cuevas,
El plan caminaba, hasta que

el afectado recurrió a las instan
cias judiciales para exigir que
el Congreso respetara el proceso por el cual había sido
nombrado alcalde sustituto, y que ilegalmente se había
modificado.

Recordó que la Jucopo ya tenía un dictamen, subido a
tribuna la primera semana de marzo, pero Morena y sus
aliados reventaron esa sesión y programaron otra para el
14 del mismo mes, con un documento distinto.
Tan desaseada fue la acción, que los diputados ni si

quiera se preocuparon por desechar el anterior ni ce
rrar la sesión original, antes de abrir otra. Por esa razón,
Medina pidió la protección de sus derechos al Tribunal
Electoral federal, violentados por los diputados.
El órgano ordenó a su Sala Regional decidir sobre el

tema, pero esa instancia pasó la responsabilidad al Tribu
nal Electoral de la CDMX, lo cual deja en estado de inde
fensión a medio millón de habitantes de la Cuauhtémoc.
Pero ése no sería el mayor de los problemas, pues el

Congreso capitalino sería obligado a reponer el proceso
y a elegir al sustituto de Cuevas de la tercia original en
viada por Batres, en la que no estaba incluido Ortega,
actual alcalde.

Además de la exhibida a los diputados, se tendrían que
anular todas las decisiones que el alcalde sustituto haya
tomado al frente de la Cuauhtémoc.
El tema se complica, y todo por la avaricia de

Sandra para seguir sacando recursos a través de un títe
re, teniendo como cómplice a su enamorado Rubaícava.
CENTAVITOS...
El panista Raúl Torres, diputado migrante por la CDMX,
sacó la cara por los mexicanos que desde el extranjero
quieren ejercer su voto el próximo 2 de junio, y que han
sido relegados por el Instituto Nacional Electoral, sin ex
plicación alguna. A través de mensajes electrónicos, envia
dos en forma masiva a quienes se habían registrado para
sufragar desde los países donde residen, les están avisan
do que no podrán ejercer su voto. Además de proteger los
derechos de la comunidad de mexicanos en el extranjero,
la acción del panista permitiría eliminar toda duda de que
el INE estaría coartando el voto de los connacionales en
zonas donde el partido oficial no tendría su apoyo.
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El plan
caminaba,
hasta que

José Guadalupe
Medina recurrió
a las instancias

judiciales.
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Las encuestas electorales son herramientas que permiten re
copilar percepciones de una población a partir de una muestra
que busca reflejar parte de las preferencias electorales en una
temporalidad específica. Las encuestas que se publiquen en la
CDMX deben indicar los aspectos metodológicos que susten
tan su estudio para que la opinión pública pueda verificar que
sus estimaciones derivan de un ejercicio demoscópico autén
tico y no son publicidad electoral disfrazada. Desde 2021 en el
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)
decidimos monitorear y exigir la metodología de
las encuestas publicadas tanto en medios impre
sos como en medios digitales. Los elementos que
deben enviarnos son los siguientes: 

a) Fechas del levantamiento de información:
b) Población objetivo y el tamaño de la
muestra; 

c) Las preguntas de la encuesta;
d) Frecuencia de no respuesta y la tasa de re

chazo general a la entrevista; 
e) Señalar si el reporte de resultados contiene

estimaciones o cualquier otro parámetro; 
f) Indicar explícitamente el método de reco

lección de la información;
g) La calidad de la estimación: confianza y

error máximo en la muestra.
La importancia de monitorear encuestas en medios digita

les consiste en que pueden tener un alcance similar o incluso
mayor a las de los medios impresos y, además, pueden publi
carse con mucha facilidad y frecuencia. Efectivamente, en las
elecciones de 2021 detectamos 98 encuestas difundidas en
medios digitales, frente a 35 publicadas en medios impresos.

El escenario del Proceso Electoral 2024 en la CDMX es aún
más extremo. Con corte a marzo, hemos detectado 139 en
cuestas en medios digitales (84.24%) y sólo 26 encuestas en

medios impresos (15.76%). Si observamos la información sis
tematizada que cada mes hacemos pública en el IECM, pode
mos identificar varios errores o limitantes metodológicas que
se concentran en las encuestas digitales. Por ejemplo, hay casas
encuestadoras como Rubrum, con 11 encuestas publicadas con
corte a marzo, o medios como SDP Noticias, que ha publicado 3
encuestas de MetricsMx, que reportan una tasa de no respuesta
superior al 90%, lo cual, de acuerdo con diversas investigacio

nes que se dedican a analizar estudios demoscó
picos, significaría que tuvieron que reconstruir su
muestra, por lo que la información que infieren
puede ser imprecisa. En contraste, Massive Caller,
con 51 encuestas, reporta tener 0% de tasa de re
chazo, lo cual es inverosímil porque eso signifi
cana que absolutamente todas las personas de su
muestra fueron localizadas y aceptaron contestar
su cuestionario.

Campaings & Elections, con 33 encuestas,
también ofrece información irreal en cuanto
a su tasa de rechazo, ya que reporta + 12%, es
decir maneja un rango que va del 12% al 12%
como tasa de rechazo. En otros casos, Cripeso y
Algoritmo, con una encuesta publicada cada uno,
reportaron que su método de recolección fueron
redes sociales. Cripeso especifica que utilizó un

formulario de Facebook, por lo que su muestra es sesgada
hacia la población que usa esa red social.

La ley electoral no regula la publicación de las encuestas,
sólo la entrega de la información metodológica a la autoridad
electoral, por lo que es muy importante el involucramiento de
la ciudadanía en el seguimiento de los aspectos metodológi
cos que reportamos cada mes. Tiene que ser la propia opinión
pública la que identifique las encuestas con problemas meto
dológicos y, en su caso, las sancione con su rechazo.

Podemos
identificar
varios errores
o limitantes

metodológicas
que se
concentran

en las encuestas

digitales.
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EL RfTMO/L&ANDÍ

Señor Alfredo, bailar al ritmo de la música
es un fenómeno universal, ¿pero por qué
cuando escuchamos algunos ritmos musica
les nos hacen querer movernos como bailar,
moverla cabeza, el pie, acompañar el ritmo
de la música?

R. Andi, este fenómeno es io que se conoce
como "groove", moverte al ritmo e involucra
tanto las redes motoras como las de recom

pensa en el cerebro. Incluso sin movimiento
físico, percibir ritmos musicales estructura 
dos activa regiones motoras.
Un reciente estudio buscaba probar si la di
námica motora durante la escucha de mú 
sica refleja el tiempo predictivo y para esto
los investigadores crearon melodías con
diferentes grados de previsibilidad rítmica
(sincopación). Los participantes calificaron
su experiencia de "groove" mientras escu
chaban estas melodías.

Se encontró que "el grado de sincopación
(imprevisibilidad rítmica) y las calificaciones
de "groove" estaban totalmente correlacio
nadas y los hallazgos concuerdan con predic
ciones de un modelo neurodinámico".
En resumen, nuestro sistema motor cerebral
responde a la música prediciendo patrones
rítmicos, incluso cuando no estamos bailan
do físicamente. La corteza sensoriomotora

izquierda desempeña un papel crucial en or
questar esta experiencia de "groove" musical.

EN EFECTIVO

Don Alfred, ¿cuáles son las ventajas o des
ventajas más obvias en pagar con efectivo
o con crédito? Yo, donde puedo, pago con
efectivo.
R. Es cierto que el uso del efectivo tiene im
plicaciones importantes. Permítame compar
tirle lo siguiente:
El efectivo es relevante y tiene un propósito
fundamental en las transacciones económi

cas y actualmente existe una preocupación
de que se esté tratando de eliminar gradual
mente el uso del mismo.

Para entender mejor esta situación. Tengo
este ejemplo: imagine que tiene un billete de
50 en su cartera. Al pagar en un restaurante
con ese billete comienza una cadena de pa
gos: el dueño del restaurante paga a alguien
para limpiar, quien a su vez paga a! peluque
ro y así sucesivamente. Después de múltiples
transacciones, el billete de 50 sigue siendo un
billete de 50, habiendo cumplido su propósi
to para todos los involucrados.
Sin embargo, si paga digitalmente con tarjeta,
el banco cobra una tarifa (por ejemplo, 3%)
por cada transacción y después de varias, las
tarifas acumuladas pueden reducir significa
tivamente el valor original del dinero.
Este efecto se ve más claramente entre las
pequeñas empresas que se ven afectadas por
estas tarifas donde si la mayoría de las ven
tas se realizan con tarjeta, las tarifas pueden

restar una parte significativa de los ingresos
mensuales. En resumen, el uso del efectivo
y las transacciones digitales tienen implica
ciones financieras y afectan tanto a los con
sumidores como a los pequeños negocios.
Es importante considerar estas dinámicas
al elegir cómo realizar pagos. Por ejemplo,
yo he tomado la costumbre de pagar propi
nas con efectivo, lo mismo cuando hacemos
compras de menudeo en mercados y con
prestadores de servicios o como el peluque
ro y la manicurista.

SANGRADO

¿Qué tanto me debe preocupar que de vez en
cuando me sangra la boca después de usar el
hilo dental o a veces después de cepillarme?
R. Dentistas consultados al respecto indican
que el problema más destacado que siem
pre debe abordar es cualquier sangrado al
cepillarse o usar hilo dental. Éste puede ser
una indicación temprana de enfermedad
periodontal. En sus etapas iniciales, el pro
blema puede afectar al tejido de las encías,
pero puede causar daño óseo si no se trata.
Finalmente, puede perder toda su dentadura
y. si no lo hace en forma regular, vaya de in
mediato a ver a su dentista y haga parte de su
vida la revisión dental cada seis meses. "Aquí
a mi derecha" me dice que una de las princi
pales herencias que les ha dejado a sus hijos
(míos también) es la conciencia de la limpieza
bucal y la visita regular al dentista.
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El lema electoral de AMLQ (Por el bien de todos,
primero los pobres) ya mostró su verdadera inten
ción, Es la justificación política para regalar dinero
a los pobres a cambio de condicionar sus votos.
Es una transacción donde ciudadanos reciben di
nero del gobierno a cambio de perder su libertad
de opinión y pensar. Justifica, además, un modelo
económico que asegura eternizar la pobreza para
que su partido se mantenga en el poder.

La oposición que lideran Xóchitl Gálvez y
Santiago Tabeada representa una opción de re
lación entre Estado y sociedad completamente
opuesta a la que ofrece el oficialismo. La libertad
se coloca en el centro de su propuesta, junto con
la oferta del empleo pleno. El modelo económico
de la oposición busca consciente y resueltamen
te erradicar la pobreza para siempre. Plantea una
Sociedad de clases medias para la nación. Ofrece
desmantelar los métodos de control político que
|5stienen a AMLO y su cofradía en el poder. La
Oposición pretende eliminar la pobreza asegurando
émpleos y salarios bien remunerados para todos.
Jl El empleo pleno de las mujeres es parte in
tégral de la propuesta económica opositora. La
tínica manera de lograr la equidad plena entre
mujeres y hombres es que tengan no sólo em
pleos bien remunerados con salarios iguales en
tre sexos, sino también los servicios sociales que
acompañan esa condición, garantizados por el
Estado. Guarderías para todos los hijos, educación
primaria, secundaria, preparatoria y universitaria
para asegurar un futuro promisorio para todos los
estudiantes. Debe incluir las escuelas de tiempo
completo y equipo moderno de internet y com
putadoras para su desarrollo profesional.

Otro servicio fundamental que debe acompa
ñar al empleo pleno es la atención integral de sa
lud completa desde el nacimiento hasta la muerte
de los ciudadanos. El empleo pleno implica que
las condiciones materiales y espirituales tienen
que existir para que pueda existir la equidad que

exige una sociedad satisfecha y atendida.
Obviamente, todos esos servicios serían fi

nanciados y atendidos por el presupuesto público
orientado a las necesidades de la población. Para
ello debe haber una política fiscal que asegure una
recaudación suficiente para cubrir dichas necesi
dades y, al mismo tiempo, crear las condiciones
para que la inversión privada florezca, creando
cada año los nuevos empleos necesarios para in
corporar a las nuevas generaciones que producen
los centros educativos del país.

El pacto que este nuevo modelo significa es
que con el pleno empleo se garantizan políticas
de salud, educativas, medioambientales, de de
sarrollo científico y tecnológico en un ambiente
de libertad y creatividad, complementado por el
sector privado.

El acompañamiento natural e indispensable al
pleno empleo en su acepción más amplia es la
libertad. La libertad es un requisito para que una
sociedad pueda avanzar, creando nuevas ideas,
criterios y condiciones para desarrollar sus fuerzas
productivas, creativas e intelectuales a futuro. La
libertad es necesaria para que el país pueda pen
sar en un futuro propiciando mejoras constantes.
Nunca se debe tener miedo a la confrontación de
ideas y proyectos políticos o económicos. Esa li
bertad enriquecerá la vida de la nación.

Lo que sería un retroceso sería acotar o perder
nuestras libertades. El modelo oficialista en Méxi
co propone limitar la libertad de muchos y, en el
caso de los receptores de recursos públicos gratis,
es cancelar totalmente su libertad.

Durante el debate entre las candidatas presi
denciales, la oficialista dejó en claro su postura
antilibertaria. Acusó a Xóchitl de querer consi
derar a los apoyos como "temporales". Lo dijo
porque para ella la única manera de seguir en el
poder es manteniendo a "los pobres" eternamente
en la pobreza y, por tanto, dependientes siempre
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del recurso gubernamental. Su intención expre
sa de mantener los apoyos eternamente es una
forma moderna de esclavitud y la anulación de la
libertad de las personas.

En cambio, la propuesta de Xóchitl es mante
ner los apoyos hasta en tanto se alcanza el empleo
pleno. Ese pleno empleo le ofrece libertad de mo
vimiento y pensamiento a la sociedad para parti

cipar plenamente en su desarrollo futuro. Ofrece
que todos puedan aspirar a una vida mejor.

Trabajo y libertad son el complemento necesa
rio para construir una sociedad con más equidad,
próspera y con libertad de acción y pensamiento.

Frente a la esclavitud moderna eternizada que
propone el oficialismo, la oposición confía en la
libertad y el trabajo como las claves para construir
una sociedad mejor.
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Yo no me raje,
no tengo miedo
"... estoy a la espera
de una disculpa
porque pusieron en
duda mi capacidad
y preparación
como cabeza de
una empresa dé
comunicación"

"Imagínese usted qué
estarán esperando
los familiares de la
candidata asesinada

o lo que sienta el
obispo asaltado con
todo y su investidura'"'
Mi amigo el presidente me

lanzó un reto personal
que atendí puntual

mente, "Nunca has entrevistado
a nadie", dijo, en un cuestiona
rniento a mi labor al frente de

un medio de comunicación tan
importante como TV Azteca. Le
ofrecí hacerle una entrevista
con la garantía de respetar su
investidura y dijo que no. Al final
de su negativa hizo un chiste.
El país necesita más que

una muestra de carisma o de
"bending" político. Deben
aprovecharse las oportunida
des de intercambiar ideas, de
debatir lo que él llama "distintos
proyectos de nación" poique lo
que hace con su descalificación
es negarse a ver lo que hay más
allá de las ideas personales.

Estoy seguro que si el presi
dente se hubiese abierto desde el
principio a lo que le decían las vo
ces que están fuera de su círculo,
se habrían logrado muchas cosas.
Entre su legítima preocupación
social y la capacidad de muchos
mexicanos para generar desarro
llo, podría haberse encontrado
una síntesis efectiva, enrique

cedora, pero él oyó a los que le
dijeron que no atendiera.

En lugar de esos intercambios
de ideas, el grupo de "gobieraí
colas" que rodea al presidente lo
ha convencido de encerrarse y
de golpear a quienes se atrevan a
expresar posiciones diferentes.

Mi amigo Andrés Manuel se
niega a la entrevista y aduce que
debemos esperar a que se dirima
el proceso judicial que existe entre
Grupo Salinas y el fisco mexicano.
¿Puede existir relación entre una
cosa y otra? Yo, en respuesta a su
reto, le propuse una entrevista
periodística, en los mejores térmi
nos de civilidad. El asunto judicial
está en manos de la Suprema
Corte, un poder autónomo y que
ha demostrado estar a la altura
de los retos actuales, que deberá
decidir en función de las pruebas
que cada una de las partes hubiese
aportado, un proceso sobre el que
aquella entrevista no influiría ni
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para bien ni para mal.
Todos saben que, en nuestra

opinión, la cuenta que hace el
SAT es tramposa e ilegal, y que
se ha convertido en una verdadera
práctica extorsiva, pues además
de la ilegalidad de los cobros, se
van duplicando las sanciones
hasta llegar a cifras monstruosas
que no podemos ni tenemos obli
gación de pagar, como hemos ido
demostrando.
Estamos en la defensa de

nuestros derechos. No se trata
únicamente de dinero, sino de la
dignidad de las empresas, de la
vigencia del Estado de derecho,
para que dé certeza a quienes
están trabajando y produciendo
para el país. Generamos ingre
sos para miles de trabajadores
no sólo de nuestras plantillas
directas, también las de nues
tros proveedores; generamos
impuestos para que el gobierno
pueda seguir funcionando
con todo lo que ello implica,
lo que se haga bien o lo que se
haga mal. En suma, generamos
progreso y a cambio somos hosti

gados y extorsionados. Esa es una
realidad que padecemos muchos,
no sólo Grupo Salinas. Hay más
casos en los expedientes del Poder
Judicial, pero también hay mu
chos que se avienen a la presión y
terminan por ceder. Allá ellos.

Pero insisto: eso es muy
independiente de la entrevista.
Quienes desde el gobierno consi
deran que su tarea es provocar o
agudizar enfrentamientos con el
sector productivo son los mismos
que encierran al presidente en un
círculo que dificulta su relación y
trato con los demás.

Otra vez les preguntamos: ¿eso
es más importante que combatir a
la delincuencia y buscar una res
puesta a las demandas de atacar a
la inseguridad?

En esta semana hubo, por
encima de muchas otras, dos
situaciones dolorosas y revelado
ras: el asesinato de la candidata de
Morena a la presidencia municipal
de Celaya y el asalto a un obispo
en la carretera OrizabaPuebla.
La candidata asesinada era de
Morena, el partido oficial, lo que
indica que a los delincuentes ya no

les importan los partidos, sino que
se sienten en capacidad de detener
con fuego a quienes les estorban. Y
ocurre por la impunidad; el obispo
asaltado es para una gran parte de
la población, incluyendo a los de
lincuentes, un símbolo de respeto
que ahora ya quedó rebasado.

Esa es la realidad que debieran
enfrentar los #Gobiernícolas.
Yo no me he rajado en la

lucha porlos derechos de
nuestras empresas y la defensa
legítima de los mexicanos; no
me he rajado en el reto que
lanzó el presidente sobre la en
trevista. Por el contrario, estoy a
la espera de una disculpa porque
pusieron en duda mi capacidad y
preparación como cabeza de una
empresa de comunicación.

Imagínese usted qué estarán
esperando los familiares de la
candidata asesinada (como los
de muchos otros mexicanos que
corrieron la misma desgracia) o
lo que sienta el obispo asaltado
con todo y su investidura, o la
frustración de una sociedad que
ve ultrajados a sus líderes espiri
tuales.
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No hay nadie que re
ciba más ayudas y
apoyos voluntarios
por parte de sus se
guidores entusiastas

que los entrenadores nacionales
de fútbol y los candidatos políticos
hacia la Presidencia, eso sí, siem
pre y cuando las cosas marchen
por buen rumbo. Hay que enten
derlo, tanto tener un partido en
el que juegue nuestro equipo na
cional como el ejercicio de elegir
quién será nuestro próximo pre
sidente, se trata de una cuestión
altamente emocional que algunas
veces, pocas veces, se mezcla con
un espacio para la reflexión. Esta
mos en un mundo nuevo. Todo es

nuevo. Los temas que mueven a la
gente, sus miedos y el eclipse del
sistema democrático no está colo

cado únicamente sobre una parte
del planeta, sino en el planeta en
su conjunto.

Al presidente López Obrador no
le gustó la defensa que su candidata
hizo de su régimen en el debate. Es
normal. Nunca en la historia ningún
gobernante ha estado totalmente de
acuerdo, convencido, agradecido o se
ha sentido bien tratado por parte de

quien se había designado para suce
derlo. Hay un problema de original
estructura] que marca la diferencia, lo
que un gobernante que cree que está
en el cénit de su poder es asignar a
quien lo sucederá y haciéndole ver o
tratándole de imponerla continuidad
de su propio programa. Muchas veces
se hace con la intención de terminar

de marcar un legado, pero en muchas
otras ocasiones se hace simplemente
porque no dio tiempo, recursos o
capacidades para hacer lo que se
planeaba hacer durante su admi
nistración. Comúnmente quien sale
del poder exige que sea tratado con
respeto, con consideración, muchas
veces con impunidad y normalmente
pretende que quien le suceda continúe
implementando su visión sobre el
presente y futuro de la nación.

Ningún gobernante se pone en
los zapatos del que sigue, así como
ningún gobernante se encuentra con
la esperada consideración y respeto
por quien le sucede. Como el poder
verdaderamente es el santo grial
de la condición humana, es normal
sentir que la traición anida en quien
se atreve a ver aunque sea por un
milímetro el mundo de manera

diferente a como lo conoció, lo di
señó y lo práctico quien aún está
sentado en la silla. Hay que enterarse
y ser completamente conscientes
sobre que la elección de este año
es una elección singular tanto en
Estados Unidos como en México.
Comúnmente se dice eso de todas las
elecciones, pero nunca se había visto
una situación interna tan delicada
y volátil en ambos países como la
actual. Venimos de crisis, estamos
en crisis y probablemente sigamos
en crisis. Son crisis internas, pero
también externas que están afectando
la relación entre ambos países y, de
no arreglar la situación, podría llegar
a un inevitable punto de inflexión.

En cuanto al resto del mundo,
la situación no dista mucho de lo
preocupante. Gran parte de nuestro
planeta se encuentra en guerra, ya
sea de forma directa o indirecta. Años
después de la crisis de 2008 y antes
del covid19, el planeta con algunas
excepciones vivió un periodo relativo
de crecimiento, pazy armonía. Por un

tiempo pensamos que la organización
económica y la disciplina fiscal diera
la felicidad, desde el punto de vista de
poder tener la retribución adecuada
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para poder comprar un estado de
bienestar, en un mundo en el que una
y otra vez vuelve a aparecer como una
amenaza fantasma la palabra guerra.
En eso consiste el cambio, aunque
eso está más allá del entendimiento
de cualquier gobernante.

Para los gobernantes el único
mundo que existe es el suyo. Ellos
creen que, al estar el poder en sus
manos, la verdad también lo está.
Desde los romanos hasta nuestros
días ha habido muchas discusiones
sobre la autoridad y el gobierno o la
capacidad de ejercer el poder. Pero si
algo hemos aprendido es que un poder
sin autoridad es un poder condenado
a desaparecer.

Comprendo la sorpresa y desola
ción de una persona que siempre supo
que era extraordinaria. Visto lo visto,
no se puede considerar al presidente
López Obrador como un gran defensor
del feminismo, no hay pruebas sobre
que su situación familiar y personal le
permitiera ser misógino. Pero lo que
sí queda claro es que él en ningún sen
tido hace diferencias entre hombres y
mujeres. Por una parte, pide, exige y
otorga lealtad absoluta, por lo menos
en lo que se refiere hacia su persona
y hacia su movimiento. Y no es que
haya habido tradición ni es que ya
se vea viajando por las islas Fiji. No
se trata de un caso similar a lo que
le sucedió a López Portillo, quien se
pasó a los primeros dos meses siendo
despertado en la madrugada por su
predecesor, Luis Echeverría, quien
todos los días le marcaba a primera
hora para planificar lo que debía ser
la acción del gobierno, empezando
por ese día. En alguna ocasión, López
Portillo le comentó esta dinámica a
su secretario de Gobernación, don
Jesús Reyes Heroles, y como obra de
magia las llamadas llegaron a su fin.
Pasado el tiempo, un día López Portillo

le pregunto a Reyes Heroles como
había conseguido que Echeverría
ya no lo llamara más y le dejara de
crear problemas en el gobierno. Reyes
Heroles contestó que simplemente
había cortado el teléfono.

Esta es la naturaleza humana, así
es y funciona el poder. No sé hasta
dónde estaría dispuesta la candidata
Sheinbaum a cambiar las cosas y las
dinámicas, lo que sí sé es que cual
quier cambio de mirada, de coma o
de una sola letra del programa se
gún la mente del Presidente será
considerado como un acto de trai
ción. Mientras tanto, todos los fieles
seguidores tienen un plan para el
entrenador, para el Presidente, ellos
saben cómo se deben comportar las
aspirantes y los candidatos para llegar
a ser presidente. Todos sabemos cómo
se conquista el poder, pero al finalpor
selección y por definición el poder
es un manjar que muy pocos pueden
llegar a disfrutar.

Ahora es tarde para todo. Lo es
para una revocación o para poder
producir un terremoto en el proceso
electoral. Pero para lo que aún se está
a tiempo es para reflexionar sobre
que, por mucho que uno fuera ele
gido directamente por Dios, existe
la posibilidad de tener un programa
alternativo al que uno diseñó. En ese
sentido la gran pregunta aquí no es
cuánto es de leal una candidata, sino
la gran cuestión es poder contestar
cuál es el margen de juego que un pre
sidente puede soportar con relación
a su programa y con las propuestas o
las políticas que haga quien él mismo
eligió para sucederle.

Estamos en una situación que
no tiene antecedentes. Una de las
únicas medidas que ha tomado esta
presidencia antes del 2 de junio ha
sido rebajar el porcentaje para poder

sacar el voto de censura contra la pre
sidenta, sea quien sea, a los dos años
de establecido el mandato. Y ahora
este cambio sobre los indultos que no
sé ya que desconozco el contenido
exacto de lo aprobado, pero que en
algunos casos podría llegar incluso
a esa situación que tanto temen los
estadounidenses. Esa situación es
que sea posible un panorama en el
que cualquier expresidente pueda
hacer un acto de autoindulto, como
en un futuro podría hacerlo Donald
Trump. ¿Es eso lo que también podría
suceder en México? En cualquier
caso, llegamos a la recta final y las
lealtades están demostrando lo frá
giles que son cuando se está tan cerca
de obtener el poder. La cuestión aquí
será cómo reaccionará el presidente
López Obrador mientras siga en el
podery hasta dónde permitirá que su
candidata cuente con cierta noción
de autonomía.

Y, finalmente, tal y como está pre
visto y como anunció Joe Biden, más
pronto que tarde "Irán atacará Israel".
Bastaba de un ataque para Irán para
demostrar que no se puede atacar a
un consulado y matar a generales de
la revolución sin tener consecuencias
y tener que pagar un precio por ello. El
problema de las guerras, de las armas
y de la tecnología es que siempre hay
espacio para los errores. Un error de
cálculo es suficiente para que, de un
momento a otro, se produzca una
catástrofe. Parece que el tema se que
dará aquí, siempre y cuando Israel
se mantenga sin actuar. La crisis y la
tensión crece cada instante que pasa.
Estamos en un momento en el que la
tercera guerra mundial forma parte de
las declaraciones y pensamientos de
las sociedades. Pero, lo que es peor, es
un tema latente e incluso incrustado
en las mentes de gran parte de los
dirigentes globales.
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Omisión sospechosa
A cuarenta y siete días de

la jornada electoral, lo
que debe imperar es la

certeza en la organización y
el arbitraje de la elección, y la
incertidumbre sobre los resulta

dos, esa la despejará la ciudada
nía en las urnas. De eso se trata
la democracia.
A estas alturas el contraste

de las propuestas debería ser
el eje de la comunicación para
que la ciudadanía terminemos
de decidir el sentido de nuestro
voto. Sin embargo, ocupan un
lugar protagónico actores que
deberían estar en un segundo
plano.

Lo más preocupante y sobre
lo que poco se ha hablado es lo
que tiene que ver con la debida
integración de las autoridades
jurisdiccionales en materia elec
toral, es decir, de los tribunales
federales y locales, los órganos

que dirimen las diferencias
entre los actores políticos y
resuelven las quejas ante proba
bles faltas a la normatividad en
la materia.

La cuestión no es menor, se
trata de las instancias que dan
certeza sobre la legalidad del
proceso que llevará a elegir a
gobernantes y representantes
el próximo 2 de junio y en caso
de violaciones graves pueden
incluso anular una elección.

Tribunales que tienen que re
solver todas las querellas antes
de que los funcionarios electos
tomen posesión del cargo y
antes de que los colegiados de
representantes se integren, es
decir, el Senado de la República,
la Cámara de Diputados y los 31
Congresos locales que se renue
van este año.

Quien está en falta, y hay
que decirlo con claridad, es

el Senado y en particular la
fracción mayoritaria del mismo
(Morena, PT y PVEM), quienes
han impedido la votación de las
ternas que la SCJN ha enviado
en tiempo y en forma como está
previsto en la norma correspon
diente.

Por lo que hace al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF), su Sala
Superior (SS) última instancia
del mismo, cuyas decisiones son
inapelables y tiene la altísima
responsabilidad de calificar la
elección presidencial y a partir
de ello extender la constancia
de presidente electo que debe
estar integrada por siete magis
traturas sólo cuenta con cinco

integrantes desde el primero de
noviembre del año pasado.

En ese caso la Corte envió al
Senado las dos ternas antes del
31 de octubre cuando concluyó
la gestión de dos magistrados,
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sin embargo, las mismas no
han sido puestas a la considera
ción del pleno para la votación
correspondiente y al parecer la
intención es que esta situación
anómala continúe.

La calificación de la elec
ción presidencial demanda la
presencia de seis magistrados
de la SS y si bien está previsto,
como es el caso, que cuando no
se cuente con ese número se
podrá convocar al decano de los
magistrados de las cinco salas
regionales y la especializada
que integran el TEPJF, evidente
mente dada la trascendencia de
dicha atribución, este no es ese
el mejor escenario para el bien
de la legitimidad de cualquier
elección y con mayor razón para
una de esta envergadura.
Además, la SS analiza y

resuelve directamente los
procedimientos legales que se
interpongan sobre las elecciones
de gubernaturas y la jefatura
de Gobierno de la CDMX y es la
última instancia para resolver
casos de constitucionalidad o
criterios novedosos que sean
controvertidos en resoluciones
de otros tribunales electorales.

Por otra parte, el TEPJF
cuenta con cinco salas re

gionales, una por cada cir

cunscripción, y con una Sala
Especializada, que tienen entre
otras atribuciones resolver las

quejas asociadas a las eleccio
nes de senadores y diputados
federales, y las inconformidades
sobre resoluciones de los tribu
nales electorales locales.

En este caso las seis salas
desde hace dos años cuentan
con sólo dos de sus tres miem
bros y han tenido que habilitar
a un secretario para ocupar la
vacante. La misma situación vi
ven los 32 tribunales electorales

locales, todos tienen al menos
una vacante, siendo los órganos
que en primera instancia resuel
ven sobre los litigios asociados a
las elecciones en cada entidad.
La responsabilidad en estos
casos es también del Senado,
que sigue sin resolver sobre las
ternas enviadas por la SCJN.
Estamos ante una situación

de la mayor gravedad que no
tiene ningún precedente, se deja
incompleto al poder que vela por
la legalidad de las elecciones,
nada más y nada menos.
Aún es tiempo para que el

Senado haga su tarea y des
peje cualquier sospecha sobre
intenciones de vulnerar con su
omisión la legitimidad de las

elecciones y si bien la presi
dencial se debe calificar a más
tardar el 6 de septiembre, la
integración de todos los tribuna
les electorales debería suceder
antes de la jornada del 2 de
junio, ya que después de esa
fecha cualquier decisión tendrá
la impronta de los resultados.

POSDATA: Lamentable lo
que ha sucedido con el listado
nominal para los residentes
mexicanos en el extranjero. Se
detectaron registros de personas
que indebidamente pretendían
emitir su voto más de una vez,
bien por el INE al proceder
dando de baja esos registros. Sin
embargo, al parecer también se
dieron de baja inscripciones legí
timas que tal vez tenían alguna
omisión o duda registral, en este
caso la autoridad debió haberse
dirigido a los interesados para
aclarar y distinguir entre las
intentonas de vulnerar el listado

de votantes y las faltas subsana
bles de quienes tienen legítimo
derecho. Ante estos casos nada

mejor que una explicación clara,
oportuna y convincente de la au
toridad ante los involucrados y
la ciudadanía en general, ya que
lo que está enjuego es la credibi
lidad del padrón electoral.
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Popularidad espuria
Claudia Sheinbaum enca

beza las encuestas. ¿Por su
carisma? ¿Por su prepa

ración? ¿Por su inteligencia?
Encabeza las encuestas porque
se organizó desde la Presidencia
una operación de Estado para
colocarla en ese sitio, porque la
continuidad de Sheinbaum re
presenta impunidad para López
Obrador y su familia.

Xóchitl Gálvez lleva apenas
unos meses como candidata a
la Presidencia mientras que la
candidatura de Sheinbaum fue
edificada durante años. Como
Salinas con Colosio, López
Obrador construyó a su delfín.
En el momento más difícil que
enfrentó como Jefa de Gobierno

—el desplome de la Línea 12
del metro por falta de manteni
miento— López Obrador la hizo
a un lado y encabezó el control
de daños, a pesar de tratarse
de un asunto local, no fede
ral ("López Obrador toma las
riendas de la gestión política de
la Línea 12", El País, 24.Jun.21).
Cuando el metro comenzó a pre
sentar graves y continuas fallas,
entró de nuevo el presidente al
auxilio de su candidata, inventó
que se trataba de "un sabotaje"
e ilegalmente envió a 6 mil ele
mentos de la Guardia Nacional
a custodiarlo, pese a que la Ley
de la Guardia Nacional (art. 9,
cap. III) señala que está impe
dida de actuar "en los medios de
transporte que operan en las vías
generales de comunicación".

Sheinbaum debe a López
Obrador su carrera política. Él la
sacó de la academia y la llevó a

Claudia Sheinbaum enca
beza las encuestas. ¿Por su
carisma? ¿Por su prepa

ración? ¿Por su inteligencia?
Encabeza las encuestas porque
se organizó desde la Presidencia
una operación de Estado para
colocarla en ese sitio, porque la
continuidad de Sheinbaum re
presenta impunidad para López
Obrador y su familia.

Xóchitl Gálvez lleva apenas
unos meses como candidata a

la Presidencia mientras que la
candidatura de Sheinbaum fue

edificada durante años. Como

Salinas con Colosio, López
Obrador construyó a su delfín.
En el momento más difícil que
enfrentó como Jefa de Gobierno

—el desplome de la Línea 12
del metro por falta de manteni
miento— López Obrador la hizo
a un lado y encabezó el control
de daños, a pesar de tratarse
de un asunto local, no fede
ral ("López Obrador toma las
riendas de la gestión política de
la Línea 12", El País, 24.Jun.21).
Cuando el metro comenzó a pre
sentar graves y continuas fallas,
entró de nuevo el presidente al
auxilio de su candidata, inventó
que se trataba de "un sabotaje"
e ilegalmente envió a 6 mil ele
mentos de la Guardia Nacional

a custodiarlo, pese a que la Ley
de la Guardia Nacional (art. 9,
cap. III) señala que está impe
dida de actuar "en los medios de

transporte que operan en las vías
generales de comunicación".

Sheinbaum debe a López
Obrador su carrera política. Él la
sacó de la academia y la llevó a

su gabinete. Él le encargó la obra
emblemática de su gobierno, los
segundos pisos, aunque como
secretaria del Medio Ambiente
no tenía vela en el entierro. Él la
moldeó a su imagen y semejanza.
Con mucho cuidado montó el

tinglado de un proceso electo
ral interno diseñado para que
Sheinbaum resultara ganadora.
Engañó el presidente a dos de sus
más cercanos colaboradores (el
secretario de Gobernación y el de
Relaciones Exteriores) a los que
hizo creer que sería una con
tienda pareja y limpia. No lo fue.
Con la anuencia del presidente (y
con un gasto millonario que a la
fecha nadie ha explicado) el país
entero se tapizó con publicidad
a favor de Sheinbaum. Luego, se
amañaron las encuestas para que
éstas favorecieran a la candidata
oficial. Adán Augusto y Ebrard
se indignaron con el proceso,
protestaron y denunciaron, hasta
que comprendieron que había
sido por órdenes del presidente.
Habiéndolo entendido, bajaron
la cabeza y se doblaron ante
Sheinbaum.

La candidatura de Sheinbaum
se construyó con dinero sucio.
No sabemos si ese dinero se
sustrajo de las arcas públicas o de
empresarios que esperan recibir
algo a cambio o si provino del
crimen organizado. La candida

sido por órdenes del presidente.
Habiéndolo entendido, bajaron
la cabeza y se doblaron ante
Sheinbaum.

La candidatura de Sheinbaum

se construyó con dinero sucio.
No sabemos si ese dinero se
sustrajo de las arcas públicas o de
empresarios que esperan recibir
algo a cambio o si provino del
crimen organizado. La candida

tura de Sheinbaum la construyó
el presidente. Su operación
de Estado no sólo consistió
en solapar la multimillonaria
campaña y las giras nacionales
de su candidata, para colocarla
arriba en las encuestas aun antes

de comenzar el proceso electo
ral, incluyó también una intensa
campaña negativa en contra de
la candidata de la oposición, con
reiterados ataques directos desde
las "mañaneras" (por los cuales
lo amonestó repetidamente el
INE) y con una feroz campaña en
las redes sociales. La estrategia
funcionó. Se inflaron los núme
ros positivos para Sheinbaum a
la par que crecieron los negativos
para Xóchitl. La primera impre
sión que millones de mexicanos
recibieron de Xóchitl fueron los
ataques del presidente.
Claudia Sheinbaum encabeza

las encuestas no por su cam
paña (inflada con acarreados),
ni por sus logros como Jefa de
Gobierno (desplome de la Línea
12, la peor ciudad en el combate
al Covid, empleo de medicinas
contra los piojos sin consultar a
quienes la recibieron), ni por su
inteligencia (consistente en repe
tir como loro las palabras del pre
sidente), ni por su preparación
(experta en medio ambiente, no
protestó por el uso de combus
tóleo en la refinería de Tula que
mantiene a la ciudad envuelta en

una nata gris).
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tura de Sheinbaum la construyó
el presidente. Su operación
de Estado no sólo consistió

en solapar la multimillonaria
campaña y las giras nacionales
de su candidata, para colocarla
arriba en las encuestas aun antes
de comenzar el proceso electo
ral, incluyó también una intensa
campaña negativa en contra de
la candidata de la oposición, con
reiterados ataques directos desde
las "mañaneras" (por los cuales
lo amonestó repetidamente el
INE) y con una feroz campaña en
las redes sociales. La estrategia
funcionó. Se inflaron los núme

ros positivos para Sheinbaum a
la par que crecieron los negativos
para Xóchitl. La primera impre
sión que millones de mexicanos
recibieron de Xóchitl fueron los

ataques del presidente.
Claudia Sheinbaum encabeza

las encuestas no por su cam
paña (inflada con acarreados),
ni por sus logros como Jefa de
Gobierno (desplome de la Línea
12, la peor ciudad en el combate
al Covid, empleo de medicinas
contra los piojos sin consultar a
quienes la recibieron), ni por su
inteligencia (consistente en repe
tir como loro las palabras del pre
sidente), ni por su preparación
(experta en medio ambiente, no
protestó por el uso de combus
tóleo en la refinería de Tula que
mantiene a la ciudad envuelta en
una nata gris).

Sheinbaum va arriba en las
encuestas por el uso del dinero
sucio en su campaña, por el
apoyo ilegal del presidente y
por una cuidadosa operación de
Estado consistente en mostrarla
como heredera directa de un
presidente popular a fuerza de
entregar dinero de los programas
sociales a cambio del voto con
dicionado por miles de "siervos
de la nación"; éstos amenazan
a la población más crédula o
necesitada de que les retiraran
esos apoyos si no votan a favor
de la candidata del gobierno. La
popularidad de Sheinbaum es
espuria.

¿Por qué encabeza Shein
baum las encuestas si es tan mala
candidata? La vimos en el de

bate. Evadió todas las preguntas
incómodas (la señalaron como la
responsable de la muerte de 52
personas), mintió tanto como el
presidente (sorprendió a todos
con "otros datos": según ella
descendieron bajo su gobierno
losfeminicidios).
La campaña ha servido para

mostrar a una candidata insensi
ble, irascible y autoritaria. A todo
esto debe sumarse la abyecta
sumisión que muestra ante el
presidente.

Nos enfrentamos a una
elección de Estado. Todo el
aparato de gobierno (desde los
gobernadores hasta los alcaldes
de Morena) están a su servicio.
Su popularidad es espuria, lo
mismo que su candidatura. Los
mexicanos conscientes deben re
pudiarla en las urnas el próximo
2 de junio.

Sheinbaum va arriba en las
encuestas por el uso del dinero
sucio en su campaña, por el
apoyo ilegal del presidente y
por una cuidadosa operación de
Estado consistente en mostrarla
como heredera directa de un
presidente popular a fuerza de
entregar dinero de los programas
sociales a cambio del voto con
dicionado por miles de "siervos
de la nación"; éstos amenazan
a la población más crédula o
necesitada de que les retiraran
esos apoyos si no votan a favor
de la candidata del gobierno. La
popularidad de Sheinbaum es
espuria.

¿Por qué encabeza Shein
baum las encuestas si es tan mala
candidata? La vimos en el de
bate. Evadió todas las preguntas
incómodas (la señalaron como la
responsable de la muerte de 52
personas), mintió tanto como el
presidente (sorprendió a todos
con "otros datos": según ella
descendieron bajo su gobierno
losfeminicidios).
La campaña ha servido para

mostrar a una candidata insensi
ble, irascible y autoritaria. A todo
esto debe sumarse la abyecta
sumisión que muestra ante el
presidente.

Nos enfrentamos a una
elección de Estado. Todo el
aparato de gobierno (desde los
gobernadores hasta los alcaldes
de Morena) están a su servicio.
Su popularidad es espuria, lo
mismo que su candidatura. Los
mexicanos conscientes deben re

pudiarla en las urnas el próximo
2 de junio.

Sheinbaum va arriba en las
encuestas por el uso del dinero
sucio en su campaña, por el
apoyo ilegal del presidente y
por una cuidadosa operación de
Estado consistente en mostrarla
como heredera directa de un

presidente popular a fuerza de
entregar dinero de los programas
sociales a cambio del voto con
dicionado por miles de "siervos
de la nación"; éstos amenazan
a la población más crédula o
necesitada de que les retiraran
esos apoyos si no votan a favor
de la candidata del gobierno. La
popularidad de Sheinbaum es
espuria.

¿Por qué encabeza Shein
baum las encuestas si es tan mala
candidata? La vimos en el de
bate. Evadió todas las preguntas
incómodas (la señalaron como la
responsable de la muerte de 52
personas), mintió tanto como el
presidente (sorprendió a todos
con "otros datos": según ella
descendieron bajo su gobierno
losfeminicidios).
La campaña ha servido para

mostrar a una candidata insensi
ble, irascible y autoritaria. A todo
esto debe sumarse la abyecta
sumisión que muestra ante el
presidente.

Nos enfrentamos a una
elección de Estado. Todo el
aparato de gobierno (desde los
gobernadores hasta los alcaldes
de Morena) están a su servicio.
Su popularidad es espuria, lo
mismo que su candidatura. Los
mexicanos conscientes deben re
pudiarla en las urnas el próximo
2 de junio.

"La campaña
ha servido

para mostrar a
una candidata

insensible, irascible
v autoritaria. A
esto debe sumarse

la abyecta sumisión
que muestra ante el
presidente"
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MC, en riesgo
de perder Jalisco

Cuando todo mundo da por
hecho que Movimiento
Ciudadano retendrá la

gubernatura de Jalisco en los
comicios del 2 de junio, resulta
que la candidata de Morena y
aliados, Claudia Delgadillo, está
cerrando el resultado a tal nivel
que la diferencia con el candi
dato naranja, Pablo Lemus, es
ya de seis puntos y como van las
cosas, dentro de seis semanas se
cerrará aún más la elección.

Buena parte de este declive
del candidato de MC se debe a
cuatro factores: el primero es
que Enrique Alfaro navega con
sobrada confianza, sobre todo
cuando tiene al enemigo en casa,
ya que resulta que mantiene en
el cargo a varios de sus colabo
radores que están involucrados
con el crimen organizado o que
tienen demasiada querencia con
la buena vida, al despacharse
con la cuchara grande en el
manejo del presupuesto y de las
canonjías que el cargo conlleva.

El huachicoleo de combusti
bles se alienta desde el poder y
ello de suyo, es preocupante toda
vez que las denuncias anónimas
señalan al círculo cercano del
mandatario.

La percepción que tienen los
jaliscienses sobre esos malos
colaboradores del jefe del Ejecu
tivo estatal se recrudece con los
últimos hechos delictivos que se
han dado en la entidad y con las
denuncias que realiza la pobla
ción en torno a las propiedades
que acumulan esos malandrines.

Los problemas que agobian
a Jalisco tienen que ver con la
inseguridad y la violencia; el
transporte público y el abasteci
miento de agua a la Zona Metro
politana de Guadalajara, amén
de los problemas que arrastran
por la reducción de las participa
ciones federales que inciden en
la carencia de recursos presu
puestarios para canalizarlos a los
municipios de la entidad.

El secretario de Transporte y
Movilidad, de acuerdo a diver
sas denuncias publicadas en los
medios de comunicación de esa
entidad, Diego Monraz Villa
señor se ha dedicado a causarle
más problemas a su jefe, en lugar
de aplicarse en los temas de su
responsabilidad, de las que deri
van las acusaciones de huachico
leo que existen en su contra y de
enriquecimiento ilícito en razón
de las propiedades que tiene en
la Riviera Nayarita.

El citado funcionario ha
metido en un brete a los trans
portistas, ya que los tiene con
una bota en el cuello al impe
dirles que suban sus tarifas para
renovar el parque vehicular. La
tan cacareada modernización
del transporte público quedó en

promesas en detrimento de los
usuarios.

La conclusión de la Línea 3
del Tren Ligero y la operación de
la Línea 4 TlajomulcoGuadala
jara, son proyectos que deberían
estar funcionando, empero, por
la incompetencia del encargado
de estas tareas y que responde al
nombre de Diego Monraz, pues
se han retrasado con el impacto
en la movilidad y la polución
ambiental.
A esto hay que sumarle el

pingue negocio que representa
sobre el manejo de las grúas,
ya que los operadores de las
unidades de arrastre irregulares
se adueñan prácticamente de los
alrededores del parque Metropo
litana, La Estancia, Providencia,
Centro Médico de Occidente del
IMSS y mercado Felipe Ángeles.
Las grúas piratas o toleradas,
en las que supuestamente el
gobierno estatal no tiene injeren
cia, hacen su agosto con la venia
de las autoridades.

Estas grúas, que se estiman
sean unas 200, no traen rótulos,
o razón social, vamos, ni núme
ros básicos de identificación y
sospechosamente, operan sin
ninguna restricción.

El segundo factor que explica
el empate técnico en las encues
tas que ocurre en Jalisco tiene
que ver con el crecimiento de
Claudia Delgadillo, quien se ha
dedicado a hacer una campaña
de propuestas y de gran trabajo
en tierra que le ha permitido
recorrer la entidad y capitalizar
el malestar que existe principal
mente en la zona metropolitana
y en los destinos turísticos.

Diremos que ese crecimiento
de Delgadillo contrasta con el
estancamiento de Pablo Lemus,
quien arrancó nadando de
muertito, cobijado por el gober
nador, pero así como arrastra los
positivos del gobierno emecista,
también hay que decirlo, carga
con los negativos de un gobierno
que solapa a malos funcionarios.

El cuarto elemento de este
coctel molotov que está termi
nando con la aspiración de MC
de continuar gobernando en una
de las tres entidades más rele
vantes del país, es la connivencia
entre autoridades con el crimen
organizado que ha permitido
el auge del mayor cartel de ma
ñosos de México, Jalisco Nueva
Generación.
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Mañaneras a debate
Las mañaneras son el

mecanismo diseñado por
el presidente para interve

nir todos los días en el proceso
electoral violando las restriccio
nes que la Constitución impone.
Disfrazadas de un ejercicio de
rendición de cuentas, son el
espacio para insultar a sus ad
versarios, medios de comunica
ción, organizaciones sociales y
todo aquello que dentro o fuera
del territorio nacional no le
guste, le haga ruido o presente
alguna visión u opinión contra
ria a lo que él cree.
La semana pasada estuvie

ron a debate en el INE coloca
das en los extremos discursivos
de consejerías y partidos.
Vamos al origen. El modelo
constitucional en la materia
está vigente desde 2007; luego
de que en 2006 perdiera,
López Obrador exigió que se
restringiera la intervención
de servidores públicos en las

elecciones. Así, se les impuso la
obligación de no utilizar recur
sos públicos a su cargo en los
procesos electorales y a sujetar
su comportamiento al principio
de neutralidad, conforme con
el cual no pueden hablar bien o
mal de candidaturas o partidos
políticos. También se prohibió
la difusión de logros de go
bierno durante las campañas
federales y locales.
Lo sabe el presidente, pero

soslaya su observancia; también
lo saben las representaciones de
la alianza gobernante, así que el
argumento de que las mañane
ras son el único espacio que tie
nen de defensa ante la cerrazón
de los medios de comunicación
que los atacan desde hace déca
das es falaz, no es jurídico y es
un ardid político para defender
el intervencionismo ilegal de los
servidores públicos.
La historia reciente informa

antecedentes y tratamiento
jurídico que las autoridades
han dado al tema. El INE, en
2019 emitió medidas cautela
res ordenando la suspensión
temporal de las mañaneras en
seis estados con elecciones lo
cales, cuya transmisión íntegra
se realizó en medios públicos
de comunicación; y en 2021,
por la difusión de campañas de
propaganda gubernamental en
Hidalgo y Coahuila. En suma,
en sede cautelar, el INE sí ha
generado precedentes de sus
pensión de las mañaneras.

¿Qué ha hecho el Tribunal?
Revocar. Al resolver el fondo de
los asuntos estableció criterios

para analizar cada caso, seña
lando que las mañaneras son un
ejercicio de comunicación y que
sus contenidos deben revisarse,
una por una, para separar
comunicación de lo que es pro
paganda prohibida, sobre todo
en las campañas electorales.

Fecha: 15/04/2024

Página: 34

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Marco Baños

Costo: 80,208

Página 82 de 242 Índice



Con ese criterio, todo es a
toro pasado, un simple regis
tro para la historia. Ahora, el
entorno cambió para ambas
instituciones, el INE ya emitió
decenas de cautelares incum
plidas. Hay sistematicidad, un
comportamiento violatorio
reiterado del presidente, in
cumple cautelares y las apro
vecha para burlarse y cometer
nuevas infracciones, anulando
el arbitraje de las autoridades;
es real que se apegarán al
libreto y revisarán una por una
para separar comunicación de
propaganda electoral prohi
bida; es real que formalizarán
la impunidad y dejarán que el
presidente continúe inclinando
la cancha en favor de sus candi
daturas.

El INE está obligado a resta
blecer condiciones de equidad
en lo que resta de las campa
ñas, ordenando la suspensión

temporal de las mañaneras, eso
es lo que en derecho corres
ponde ante un entorno distinto
al de los procesos electorales
pasados. Menos tecnicismos y
más eficacia. De ser el caso, el
Tribunal tendrá que responder
ante la sociedad mexicana si
mantiene criterios inaplicables
a una realidad caracterizada
por el abuso presidencial que
despliega un comportamiento
sistemático y violatorio de la
Constitución. Qué mensaje
enviarán, actuarán o serán
omisos. Evitar el intervencio
nismo presidencial no es ma
niatar ni cancelar derechos a la
libertad de expresión, menos
aún, limitar que rinda cuentas;
es obligar a que se cumpla con
la Constitución y dejar que en
las elecciones participen solo
partidos y candidaturas.

"11INE está obligado
a restablecer

condiciones de

equidad en lo
que resta de
las campañas,
ordenando la

suspensión temporal
de las mañaneras"

"Evitar el
intervencionismo

presidencial no
es maniatar ni
cancelar derechos
a la libertad de

expresión, menos
aún, limitar que
rinda cuentas... "
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Un conflicto
innecesario
La violenta irrupción de

fuerzas de seguridad ecua
torianas a la embajada de

México en Quito fue el detonante
de la crisis diplomática que se
ha desatado entre nuestro país
y Ecuador, y ha alcanzado los
más altos niveles en instancias
internacionales por la evidente
violación a los principios estable
cidos en la Carta de las Naciones

Unidas y de otros organismos
multilaterales.

Pero el origen del desencuen
tro parece tener también ciertos
elementos ideológicos o al menos
anímicos de carácter personal en
tre los representantes de ambos
países. El antecedente puede ubi
carse en la hospitalidad brindada
al exvicepresidente Jorge Glas
en el gobierno de Rafael Correa,
condenado en su país por dos
delitos y, en consecuencia, perse
guido por la justicia ecuatoriana,
circunstancia que generó las
primeras tensiones.

Sin embargo, lo que elevó el
tono del asunto fue la molestia

del gobierno sudamericano con
las declaraciones del primer
mandatario mexicano en una
de sus cotidianas conferencias
matinales donde, tomándolo
como ejemplo, pretendió explicar

cómo se dio la manipulación de
los medios de comunicación para
generar un clima enrarecido de
violencia, como se hizo tras el
asesinato del candidato Fer
nando Villavicencio, en agosto de
2023, que tuvo como consecuen
cia la derrota de la candidata
progresista Luisa González y
el triunfo del actual presidente
Daniel Noboa.

Las declaraciones del presi
dente de México fueron consi
deradas, por parte del gobierno
ecuatoriano, como muy desafor
tunadas y dieron pie a declarar
persona non grata a la embaja
dora de nuestro país. Hasta ahí las
cosas se mantuvieron en el plano
diplomático y el mandatario
mexicano señaló expresamente
que no habría ninguna conducta
similar por parte de nuestro país
ni se romperían relaciones.

Pero la molestia del manda
tario ecuatoriano no paró ahí,
acto seguido a la expulsión de
la representante diplomática se
ordenó el asalto a la embajada,
con lujo de fuerza y, haciendo
a un lado la inviolabilidad del

recinto, las fuerzas de seguridad
de Ecuador se introdujeron para
reaprender al destacado huésped

que ahí se refugiaba.
El asunto, obviamente ha

escalado, no sólo en la relación
bilateral, sino a instancias
internacionales. México ha de
clarado la ruptura de relaciones
diplomáticas con Ecuador y ha
presentado demandas de expul
sión de ese país de organismos
multilaterales.

Con toda seguridad, aquella
mañana, el mensaje presidencial
estaba pensado para los medios
nacionales, según se desprende
del contexto en que se insertó
la detallada explicación, pero
no se tenía la más remota idea
de lo que ello implicaba, al
tomar como caso de reflexión,
el convulso proceso electoral
ecuatoriano y extrapolarlo al que
actualmente vivimos en México.

¿Qué necesidad?

"... el mensaje
presidencial estaba
pensado para los
medios nacionales,
(...) pero no se tenía
la más remota

idea de lo que ello
implicaba... "
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Ramírez de la O,
a todo en Washington
El día de hoy comienzan las actividades de la reunión de primavera del
Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial en Washington.
Acuden el secretario Ramírez de la O y la gobernadora del Banxico,
Victoria Rodríguez Ceja. El secretario, el día de hoy así como el martes,
tendrá reuniones bilaterales con la U.S. Chamber of Commerce, Atlan
tic Council, Gita Gopinath, quien es subdirectora gerente del FMI, con
el Business Council for International Understanding (BCIU), con Coun
cil of the Americas, y también con Open Society Foundations Organi
zation. Ya luego vendrán los encuentros con autoridades financieras.

Apuestas en el Poder Judicial
La ministra Norma Piña no parece ocultar su apuesta por Xóchitl
Gálvez. Así debe leerse la investigación en contra de Arturo Zaldívar
y sus allegados. Es preocupante que el Poder Judicial tome partido en
la contienda electoral. Se dice que ya tienen armado un espectáculo
con jueces cercanos a ella que saldrán a victimizarse. Todo un mon
taje. Algo huele mal en el Poder Judicial.

Preparan los deAyotzinapa
boicot al proceso electoral
Molestos porque el Presidente ofreció reunirse con los padres de los
43 normalistas, pero después del proceso electoral, los familiares de
los desaparecidos advirtieron que intensificarán sus movilizaciones,
y "particularmente llamamos al boicot a las campañas y al proceso
electoral". En una reunión el sábado en la normal rural en Tixtla, los
integrantes del movimiento por Ayotzinapa emitieron un pronun
ciamiento para alertar que no permitirán "que mientras las madres y
padres de los 43 sufren el dolor de no saber de sus hijos, el sistema de
partidos se arremoline en la fiesta electoral con discursos vacuos, que

no incorporan el tema de los desaparecidos". Ya vimos con el incen
dio a instalaciones de gobierno en Chilpancingo hasta dónde puede
llegar la protesta. Ahí está la advertencia.

Campaña en torno de AMLO
Llama mucho la atención que la candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, en los mítines de los últimos días, inicia
sus discursos expresando su alegría "porque tenemos hoy al mejor
Presidente de la historia de México". Según la morenista, el inquilino
de Palacio Nacional "logró construir el movimiento más importante
sobre la faz de la Tierra", pues "llegó al gobierno y cumplió una a una
las promesas, los compromisos que le hizo al pueblo de México". Ayer,
durante su gira por Sinaloa, la exjefa de Gobierno aseguró que "es una
joya tener a Andrés Manuel López Obrador" y lanzó la letanía de "es
un honor estar con Obrador". Tal parece que quiere sacudirse la crítica
de que en el debate no defendió lo suficiente la gestión obradorista.

Las confesiones de Armendáriz
La que se fue de bruces con su confesión fue la empresaria y diputada
morenista Patricia Armendáriz. Ayer tuiteó sus "predicciones"
de cómo quedarán los resultados electorales y le dio a Sheinbaum
"alrededor de 70, que es el porcentaje de pobres de este país". ¿Se
habrá dado cuenta la legisladora chiapaneca lo que está diciendo?
Que con el gobierno de la '4T creció la pobreza al grado de llegar a 70
por ciento de los votantes en México. 'No me ayudes, comadre', ha de
decir la candidata presidencial oficialista.

Seguridad, ¿sólo a candidatos
sobrevivientes?
De "absurdo" calificaron diputados federales de la oposición ante el
INE el que sólo se otorgue protección de seguridad a los candidatos
que logren sobrevivir a un ataque del crimen organizado. Plantearon
que debe haber una mayor flexibilidad y rapidez para la atención a
esta solicitud antes de que sea demasiado tarde, porque "te tienen que
atacar y lograr salvar tu vida para que puedan instalar un protocolo",
deslizó el líder perredista en San Lázaro, Francisco Huacus. No
debe ser como el IMSS, que te quieran atender después de muerto,
criticó el legislador michoacano en campaña para reelegirse.
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Tiranía o democracia
Propuestas en salud, tran

sición energética, o dónde
cargar los acentos con los

programas sociales, pueden ser
más atractivas las de una candi
data u otra, pero lo de fondo es que
México elegirá entre la democra
cia y la tiranía.

El país no vive una dictadura.
No, gracias a las elecciones de
2021 en que la ciudadanía no le
dio a la coalición gobernante la
mayoría calificada para cambiar la
Constitución.

Gracias a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que ha
actuado con rectitud pese a presio
nes y chantajes.

Y gracias a los (pocos) medios
de comunicación libres que aún
quedan, a pesar de ser tratados
como delincuentes.

La tiranía está en proceso de
construcción, mediante la demo
lición de las instituciones que son
pilares de la democracia.

Claudia Sheinbaum Pardo es la
candidata que, en caso de ganar,
va a consolidar la instauración de

la tiranía en nuestro país.
Ella pide ganar la Presidencia

y la mayoría en el Congreso para
aprobar el paquete de cambios
legislativos que ya mandó López
Obrador.

Con eso cambios se entrega al
Presidente, a través de su partido,
el control del Poder Judicial y la
organización de las elecciones.

La democracia termina cuando
se transfiere toda la autoridad a
una sola persona.

Parece una obviedad, pero hay
que repetirlo.

Ahí está la pregunta que vamos
a responder en las elecciones del
2 de junio: queremos tiranía o
preferimos democracia.

Claudia Sheinbaum no está

fintando para engañar a López
Obrador y después de ponerse la
banda presidencial se va a conver
tir en demócrata.

Hace campaña en favor de
la elección directa de jueces,
magistrados y ministros del Poder
Judicial.

Está por la desaparición del

Instituto Electoral y ponerlo bajo
la tutela del gobierno. No les basta
con tener a la mayoría de los con

sejerosdesulado.
Las elecciones las debe orga

nizar el gobierno, los votos los
cuenta Morena y las denuncias las
resuelve el gobierno.

Ella es congruente. No viene de
la izquierda democrática (viene
de Convergencia Comunista 7
de Enero), y nunca ha dicho que
estaba equivocada, o que ya cam
bió y ahora cree en la democracia
representativa.

Los que, sabiendo qué está en
juego, engañan con la ilusión de
que si Sheinbaum gana la Presi
dencia va a cambiar, serán los res
ponsables del cambio de régimen
hacia uno basado en la tiranía.

Cuando está en riesgo la
democracia, la neutralidad no es
una virtud. Ni en académicos ni en
analistas políticos.

Es un imperativo de honestidad
intelectual explicar hacia dónde
vamos.
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O para decirlo con la claridad
del músico Joaquín Sabina: "Que
las verdades no tengan complejos,
que las mentiras parezcan menti
ras y ser cobarde no valga la pena".

En la interesante entrevista
que Salvador Camarena le hizo a
Claudia Sheinbaum, publicada el
viernes en estas páginas, el colum
nista le preguntó:

¿Usted tendría interlocución
con las bancadas del PRI, PAN y
PRD?

Para eso hay un secretario, o
secretaria, de Gobernación, a la
gobernación es a la que corres
ponde estar en contacto con la
bancada de Morena, y muchas
veces desde la bancada de Morena
la relación con las otra bancadas,
así fueron los otros presidentes,
¿eh?contestó.

Primero, eso no es verdad: los
presidentes y sus secretarios de
Gobernación, desde Carlos Sali

nas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón hasta Enrique
Peña Nieto, siempre tuvieron un
diálogo permanente y fluido con
los dirigentes de la oposición.

En este sexenio se acabó
la interlocución del titular del
Ejecutivo con los que tienen otros
puntos de vista.

Y si Sheinbaum gana, ya anun
ció que ella no hablará con los que
piensan distinto ni tampoco lo
hará el o la titular de Gobernación,
pues se entenderá con Morena.

Camarena le planteó: "La gente
dice: 'México no aguanta otros seis
años de polarización'".

A lo que Sheinbaum contestó:
"... Yo siempre que se habla de
polarización digo, a ver: primero,
la mayor polarización, la más
riesgosa, incluso para el país, es la
polarización social, las profundas
desigualdades, y esas se han ido
acortando... cuando pregunto por

qué quieren tanto al Presidente y
me dicen 'es que por primera vez
nos volteó a ver un presidente', es
muy revelador de lo que existía
antes, entonces esa polarización
social ya no existe".

Así ve Sheinbaum al país: sin
polarización social.

Hay quienes ven (vemos) la
polarización que se inculca desde
la niñez en los libros de texto en

primarias y secundarias, y que
además son explicados por los
maestros de la CNTE.

Y hay quienes no ven (no ve
mos) al presidente López Obrador
como el que acabó con la polari
zación social, pues la principal
fábrica de odio y desinformación
del país está en Palacio Nacional.

Hay propuestas positivas en el
programa de Sheinbaum y tam
bién en el de Xóchitl. Perfecto. Sin
embargo, la elección está en otro
lado: democracia o tiranía.
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La paradoja del parlanchín
1 mayor daño autoinfligidoE del presidente Andrés
Manuel López Obrador,

cuyas consecuencias apenas
se van a empezar a cuantificar,
probablemente es su declara
ción del pasado 21 de febrero,
cuando reveló que intervenía
en la Suprema Corte de Justicia
y le pedía al entonces titular del
Poder Judicial, Arturo Zaldívar,
que "ayudara" hablando con los
jueces, para que cambiaran sus
resoluciones. Ese mismo día, tras
la mañanera donde hizo pública
la colusión de Zaldívar con él, la
consejera jurídica de la Presiden
cia, María Estela Ríos, le explicó
la gravedad de sus palabras,
pero el Presidente se carcajeó.
No entendía lo que había hecho y
una semana después, al tratar de
sofocar el escándalo, dijo que sólo
intervenía en la Corte cuando se
trataba de "asuntos de Estado".

Sin ver la dimensión de lo que
había dicho construyó inopinada
mente el edificio para la investi
gación más importante que haya

realizado jamás el Poder Judicial,
anunciada el viernes pasado en
contra de Zaldívar y varios ex
altos funcionarios de la Corte,
ligados a Julio Scherer, en ese
entonces superpoderoso conse
jero jurídico de la Presidencia, por
"vulnerar la autonomía e inde
pendencia" del Poder Judicial,
"con la intención de satisfacer in
tereses personales y de terceros".

La investigación parte de una
denuncia anónima de 32 páginas
presentada después de la reve
lación del Presidente, en cuyo
tercer párrafo señalan como una
confesión de López Obrador "su

influencia en decisiones de jueces
y magistrados del Poder Judicial
federal, reconociendo que, valién
dose del servilismo de Zaldívar,
lo llamaba para que interviniera
en diferentes procesos judiciales
en beneficio de sus intereses,
(dejando) claro que el exministro
sacrificó la independencia del
Poder Judicial a cambio de tener
personalmente el favor del líder
del partido en el poder, y con

ello asegurar su futuro político y
satisfacer su necesidad de prota
gonismo".

Zaldívar, en efecto, fue pre
miado por el Presidente. No logró
que se reeligiera, por la enorme
violación a la Constitución, pero
cuando renunció a la Corte un
año antes de terminar su pe

riodo, para que López Obrador
pudiera colocar su última minis
tra, el Presidente le ofreció ser
secretario de Gobernación en el
gobierno de Claudia Sheinbaum.
Zaldívar le dijo que serviría mejor
a sus propósitos para reformar
el Poder Judicial como consejero
jurídico de la Presidencia, y lo
mandó a trabajar la iniciativa a su
campaña presidencial.

La pesquisa que abrió Herbert
Torres Coello, titular de la Unidad
General de Investigación de Res
ponsabilidades Administrativas,
fue calificada por Zaldívar como
una "cacería de brujas" donde
era "evidente la intencionalidad
política" que buscaba "una espe
cie de revancha contra la '4T'". Lo
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que ocultó Zaldívar es que entre
2019 y 2022 se abrieron en su
contra 283 investigaciones por
denuncias anónimas, que no es un
procedimiento irregular o ilegal,
sino que por estatuto deben inda
garse. La ministra presidenta de la
Corte, Norma Piña, por ejemplo,
tiene 68 denuncias anónimas del
año pasado a la fecha.

No deja de ser una ironía que
aquella declaración de López
Obrador se hubiera dado como
reacción a un fallo en tribuna
les la víspera, que le permitió
al exdirector de Pemex Emilio

Lozoya continuar su proceso en
libertad por el caso de Odebrecht,
porque ni siquiera reparó en las
contradicciones. Lozoya siempre
estuvo libre mientras se defendía
hasta octubre de 2021, cuando la
columnista Lourdes Mendoza pu
blicó una fotografía donde estaba
cenando en el mejor restaurante
chino del país, lo que provocó
furor ante la percepción de impu
nidad. Lozoya, además, había fra
guado un acuerdo originalmente
con Scherer, para denunciar a
políticos de renombre del PRI y
del PAN de haber recibido dinero
de Odebrecht para campañas polí
ticas a cambio de su libertad.

Scherer, figura central de la in
vestigación, fue quien promovió a
Zaldívar para llegar a la titularidad
del Poder Judicial y quien lo acercó
con el Presidente. Jueces y magis
trados celebraron cuando pre
sentó su renuncia como consejero
jurídico a fines de agosto de 2021,

porque decían que se librarían
de las duras presiones que ejercía
para que modificaran fallos o favo
recieran a quienes les indicaba. La
denuncia anónima detalla lo que
presumiblemente hacía Scherer
con Zaldívar, y en la investigación
determinarán si, como se afirma,
tenía como subordinado para esos
fines al brazo derecho del exminis
tro, Carlos Alpízar.

La investigación salpica el co
razón del despacho presidencial,
no sólo porque establece a partir
de la denuncia actos de corrup
ción, presiones y amenazas pena
les contra jueces y magistrados
para que no otorgaran amparos
contra el Tren Maya, el aero
puerto Felipe Ángeles, la Ley de
Hidrocarburos y la ley eléctrica,
entre varios casos de alto impacto,
sino porque golpea dos piezas que
fueron fundamentales para López
Obrador en una época marcada
por el terror político y judicial sin
contrapesos, Zaldívar y Scherer, a
quienes señalan de haberse con
fabulado "para atentar contra la
autonomía e independencia de los
titulares de los órganos jurisdic
cionales".

Llama la atención en la
investigación, sin embargo, que
el foco de los presuntos actos de
subordinación de Zaldívar a la
Presidencia se encuentre en casos
relacionados con concursos mer
cantiles y el Instituto de la Defen
soría Pública, mencionando con
detalle los presuntos brazos de

presión del exministro, así como
sus operadores, jueces y magis
trados con los cuales quería copar
el Consejo de la Judicatura, que
es una de las principales refor
mas al Poder Judicial que quiere
López Obrador. Lo sugerente es
que no se toca en ningún mo
mento al fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, que sería la pieza
ejecutora para esos arreglos, y que
tiene en Scherer a uno de sus dos
más grandes enemigos el otro es
Santiago Nieto, y en Zaldívar a
un personaje que se quiso quedar
con su puesto.

La investigación no puede
verse fuera el contexto electo
ral y sacude al Presidente, a la
candidata y al exministro. Qué
dimensión toma ahora aquel mo
mento en que, tras la mañanera
de aquel febrero de 2024, cuando
López Obrador, riéndose, dijo que
Zaldívar sabría cómo matizar sus
declaraciones y que lo importante
era que no lo agarraran fuera de
base, que es lo que sucedió ahora
en el pináculo del poder.

Iil Presidente

construyó
inopinadamente
el edificio para la
investigación más
importante que haya
realizado jamas el
Poder Judicial
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Los patrones
del gasto público

radicionalmente, la clasificación del gasto púbi
co se agrupa por temáticas (salud, educación
o defensa, por ejemplo), pero los organismos
internacionales también utilizan un enfoque
funcional para las transacciones económicas,

transversales a las actividades gubernamentales.
Así, examinar rubros como las remuneraciones a los

burócratas, el consumo intermedio, los subsidios, la renta
de bienes inmuebles (incluidos los intereses), las subven
ciones e inversiones y las prestaciones sociales permite
profundizar en los patrones del gasto gubernamental y
su impacto en la economía. En la discusión sobre la ini
ciativa de reforma al sistema de pensiones, este enfoque,
resulta más que pertinente.
En el 2021, las prestaciones sociales y la remunera

ción a los empleados gubernamentales representaba
61.4% del gasto público en los países de la OCDE; en
América Latina, ambos rubros concitaban 60.6%, aun

que las primeras que incluyen pensiones y las transfe
rencias condicionadas de efectivo— representan 34.8%;
es decir, poco más de una tercera parte del gasto social
en la región sirve para cubrir las prestaciones sociales.

Entre los países de la OCDE, las prestaciones sociales
requirieron 41.4 % del gasto social.
La remuneración a los empleados gubernamentales

es la segunda transacción económica más importante,
tanto para los países latinoamericanos como para los
de la OCDE, aunque los montos han disminuido desde
2019, de acuerdo con los estudios más recientes.
Los patrones del gasto público en América Latina

varían mucho. Guatemala con 43.5%— es el país
que registró el porcentaje más alto para cubrir la remu
neración de sus empleados en el 2021; Colombia, por
el contrario, apenas destinó 17.9%; en el rubro de las
prestaciones sociales, Chile gastó 49%, frente al 7.1%
de El Salvador.

En 2021, los subsidios representaron 1.3% de! gasto

en ALC, un aumento con respecto a 0.9 % de 2019,
mientras que los países de la OCDE ampliaron conside
rablemente su gasto en subsidios de 2.2%, en 2019, a
4.5% en 2022*

El gasto en prestaciones sociales ascendió en prome
dio a 13.3% del PIB en los países de la región en 2021,
menos que en los países de la OCDE (19.1 %). Guate
mala (1.8%) y Perú (2%) gastaron la menor proporción
del PIB en prestaciones sociales. La remuneración a
empleados ascendió en promedio a 9.8% del PIB en
los países latinoamericanos, porcentaje similar ai de los
países de la OCDE (9.3%).
Sobre este tema y otros indicadores sobre la eficacia

de la actividades gubernamentales puede consultarse
la cuarta edición del Panorama de las Administraciones

Públicas: América Latina y el Caribe, una publicación
conjunta del BID y de la OCDE que conjunta los indi
cadores de desempeño de los gobiernos de la región
en áreas fundamentales como las finanzas públicas, la
contratación pública, el empleo público y el gobierno
digital. También aborda temas emergentes como los
presupuestos con perspectiva de género, la confianza en
las instituciones, la satisfacción con los servicios públicos
y la acción climática.

Efectos secundarios
REENCUENTRO. A Zapotlán el Grande se trasladaron
los candidatos a la gubernatura de Jalisco, para el
segundo de los cuatro debates convocados por la auto
ridad electoral. El emecista Pablo Lemus sorprendió por
su agresividad contra la morenista Claudia Delgadillo,
a quien continuamente puso en aprietos y terminó por
afectar, con la historia de su casota. Laura Haro, aban
derada frentista, nuevamente resaltó por su desenvoltura
verbal: "Aquí en Jalisco lo decimos claro: el morenavirus
no va a infectar nuestro estado, pero también los gobier
nos de fosforena se van a ir", definió.
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El expresidente de la SCM es
investigado por actos de corrupción
El ministro Zaldívar, expresiden

te de la SCJN, y su equipo cer
cano, Netzaí Sandoval Balles
teros, Carlos Antonio Alpízar
Solazar, Edgar Manuel Boni

lla del Angel, son investigados por ac
tos de corrupción.

Las conductas administrativas de las

cuales se les acusa a los servidores pú
blicos son: 1) actos que atontan contra
la independencia de la función judicial;
2) falta de imparcialidad y profesiona
lismo; 3) violencia sexual; 4) cohecho;
5) abuso de funciones; ó) desvío de re
cursos, y 7) enriquecimiento oculto.

El polémico tiktokero Zaldívar ni tar
do ni perezoso indicó que es una juga
da de la ministra presidenta Piña, pa
ra crear un ambiente de enfrentamiento

en contra de la 41; también el jurista in
tentó minimizar el acuerdo de investiga
ción indicando que se trata de una de
nuncia anónima, entre otros argumentos
leguleyos.

En primero lugar, ministro Zaldívar, la
Ley General de Responsabilidades Ad
ministrativas permite las denuncias anó
nimas. Ello, querido doctor, es para in
centivar las denuncias y proteger a los
denunciantes o víctimas y usted lo sabe.

En segundo lugar, hay suficientes da
tos de prueba en el acuerdo de inves
tigación para determinar la comisión
de las faltas administrativas: i) se pue
den identificar los casos y conductas en
los cuales se desarrollaron las conduc

tas ilícitas; ii) están señalados los perso
najes que intervinieron en las conductas
de manera ¡legal, así como a las perso
nas que fueron presionadas o extorsio
nadas para lograr determinado fin, y iii)
está determinado el "sentido de las re

soluciones de los expedientes". Es decir,
conducta y resultado.

Falta determinar: "si en dichas resolu

ciones hubo acciones que pueden cons
tituir uso indebido de la información ¡art.
55), tráfico de influencias (61) y abuso
de funciones (57). Todas ellas faltas gra
ves contempladas en la Ley General de
Responsabilidades Administrativas y el
grado de participación de cada funcio
nario público. Quizá la investigación no
pase de los operadores políticos.
De acuerdo con la ley, basta con la

sola mención de alguno de los funcio
narios, que indique circunstancias de
tiempo, modo, lugar de que fueron pre
sionados o extorsionados por los opera
dores del Dr. Zaldívar y el resultado de
la conducta (modificación o alternación
de una resolución para que se perfeccio
ne la falta administrativa.
Para el ministro Zaldívar la acusa

ción es seria y demoledora, ya que lo
podrían sancionar y dejar fuera de las
posiciones políticas del nuevo gobierno.
Querido lector, la investigación de

la SCJN parece bastante sólida, habrá
que ver si en realidad quieren investigar
o sólo es un buscapiés político. Hasta la
próxima.
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Tres lecciones
Tiempo de campañas, tiempo de

promesas. Como dice el dicho
popular, "prometer no empobre
ce, cumplir es lo que aniquila".
Las dos candidatos a la Presiden

cia de la República tienen la lengua suelta y
andan del "tingo al tango" prometiendo bar
baridad y media, cada una de ellas con una
implicación sobre el gasto gubernamental en
un contexto de notoria debilidad estructural
de las finanzas públicas ante el derroche y la
irresponsabilidad fiscal del gobierno del pre
sidente López.
Que más obras de todo tipo y en todo el

país, que nuevos y ambiciosos programas so
ciales, que mayores recursos para seguridad
e impartición de justicia, que más educación
y mejores salarios a los profesores desde ma
ternal hasta posgrado, que más y mejores ser
vicios de salud y obviamente mejores sueldos
para médicos y enfermeros, que más apo
yo a la investigación científica y la humanis
ta, que mayores salarios y prestaciones a la
burocracia, que más apoyos al campo para
ahora sí lograr la autosuficiencia alimentaria,
que más recursos para Pemex a ver si ahora
si la rescatan, que pensiones más generosas
y muchas más. Promesas y más promesas pe
ro eso sí, ninguna de la dos se toma siquiera
la pequeña molestia de cuantificar todas esas
promesas basadas en una evaluación social
de lo prometido y mucho menos preocuparse
por decir de dónde saldrían los recursos para
financiarlas.

Con este alud de promesas que, de ma
terializarse según sus proponentes, nos per
mitirían alcanzar el Nirvana, lo que que
da claro es que las dos candidatos, aunque
Sheinbaum por su formación comunista lo es
mucho más que Gálvez, son "gobernícolas",
es decir, parten de la premisa de que el paraí
so sólo se alcanza a través y por obra y g racia
del gobierno. Para ambas, nuevamente para
Sheinbaum mucho más que para Gálvez, ca
da individuo con sus conocimientos y habili
dades tiene un papel menor y, en el extremo

comunista de Sheinbaum, ser sólo un engrane
en la "todopoderosa" maquinaria del Estado,
mientras que las preferencias de cada indivi
duo no cuentan por lo que su bienestar se su
bordina a un indefinible "bien común".

Las dos candidatos podrían hacer una pau
sa y acudir a la historia económica mundial
para que les ayude a dilucidar cuáles son los
principales elementos que explican el éxito de
las nacionesy, siguiendo a Acemoglu y Robin
son, por qué algunas fracasan, para de ahí
formular una serie de promesas coherentes y
consistentes entre sí que lleven a México, si no
al Nirvana, sí a un estadio superior de desa
rrollo. La base de análisis tiene que ser que la
condición normal de la humanidad desde que
existe como homo sapiens ha sido la pobreza
y que no fue sino hasta el siglo XVIII que en al
gunos países, todos ellos en Europa, empezó a
observarse un cambio estructural que los llevó
a acumular riqueza nacional y personal de for
ma tal que paulatinamente se fue abatiendo la
pobreza y, a la larga, también la desigualdad.

El principal elemento que está detrás del
paso de una sociedad feudal caracterizada
por la servidumbre, la pobreza generaliza
da y la notoria desigualdad a una sociedad
que empezó a acumular riqueza agregada
y personal fue la construcción de un arreglo
institucional que definió los derechos privados
de propiedad y creó los mecanismos para su
garantía y protección. Se da paso así al Esta
do moderno, uno en donde el gobierno tie
ne como función principal garantizar la segu
ridad personal y patrimonial de los individuos
teniendo para sí el monopolio en el uso legíti
mo de la fuerza; es papel del gobierno ofrecer
certeza jurídica.

Es en este Estado moderno en donde surge
la economía de mercado (también llamada ca
pitalismo) y que permite que cada individuo,
teniendo definida y garantizada la propiedad
sobre su capital físico y humano, pueda apro
vechar las ventajas comparativas que posee
para especializarse e involucrarse en opera
ciones voluntarias de intercambio con otros

agentes económicos, esperando ambos ob
tener una ganancia de esa transacción. Es el
egoísmoy la aspiración a que los hijos tengan
un nivel de bienestar mayor que el de ellos mis
mos a la misma edad, los lleva a asumir hacia
ellos una actitud altruista e invertir en la acu
mulación de su capital humano. Primera lec
ción para las candidatos: el desarrollo econó
mico requiere como condición necesaria una
eficiente definición y protección de los dere
chos privados de propiedad y la acumulación
de capital humano, a la cual puede contribuir
el gobierno ofreciendo o financiando servicios
educativos y de salud de alta calidad.

El egoísmo que hace que cada individuo
trate de maximizar su nivel de bienestar y de
su unidad familiar tiende a llevar también a
la maximización del bienestar de la sociedad

bajo ciertas condiciones y es aquí en donde
está la segunda lección para las candidatos:
el gobierno tiene una función muy importante
que jugar además de proveer seguridad y es
su intervención en los mercados en dos aspec
tos. El primero es generar las condiciones le
gales e institucionales que permitan que todos
los mercados (bienes, servicios y factores de
la producción) operen en condiciones de com
petencia. El segundo es corregir las fallas de
mercado que son tres: corregir externalidades
negativas y positivas, ofrecer bienes públicos
como seguridad, parques, calles y alumbra
do, impartición de justicia y estabilidad ma
croeconómica y prevenir con una regulación
prudencial el daño moral derivado de la in
formación asimétrica en los mercados finan

cieros. No más y menos aún producir bienes
privados como gasolina, electricidad, litio, sal
y servicios de transporte aéreo, ferroviario y
de cabaret.

Para ello, el gobierno tiene que recaudar
impuestos. Tercera lección: el diseño del siste
ma tributario tiene que ser tal que le permita
ai gobierno obtener los recursos para el finan
ciamiento de sus funciones legítimas y que pro
vea los incentivos eficientes para promover el
trabajo, el ahorro y la inversión.

Fecha: 15/04/2024

Página: 55

Area cm2: 330

1 / 1

Columnas Políticas

Isaac Katz

Costo: 266,900

Página 92 de 242 Índice



LEÓM en aro. Los
incendios forestales
ya hicieron ruido en
el Legislativo, des
de la Mesa Direc
tiva de San Lázaro
se lanzó un llamado
para una coordina
ción interinstitucional

y transversal para te
ner una respuesta re
al e inmediata, con
a uso de tecnolo

gía, y prevenir o en
frentar estos hechos.

Dicen que hasta
hoy son 73 eventos
que arrasan más de
23,000 hectáreas,
la mayorías en el
Nevado de Toluca,
Maltrata, Veracruz,
y en la Sepultura en
Chiapas.

HOMBRE fuerte.
Se calentaron los
ánimos en Jalisco,
tras el debate entre
candidatos deTla

quepaque, militan
tes del Movimien

to Ciudadano y de
Morena comenza

ron a provocarse
hasta que pasaron
de las palabras a
los golpes, ambos
lados se acusan de
haber iniciado las
hostilidades, loque
es un hecho que la
gresca dejo a mí
nimo 10 personas
heridas.
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¿Cúpula ele Hierro en lugar de diplomacia?
srael obtuvo una absoluta victoria (99 vs 1) en
la batalla librada contra Irán el pasado sába
do, luego de seis meses de derrotas diplomáti
cas, aislacionismo y protagonista de una crisis
humanitaria traducida en 33,000 muertes en

la Franja de Gaza.
Algo más, el primer ministro Benjamín Netan

yahu no ha logrado acercarse a los objetivos lan
zados luego del abominable ataque terrorista de
Hamás el 7 de octubre: eliminar a Hamás, liberar
a los rehenes y asegurar la existencia de Israel.

El sistema de defensa Cúpula de Hierro derri
bó el sábado el 99% de la artillería lanzada des

de Irán: 100 misiles balísticos, 150 drones y 30
misiles de crucero. De esta manera, Netanyahu
transfiere a la población israelí un sentimiento de
seguridad en medio de la guerra, y rompe la ten
dencia de un cúmulo de fracasos.

Kissinger dijo en su momento que parecería
que Israel no tuviera Relaciones Exteriores. En la
actualidad, su alianza con Estados Unidos es de
terminante, pero carece de un plan B; la estra
tegia de comunicación de Israel comete el error
de mezclar sus críticas en contra de las naciones

enemigas ¡unto a las que lanza contra analistas y
periodistas: el antisemitismo.

Es claro que Alemania reacciona en la actuali
dad como si ayer hubiera concluido la Segunda
Guerra Mundial: seis millones de judíos asesina
dos bajo el delirio étnicoímperial de Hítler. Des
pués de Estados Unidos, el gobierno del canciller
Olaf Scholz es quien más otorga a Israel. ¿Tiene
derecho Alemania en criticar la estrategia fallida

de Netanyahu en la Franja de Gaza?
Por supuesto que la tiene. No ejerce la respon

sabilidad de hacerlo porque la moral tiende a ser
mal interpretada en la política.
Las decisiones del gobierno de Netanyahu no

las toma la población en general. Señalar como
antisemitas a los críticos del gobierno es una tram
pa psicológica o un chantaje emocional.
Los gobernantes alemanes de la actualidad

no asesoraron a Hitler. Una Perogrullada que es
necesario ventilar; como tampoco los conquis
tadores españoles asesoran al presidente Pedro
Sánchez.

El gobierno de Netanyahu es radical, y algu
nos de sus miembros parecen que no viven en
una democracia sino en una teocracia.

Netanyahu no logró diseñar una estrategia in
teligente de ataque en contra de Hamás (tuvo que
haber revisado las acciones de George W. Bush
en Afganistán e Irak): al menos dos de cada tres
gazetíes asesinados por su ejército eran ¡nocen
tes. Inteligente y eficiente es el sistema antimisíles
Cúpula de Hierro.

El problema para Israel es el mapa de conflic
tos en el mundo: la guerra en Ucrania; la misión fi
nal que China tiene sobre Taiwán y su expansión
en el Mar de China; la crisis de la democracia en
Estados Unidos, entre muchos otros. Israel debe
de construir una diplomacia inteligente.
Si Israel cree que la Cúpula de Hierro es un

bien sustituto de la diplomacia, se equivoca. Por
lo menos existen 8 millones de judíos viviendo
fuera de Israel. Los olvidados de Netanyahu.
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Drones y Misiles:
Crece el Conflicto
Iraní Israelí
El sábado 13 de abril se escribió un nue

vo capítulo en la tensa historia de Medio
Oriente. En un acto sin precedentes, Irán
lanzó 310 drones y misiles hacia Israel, mar
cando la primera vez que el primero ataca

directamente al segundo. Esta escalada es una señal
alarmante de que las reglas del juego han cambiado.
Hasta ayer en la tarde no se reportaban personas

heridas o muertas por los ataques. Sin embargo, una
niña de 7 años resultó gravemente herida por esquir
las de un misil interceptor y 31 personas recibieron
tratamiento por heridas leves o ataques de pánico;
una base militar fue levemente dañada.

Irán lanzó 170 drones, 30 misiles de crucero y 110
misiles balísticos. Gracias a las capacidades defen
sivas de Israel y sus aliados en la zona, solo algunos
misiles balísticos lograron entrar al territorio israelí.
La Casa Blanca emitió una condena decidida

hacia Irán y el presidente Joe Bideri destacó la im
portancia de mantener una respuesta proporcional
y legítima.
Desde que se supo del ataque, diversas organi

zaciones y expertos opinaron al respecto. Según el
Consejo de Relaciones Exteriores [en inglés: Council
ofForeign Relations o CFR), este ataque podría provo
car más intercambios y acentuar el conflicto regional,
algo que ya preocupa debido a su posible expansión
desde que comenzó el conflicto entre Israel y Hamás.

La cadena de TV catarí Aljazeera expresó que un
éxito mayor en estos ataques por parte de Irán podría
haber implicado a más aliados en represalias, expan
diendo así el conflicto más allá de las fronteras israe

líes. La estabilidad de la región pende de un hilo.
Por otro lado, medios como Euronews y Le Point

destacaron el impacto económico de esta confronta

ción en la población iraní, con una moneda en caída
libre y un aumento en la inflación y escasez de bienes
esenciales. Esta situación económica desesperante,
sin duda, afecta la estabilidad interna de Irán y limita
sus opciones en el escenario internacional.
Además, fuentes como The Conversaron y L'Ex

press, al analizar las intenciones detrás de los ata
ques, sugirieron que más allá de causar un daño físi
co directo, buscaron restaurar la disuasión y mostrar
fuerza ante el pueblo de Irán y sus aliados regionales.
Radio Francia Internacional y France 24 recalcaron
la naturaleza cambiante del conflicto, señalando que
ha evolucionado de una guerra por intermediarios a
un enfrentamiento más directo y visible.
La más reciente escalada de tensiones en Medio

Oriente amenaza con disparar los precios de la
energía, desafiando los esfuerzos para controlar
la inflación y frenar el crecimiento económico. Este
panorama aumenta la incertidumbre en los mercados
financieros, impulsando a los inversores a buscar
activos más seguros y provocando volatilidad. Este
contexto demanda respuestas ágiles y coordinadas
de las autoridades financieras para evitar un impacto
económico global adverso.
En este contexto, es esencial que la comunidad

internacional, especialmente potencias como Estados
Unidos y sus aliados del G7 actúen con prudencia y
coherencia. La retórica de la Casa Blanca, aunque
firme, sugiere una preferencia por la diplomacia
sobre la acción militar, buscando evitar una escalada
mayor que podría llevar a un conflicto más amplio y
posiblemente más devastador.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

El ataque de Irán a Israel, en el que
se lanzaron más de 300 drones

y misiles, era esperable en la medida
que el régimen iraní había advertido
que tendría una respuesta ante el ase
sinato de mandos militares que esta
ban en la Embajada de Damasco, en
Siria, que sucedió hace dos semanas.

No se sabía con certeza la forma que tendría el ataque,
pero los más de 1,600 kilómetros que recorrieron las
armas iraníes permitieron que la emergencia internacio
nal avanzara en una especie de cámara lenta, lo que dio la
oportunidad a Israel para neutralizarla prácticamente en
su totalidad. La agresión se presentó con la espectaculari
dad necesaria para que el régimen iraní pudiera presumir
una acción sin precedentes, que lo es, pero sin ningún
efecto destructivo real. Los tambores de guerra se agita
ron por unas horas, pero ninguno de los dos países tiene
incentivos, al menos por ahora, para desatar una guerra
total contra el otro.

Sin embargo, es importante notar que cada vez más
países están dispuestos a empujar los límites de lo que
antes se consideraba imposible, pues el orden global de
la posguerra, que en buena medida se había sostenido en
la capacidad disuasiva de Estados Unidos y sus aliados,
se está resquebrajando. Que Rusia tomase la decisión de
violar todas las normas del derecho internacional e inva

diera Ucrania es el ejemplo más claro, pero alrededor del
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mundo múltiples actores beligerantes están tomando
nota de que la fuerza puede ejercerse cada vez con menos
consecuencias. Desde los ataques de los hutíes a las em
barcaciones que transitan por el mar Rojo, pasando por
el incremento de tensiones en Corea del Norte, hasta los
avances de China para despojar a sus vecinos del Mar del
Sur y también para reapropiarse de Taiwán.

Poco ayuda a esta situación el cada vez más probable
regreso de Donald Trump a la Casa Blanca, que implicaría
que múltiples aliados de Estados Unidos tendrían que
lidiar por sí mismos con muchos desafios en los que la
cooperación militar y económica podría disminuir sen
siblemente o de plano terminarse. Por eso países como
Francia o Alemania han tenido que volver a poner como
una prioridad el gasto y la puesta a punto de sus industrias,
equipamientos y preparativos militares, pues hoy no tie
nen ni la capacidad y ni las dimensiones necesarias para
hacer frente, de manera efectiva, en un conflicto real. Que
Ucrania tenga problemas para enfrentar a Rusia porque
simplemente se están acabando los arsenales y sus alia
dos tampoco tengan suficiente sfoc/cpara reabastecerlo en
el corto plazo es un ejemplo claro.

Sería un catastrofismo infundado decir que se está
configurando todo para que se desate un conflicto arma
do de grandes dimensiones entre potencias militares en
el corto plazo, pero ciertamente se están sembrando las
semillas para que más de un actor pierda el miedo a hacer
sonar los tambores de guerra y que no haya nada ni nadie
que pueda responder de manera efectiva para disuadir
o desactivar el conflicto. La forma que tendrá el nuevo
orden, o desorden mundial, dependerá de la sensatez o
insensatez de los actores, pues los arreglos colectivos del
pasado hoy están quedando rebasados.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Desde que el 21 de febrero pasa
do el Presidente López Obrador

sostuvo que cuando Arturo Zaldívar
presidió la Suprema Corte de Justi
cia, "su Gobierno intervenía en los
casos que eran de su interés", el hoy
ministro en retiro quedó en tal evi 
dencia pública que ahora, junto con
un grupo de operadores, enfrenta
una investigación del Consejo de la
Judicatura Federal ordenada por la
actual titular del alto tribunal, Nor
ma Lucía Piña Hernández, con base
en una denuncia anónima con tes

timonios, nombres y cargos de los
afectados.

En respuesta, Zaldívar dijo que se trata de una "vengan
za" de la ministra presidenta de la Corte contra la 4T y el
Ejecutivo federal, no obstante, que fue éste quien pública
mente señaló que con él al frente de la misma, "nosotros,
respetuosamente, interveníamos porque cuando había
un asunto así —citó entonces el de Emilio Lozoya— que no
sólo es la libertad domiciliaria para políticos, sino la delin
cuencia organizada, con mucho poder, a la que un delin
cuente se libera no en 72, en 24 horas y un sábado,

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Preocupación mundial por el conflicto IránIsrael
tras el bombardeo con drones y misiles enviados desde la
República Islámica de Irán, destruidos por el Ejército israe
lí que amenaza una contraofensiva similar y obligó a una
reunión urgente del Consejo de Seguridad de la ONU para
evitar una conflagración en otras zonas.
Inconforme como muchos con el formato del pri
mer debate presidencial, Claudia Sheinbaum anunció
que los partidos de coalición que la postularon y sus re
presentantes ante el INE propondrán un cambio al del se
gundo que habrá el 28 de este mes a fin de evitar el caudal
y tipo de preguntas a las que los participantes se vieron
obligados a responder, sin tiempo para contrastar ideas y
propuestas.
Después de que Pemex realizó diversas pruebas en
el pozo Alfonso XIII de la alcaldía Alvaro Obregón y con
firmó que no se encontraron fisuras, filtraciones o tomas
clandestinas, el gobierno capitalino aseguró que "otros
intereses" —sin precisar cuáles ni su procedencia están
detrás del agua contaminada en la alcaldía Benito Juárez.
A su vez, el secretario de Gobierno, Ricardo Ruiz,
aseguró que no todos los vecinos que bloquearon la ave
nida Insurgentes y Xola desde la semana pasada, viven en
esta zona y acusó a "un diputado", seguramente de oposi
ción, de brindarles casas de campaña para que pernoctaran
e impidieran el tránsito vehicular en ese cruce vial.
Exitoso, el Tianguis Turístico en Acapulco, a
pesar de los daños causados por el Otis y el avance
de la recuperación del puerto que impulsa Evelyn
Salgado, la gobernadora morenista de Guerrero.

fcardenas@pulsopolitico. com. mx
@MXPulsoPoHt¡co
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Ajustes en campañas locales
Y entre los movimientos relevantes en las contiendas locales en la Ciudad de México hay
que anotar la renuncia de Fermín Garduño de la Cruz a la campaña de Miguel Torruco,
abanderado de Morena por la alcaldía Miguel Hidalgo, para sumarse a la postulación de
Mauricio Tabe, quien busca la reelección. Garduño, nos comentan, era hasta ahora ope
rador territorial de Morena, partido en el que militaba desde 2017. Por lo pronto, el candi
dato de la Alianza Va por la CDMX le dio la bienvenida y espera, con su apoyo, reforzar la
estructura por la defensa de los barrios y colonias populares. "Lo dije desde un principio,
aquí vamos a gobernar para todos, para mantener la confianza de quienes nos apoyaron y
seguir sumando para que de quienes no nos apoyaron, nos podamos ganar su confianza",
aseguró Tabe, quien tanto en plena campaña como en momentos previos ha sumado apo
yo de otras figuras que se han apartado de Morena, nos comentan.

Nestlé. explotación en Chiapas
Y nos piden no perder de vista el caso de los productores de café de Chiapas que han hecho
denuncias sobre el proceder de Nestlé, empresa dirigida globalmente por Mark Schneider.
Y es que si bien la compañía plantea en su "Plan Nescafé" la mejora en las condiciones de
vida de los agricultores, el documental Esperanza pulverizada ha revelado el caso de los
pagos que la empresa hace a precios inferiores por el café robusta y cómo los productores
se encuentran en una relación desigual al depender del mercado local controlado por ésta.
La exigencia de justicia hecha por figuras políticas como Luis Armando Melgar y la inves
tigación de Public Eye han dado cuenta de la situación que prevalece en este caso. ¿Será el
primer paso hacia la justicia y un recordatorio a las corporaciones sobre la importancia de
operar de manera ética y sostenible? Pendientes.

Jonrón en la frontera

Y entre quienes siguieron de cerca las actividades de Claudia Sheinbaum en la gira que
ésta realizó por Baja California, nos aseguran que la candidata bien podría presumir un
balance positivo, pues tanto en aforo como en entusiasmo, sus actos en plazas públicas
tuvieron respuestas favorables y sin contratiempos, mientras que en los encuentros con
la IP también se quedó el registro de la buena relación que los empresarios de la entidad
tienen con el gobierno de la 4T. Nos comentan que eso bien pudo haber incidido en que la
abanderada de Morena, PT y PVEM aprovechara para anunciar que de llegar a la Presiden
cia su gobierno construirá un cablebús en Tijuana, además de que respaldará otras obras
de infraestructura para la entidad. Esto último, nos hacen ver, ha dejado claro también el
mensaje de respaldo que la candidata de Sigamos Haciendo Historia tiene hacia la actual
gobernadora de la entidad, Marina del Pilar Ávila. Ahí el dato.

Elevan presión sobre comicios
A la par de las campañas electorales, algo que puede ir elevando su temperatura es el caso
Ayotzinapa. Y es que ayer, padres y madres de los 43 normalistas que fueron víctimas de
desaparición forzada en el 2014 lanzaron dos advertencias que, nos comentan, no deberían
ser desestimadas por las autoridades encargadas de investiga r la tragedia. En primer lugar,
los familiares anticiparon que van a boicotear las campañas de los candidatos a cargos de
elección popular, con lo que eso signifique, ante la falta de resultados en las indagatorias.
Y tras exigir que el Presidente fije una fecha para reunirse, que debe ser antes de la jornada
electoral, expresaron que "el caso Ayotzinapa no camina por la ruta del calendario electo
ral, sino por la senda de la verdad y la justicia". Aparentemente, no desean esperar a que
termine el proceso electoral.
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Agarrón por las pensiones
Y donde estarán puestos los reflectores esta semana es en la Cámara de Diputados, donde
el fin de semana las bancadas afines a la 4T disponían todo para sacar adelante la reforma
de pensiones propuesta por el líder de la bancada de Morena, Ignacio Mier, la cual ya tuvo
el aval de Palacio Nacional. Nos anticipan, sin embargo, que las bancadas de oposición
habrán nuevamente de votar en contra y, por lo tanto, dar un férreo debate en contra de
que los recursos que actualmente se encuentran como no reclamados o de cuentas con
sideradas inactivas, pasen a formar parte del Fondo de Pensiones para el Bienestar que
la reforma pretende crear. En la bancada del tricolor, que encabeza Rubén Moreira, nos
dicen, plantearán que de avalarse como podría ocurrir porque sólo se requiere la mayoría
absoluta habrían de presentar una acción de inconstitucionalidad. Como sea, se pondrá
bueno el agarrón, nos hacen ver.

Hasta con la cubeta por Tlaquepaque
Y hablando de calor electoral, donde de plano las cosas se salieron de control fue en Jalisco.
Y es que resulta que simpatizantes de Movimiento Ciudadano y de Morena de los candi
datos que contienden por la presidencia municipal de San Pedro Tlaquepaque acabaron a
los golpes afuera de una estación de televisión local, en Zapopan, donde se encontraban
sus abanderados para participar en un debate. Las escenas de las agresiones dan cuenta de
cómo algunas personas vestidas de fosfo fosfo arremeten contra una persona del partido
guinda que se encontraba en el piso. También que del bando morenista lanzaron puñeta
zos contra los naranjas. Por Tlaquepaque, nos comentan, contienden Citlalli Amaya, quien
busca la reelección por MC; Laura Imelda Pérez Segura, por Morena, y Efraín Cortés, por
la Coalición Fuerza y Corazón por Jalisco. Uf.
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A XOCHITL SE LE
ACABA EL TIEMPO

En la medida en que avanzan las campa
ñas el principal adversario de Claudia

Sheinbaum no es Xóchitl Gálvez, sino las gri
llas y las supuestas molestias del Presidente
enviadas vía la Rayuela de La Jornada, lo cual
ha sido conveniente interpretar.

La candidata de la oposición se la ha pasado en las últimas se
manas dando tumbos. Su participación en el debate fue desigual,
no logró llamar la atención ni logró sacar de su hasta cierto punto
estado de confort de su adversaria.

El hecho de que Sheinbaum no la tenga enfrente como una
opositora que llame la atención de la sociedad por ahora pudiera
tener su lado favorable, pero contra lo que no ha podido son las
grillas y confrontaciones internas.

Xóchitl tiene que darle un giro significativo a su campaña.
Nadie duda de la importancia que tiene su desparpajo y espon
taneidad, pero por momentos le sale caro. Sus expresiones sobre
quien no ha tenido una propiedad a los 60 años, fustigando a
quien no lo haya logrado, son un craso error en función de un
país en donde al menos el 50% de la población está en la pobreza.

Es cierto que va teniendo a su favor el hecho de que es cada
vez más conocida en todo el país. Claudia Sheinbaum ha tenido
los reflectores a lo largo de estos años gracias a que el Presidente
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El primer debate confirmó muchas de las cosas que se han
visto a lo largo de estos meses. Xóchitl Gálvez sigue teniendo
la oportunidad por delante de poder darle un giro a la narrativa,
pero para ello tiene que hacer un trabajo a fondo en su propio
equipo de trabajo. Nadie está exento de equivocarse, pero se ve
poca planeación respecto de algunos hechos, es evidente que la
candidata confía al extremo en sus esencias.

Es obvio que a cada paso que dé el oficialismo la estará vigi
lando, porque es claro que bajo las actuales condiciones del país
es un personaje que en cualquier momento puede cambiar el es
tado de las cosas, Sheinbaum por más que sea la candidata oficial
no termina por convencer a muchos.

Xóchitl no ha logrado dar el giro del estado de las cosas, en
buena medida, porque pareciera que al interior hay poca autocrí
tica y poco orden respecto a lo que se tiene que hacer.

Tiene que aparecer con toda claridad y autoridad como la ad
versaria a la cual tienen que temer y no la deben dejar sola para
evitar más tumbos. Es un personaje al cual la gente le tiene empa
tia, pero muchos de sus seguidores empiezan a ver con inquietud
el proceso desigual de su campaña y declaraciones que si bien for
man parte de respuestas de bote pronto, no por ello significa que
le pueden ayudar. Contestar de todas todas la coloca en evidencia,
de lo cual se aprovecha evidentemente el oficialismo.

En las campañas hay poco margen para los errores y los tum
bos. Se cobran y se convierten en elemento clave para las y los
adversarios. La candidata de oposición tiene que dar un giro real y
sin perder sus esencias tiene que parecer auténticamente una ad
versaria para el actual Gobierno y su candidata, porque, por ahora,
más allá de las encuestas cuchareadas o no, Xóchitl ha perdido te
rreno. Tiene tres adversarios enfrente: el Presidente, su candidata
y, en muchas ocasiones, su propio equipo y ella misma.

El tiempo para tener capacidad de maniobra se va acabando.
Lo que debe venir desde ya es un mayor orden al interior de su
campaña, una mayor supervisión hacia ciertos temas que son
particularmente delicados y una preparación que le permita verla
como candidata competitiva y, eventualmente, presidenta en los
siguientes debates.

Efectivamente esto no se acaba hasta que se acaba, pero en el
camino crecen las dudas.

RESQUICIOS.
Los habitantes de la Benito Juárez no sólo padecen un lamenta
ble error, sino que también padecen a las autoridades quienes
evadieron el asunto y lo politizaron, lo que incluye al Presidente
y al Jefe de Gobierno sustituto. Tardaron dos semanas en atender
el problema y siguen sin saber qué pasó.

LO QUE DEBE venir
desde ya es un mayor
orden al interior de su

campaña, una mayor su
pervisión hacia ciertos
temas que son parti
cularmente delicados

y una preparación que
le permita verla como
candidata competitiva

y, eventualmente, presi
denta en los siguientes

debates
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POR DAVID E. LEON ROMERO

Solíamos tomar agua de las lla
ves que se encontraban en los

parques, incluso de sus fuentes.
Diversas narraciones testifican que
fue el sismo de 1985 lo que provocó
una serie de cambios importantes
en torno del agua buscando asegu
rar su calidad.

Los garrafones de cristal, que no estaban masificados,
comenzaron a cobrar importancia y migraron de las ofi
cinas a las viviendas. Con ese inicio, comenzó a gestarse
un hábito resultado de la confluencia de distintos facto

res que hoy coloca a México entre los primeros lugares
en consumo de agua embotellada.

Éste muy poco honroso liderazgo es síntoma y re
flejo de una crisis de enormes dimensiones, además de
causa de diversas consecuencias y hecho que incentiva
una serie de prácticas nocivas que afectan diversas fa
cetas de la vida de las familias. De esta forma, los mexi
canos destinan una parte importante de su ingreso
para satisfacer una necesidad indispensable y primaria
como lo es el consumo de agua potable, a pesar de ser el
acceso al agua un derecho determinado por la Constitu
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos.

La desconfianza de la población acrecentada por di
ferentes impulsos —no del todo honestos— ha generado
en cierto sector de la población una falsa necesidad de
consumir agua embotellada, siendo para otros secto
res la única fuente de agua potable segura. En ello, las

instituciones del servicio publico han tenido parte de
la responsabilidad, al no garantizar abasto con calidad
suficiente a las viviendas de los mexicanos.

Un círculo vicioso, que se alimenta de sí mismo,
provocando una espiral de deterioro. Grandes empre
sas que concentran, purifican, embotellan y distribuyen
agua potable, que a su vez generan una gran cantidad
de residuos sólidos, además de un importante impac
to ambiental y social, en el esfuerzo por satisfacer una
necesidad vital.

Hoy en día nuestro país atraviesa por una crisis hí
drica profunda. Grandes zonas del territorio nacional
sufren una sequía importante, incendios forestales, de
sabasto, aunado a la contaminación del agua que cone
por las redes de distribución en una zona de la Ciudad
de México que ha provocado descontento social que
pareciera el prólogo de un capítulo de pronósticos
reservados.

Si bien para algunas viviendas de las zonas urbanas
no tener agua un par de días pareciera un hecho aislado,
son diversas las regiones de nuestro país que desafor
tunadamente, el hecho aislado significa recibir agua.
México debe implementar una cruzada nacional por
el agua, concentrando los esfuerzos del sector privado,
público y social, en la búsqueda de la construcción de
un nuevo modelo de gestión basado en la disminución
en la oferta, y en la eficiencia en el uso y consumo.

Que como país ocupemos un sitio de liderazgo y
relevancia en el consumo de agua embotellada es un
signo que revela la tremenda crisis que en materia de
agua vivimos. El problema es tan grande y profundo
que requiere la participación de todos, incluso de aque
llos que han encontrado una enorme oportunidad en él.

@David León Romero
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PORELDUENDE

Seguramente a usted no le suena
el nombre Bachíníva. Es uno de

los 67 municipios del estado de Chi
huahua, habitado por más o menos
cinco mil personas, muchas de origen
tarahumara.

¿Qué tiene de especial? En el jardín central del municipio
hay un obelisco que relata uno de los acontecimientos más
importantes de su historia: fue uno de los pocos pueblos que
acudieron al llamado de Francisco I. Madero en 1910, cuando
el apóstol de la democracia llamó a levantarse en armas contra
Porfirio Díaz y los malos gobiernos.

Y usted dirá ¿a qué viene todo este cuento? A eso voy, que
rido lector, no se desespere

Este fin de semana Bachíníva —que actualmente es admi
nistrado por el partido que también gobierna la entidad— fue
visitado por políticos de oposición en campaña que buscan el
voto de cara a la elección del 2 de junio.

Prometieron combatir el rezago educativo en el municipio,
que alcanza a poco más del cinco por cierto de la población del
mismo, según datos oficiales.

La mayoría de las personas en este lugar llegan hasta la
secundaria y muy pocos alcanzan niveles de escolaridad de
licenciatura.

Les prometieron revertir la precaria situación de salud y
devolverle a las clínicas rurales los medicamentos necesarios

para atender a la población. No sólo eso, los habitantes se que
jaron que para llegar a un hospital hay que recorrer 184 kiló
metros hasta la capital y 82 kilómetros para llegar a una clínica
más o menos surtida en el municipio de Cuauhtémoc.

Entre otras promesas, los políticos en campaña también
mencionaron la falta de recursos para la reparación de carre

teras, que aquí se les conoce como "El camino de la muerte", y
lo mismo del uso y tratamiento del agua, recurso importantí
simo para la actividad agrícola y la vegetación.
"Hace cien años, cuando Francisco Villa pasó por aquí, se le

conocía como el Paseo de las Acacias, hoy si acaso quedan una
o dos, todo lo demás son árboles que han traído de otras zonas,
ya no son especies endémicas", me dijo uno de los asistentes
al mitin sobre la deforestación.

Por supuesto y como está de moda, no podía faltar la pro
mesa de acabar con la corrupción que ha tenido sus escánda
los en la entidad, por ejemplo, la impresión de copias de libros
para los niños de educación básica y que costaron más de 60
millones de pesos, dinero que paró en los bolsillos de algún
funcionario del gabinete estatal.

A lo que voy es que Bachíniva fue uno de los pocos mu
nicipios que, cansados de los malos gobiernos, se levantó en
armas hace más de cien años para acabar con las administra
ciones que abusaban del pueblo y que se olvidaron de sus
necesidades.

Hoy, en pleno 2024, el municipio sigue siendo presa de
políticos en campaña que buscan el voto sólo por temporadas,
pero que se olvidan de sus habitantes y sus peticiones. Bachí
niva es la exhibición patente de lo que seguramente ocurre en
muchos de los dos mil 446 municipios de nuestro país.

En el baúl. El INE dio de baja 39 mil registros o solicitudes
de mexicanos que pidieron votar desde el extranjero. Esto
provocó que muchos connacionales en distintos países reci
bieran un mailinformándoles que su solicitud se revisaría con
minuciosidad y a detalle. El tema es que en esos registros que
no pasaron es que se encontraron casos en los que fueron so
licitados desde el mismo código postal en territorio nacional e
incluso con la misma dirección IP. ¿Quién le quiso meter gol
al árbitro electoral? ¿Quién cuenta con los recursos humanos
y tecnológicos para intentar esta nueva modalidad de "opera
ción tamal" con los votos de mexicanos en el extranjero?

Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresaréeeeeeeee!
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POR MAURICIO 1.1BARRA

Desde 1994, la judicatura fede
ral ha tenido grandes avances

que han permitido a los mexica
nos vivir en una sociedad menos

injusta. Al mismo tiempo, al inte
rior del Poder Judicial persisten
graves defectos como el nepotis
mo y la corrupción.

En este espacio he tenido la oportunidad de mos
trar la existencia de redes de complicidad entre
jueces y magistrados de diferentes circuitos que,
contraviniendo la ley, emplean a sus parientes di
rectamente o mediante arreglos con sus colegas.
También las trampas cometidas en la aplicación de
los exámenes de oposición. O la larga lista de irregu
laridades que han tenido lugar en la construcción
de inmuebles en todo el país.

Sin embargo, la investigación iniciada el 9 de
abril en la Unidad General de Investigación de
Responsabilidades Administrativas del Consejo
de la Judicatura Federal pertenece a otra liga. Los
hechos denunciados de manera anónima se re

fieren a conductas que presuntamente tuvieron
lugar entre 2019 y 2022. Entre los funcionarios
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del Consejo denunciados se encuentran no sólo
los exsecretarios generales de la presidencia y
de disciplina, la Contralora, el titular de la uni
dad de responsabilidades administrativas y los
exdirectores de los Institutos de Especialistas de
Concursos Mercantiles y de la Defensoría Pública,
sino también el expresidente de la Suprema Corte,
Según la denuncia, éste último, valiéndose de los
servidores públicos acusados, ejerció presión
sobre 70 juzgadores para que resolvieran de ma
nera determinada ciertos asuntos a su cargo. La
manera de operar en algunos casos fue mediante
la promesa de beneficios (políticos, económicos,
mejores adscripciones o ratificaciones), pero en
otros hubo extorsiones y amenazas de iniciar
procedimientos de responsabilidad administra
tiva o suspensiones usando quejas existentes o
inventando algunas.

La denuncia involucra a 29 jueces de Distrito,
39 magistrados de Circuito y dos secretarios en
función de juzgadores que voluntaria o involunta
riamente habrían cedido alas supuestas presiones.

A diferencia de casos previos, los hechos de
nunciados involucran a los más altos niveles de

decisión del Consejo de la Judicatura, incluyendo
a su expresidente. La gravedad y extensión de lo
denunciado es mucho mayor que cualquier otra
acusación previa. De ahí que la presidenta de la
Suprema Corte estuviera obligada a ordenar una
investigación. El momento político, sin embargo,
opera contra los resultados de la pesquisa. Faltando
menos de dos meses para las elecciones, cualquier
hecho relevante adquiere un tinte electoral, más en
este caso en el que el principal acusado presenta
un alto perfil político partidista. El interés público
demanda que se realice una investigación seria, sin
revanchas ni complicidades.
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RECORRIDO POR LA FALLA SISMOLÓGICA EN MIXCOAC (PRIMERA PARTE)
POR BIBIANA BELSASSO

El pasado 12 y 14 de di
ciembre se sintieron

fuertemente dos sismos que
duraron muy poco tiempo
en la Ciudad de México. Po

co después decenas de mi
crosismos se han percibido
con una magnitud de entre
1.2 y 2.8.

¿Cómo se descubrió que hay una falla sísmica
en esta zona?

Se han hecho estudios muy profundos para
detectar cuál ha sido la causa, hoy se sabe que
hay una falla sísmica.

Hicimos un recorrido por la zona donde
cruza esta falla sísmica con los expertos de la
UNAM, para que nos dieran una explicación a
fondo de lo que está provocando estos movi
mientos telúricos.

El doctor Leonardo Ramírez Guzmán es el

coordinador de Ingeniería Sismológica del Insti
tuto de Ingeniería de la UNAM, nos explica:
"La razón por la que nos encontramos esta

falla geológica en la zona de Mixcoac tiene
como motivo la última secuencia de sismos

que sentimos en diciembre y enero, del año pa
sado y a principios de este año. Lo que hicimos,
nosotros somos un grupo de Ingenieros Civiles
e Ingenieros Geofísicos, Electrónicos, y estába
mos más preocupados sobre todo por lo que es
taba ocurriendo con las viviendas. Decidimos,
de manera conjunta, establecer una serie de
sitios de medición para poder monitorear todo
lo que estaba pasando en esta zona en general,
no teníamos muy claro que era específicamen
te la zona de Mixcoac, pero sí pusimos aparatos
en la periferia. Entonces, cuando empezamos
a revisar ya la información notamos que había
discrepancias con lo que reportaba el Servicio
Sismológico y lo que estábamos obteniendo
con nuestra red tan densa que habíamos colo
cado en la tercera semana de diciembre, y en esa
revisión de los registros y de las localizaciones
decidimos venir aquí a esta zona en la que esta
mos ahorita, caminar los reportes de daños que
ya había por parte de Protección Civil".
"Empezamos a caminar para revisar y ver las

estructuras y nos encontramos en la zona que
había una grieta en Los Echave que estaba rela
tivamente fresca y de ahí empezamos a ver que
esa grieta se propagaba hacia el oriente y hacia
el poniente, que cruzaba el Periférico y cruzaba
avenida Revolución, y ya con información de
los datos de los daños de los epicentros que ha
bíamos recalculado regresamos al laboratorio y
vimos que con esa información no era suficiente;
entonces, con información satelital empezamos
a hacer cálculos y vimos que había una subsi
dencia, es decir, había bajado la parte norte de
la grieta con respecto a la parte sur; una vez que
vimos esta información, concluimos que ahí
había una falla".

¿Cómo se descubrió que hay una falla sísmica
en esta zona?

Se han hecho estudios muy profundos para
detectar cuál ha sido la causa, hoy se sabe que
hay una falla sísmica.

Hicimos un recorrido por la zona donde
cruza esta falla sísmica con los expertos de la
UNAM, para que nos dieran una explicación a
fondo de lo que está provocando estos movi
mientos telúricos.

El doctor Leonardo Ramírez Guzmán es el

coordinador de Ingeniería Sismológica del Insti
tuto de Ingeniería de la UNAM, nos explica:
"La razón por la que nos encontramos esta

falla geológica en la zona de Mixcoac tiene
como motivo la última secuencia de sismos

que sentimos en diciembre y enero, del año pa
sado y a principios de este año. Lo que hicimos,
nosotros somos un grupo de Ingenieros Civiles
e Ingenieros Geofísicos, Electrónicos, y estába
mos más preocupados sobre todo por lo que es
taba ocurriendo con las viviendas. Decidimos,
de manera conjunta, establecer una serie de
sitios de medición para poder monitorear todo
lo que estaba pasando en esta zona en general,
no teníamos muy claro que era específicamen
te la zona de Mixcoac, pero sí pusimos aparatos
en la periferia. Entonces, cuando empezamos
a revisar ya la información notamos que había
discrepancias con lo que reportaba el Servicio
Sismológico y lo que estábamos obteniendo
con nuestra red tan densa que habíamos colo
cado en la tercera semana de diciembre, y en esa
revisión de los registros y de las localizaciones
decidimos venir aquí a esta zona en la que esta
mos ahorita, caminar los reportes de daños que
ya había por parte de Protección Civil".
"Empezamos a caminar para revisar y ver las

estructuras y nos encontramos en la zona que
había una grieta en Los Echave que estaba rela
tivamente fresca y de ahí empezamos a ver que
esa grieta se propagaba hacia el oriente y hacia
el poniente, que cruzaba el Periférico y cruzaba
avenida Revolución, y ya con información de
los datos de los daños de los epicentros que ha
bíamos recalculado regresamos al laboratorio y
vimos que con esa información no era suficiente;
entonces, con información satelital empezamos
a hacer cálculos y vimos que había una subsi
dencia, es decir, había bajado la parte norte de
la grieta con respecto a la parte sur; una vez que
vimos esta información, concluimos que ahí
había una falla".

Siguiendo las grietas, que son las aperturas
que se hicieron en la calle, construcciones y en la
fuente de las serpientes que se ubica en el cruce
de Avenida Revolución y Mixcoac en la CDMX,
los expertos regresaron al laboratorio para revi
sar los mapas hechos por el Ingeniero Moser en
los años noventa sobre las fallas sísmicas que se
han encontrado en la CDMX. Así nos lo explica el
Dr. Ramírez Guzmán.

"Hay muchas versiones de estos mapas, se al
canzan a ver, unas rayas punteadas que son fallas
que propone el Ingeniero Moser que ocurren en
la Formación Tarango. La Formación Tarango
es una de las formaciones más viejas de la ciu
dad, esto está poquito más hacia el poniente de
donde estamos".

"Serían las colonias que están cruzando el
Periférico de la delegación Benito Juárez a la
Alvaro Obregón, cerca de la Liga Olmeca. Esta
Formación Tarango tiene muchas grietas. Hay
algunas propuestas de fallas inferidas a partir
de esta información y una de ellas es ésta en la
que estamos trabajando, que es la falla del seg
mento PlaterosMixcoac, que es probablemente
la continuación de una falla que está más hacia
el poniente".

Moisés Gerardo Contreras Ruiz Esparza es
parte del equipo de especialistas en sismos de
la UNAM. Llegamos con él a donde detectan
grietas que es en la calle de Augusto Rodin, en la
colonia Mixcoac. Así nos lo explica:
"Nosotros veníamos caminando en la direc

ción opuesta y justamente fue lo último que en 
contramos, le dimos la vuelta a toda la calle y ya
no encontramos nada. La Universidad Paname

ricana también nos ayudó, también nos permitió
entrar, ya revisamos, no hay ningún rastro de la
falla, así que literalmente aquí acaba".
"Como a una calle de aquí pusimos una de

nuestras estaciones y es la estación como más
cercana a los sismos y lo que detectamos fue
que el primer arribo de las ondas y el segundo
arribo, que serían las ondas SIP, el tiempo que
hay entre ellas dos sería necesario al menos un
kilómetro para que hubiera separación entre
esas dos ondas, o sea, que más o menos está a
un kilómetro de profundidad de aquí, enton
ces ya no puede estar relacionado con algo tan
superficial como sería la extracción del agua, la
extracción de agua no podría ir a un kilómetro
de profundidad".
"Pareciera que esta sismicidad es muy super

ficial, un kilómetro de profundidad no es mucho,
entonces, por lo visto no hay una cantidad de
energía suficiente como para generar sismos
muy grandes".

Seguimos nuestro recorrido por la calle de
Campana en la delegación Benito Juárez, que
llega a la calle de Patriotismo, y el Dr. Ramírez
Guzmán nos explica:
"Empezamos a observar que el comporta

miento de las fallas que tenían las estructuras
era anómalo, no era relacionado con un sismo
lejano, sino un sismo que estaba muy cerquita

Formación Tarango tiene muchas grietas. Hay
algunas propuestas de fallas inferidas a partir
de esta información y una de ellas es ésta en la
que estamos trabajando, que es la falla del seg
mento PlaterosMixcoac, que es probablemente
la continuación de una falla que está más hacia
el poniente".

Moisés Gerardo Contreras Ruiz Esparza es
parte del equipo de especialistas en sismos de
la UNAM. Llegamos con él a donde detectan
grietas que es en la calle de Augusto Rodin, en la
colonia Mixcoac. Así nos lo explica:
"Nosotros veníamos caminando en la direc

ción opuesta y justamente fue lo último que en 
contramos, le dimos la vuelta a toda la calle y ya
no encontramos nada. La Universidad Paname

ricana también nos ayudó, también nos permitió
entrar, ya revisamos, no hay ningún rastro de la
falla, así que literalmente aquí acaba".
"Como a una calle de aquí pusimos una de

nuestras estaciones y es la estación como más
cercana a los sismos y lo que detectamos fue
que el primer arribo de las ondas y el segundo
arribo, que serían las ondas SIP, el tiempo que
hay entre ellas dos sería necesario al menos un
kilómetro para que hubiera separación entre
esas dos ondas, o sea, que más o menos está a
un kilómetro de profundidad de aquí, enton
ces ya no puede estar relacionado con algo tan
superficial como sería la extracción del agua, la
extracción de agua no podría ir a un kilómetro
de profundidad".
"Pareciera que esta sismicidad es muy super

ficial, un kilómetro de profundidad no es mucho,
entonces, por lo visto no hay una cantidad de
energía suficiente como para generar sismos
muy grandes".

Seguimos nuestro recorrido por la calle de
Campana en la delegación Benito Juárez, que
llega a la calle de Patriotismo, y el Dr. Ramírez
Guzmán nos explica:
"Empezamos a observar que el comporta

miento de las fallas que tenían las estructuras
era anómalo, no era relacionado con un sismo
lejano, sino un sismo que estaba muy cerquita
y aquí empezamos a pensar que esto podría ser
realmente la causa de una grieta, una grieta que
era la expresión de una falla que estaba en esta
misma zona".

"Por el tipo de falla en la estructura, por ejem
plo, las estructuras pueden fallar por la vibración,
cuando el sismo está lejano, o pueden fallar por
algo similar a lo que ocurre en un desplazamien
to diferencial por hundimientos en la Ciudad de
México, cuando va uno al centro ve que están
las casas o los edificios distorsionados en la base,
en la cimentación, eso causa grietas, daños en la
estructura y eso es más o menos lo vimos aquí,
entonces, no cuadraba el asunto de un sismo
tan lejano para generar ese tipo de fallamiento,
entonces pensamos: "A lo mejor lo que estamos
viendo es justamente esa expresión de una falla
de tipo normal o inversa que está ocurriendo
aquí y lo que estamos viendo es un desplaza
miento diferencial, un asentamiento que está
haciendo que las casas fallen o que tengan ese
tipo de grieta".

¿Cómo estar tan seguros que evidentemente
se trata de una falla sísmica?, le pregunté al Dr.
Ramírez Guzmán:

"Estudiamos sobre tres teorías: la primera, la
recarga y descarga del acuífero del Valle de Méxi
co en la zona de la Sierra de las Cruces, entonces,
¿cuál es la idea?, que llueve, se llena el acuífero
y genera cambios en el estado de esfuerzos que
hacen que las fallas que estaban, digamos, es
táticas, por esos esfuerzos, esas fuerzas que se
genera se despeguen y generen un temblor.
"La otra que estamos investigando es el tecto

nismo regional, es decir, la placa de Norteaméri
ca subduce a la de Cocos, esto hace que se gene
ren ciertos esfuerzos y, localmente en la Ciudad
de México estas fallas se muevan con el mismo

mecanismo, todas son con el mismo mecanismo,
la causa es la diferencia. Y una tercera, que tam
bién exploramos es la probable relación con la
extracción de agua, ésta es la que nos preocupa
menos porque vemos que, probablemente, no
tenga mucha incidencia".

Conociendo que hay una falla justo aquí
en estas calles de Mixcoac, que colindan la de
legación Benito Juárez, la delegación Alvaro
Obregón, ¿qué tienen que esperar los vecinos?
El Ingeniero Ramírez nos responde:
"En realidad el proceso de la sismicidad de la

zona pues es algo que aquí ha existido siempre,
no es algo nuevo, los reglamentos toman en
cuenta ciertos niveles de intensidad, las casas se
diseñan considerando ciertas aceleraciones en

el suelo y pensamos, eso es algo que estamos re
visando, que los niveles con que se diseñaron la
mayoría de las viviendas, de los edificios, estén
dentro de esos niveles y que esos niveles sean
los adecuados. Estamos trabajando en verificar
cuál sería el impacto de esta falla. La respuesta,
en este momento: seguimos explorando cuáles
son, primero, las posibles causas, y después, los
posibles efectos de estas fallas".

Mañana publicaremos cuáles son las nue
vas tecnologías para descubrir una falla sísmi
ca y cómo reducir los riesgos en esta falla de
MixcoacPlateros.
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y aquí empezamos a pensar que esto podría ser
realmente la causa de una grieta, una grieta que
era la expresión de una falla que estaba en esta
misma zona".

"Por el tipo de falla en la estructura, por ejem
plo, las estructuras pueden fallar por la vibración,
cuando el sismo está lejano, o pueden fallar por
algo similar a lo que ocurre en un desplazamien
to diferencial por hundimientos en la Ciudad de
México, cuando va uno al centro ve que están
las casas o los edificios distorsionados en la base,
en la cimentación, eso causa grietas, daños en la
estructura y eso es más o menos lo vimos aquí,
entonces, no cuadraba el asunto de un sismo
tan lejano para generar ese tipo de fallamiento,
entonces pensamos: "A lo mejor lo que estamos
viendo es justamente esa expresión de una falla
de tipo normal o inversa que está ocurriendo
aquí y lo que estamos viendo es un desplaza
miento diferencial, un asentamiento que está
haciendo que las casas fallen o que tengan ese
tipo de grieta".

¿Cómo estar tan seguros que evidentemente
se trata de una falla sísmica?, le pregunté al Dr.
Ramírez Guzmán:

"Estudiamos sobre tres teorías: la primera, la
recarga y descarga del acuífero del Valle de Méxi
co en la zona de la Sierra de las Cruces, entonces,
¿cuál es la idea?, que llueve, se llena el acuífero
y genera cambios en el estado de esfuerzos que
hacen que las fallas que estaban, digamos, es
táticas, por esos esfuerzos, esas fuerzas que se
genera se despeguen y generen un temblor.
"La otra que estamos investigando es el tecto

nismo regional, es decir, la placa de Norteaméri
ca subduce a la de Cocos, esto hace que se gene
ren ciertos esfuerzos y, localmente en la Ciudad
de México estas fallas se muevan con el mismo

mecanismo, todas son con el mismo mecanismo,
la causa es la diferencia. Y una tercera, que tam
bién exploramos es la probable relación con la
extracción de agua, ésta es la que nos preocupa
menos porque vemos que, probablemente, no
tenga mucha incidencia".

Conociendo que hay una falla justo aquí
en estas calles de Mixcoac, que colindan la de
legación Benito Juárez, la delegación Alvaro
Obregón, ¿qué tienen que esperar los vecinos?
El Ingeniero Ramírez nos responde:
"En realidad el proceso de la sismicidad de la

zona pues es algo que aquí ha existido siempre,
no es algo nuevo, los reglamentos toman en
cuenta ciertos niveles de intensidad, las casas se
diseñan considerando ciertas aceleraciones en

el suelo y pensamos, eso es algo que estamos re
visando, que los niveles con que se diseñaron la
mayoría de las viviendas, de los edificios, estén
dentro de esos niveles y que esos niveles sean
los adecuados. Estamos trabajando en verificar
cuál sería el impacto de esta falla. La respuesta,
en este momento: seguimos explorando cuáles
son, primero, las posibles causas, y después, los
posibles efectos de estas fallas".

Mañana publicaremos cuáles son las nue
vas tecnologías para descubrir una falla sísmi
ca y cómo reducir los riesgos en esta falla de
MixcoacPlateros.

y aquí empezamos a pensar que esto podría ser
realmente la causa de una grieta, una grieta que
era la expresión de una falla que estaba en esta
misma zona".

"Por el tipo de falla en la estructura, por ejem
plo, las estructuras pueden fallar por la vibración,
cuando el sismo está lejano, o pueden fallar por
algo similar a lo que ocurre en un desplazamien
to diferencial por hundimientos en la Ciudad de
México, cuando va uno al centro ve que están
las casas o los edificios distorsionados en la base,
en la cimentación, eso causa grietas, daños en la
estructura y eso es más o menos lo vimos aquí,
entonces, no cuadraba el asunto de un sismo

tan lejano para generar ese tipo de fallamiento,
entonces pensamos: "A lo mejor lo que estamos
viendo es justamente esa expresión de una falla
de tipo normal o inversa que está ocurriendo
aquí y lo que estamos viendo es un desplaza
miento diferencial, un asentamiento que está
haciendo que las casas fallen o que tengan ese
tipo de grieta".

¿Cómo estar tan seguros que evidentemente
se trata de una falla sísmica?, le pregunté al Dr.
Ramírez Guzmán:

"Estudiamos sobre tres teorías: la primera, la
recarga y descarga del acuífero del Valle de Méxi
co en la zona de la Sierra de las Cruces, entonces,
¿cuál es la idea?, que llueve, se llena el acuífero
y genera cambios en el estado de esfuerzos que
hacen que las fallas que estaban, digamos, es
táticas, por esos esfuerzos, esas fuerzas que se
genera se despeguen y generen un temblor.
"La otra que estamos investigando es el tecto

nismo regional, es decir, la placa de Norteaméri
ca subduce a la de Cocos, esto hace que se gene
ren ciertos esfuerzos y, localmente en la Ciudad
de México estas fallas se muevan con el mismo

mecanismo, todas son con el mismo mecanismo,

la causa es la diferencia. Y una tercera, que tam
bién exploramos es la probable relación con la
extracción de agua, ésta es la que nos preocupa
menos porque vemos que, probablemente, no
tenga mucha incidencia".

Conociendo que hay una falla justo aquí
en estas calles de Mixcoac, que colindan la de
legación Benito Juárez, la delegación Alvaro
Obregón, ¿qué tienen que esperar los vecinos?
El Ingeniero Ramírez nos responde:
"En realidad el proceso de la sismicidad de la

zona pues es algo que aquí ha existido siempre,
no es algo nuevo, los reglamentos toman en
cuenta ciertos niveles de intensidad, las casas se
diseñan considerando ciertas aceleraciones en

el suelo y pensamos, eso es algo que estamos re
visando, que los niveles con que se diseñaron la
mayoría de las viviendas, de los edificios, estén
dentro de esos niveles y que esos niveles sean
los adecuados. Estamos trabajando en verificar
cuál sería el impacto de esta falla. La respuesta,
en este momento: seguimos explorando cuáles
son, primero, las posibles causas, y después, los
posibles efectos de estas fallas".

Mañana publicaremos cuáles son las nue
vas tecnologías para descubrir una falla sísmi
ca y cómo reducir los riesgos en esta falla de
MixcoacPlateros.

y aquí empezamos a pensar que esto podría ser
realmente la causa de una grieta, una grieta que
era la expresión de una falla que estaba en esta
misma zona".

"Por el tipo de falla en la estructura, por ejem
plo, las estructuras pueden fallar por la vibración,
cuando el sismo está lejano, o pueden fallar por
algo similar a lo que ocurre en un desplazamien
to diferencial por hundimientos en la Ciudad de
México, cuando va uno al centro ve que están
las casas o los edificios distorsionados en la base,
en la cimentación, eso causa grietas, daños en la
estructura y eso es más o menos lo vimos aquí,
entonces, no cuadraba el asunto de un sismo

tan lejano para generar ese tipo de fallamiento,
entonces pensamos: "A lo mejor lo que estamos
viendo es justamente esa expresión de una falla
de tipo normal o inversa que está ocurriendo
aquí y lo que estamos viendo es un desplaza
miento diferencial, un asentamiento que está
haciendo que las casas fallen o que tengan ese
tipo de grieta".

¿Cómo estar tan seguros que evidentemente
se trata de una falla sísmica?, le pregunté al Dr.
Ramírez Guzmán:

"Estudiamos sobre tres teorías: la primera, la
recarga y descarga del acuífero del Valle de Méxi
co en la zona de la Sierra de las Cruces, entonces,
¿cuál es la idea?, que llueve, se llena el acuífero
y genera cambios en el estado de esfuerzos que
hacen que las fallas que estaban, digamos, es
táticas, por esos esfuerzos, esas fuerzas que se
genera se despeguen y generen un temblor.
"La otra que estamos investigando es el tecto

nismo regional, es decir, la placa de Norteaméri
ca subduce a la de Cocos, esto hace que se gene
ren ciertos esfuerzos y, localmente en la Ciudad
de México estas fallas se muevan con el mismo

mecanismo, todas son con el mismo mecanismo,

la causa es la diferencia. Y una tercera, que tam
bién exploramos es la probable relación con la
extracción de agua, ésta es la que nos preocupa
menos porque vemos que, probablemente, no
tenga mucha incidencia".

Conociendo que hay una falla justo aquí
en estas calles de Mixcoac, que colindan la de
legación Benito Juárez, la delegación Alvaro
Obregón, ¿qué tienen que esperar los vecinos?
El Ingeniero Ramírez nos responde:
"En realidad el proceso de la sismicidad de la

zona pues es algo que aquí ha existido siempre,
no es algo nuevo, los reglamentos toman en
cuenta ciertos niveles de intensidad, las casas se
diseñan considerando ciertas aceleraciones en

el suelo y pensamos, eso es algo que estamos re
visando, que los niveles con que se diseñaron la
mayoría de las viviendas, de los edificios, estén
dentro de esos niveles y que esos niveles sean
los adecuados. Estamos trabajando en verificar
cuál sería el impacto de esta falla. La respuesta,
en este momento: seguimos explorando cuáles
son, primero, las posibles causas, y después, los
posibles efectos de estas fallas".

Mañana publicaremos cuáles son las nue
vas tecnologías para descubrir una falla sísmi
ca y cómo reducir los riesgos en esta falla de
MixcoacPlateros.
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GRIETA reflejada en estructura después del
sismo del 14 de diciembre del 2023.
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Aceleran el paso
Llama la atención la celeridad con la que Morena en San
Lázaro busca sacar el tema de las afores y el Fondo de
Pensiones para el Bienestar, con la excusa de mejorar la
calidad de vida de los trabajadores... Dicenpor ahí que ojalá
la misma prisa le metieran a la j ornada laboral de 40 horas
o el aguinaldo de 30 días, pero para eso sí necesitan mayor
análisis, foros, comisiones... Retrasos, en fin. ¿Será?

Aturdido por el golpe
La investigación en contra de Arturo Zaldívar es un golpe
que tarde o temprano lo tendrá que apartar de la candidata
oficial, pues no es algo que haya surgido de la nada, sino
que es un tema del que se ya ha hablado en el seno del Poder
Judicial; hay que releer el libro de Hernán Gómez, Traición
en Palacio en donde, según recuento del mismo autor, se le
menciona 30 veces, en algunos casos relacionándolo con
casos de presunta corrupción... Por cierto, ya hay hasta
quien asegura que no todos los datos contra el exministro se
generan en la Suprema Corte. ¿Será?

Alianzas a descubierto
A dos semanas del arranque de las campañas en las alcal
días, la desesperación en Morena comienza a hacerse
presente. Sin poder crecery,por el contrario, conrumores
de que van cayendo en las preferencias, el equipo morenista
en Coyoacán ha comenzado a revelar sus alianzas con los
ambulantes en el centro histórico de la alcaldía, solo hay
que ver las lonas de Hanna de Lamadrid que usan a los
comerciantes para poner su mercancía en el piso. Dicen que
el divisionismo y "los brazos caídos" les han comenzado a
hacermella. ¿Será?

¿Distancia entre Alito y Lucy?
El fin de semana, el presidente del PRI, Alito Moreno, presi
dió un evento para presentar la estructura y liderazgos para
la promoción del voto del partido tricolor en el estado de
Morelos en eventos para medios de comunicación, militan
tes y aliados. La incógnita de los presentes radicó en por qué
no se le dio voz a Lucy Meza, candidata del PRI a la guber
natura de la entidad. ¿Habrá pasado algo? Meza hablaba de
la buena relación conAZito, el mandamás tricolor. Hay que
recordar que en política la forma es fondo. ¿Será?

Incertidumbre
El tiempo pasay las empresas que participaron en una
la licitación restringida para el servicio de limpieza en
Hacienda, que comienza con el número IA06712 y que
tuvo una inconformidad por presuntas faltas dentro de la
evaluación técnica, siguen a la espera de alguna resolución,
a pesar de que ya quedó rebasado el periodo de alegatos,
puesya suman más de 100 días sin que se sepanada... ¿O
estarán esperando la elección? ¿Será?
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Lucha en el gabinete por el maíz transgénico

Pasó el primer ensayo.
El gabinete se dividió, unos miem

bros afavory otros en contra, parano
detener las importaciones del insec

ticida más vendido en el mundo, el glifosato.
A partir de mayo estarían prohibidas si no

hubiese triunfado el ala pragmática, donde
militan los secretarios Raquel Buenrostro y
Víctor Manuel Villalobos.
Por esa rectificación continuarán las com

pras en el extranjero en tanto se encuentra
algún sustituto de ese bioherbicida desarro
llado por Monsanto.
Fue unapeleadura, como narramos eljueves

pasado, porque debieron recriminar a la direc
tora del Conahcyt, María Elena ÁlvarezBuy
11a, por mentir al presidente López Obrador.

Por eso y sus fracasos con producir respi
radores y la vacuna contra el Covid, nadie le
cree los descubrimientos de herbicidas anun

ciados por ella.
Le dijeron:
".Túnoeres científica!
"Actúas por puro dogmatismo, no en uso

de la ciencia.

"¡Engañas al señor Presidente y eso no se
vale!".

Un secretario participante en la reunión
llamó y mucho le agradezco para precisar:
esa reprimenda fue de la titular de Economía,
Raquel Buenrostro, no del de Agricultura,
Víctor Manuel Villalobos.
Pero la información es verídica me subra

yó.

CONTRAEU YCANADÁ
Esa lucha continúa.

Ahora el tema es otro: el maíz transgénico,
como se conoce al modificado genéticamente
para incrementar su rendimiento y cuya impor
tacióny cultivo se pretenden abolir en definitiva.
Una decisión audaz, pues el año pasado

las adquisiciones en el extranjero superaron
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los cinco mil 500 millones de dólares y Méxi
co puede encaminarse a un largo pleito con
Estados Unidos y Canadá por violaciones al
tratado comercial, TMEC.
En un principio esta controversia debía

abordarse en abril, pero Washington decidió
llevarla a julio próximo y nadie es capaz de
asegurar una victoria mexicana.
Buena lucha para el dogmatismo de Ál

varezBuylla o el realismo de Buenrostro,
Villalobos y otros miembros influyentes del
gabinete lopezobradorista.
Con un agregado: el Presidente pretende

llevar esta veda a la Constitución y Claudia
Sheinbaum ha prometido obedecer la ins
trucción.

Y una acotación: aquí no se pretende de
fender ninguna postura, sino simplemente
mostrar la lucha al interior del poder por un
tema fundamental para la alimentación de
los mexicanos.

MÁS SOBRE SEGALMEX
1.  La historia de Segalmex no tiene fin.
La Fiscalía de Alejandro Gertz avanza sus

investigaciones y vienen nuevas órdenes de

aprehensión por ese magno desfalco ante el
cual se ridiculiza la estafa maestra.
El nuevo descubrimiento descalifica docu

mentos certificados indebidamente por Fran
cisco Mora Anaya, sucesor del exdirector de
Administración, René Gavira.
Han sido usados en el proceso y hoy se les

menciona como apócrifos.
Mora Anaya se defiende: sólo dio fe de la

existencia de esos papeles en los archivos y
teme ser parte de perseguidos por denunciar
el macrofraude, como sucede con eljaliscien
se Oscar Navarro Gárate.
Y 2. El Tianguis Turístico se realizó en Aca

pulco sin incidentes y con éxito, merced a la
participación de expositores y compradores
de 43 países.
Es desde hace muchos años el escaparate

más importante del sector, importante como
el Abierto de Acapulco o la cercana Conven
ción Nacional Bancaria.

En víspera de ésta, la gobernadora Evelyn
Salgado negocia apoyos financieros para
continuar con la reconstrucción del puerto y,
dice presentar al municipio como ave fénix a
nivel mundial.

LS^n¡onáSiípS^BS.{»ñSs.cQl.U»nn¡3SSáon
independientes ir no reflejan necesariamente

el pu iridie v¡st»ie 24 HORAS.
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No son los 40 mil, es la credibilidad

Cuarenta mil votos de un padrón cer
cano a los 99 millones de votantes
parece una insignificancia, pero
está lejos de serlo.

El fin de semana pasado, mexicanos que
viven en el extranjero se quejaron, vía redes
sociales, que habían recibido un correo elec
trónico del INE en el que seles informaba que
no podrían votar el 2 de junio próximo.
La taz ón esgrimida fue "por inconsistencias

en el registro", pero no se precisan cuáles fue
ron esas inconsistencias.

Como en ninguna otra elección, el INE ha
bía comenzado, desde la gestión de Lorenzo
Córdova, una campaña sin precedente para
que los mexicanos en el extr anjero pudieran
ejercer su derecho al voto.
No se conoce cuánto fue el presupuesto des

tinado a esta campaña, pero la meta era que
el mayor número de connacionales pudiera
votar por el candidato presidencial.
Ahora, sin que el INE haya aclarado cuáles

fueron esas inconsistencias, por qué se esperó
hasta este tiempo para informarles y si aún
existe la posibilidad de que se registren de
nuevo, los mexicanos radicados en el extran
jero reclaman una explicación.
No se trata de un "porcentaje mínimo", casi

ínfimo de posibles votantes, sino de la credibi
lidad del INE, tan cuestionada recientemente.
Quiz á ese número de mexicanos deshabili

tados para votar no vayan a inclinar la balanz a
en la elección, pero sí exhiben las debilidades
de un Instituto que, a esta altura de la campa
ña presidencial, no tendría que dejar ninguna
rendija para alentar el sospechosismo.
Si para el INE 40 mil no son nada, está per

diendo el control de la elección.

Urgen respuestas.
La ministra Norma Piña ha guardado un pru
dente silencio sobre la investigación que el
Consejo de la Judicatura realiza al exministro
Arturo Zaldívar, por presuntos actos "indebi
dos" del ejercicio como togado.
La denuncia comenzó siendo anónima

pero ya una magistrada y otro trabajador
del Poder Judicial le pusieron nombre y
apellido.
Obviamente Zaldívar tenía que recurrir a la

estr ategia del perseguido político; ya tendr á
tiempo para demostrarlo, sí así fuere, pero
ahora se ha convertido en un lastre para la
campaña de Claudia Sheinbaum, por más que
la candidata morenista a la Presidencia haya
hecho como que lo defendía.

• • • •

Por cuarta ocasión en lo que va de las cam

pañas para las alcaldías en la CDMX, el can
didato de Morena al Senado, Ornar García
Harfuch, recorrió la Cuauhtémoc junto con la
candidata Caty Monreal.
García Harfuch se ha convertido en el ase

sor de cabecera de Monreal en temas de segu
ridad y no será raro verlos como mancuer na
en otr os eventos dentr o de la alcaldía.

Bueno, cómo estará el asunto que Caty
Monr eal parece la compañera de fórmula de
García Harfuch al Senado, porque de Ernesti
na Godoy, ni sus luces.

• • • •

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Le
zama Espinosa, anunció que en los primeros
días de mayo entrará en vigor un formato
electr ónico para que ciudadanos de Brasil
puedan obtener de manera más sencilla la
visa mexicana.

Después de varios meses de conversaciones
en las que Mara Lezama expuso a la Cancille
ría la importancia de facilitar el trámite de
visado a los ciudadanos brasileños, por fin se
logró poner en vigor el formato electrónico.
Esta decisión del Gobierno de México facili

tará la llegada de más turistas a Quintana Roo
provenientes de Brasil para disfrutar de los
atractivos de los 12 destinos turísticos quin
tanarroenses.
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¿Las míseras
redes sociales?

Algunos las llaman benditas,
pero otros consideran que las
redes sociales son míseras a

grado tal que pueden destruir
a una persona, empresa, gobierno o
ideología y ni hablar de las campañas
políticas, dejando de lado lo más impor
tante: las propuestas.
En el contexto de la contienda presi

dencial, las redes sociales se han vuelto
indispensables para los ataques entre
contrincantes, la inmediatez de un vi
deo o de un audio, incluso sacado de
contexto, puede esparcirse como un
reguero de pólvora ocasionando que
el resto del mensaje, el que nos debe
importar a los ciudadanos para decidir
por quién votar, quede olvidado.
En el actual proceso electoral hemos

visto como una frase mal dicha, una caí
da, un tropezón, una señal o una mala
cara son magnificados ya sea para apo
yar o desacreditar a una persona.
En este contexto, ninguna de las can

didatas a la Presidencia de la República
ni el candidato se han salvado de haber
sido ridiculizados en las redes sociales,
más aún, estas frases mal dichas o acti
tudesdesafoitunadas,loshanmarcado.
Como el tropiezo que en su primer

discurso como candidata tuvo la more

nista Claudia Sheinbaum al decir que su
proyecto representaba la continuación
de la corrupción, cuando en realidad
lo que quería decir era que su proyecto
garantiza que "siga la transformación".
O bien, el anuncio oficial de la can

didatura del emecista Jorge Álvarez,
quien se encontraba tomando cerve
za en la casa del gobernador de Nuevo
León, Samuel García, con una vista pri

vilegiada.
Esta semana le tocó a la abanderada

de Fuerza y Corazón por México, Xó
chitl Gálvez quien fraseó de tal forma
su crítica a Claudia Sheinbaum por no
tener casa propia a los 60 años, que el
video, descontextualizado, le ocasionó
severas críticas.

La manera vertiginosa en que una
publicación se comparte en las redes
sociales ha dejado de lado elmensaje de
fondo y las propuestas de los candidatos.
Las contiendas electorales ya cambia

ron y ahora no sólo hay que salir a pedir
el voto a la calle o convencer a través

de los medios tradicionales, ahora hay
que conquistar las redes sociales y a sus
distintos usuarios.

Ahora tiene más vistas un video que
sirva para la crítica que un debate; un
video de morbo que la propuesta; un
mensaje de escarnio que uno de unidad.
Estos lapsus que han tenido los candi

datos se convierten en dinamita cuando
se suman a la desinformación, a las no
ticias falsas y también a la inteligencia
artificial.

Estamos a la mitad de la campaña
presidencial y la guerra sucia puede se
guir escalando, aunque no se entiende
que esta venga de la Cuarta Transfor
mación, que asegura tener una ventaja
3 a 1 contra la candidata de oposición,
o será que esto también forma parte de
las cifras falsas.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Ante el incremento de ataques armados
contra Israel, debe México tener una
postura firme a favor de algún país, o
debe mantener una posición imparcial.
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¿A quién
engañan?
La nueva ley bipartidista para

control de armas en Esta
dos Unidos le vuelve a dar la

vuelta al punto central del
conflicto: el problema no es el com
prador de armas que cumple, mal
que bien, con los requisitos legales,
sino la segunda enmienda consti
tucional que garantiza el derecho
ciudadano a poseer armas.
Otro problema localizable y tam

bién fuera del foco institucional es la

existencia de un mercado negro de
venta de armas que no pasa por nin
guna autoridad controlada o empre
sa observada, entre ellas las 20 mil
tiendas que las venden libremente.
Y sigue sin atenderse un tema más

de psicología de la violencia: mu
chas de las armas que se han visto
involucradas en conflictos violentos

fueron adquiridas de manera legal
y cumpliendo con todas las exigen
cias, pero resultaron utilizadas por
alguien de la familia con problemas
mentales.

El problema de las armas en Esta
dos Unidos nunca va a terminar por
que ese país se forjó de la violencia
armada que conquistó el 90% de su
actual territorio invadiendo tierras

ajenas, destruyendo las comunida
des indias, arrebatándole la parte
actual de su territorio a la República
de México, y todo ello por la ley del
más fuerte con vaqueros armados

y estructuras judiciales al servicio
de los invasores. Hay que recordar
que Estados Unidos comenzó con el
espacio territorial muy pequeño de
las 13 colonias en el este y hoy es un
país que va de costa a costa.
Y hay que agregar el grave pro

blema político: el principal lobby de
poder en Estados Unidos es el de la
Asociación Nacional del Rifle, cuya
capacidad económica hafinanciado
arepresentantesysenadoresyhasta
presidentes de lanacióny simboliza,
más allá de la concepción ideoló
gica del derechismo, la psicología
de dominación del norteamericano

medio que aprueba la existencia de
EU como imperio sostenido por la
fuerza de las armas.
ZONAZERO

A pesar de que se siguen acumulan
do evidencias de violencia estallada

contra candidatos a cargos de elec
ción popular, la capacidad de cober
tura de las autoridades es menor,
se centra sólo en el acuerpamiento
físico del candidato y no desarro
lla estrategias de inteligencia para
combartir a las bandas delictivas

que estarían influyendo en la nueva
correlación de fuerzas políticas en
la República a través de atentados
contra candidatos. El colmo sería

que cada votante tuviera una escolta
especial al llegar a la urna para ejer
cer su derecho democrático al voto.
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Pensión universal, ¿a qué costo?
Si no es una cosa, es otra, pero al final,

los trabajadores siempre resultamos
fregados. Hoy el Gobierno sale con
otra novedad que es, sin duda, otro

golpe a los trabajadores: el Fondo de Pensio
nes para el Bienestar. Es una propuesta hecha
por la bancada de Morena en época electo
ral, donde pretenden que la administración
federal se quede con 6 mil millones de pesos
provenientes de los ahorros de las afores de
millones de trabajadores.
Resulta que el Gobierno prometió garanti

zar una pensión universal de 16 mil 767pesos
para los que se jubilen, pero nunca dijo de
dónde sacaría los recursos, ya que para que
esa promesa, calificada por muchos como po
pulista, se cumpla, se requiere en una primera
etapa de 60 mil millones de pesos.
Es por ello que los legisladores de Morena

pretenden echar mano de los ahorros que
llevanjuntando los trabajadores desde 1997.
Es dinero que ninguna administración se ha
bía atrevido, siquiera, a tocar o a plantear la
probabilidad de ocuparlo y mucho menos a
confiscar, ya que son recursos que no le perte
nece al erario, sino que cada moneda de esos
fondos tiene nombre y apellido.
Morena propone que las cuentas inactivas

de la Afore de trabajadores de más de 70 años
se ocupen en el Fondo para el Bienestar, y
así cumplir con la pensión universal, pero lo
grave es que quieren agarrar el dinero sin pre
guntar, sin indagar quiénes son los dueños de
esos recursos, simplemente tomarlos porque
los necesitan para cumplir con sus programas

sociales. ¿Y dónde quedan los derechos de
esos trabajadores?, ¿por qué el Gobierno va a
decidir qué hacer con sus ahorros de décadas?
Ahora bien, los ahorros de los trabajadores

de 70 años pasarían de manera automática
a este fondo y aseguran que si quisieran re

clamarlo podrían hacerlo, pero como todo,
hay que enfrentarse a una serie de trámites
innecesarios porque ese dinero simplemente,
no debería ser reclamado sino entregado a los
dueños.

Hay incertidumbre y preocupación en el
sector obrero, ya que hasta hoy, se creía que las
afores no podían ser tocadas por nadie, tenían
un fin específico, por ello su administración
estaba totalmente desligada del gobierno,
pero ya vimos que no es así.
Tras este paso que seguramente darán, no

podemos dejar de preguntarnos, ¿con qué se
guirán? Yes una preocupación natural, ya que
aunque quieran matizar y digan que lo hacen
porque "Primero los pobres", están apropián
dose de dinero ajeno, violentando derechos
de unos trabajadores para compensar a otros,
tal como pasó con las utilidades.
Esta no es la primera vez que esta adminis

tración toma dinero para, según, cumplir con
sus programas sociales, lo mismo hicieron
con los Fideicomisos, entre ellos el Minero,
no sabemos a dónde fue a parar ese recurso, lo
que sí sabemos es que nuestras comunidades
dejaron de recibir ese dinero.
La solución, siempre lo hemos dicho, no

está en quitar a unos para dar a otros, lo que
debe hacer el Gobierno, y no sólo este, sino
todos, es generar las condiciones adecuadas
para que se creen empleos bien remunerados,
con prestaciones sociales que garanticen que
al finalizar la vida laboral tengamos un res
paldo económico para pasar una vejez digna.
Por otro lado, los derechos de los trabaja

dores deben ser respetados, la clase obrera
debemos tener la certeza de que el gobierno
no nos va a imponer supuestos beneficios
disfrazados de disminución de ingresos o con
letras chiquitas. De los diputadosy senadores,
de ellos, no hay nada bueno que esperar.
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La batalla
la vamos
perdiendo
Corren malos tiempos. Todos

se miran pero nadie se toca,
al menos, de momento.
La muerte de tres hijos

y varios nietos de Ismail Haniya, el
máximo líder del terror de Hamás,
por morteros israelíes en la ciudad de
Gaza, representó un acto de ultraje y
dolor al terrorismo islaminsta. Este

es un atentado para seguir recordan
do a Hamas que Israel no va a parar
hasta aniquilar a todo lo que huela a
los terroristas que están en contra de
los israelíes.

Las autoridades hebreas aduje
ron que los tres hijos de Haniya eran
milicianos y que por eso decidieron
acabar con sus vidas. El líder terroris

ta, que vive a caballo entre Turquía y
Qatar, visita una y otra vez Oriente
Medio recaudando fondos para su
"causa". Y entre visitay visita viaja con
frecuencia a Irán. Afínales del mes de
Marzo estuvo en Teherán. Fue, nada
menos que una visita oficial como si
fuera unjefe de Estado.
No hay que olvidar que Irán es la

"bestia negra" del Estado de Israel des

de hace muchos años. ¿Qué hacía el
máximo líder de Hamas intrigando
en Irán? Evidentemente fue a pedir
dinero y sobre todo a recordar lo mu
cho que Israel "odia" al país de los
persas, algo que crispa a Irán que sólo
piensa en cómo acabar con el Estado
de Israel.

Hay algo más que se nos escapa.
Mientras en Occidente la muerte es lo
más trágico que existe, para los faná
ticos terroristas islamistas, la muerte
representa una honra, el momento
culmen de la vida. Por eso, las pala
bras de Haniya en el momento exacto
en que se enteró del fallecimiento de
sus hijos fueron anormalmente frías.
Haniya visitaba a los enfermos de un
hospital cuando se enteró. "Agradez
co a Alá el honor que me ha dado. Mis
hijos hanmuerto como mártires" dijo
impertérrito. En eso, como en mu
chas otras cosas, nos ganan. Mientras
en Occidente, cada vez adolecemos
más de valores, ellos sin embargo se
robustecen. Por eso, lo peor está por
llegar y la batalla la vamos perdiendo.
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Frenan

competencia

Si de cumplir con la promesa
de "barrer las escaleras de

arriba hacia abajo" se trata, hay
que voltear a ver al Instituto
Politécnico Nacional, pero no
al equipo del director general,
Arturo Reyes Sandoval Nos
cuentan que el área de Quejas

de Denuncias e Investigaciones
del Órgano Interno de Control,
a cargo de Roberto José Luis
Santeliz Álvarez, encontró que
Juan Manuel Padrón Bri

biesca, jefe de Departamento
de Adquisiciones; Gerardo
Alfredo Icaza Palacio, jefe de
la División de Adquisición
de Bienes y Servicios; y José
Alonso García Salazar, director

de Recursos Materiales e In

fraestructura cometieron faltas

administrativas por limitar la
competencia en la contrata
ción del servicio de limpieza
2023, al agregar peticiones
que superan lo contenido en el
Contrato Marco elaborado por
la Secretaría de Hacienda para
este servició.

Debido a esto se espera un
castigo ejemplar, además de in
vestigaciones sobre la supuesta
participación en este caso del
secretario de Administración,
Javier Tapia, señalado de
beneficiar a empresas de José
Juan Reyes Mote, como Armot
Seguridad Privada y Servicios

Institucionales

No quieren más errores

Noscuentan que sigue la polémica
por las fallas técnicas en el primer
debate presidencial que se llevó
a cabo en el Instituto Nacional

Electoral y los invitados VIP que
ingresaron a ver en vivo el ejercicio
democrático

Es tal el ruido, que esta vez el or
ganismo nacional electoral quiere
lavar sus errores y busca garantizar
un segundo debate con el mínimo
de errores. Habrá que ver cómo les
va, después de todas las pifias que
se cometieron el pasado 7 de abril
y la presión que ejerció la ciuda
danía para que ver un verdadero
intercambio de ideas entre los tres

aspirantes a la Presidencia.

Avanza Claudia

Nos comentan que la candidata
de la coalición Sigamos Hacien
do Historia, Claudia Sheinbaum

Pardo, tuvo una muy productiva
gira de trabajo por Baja Califor
nia. Además de ser arropada
con la gente de a pie, también
fue muy bien recibida por las
altas esferas del empresariado a
quienes les dejó muy buen sabor
de boca.

En la entidad, que parece que
ya la tiene ganada, Sheinbaum
anunció un cablebús para Ti
juana, así como diversas obras,
que muestran su respaldo a la
gobernadora Marina del Pilar
Ávila Olmeda
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LA SEGURIDAD EN EL CARMEN
Y EL AMIGO DE GLEN
Este fin de semana se habló

acerca de un presunto atentado
contra la candidata del Partido

Verde Ecologista, en coalición
con Morena, a la alcaldía de El
Carmen, Graciela Villarreal

Todo este asunto no deja
de generar dudas, de entrada,
la razón por la que la Fiscalía
General de Justicia no ofrece

un informe detallado del móvil,

especialmente cuandósobre la
administración de este muni

cipio, en manos de Humberto
Medina, pesan numerosos
señalamientos de corrupción y
de la presencia de aviadores en
la nómina.

Hoy no se sabe si Villarreal,
quien funge como secretaria del
ayuntamiento, solicitó licencia o
se mantiene como funcionarla,

por lo que hay más preguntas
que certezas.

¿Cómo sufrió un atentado,

cuando ella es la responsable de
la seguridad de este municipio?
¿desde cuándo renunció al parti
do al que militaba antes y ahora
es parte del Verde?

Nos aseguran fuentes del
propio municipio que lo que
se busca es que se hable de las
cuentas públicas de la actual
administración,pues existen
severos señalamientos de la

Auditoría Superior del Estado,
y hasta hay denuncias, lo que
podría complicar la candidatura
de Villarreal.

EL AMIGO DE GLEN

A pesar de que se ha exhi
bido que Amoldo Cantú
Ocafias,amigo de Glen Villarreal,
candidato a una diputación local
por Movimiento Ciudadano,
estaba en la nómina del Gobierno

estatal, se lanzó contra el can

didato del PRI por la alcaldía de
Monterrey, Adrián de la Garza

Resulta que Cantú Ocañas,
disfrazado de ciudadano, denun

ció por supuestas amenazas en
su contra a colaboradores del

candidato del PRI, PAN y PRD, se
ñalando especialmente a Cesar
Yáñez. hermano de Roque Yáñez,
quien trabajó como director de
Desarrollo Urbano.

Llama mucho la atención que
Amoldo, quien fue exhibido en
redes sociales de ser el creador

de guiones del Gobierno estatal
cuando Glen era director de

Comunicación Social, solo se

enfoque en el rival de Mariana
Rodríguez candidata de MC por
la alcaldía de la capital regia.

Sería buenoque Amoldo tam
bién denuncie a otros funciona

rios estatales que han desviado
recursos públicos, especialmente
en cuestiones de viajes y viáticos.
Este tipo de denuncias solo exhi
ben que Mariana Rodríguez no
debe estar muy bien posicionada
en las mediciones que realiza su
equipo sobre las intenciones de
voto de los electores.

Fecha: 15/04/2024

Página: 21

Area cm2: 265

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,214

Página 119 de 242 Índice



Fecha: 15/04/2024

Página: 21

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,214

Página 120 de 242 Índice



—A—
FUEGO
LENTO

REVIVE AML0 SU SUEÑO
BOLIVARIANO

on el impulso internacional que le dio el
C rompimiento de sus relaciones diplo

máticas con Ecuador, el presidente
Andrés Manuel López Obrador inició
lasgestiones para retomarse sueñocie
unificar, en un solo bloque, a los países
de Latinoamérica.

Antes de que concluya su gestión, el mandatario mexi
cano buscará dejar sentadas las bases para que su deseo
se materialice en el próximo sexenio.

No será tarea fácil. Si bien es cierto que logró un res
paldo unánime en su conflicto con Ecuador, también es

verdad que, con algunos países, como Argentina
y Perú, ha tenido diferencias por haber opinado e
intervenido en asuntos internos.

Como sea, en Palacio Nacional hicieron cuentas
alegres. Dicen contar con el respaldo de la Comuni
dad de Estados Latinoamericanos y Caribeños
(CELAC), integrada por una treintena de países,
entre ellos el propio Ecuador. También, me comentan
que tienen el apoyo de la Organización de Esta
dos Americanos (OEA), cuyo secretario general,
Luis Almagro, ha sido uno ele los más críticos de
López Obrador.

Pero no ven un obstáculo. Con el

respaldo de Brasil, Cuba y Venezue
la, por mencionar algunos países, el
mexicano busca seguir los pasos del
libertador Simón Bolívar. Hoy, más
que nunca (ni siquiera en la gestión
de Marcelo Ebrard al frente de Rela

ciones Exteriores) ve el Presidente una
oportunidad real para poder influir en
el entorno internacional.

La gestión que encabeza Alicia Bárcena, como
titular de la Cancillería, le permitió una visión dife
rente y más claridad sobre las posibilidades, que
dice tener, de convertirse en el "verdadero líder"
que le hace falta a la región.

Ya se la creyó AMLO. O eso le han hecho creer.
Va derechoynose quita. Más cuando todo mundo,
literalmente, volcó su apoyo tras el saínete con el
ecuatoriano Daniel Noboa.

Eso, sin embargo, resultará insuficiente a la hora
de conseguir simpatías. Hay otros países, además
de Ecuador, que tienen agravios.

Noboa violó la Convención de Viena al tomar

por asalto la embajada de México en Quito (para
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extraer al exvicepresidente Jorge Glas), pero nuestro
mandatario cuestionó sus eleccionesy sus resultados.

Como lo hizo con la peruana Dina Baluarte, a quien
acusó de usurpadora y cuestionó por la destitución
del expresidente Pedro Castillo. Eso le mereció que lo
declararan "persona non grata". Pero no fue el único
brete. También se enredó con el argentino Javier
Milei, a quien tildó de "facho conservador". Y éste, a
su vez, le reviró, llamándolo "ignorante". El tema no
provocó fractura, pero marcó un distanciamiento.

En los casos de Ecuador, Perú y Argentina, no
apeló AMLO a la Doctrina Estrada, cuya
esencia radica en la no intervención. Y

sí lo hace cuando le preguntan sobre su
postura sobre la falta de democracia en
Cuba, Venezuela o en Nicaragua. Se d ice
respetuoso de su vida interna.

Todo esto, sin embargo, deja ver que
nuestro Presidente no mide con el mis

ma rasero a los países de la región y
eso, sin duda, será el Talón de Aquí/es

para hacer realidad su sueno de unificarlos en un
solo bloque.

Ylascosassecomplican máscuanclosu relación
es tirante con sus socios del norte (Estados Un idos y
Canadá), cuando coquetea económicamente con Asia
y Pacífico (China, incluida) y desdeña sus relaciones
diplomáticas y económicas con Europa.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Un con
flicto diplomático es cuando dos países se lanzan
palabras en lugar de misiles, pero a veces el daño
es el mismo".

AMLO ha tenido

diferencias por
haber opinado en
asuntos internos

de otros países
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EL TESTIGO
QUE SE H/ZO
HUMO

~~ ILDARDO LÓPEZ ASTUDILLO, alias El Gil, es
Gei personaje bautizado bajo el seudónimo de

J.U.A.N. por la Fiscalía General de la República
(FGR), al haber sido puesto en libertad en sep
tiembre de 2019.

— Sus declaraciones fueron utilizadas para
sustentar las falsas acusaciones en contra de miembros

del Ejército mexicano.
Tan misterioso como extraño es el hecho que el testigo

estrella de la Fiscalía que comanda Alejandro Gertz Ma
ñero 1a declarado en al menos cuatro ocasiones dentro

de la averiguación previa del caso
Ayotzinapa.

Quien fuera jefe de Los
Guerreros Unidos, sica
rioyasesinoconfesode
isestudiantesdeesa

normal, ha modificado
siempre sus versiones,
recordando hechos y
circunstancias para in
culpar exclusivamente
a personal de las fuerzas
armadas mexicanas.

J.U.A.N., como es identificado
en declaraciones ministeriales, ha sido citado en al menos
tres ocasiones para que rinda su testimonio dentro de
dos causas penalesen el Juzgado Segundo de Distrito de
Procesos Penales en Toluca, Estado de México.

Testificación respecto a los hechos ocurridos en la
trágica noche de Iguala los días 26 y 27 de septiembre
de 2014, pero, por dicho de la propia Fiscalía, "después de
realizar las gestiones correspondientes, no fue posible
icalizar al testigo", solicitando en consecuencia, el diferi
mientoanticipadodelasaudienciasseñaladas retardando
imparticióndejusticia para los miembros castrenses.
Queda claro que el esclarecimiento de los hechos

ocurridos es lo último que busca la Unidad Especial de

Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa, que
encabeza Rosendo Gómez Piedra.

Recordemos que el testigo más relevante de la Fisca
lía, Cildardo López Astudillo, fue reclutado por Alejandro
Encinas durante su pésimo encargo como subsecretario
de Derechos Humanos, testimonio que sirvió para dar
forma a una deficiente y pobre investigación, y con ello
sustentar la falsa acusación en contra de los miembros

de la Secretaría de la Defensa.

Este testimonio es la pieza clave para hacer cuadrar la
endeble carpeta de investigación que realizaron respecto
al caso Ayotzinapa.

La nueva fecha para que El Gil o J.U.A.N. rinda su testi
monio en sede judicial, será el 14 de junio de 2024. Pero
no ha sido localizable ni en su casa.

¿Podrá la Fiscalía encontrara su testigo estelary sen
tarlo en el banquillo de los acusados para sustentar las
acusaciones en contra de personal
militar?

LE PLATICABA DEL proble
ma legal ambiental para el
gobierno de la CDMX, he
rencia de los últimos tres

gobiernos izquierdistas.
El Bordo Poniente, vislum
brado desde la adminis

tración de Marcelo Ebrard

como uno de los sistemas

más importantes en el mundo
de captura de biogás. Es tanto el que
se genera en ese tiradero, que se contempló crear un
planta de energía eléctrica que iba ser ejemplo mundial.
Afines su gestión, se lanzó la licitación de la concesión de
planta y el manejo de lixiviados, para contener la grave

contaminación al subsuelo y los mantos acuíferos de la
Ciudad, misma que ganó un consorcio integrado en la
empresa Sistemas Eléctrico Metropolitanos (SEM), de
Bernardo Riojas, aquel que fuera dueño de la desarro
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3dora de vivienda DeMet.

Pasaron losañosy no sucedía nada con la creación de
planta generadora, solamente quese siguieron desper

diciandoy arrojandoal airede la ciudad millonesde metros
cúbicos de gas metano, uno de los
gases más destructores de la
capa de ozono, 20 veces más
que el dióxido de carbono,
con graves daño a la salud
humana.

En la administración de

Miguel Ángel Mancera
se les ocurrió modificar

la concesión para que, en
vezde producirse energía
eléctrica a partir del biogás,
ahora SEM pudiera adquirir la
energía eléctrica de terceros, con lo cual se perdía com
pletamente el objetivo ecológico del manejo del gas
metano y la protección de los recursos acuíferos de la
CDMX. El propio gobierno de Mancera contrató a la em
presa proveedora de energía eléctrica por indicaciones
de SEM, siendo nada menos que Suministradora Fénix,
propiedad del Sindicato Mexicano de Electricistas de
Martín Esparzay de MotaEngil.

La historia no termina ahí, pues por esas fechas una
buena parte de las acciones de SEM fueron adquiridas
por la propia constructora que maneja Joao Parreira. De
acuerdo con cifras oficiales, la administración de Claudia
Sheinbaum pagó a SEM másde 12 mil millones de pesos
porcompra de energía eléctrica a tercerosque supues
tamente debió haberse autogenerado ecológicamente
en Bordo Poniente. Vaya historia.
LE ADELANTABA EL viernes que el caso de Banobras
contra Invex, en el que pretendefincarle la responsabilidad
de un crédito de 90 millones de dó

lares que otorgó en tiem pos que
su director Alfredo del Mazo

Maza a un ex colaborador

que trabajó con él cuando
gobernó Huixquilucan, co
bró un giro distinto. Resulta
que el banco de Juan Gui
chard no está obligado a
resarcirelerrorquecometió
al acreditara Rodisa.de Oscar
Fernández Luque, compañía
que se había comprometido con

Pemex en tiempos de Emilio Lozoya
a proveer cinco equipos de perforación para pozos te
rrestres.

Para poder disponer de los recursos, se estipuló en el
contrato de crédito la condición suspensiva de que debía
constituirse un contrato de fideicomiso de inversión,
administración y medio de pago, donde el fin primor
dial del mismo era que se aportaran al fideicomiso los
pagos que Pemex le hiciera a Rodisa, a fin de que con
eso se cubriera el monto del crédito a Banobras. Pero

el contratista incumplió con sus obligaciones de pago
y el banco del gobierno no ha logrado cobrarse porque
otorgó garantías de forma fraudulenta.

En el juicio contra Invex solamente demandó que
el fiduciario devolviera las cosas al estado en el que se
encontraban antesde la entrega de los recursos, esdecir,
para continuar con el objeto del fideicomiso, el cual es
imposible de ejecutar por la cancelación del contrato
de Pemex desde 2017. Banobras reconoce expresa
mente en su demanda que no pretende cobrar en el
juicio contra Invex ninguna cantidad a dicho fiduciario,
tan es así, que en la sentencia dictada no hay condena
a Invex para devolver a Banobras ni un centavo.
PARECE QUE EN el gobierno de la 4T esa clásica de los
sexenios priístas del año de Hidalgo está más viva que
nunca. Con un presidente como Andrés Manuel López
Obrador, que enarbola la bandera de la lucha contra la
corrupción o diestraysiniestra, será muy interesante ver
cómo logra mantener el control de lasarcas nacionales
en un año en que típicamente se abre la llave de los re
cursosy se da rienda suelta al gasto injustificado. Como
la banca de desarrollo no ha sido ajena a este fenómeno,
para evitar tentaciones y malos entendidos, en fechas
recientes NafinBancomext que comanda Luis Antonio
Ramírez, y Banobras, que capitanea Jorge Mendoza
Sánchez, recibieron la instrucción presidencial de cerrar
la llave de otorgamiento de nuevos créditos hasta nuevo
aviso. Especialmente si se trata de pro
yectos o de em presas que no sea
prioritarios para el inquilino de
Palacio Nacional. ¿Será esto
el reflejo de la necesidad de
recursosque requiere el ta
basqueño para terminar
suscompromisos?¿Ouna
manera de evitar que se
entreguen créditoscuestio
nablesentiemposde repo
sición? Créditos impagables
y/o con garantías chafas.
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CONTRALAS
 CUERDAS —

EL DINERO DE LAS ,
AFORES Y LUEGO QUE
CON LAS PENSIONES

ste lunes se discute en comisiones de la Cá

mara de Diputadas la iniciativa de Morena
Epara crear el Fondo de Pensiones para el

Bienestar que propone jalar una bolsa de
40 mil mclp de Afores no reclamadas por
trabajadores mayores de 70 años.

Ese monto va a salir de 2 millones de

cuentas abandonadas por muerte de las personas o porque en
vida no saben que cuentan con ese patrimonio. Sin embargo,
familiares de los fallecidos que tenían una cuenta con ahorros
sí son beneficiarios directos de ésta.

Cuestionada al respecto, la diputada Angélica Ivonne Cisne
ros, presidenta de la Comisión de Seguridad, dice que deben
ser las representaciones de las propias Afores las que hagan
llamados a losdueñosde lascuentasosusfamiliaresofacilitar

el acceso de información para que los adultos mayores, nacidos
en 1954 o años antes, investiguen si gozan del beneficio y pue
dan recuperarlo. En medio de la discusión, las Afores no se han
manifestado sobre el pian morenista.

Los cambios al reglamento ele la Ley del SAR, artículo 67,
define a las cuentas inactivas como "aquellas que no hayan
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tenido movimientos por depósitos de
cuotasy aportaciones durante el perio
do de un año". Basta la mayoría simple
para su aprobación y Morena la tiene.

El dinero quiere usarlo la 4T, asegura,
para mejorar las pensiones de las per
sonas en edad de retiro. Suena benévolo

como una de las fuentes de ingresos
para dicho Fondo, pero lo que aún no

aclaran es cómo va a sostenerse a largo plazo, para cuánto tiempo
le va alcanzar esa bolsa de 40 mil mdp o menos al gobierno si es
que se dieran los reclamos. ¿Qué va a pasardespués de que se
acaben esos ingresos? ¿De dónde se va a sostener ese recurso
año con año? Ahí está el punto clave que debe ser despejado.

Para la oposición, incluso para especia listas en finanzas, suena
electorero el proyecto, pero no necesariamente está siendo posi
tiva la narrativa en el ambiente. De acuerdo a MW Group, encarga
de analizar conversaciones sociocligitales que dirige Ximena
Céspedes, los tres temas de la semana más relevantes fueron
afores, ley de amparo y amnistía, y de las menciones digitales
80% son negativas. Las redes no son México ni lo que piensan
las mayorías, pero son indicadores.

A ver cómo le da la vuelta Morena a esa narrativa, pues la
palabra de Fondo no necesariamente ayudan al gobierno por
la experiencia de las desapariciones poco transparentes. Y en
tonces es necesario conocer cómo se van a cubrir las mejoras
de las pensiones cuando se acaben los recursos de las afores
inactivas, lo que más temprano que tarde ocurrirá.

•••

UPPERCUT: Personalmente el secretario de Seguridad
Pública de CDMX, Pabla Vázquez, se encargó de los trabajos
de atención tras el desplome del helicóptero en Coyoacán y de
la coordinación del inicio de las investigaciones. El accidente

generó psicosis entre los habitantes, pero el trabajo inmediato
en domingo del funcionario devolvió la tranquilidad y seguri

dad de los chilangos.

Es necesario
conocer cómo
se van a cubrir

las mejoras de
las pensiones
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CUARTO
— DE —
GUERRA

SEMAR VERSUS
TRÁFICO DE FENTANILO

n las últimas semanas se ha informado

de importantes noticias del trabajo de
coordinación e inteligencia que realiza laE Secretaría de Marina contra el tráfico de

fentanilo. Recordemos que la epidemia de
muertes por opioides en Estados Unidos
es uno de los temas más importantes de la

campaña presidencialy lascríticasa Méxicoson implacables
por los republicanos. Comparto información de estas políticas
de seguridad nacional que encabeza la Semar.

Decomiso histórico de precursores químicos. El perio
clista Manuel Espino reportó que este fin de semana la Semar
incautó 120 toneladas de precursores y productos químicos
para la producción de drogas sintéticas como metanfetamina.
Se sabe que estos precursores químicos eran del Cártel de
Sinaloay en particular de la red de laboratorios que coordina
el heredero de esta organización criminal, Ismael Zambada
Sicairos, hijo del "Mayo". Se presume que el golpe económico
asciende a los 87 millones de pesos.

Comisión Intersecretarial de Laboratorios de Seguridad
Nacional. El 22 c!e marzo el Presidente publicó el decreto ele

creación de esta comisión presidida
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por la Semare integrada por la SHCP,
SRE, Economía, SICT, Salud y la Agen
cia Nacional ele Aduanas de México y
la Cofepris. La secretaría técnica de
la comisión estará a cargo del titular
del Laboratorio de Farmacología y
Toxicología de la Semar. En el decreto
se destaca que "el ingreso c!e precur
sores químicos, productos químicos

esenciales y sustancias químicas de uso dual a nuestro país
y su tráfico ¡lícito a diversos países vecinos atentan contra
la salud de las personas, así como a la seguridad de nuestro
país y, en gran mayoría, a la región de América del Norte".

Nuevo laboratorio de seguridad nacional. El La boratorio
Nacional de Referencia ele la Cofepris fue designado como
de seguridad nacional, con lo que se suma a la plataforma
del Sistema Integral de Sustancias (SISUS). Con los otros
dos laboratorios conforman un frente común para atender
con mayor eficacia el desafío que representa el tráfico ilícito
de precursores y sustancias químicas de uso dual para la
elaboración de drogas sintéticas.

Sistema Integral de Sustancias. El SISUS es una plata
forma digital implementacla por la Cofepris y su objetivo es
facilitar los trámites relacionados con sustancias controladas,
como precursores químicos, productos químicos esenciales,
estupefacientes y psicotrópicos. Son más de 400 empresas las
que ya se encuentran registradas, entre las que destacan Pisa,
Merck, Glaxosmithkliney Novartis. El SISUS fue entregado
formalmente por la Semar a la Cofepris el pasado 27 de marzo.

El equipo de la Semar, que encabeza el Almirante José
Rafael Ojeda Durán, está realizando un trabajo de tejida fino
administrativo y coordinación interinstitucional.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: El conflicto en Medio Oriente
cobró nuevas dimensiones par el ataque directo de Irán a

Israel usando dronesy misiles.

La Semar está
realizando un

trabajo de
tejido fino

administrativo
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FJ Tribunal encontró que las solicitantes deben ser
consideradas víctimas. Es un hecho que existen
indicaciones ¡o suficientemente fiables de que el
cambio climático antropogénico existe

Los artículos 2 y 8 del Con
venio Europeo de Derechos
Humanos (Convenio) esta
blecen la protección al de
recho a la vida, así como al
respeto del derecho a la vida
privada y familiar.

Estos derechos fueron

la base para que reciente
mente el Tribunal Europeo de
Derechos Humanos (TEDH)
resolviera un caso muy con
moveclory al mismotiempo
valiente, ejemplo cíe vida ge
neracional, en ambas face
tas, "intergeneracional" (dos
o más generaciones) e "intrageneracional" (misma generación)
debido al poderoso mensaje de lucha por la justicia climática.

El caso (según comunicado ECHR 087 (2024)) fue solicitado por
la Verein KlimaSeniorinnen Schweiz (Asociación Climática Suiza
de Mujeres Adultas Mayores), una asociación bajo la ley suiza cuyo
objeto consiste en promover eimplementar la protección climática
efectiva en nombre de sus miembros, que son más 2 mil mujeres
adultas mayores (un tercio de las cuales tienen más de 75 años)
y, por otro laclo, cuatro mujeres, todas miembros de la asociación
y mayores de 80 años, que reclaman problemas de salud que se
agravan durante las olas de calor, afectando significativamente
sus vidas, condiciones ele vida y bienestar.

La mayor de las cuatro, nacida en 1931, falleció durante el proceso
ante el Tribunal.

Tras varias instancias procesales donde las cortes suizas les
negaban la calidad de víctimas, el caso le fue presentado al TEDH,
argumentándose que el Estado suizo no había cumplido con sus
deberes bajo el convenio para proteger la vida de manera efec
tiva, garantizar el respeto por su vida privada y familiar, incluido
su hogar, no había presentado legislación adecuada y no había

implementado medidas apropiadasy suficientes para alcanzar los
objetivos para combatir el cambio climático, de acuerdo con sus
compromisos internacionales y que finalmente no habían tenido
acceso aun tribunal y a un recurso efectivo, lo que afectaban sus
derechos civiles conforme al Convenio.

El Tribunal encontróque las solicitantes deben ser considera
das víctimas.

Esun hecho que existen indicaciones losuficientemente fiables
de que el cambio climático antropogénico existe, que representa
una sería amenaza actual y futura para el disfrute de los derechos
humanos garantizados bajo la Convención, que los Estados son
conscientes de esto y capaces de tomar medidas para abordarlo
de manera efectiva.

Se señaló que los esfuerzos de mitigación globales actuales
no son suficientes para alcanzar ese objetivo. Está claro que las
generaciones futuras probablemente soportarán una carga cada
vez más severa de las consecuencias c!e los fracasos y omisiones
actuales para combatir el cambio climático.

Bien lo dice el Papa Francisco, la tercera edad puede abrir un
nuevo camino:

"Si los ancianos, que ya han visto de todo, conservan intacta
su pasión por la justicia, entonces hay esperanza para el amor,
y también para la fe".
• ESTOS DERECHOS

FUERON LA BASE PARA

QUE RECIENTEMENTE
EL TRIBUNAL EUROPEO

DEDERECHOS

HUMANOS (TEDH)
RESOLVIERA UN CASO

MUY CONMOVEDOR

Y AL MISMO TIEMPO

VALIENTE, EJEMPLO DE
VIDA GENERACIONAL
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Visión del sector empresarial sobre México frente
a las elecciones. Retos, propuestas e invitación al
diálogo ¡hira resolver los grandes retos del país

2024 es crucial para el
futuro de México. Vivire

mos las elecciones más

grandes de la historia del
país, incluyendo los co
micios presidenciales
y la elección de ambas
Cámaras del Congreso.

A nivel local, México
renovará ochoguberna
turas, más la Jefatura de
Gobierno de la capital.

En esta renovación

de nuestras autoridades,
y que solamente los ciudadanos decid iremos, se reflejará nuestra
pluralidad y, por ende, la ratificación deque somos un país con
diversidad política y estabilidad democrática.

Por ello, 2024 es fundamental para consolidar una ruta
muy alentadora de crecimiento y el esarrollo para México en los
próximos años, gracias al nuevo fenómeno del nearshoring o
relocalización c!e empresas productivas cerca de los grandes
centros de comercio mundial.
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Frente a esta esperanzaclora perspectiva, el CCE, a través de
sus comisionesy del Centro de Estudios Económicos del Sector
PrivadoCEESP, ha elaborado un documento denominado Un
México Mejor para Todos, que contiene la agenda de propues
tas sobre políticas y acciones a seguir para optimizar nuestro
crecimientoy potenciar el desarrollo en la era del nearshoring.

En el documento se propone atender con políticas públi
cas sólidas tres tareas fundamentales: l) generar inclusión,
oportunidaclesy movilidad social; 2) consolidar una economía
enfocada a la calidad de vida, sustentada en la inversión, el
comercio exterior y la preservación del medio ambiente; y 3)
construir un país de leyes y sin corrupción.

Para generar inclusión, oportunidades y movilidad social,
necesitamos contarcon una sociedad fuerte, la cual solamente
selogra con mejorsaluclyeclucación.En materia de salud, debe
reducirse urgentemente la carencia social por acceso a sus
servicios, fortalecer el primer nivel de atención médica y adoptar
esquemas preventivos de salud digital. En materia educativa, es
pertinente reforzar políticas que mitiguen el abandono escolar,
fortalecer la educación de los clocentesy mayor infraestructura
y aprecio por la importancia de la educación media y superior.

Para consolidar una economía enfocada a la calidad de

vida, debemos asumir la oportunidad del nearshoring y, con
ello, fomentar la competitividacl y la permanente creación de
empresas, con cuatro políticas básicas: a) mejora regulatoria,
para simplificar la apertura ele negocios; b) crecimiento con
tinuo de la inversión del sector público y del sector privado en
infraestructura de conectiviclacl y movilidad; c) desarrollo del
campo; y el) políticas fiscales y financieras que den prioridad
al fomento de la inversión.

Para construir un país c!e leyes y sin corrupción, requerimos
reconocerla importancia del Poder Judicial con calidad e inte
gridad para combatir la impunidad y aspiramos a construir un
sólido Estado de Derecho, que respete.

Varios de estos asuntos habrán de ser analizados y reto
mados por quienes reciban el respaldo de los votantes para
ser gobierno y representantes legislativos.
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• El tenista Stefanos

Tsitsipas le pasó encima
al noruego Casper Ruud
para conseguir el título
del Grand Masters de

Montecarlo. Se trata de la

tercera vez que el griego
consigue el título en cua
tro años. Es decir, sigue
en su mejor etapa.

• Kiarra Monte Laron Jo

nes, una asistente escolar
de 29 años, fue acusada
de agredir a un niño de
10 años con autismo. En

un video de seguridad de
un autobús escolar, se ve
a la mujer golpear con el
codo al menor en varias

ocasiones.

• El arquero de Tigres,
Nahuel Guzmán, fue tun
dido por la afición por su
conducta antideportiva:
aunque no jugó, desde el
palco apuntó con un láser
al portero rival del Mon
terrey, Esteban Andrada,
durante el desarrollo del

clásico regio.
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EN DEFENSA
DE LAS

PENSIONES

> Conciso y directo fue
Mario Delgado dirigen
te nacional de Morena, al
asegurar que su partido,
junto con sus aliados en
el Congreso, lucharán por
garantizar pensiones dig
nas. Por esa razón, apo
yó la iniciativa de refor
ma que creará el Fondo de
Pensiones para el Bienes
tar como respuesta a la re
forma de 1997 que impul
só la mayoría del PRI y del
PAN. De hecho, los acusó
de desmantelar el sistema

de pensiones, con una
lógica neoliberal.

BLANCA
BECERRIL

i Desde hoy arrancan los debates
chilangos con el de los aspirantes
al Distrito electoral 3, el primero
de 51 organizados por el Instituto
Electoral local, que preside Patri
cia Ávendaño. Para las alcaldías
inician este martes con Cuauhté

moc; la moderadora será Blanca
Becerril, titular del noticiero Re
porte H de Heraldo Media Group.

FERMIN
GARDUÑO

i A propósito de elecciones chilan
gas, siguen los chapulineos elec
torales Fermín Garduño de la

Cruz, operador territorial y coordi
nador político de Miguel Torra
co Garza, renunció a la campaña
para unirse a Mauricio Talle, de
la alianza Va por la CDMX a la al
caldía Miguel Hidalgo. Garduño fue
militante de Morena desde 2017.
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PEDRO
HERNÁNDEZ

PARO
4M

> Hoy los maes
tros de la Coordi
nadora Nacional de

Trabajadores de la
Educación (CNTE)
realizarán un paro
para exigir un au
mento salarial y es
tabilidad laboral. A

principios de mes,
Pedro Hernán

dez dirigente de la
sección 9, junto con
diferentes líderes,
retomaron el diálo

go con el presidente
López Obrador;
sin embargo, este
hecho no detuvo el

paro de labores.

MIGUELTORRUCO
MARQUÉS

FUERZA
TURÍSTICA

> El sector turístico

del país sigue mos
trando avances y
buenos resultados.

Esta vez, la Secre
taría de Turismo, de
Miguel Torruco
Marqués destacó,
por ejemplo, que el
ingreso de divisas
por concepto de vi
sitantes interna

cionales entre ene
rofebrero de 2024
fue de seis mil 320

millones de dólares,
8.8% más, compa
rado con el mismo
bimestre de 2023.
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e acuerdo con la última en

cuesta de Covarrubias y Aso
ciados, para Heraldo Media
Group, Claudia Sheinbaum
mantiene una ventaja en las
preferencias electorales de 27
puntos porcentuales a Xóchitl

Gálvez. Esta diferencia podría aumentar más, si
Xóchilt continúa con sus constantes desaciertos

declarativos.

Estos errores van más allá de simples equivo
caciones, como poner el escudo de la bandera al
revés, como ocurrió en el debate o de confundir
los nombres de los lugares que visita.

Recientemente, reveló su forma
de pensar al afirmar que si una per
sona no ha construido un patrimonio
a los 60 años "está bien güey", mos
trando insensibilidad hacia acuellas

personas que no pueden comprar
una vivienda y deben alquilar. Aunque
esta declaración fue una respuesta
a un señalamiento de corrupción
por parte de Claudia Sheinbaum durante un
debate, sus palabras generaron severas críticas,
especialmente en las recles sociales.

En contraste, Sheinbaum ha destacado en su
campaña por la claridad de sus propuestas. De
hecho, recientemente, tuve la oportunidad de
asistir al Foro República Próspera y Conectada,
donde tuve la fortuna de acompañar a Altagracia
Gómez Sierra, empresaria y asesora en temas
económicos de Sheinbau m, así como por el em
presario Ramón Neme.

Durante este evento, se presentó el eje de
trabajo "República Próspera y Conectada", de
tallando las principales propuestas y enfoques

de la candidata de Morena para abordar los de
safíos del país. El plan de Claudia Sheinbaum
es dar continuidad a las obras iniciadas en la

actual administración y busca que el proceso
c!e relocalización de empresas, conocido como
nearshoring, contribuya al bienestar de comu
nidades con menos oportunidades económicas.

Dentro de las propuestas destacan la imple
mentación de 10 corredores industriales, uno
en los alrededores del AIFA y otro en el sureste
del país, para el Tren Maya. Además, se prevé
la creación de nuevos parques industriales en
prácticamente todos los estados ele la república.

También un plan hídrico que abar
que el consumo humano, así como
el suministro para la industria y la
agricultura.

Otras medidas incluyen el forta
lecimiento de la soberanía energé
tica, garantizando el respeto a las
empresas privadas en el sector, y el
impulso a la educación de carreras
en ciencia, tecnología, ingeniería y

matemáticas, con el objetivo de graduar a 169
mil estudiantes al año. Asimismo, se planea la
construcción de nuevas carreteras federales y
la modernización de vías férreas para duplicar
la capacidad de carga por este medio de trans
porte. México cuenta con ventajas que le permi
ten aprovecharsu potencial al máximo, como la
estabilidad macroeconómica, gobernabiliclad,
tratados comerciales, infraestructura y logística
desarrolladas, que nos posicionan para generar
valory oportunidades para la población.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX
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Para las Empresas Globales, es crucial que en el
plan de gobierno de la próxima presidenta el tema
este presente y se realice una importante inversión

ara las Empresas Globales, que lleva Alberto
de la Fuente, la mejora en el marco regí
latorioesfundamental para el crecimiento
de corto y largo plazo de las compañías.
De acuerdo con el diagnóstico elaborado
por este organismo empresarial México
requiere de reguladores de excelencia que

actúen con certezay solidez técnica para apalancarsus ven
tajas comparativas en materia de seguridad aérea, riesgos
sanitarios, medidas sanitarias y fitosanitarias, automotriz,
propiedad intelectual, salud, energía, telecomunicaciones,
medio ambiente, entre otros.

La Ley Nacional de Mejora Regulatoría, en 2018, y la creación
del Observatorio Nacional de Mejora Regulatoria, en 2019, ayu
daron a reducir los costos administrativos de cumplimiento,
sin embargo, todavía existen rezagos importantes en mate
ria de trámites complicados, inspecciones discrecionales,
desactualización normativa, tiempos de respuesta y falta de
capacidades. Para las más de 60 empresas internacionales
es crucial que en el pian de gobierno de la próxima presidenta
este tema este presente y se realice una importante y conti
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nua inversión de recursos técnicos

y humanos.

ATENTOS AL LEGISLATIVO

Comienza una nueva semana con

los ojos puestos en el legislativo y
lo que traerá la discusión alrededor
del Sistema de Ahorro para el Retiro
SAR) con la propuesta que impulsa
el coordinador de los diputados de

Morena, Ignacio Mier, de crear un Fondo del Bienestar en
donde a decir del legislador se garanticen pensiones del orden
de 16 mil pesos, capital izadas desde el ahorro de trabajadores
mayores a 70 años que hayan cotizado en las Afores, utilida
des del Tren Maya, Tren Transístmico, la nueva Mexicana de
Aviación y recursos que el gobierno tome del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado. Expertos en la materia señalan
que dar un paso en ese sentido traería injustica y graves riesgos
de sostenibiliclacl financiera debido a las fuentes poco fiables
de financiamiento, sin dejar de señalar el tinte electoral que
está tomando el debate.

NUEVA ALTERNATIVA

Grupo Aeroportuario Turístico Mexicano (GATM) anunció la
remoclelación y ampliación del aeropuerto internacional de
Tepic, con el objetivo de incrementar el número de pasajeros
y potenciar las operaciones nacionales e internacionales de
la región. Hasta ahora los turistas utilizaban el aeropuerto
de Puerto Vallarta para llegar a la zona, sin embargo, poco a
poco se ha saturacloy la demanda se ha incrementado. GATM
invirtió más de cuatro mil millones de pesos para cambiarlas
áreas funcionales del aeropuerto, una nueva torre de control
y ampliación de la pista. Para ello contó con la colaboración
de las autoridades estatales de Nayarit. Este nuevo grupo
aeroportuario está integrado por Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA) y por Aeropuertos Mexicanos (AME) una filial
del grupo empresarial MotaEngil.
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CON VALOR Y
CON VERDAD

HOUSTON,
TENEMOS
UN
PROBLEMA

Es decir, no podrán entregar la constancia de
mayoría a Xóchitl Gdluez o Claudia Sheinbaum
después del resultado del 2 de junio próximo

os días después del despegue, en punto
de las 21 horas, se escuchó en la NASA, el 13

Dele abril de 1970: "CERO OCHO, CERO OCHO".
Era el astronauta Jack Swigert que

sequería poneren contacto con el mando
de control cíe misiones espaciales, con
sede en Texas.

El Apolo 13 tenía una anomalía durante su viaje a la Luna.
Era pues, una odisea en el espacio.

Se escuchó en tierra firme un estallido, que resultó ser la
explosión de los tanques de oxígeno en el módulo de servicio
de la nave. HOUSTON, TENEMOS UN PROBLEMA, gritó Swigert.

Espantado el jefe ele guardia, antes de apretar el botón de
emergencia, pidió al astronauta que repitiera lo que acabada
de decir. Y una vez más el astronauta dijo agitadísimo: HOUS
TON TENEMOS UN PROBLEMA.

Pues nosotros tenemos uno enorme:

El artículo 167 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación, en su párrafo quinto, establece que: "Para hacer
la declaración de validez de Presidenta o Presidente Electo de

la República ele los Estados Unidos Mexicanos, o para declarar
la nulidad de tal elección, la Sala Su
perior del Tribunal Electoral deberá
sesionar con la presencia de por
lo menos seis de sus integrantes."

¿Qué hará la Corte? ¿Los sabrán
los 128 senadores y 500 diputados
federales? ¿Sabrá de esto AMLO?
Hablamos de la última instancia ju
risdiccional en materia electoral y la
Constitución establece que debe es

tar integrado por 7 magistrados. Pues resulta que sólo hay 5.
Es decir, no podrán entregar la constancia de mayoría a

Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum después del resultado
del 2 de junio próximo. Más allá de por quién vote, si está ele
acuerdo con la 4T o no, sea usted c!e derecha o izquierda,
tenemos un enorme problema jurídico. Este galimatías cons
titucional debe ser resuelto a la brevedad.

En otras palabras, Mónica Soto (presidenta), Felipe de
la Mata, Felipe Fuentes, Janine Ótalora y Reyes Rodríguez
son magistrados de un Tribunal mocho.

Estamos en un enorme problema, como Swigert en el
espacio.

COLOFÓN: ^Emocionan las mesas en materia de
educación que se celebraron en Irapuato y Pénjcima La
candidato del PAN en Ouanajuato, Libia Denise García

Muñoz Leda, está recogiendo opiniones de la gente, con la
ayuda de Rosario Corona, la coordinadora de compaña.

+Mauricio Trejo, alcalde priista de San Miguel de
Allende, quiere reelegirse. Pero la tiene muy complicada,
porque su enemigo número uno es el ex alcalde Ricardo
Vi lia real (ahora esposo de la gobernadora de Aguasca

lientes) hará que pierda.
+Ahora boicot electoral. Los deudos de los 43 estu

diantes desaparecidas de la Normal Rural de Ayotzinapa,
bloquearán campañas y elecciones. Su bandera es: no nos

resuelven nada.

El Tribunal
Electoral debe

integrarse por
7 magistrados,
pero sólo hay 5
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I panista Pedro Rodríguez se registró el
pasado viernes como aspirante a candidato
a la presidencia municipal de AtizapándeE Zaragoza y se declaró listo para buscar
nuevamente el respaldo de la ciudadanía.

Cabe recordarque Rodríguez Villegas
venció a Morena en 2021 con una amplia

ventaja, ya que logró captar el voto de 6 de cada 10 perso
nas, con loque consolidó al municipio como un importante
bastión panista. Fue en el Comité Ejecutivo Estatal del
PAN del Edornex donde Rodríguez Villegas entregó la
documentación para obtener su registro y contender por la
presidencia municipal en los comicios del próximo 2 dejunio.

De destacar lo logrado durante su gestión como alcalde
que inició el primero de enero de 2022, como las inversiones
históricas en obra pública realizadas en el municipio sin
haber contraído deuda, además de lo conseguido en rubros
como educación y seguridad. En este último, el INECI lo ratifi
có, ya que en su Encuesta Nacional de Seguridad Publica
Urbana (ENSU), ubicó a Atizapán como el municipio más
seguro del Estado de México, después de haberlo recibido
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como uno de los más inseguros de
la entidad.

Otro alcalde que también hizo lo
propio fue Fernando Flores Fernán
dez, de Metepec, quien formalizó su
registro como aspirante a la can
didatura a la presidencia municipal
de ese lugar, con lo que buscara dar
continuidad a los proyectos que ha
implementado en el municipio, los

cuales, a decir de los ciudadanos, han dado resultados. Por
su parte, Romina Contreras Carrasco, al inscribirse como
aspirante a la candidatura a la presidencia municipal de Huix
quilucan, dijo que lo hacía con el propósito de seguir avan
zando y dar continuidad a los programas y acciones que han
dado resultados y han posicionado a ese municipio como
un referente tanto a nivel nacional y esta tal.En el Estado de
México, las campanas para presidentes municipales inician
el 26 de abril y concluyen el 29 de mayo, exactamente
cuatro días antes de la elección... AUN HAY MAS.

ENTRE OTRA COSAS: Donde aún no terminan de ponerse
acuerdo para poder salir y dar a conocer de manera oficial
la lista de quienes contendrán por las 125 alcaldías del Es
tado de México, es en Morena. Esta situación ya ha sido
aprovechada por algunos "vivillos" para dar el maclruguetey
pronunciarse como los elegidos... AL TIEMPO

LA DE HOY: La grilla se ha puesto intensa en Guadalajara,
en donde "Chema" Martínez de Morena va tomando ventaja
a Movimiento Ciudadano, que representa Verónica Delga
dillo a tal grado que "ya le dio permiso para que se robe sus
propuestas". Y es que el tema de las "pinches rentas caras",
que ya tomó forma porque, explicó el candidato morenista,
el municipio va a construir mil viviendas para rentar un
70% más baratas que las inmobiliarias, también lo quiere
llevar la de MC, solo que ella nova a construir, sino dice que
el municipio sería "el aval" para que la gente puede alquilar..,
HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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Rafael Cardona
T\vitter:@CardonaRafael

EL CR1STALAZO

El tiempo pasado; las otras personalidades

Quizá sea falsa la frase nos
tálgica sobre la excelencia o
la calidad del tiempo pasa
do. Lo dudo.

Hoy, indudablemente se
vive mejor. Volver a la época anterior a
los actuales avances científicos resulta
ría impensable.

Por eso, ante la mediocridad política
contemporánea, uno piensa a veces, hay
sociedades, o países enteros cuyo com
portamiento no corresponde al dichoso
tiempo presente.

A México, por ejemplo, el avance
científico cuya velocidad detuvo una
pandemia en dos años le sirve como
comprador. Nada más.

Sus operadores sanitarios hicieron
todo en sentido contrario a la lógica y a
la ciencia y produjeron una mortandad

gigantesca, frente a la cual nadie hace
nada, excepto elogiar la pésima estrate
gia y premiar la ineptitud de un meroli
co. Bueno, de dos merolicos.

Las vacunas producidas por empre
sas farmacéuticas capitalistas en países
donde se practica la herejía neoliberal
salvaron millones de vidas. Hasta los ru

sos —quienes ya ponen a Abramovich
por encima de Lenin y practican un ca

pitalismo mañoso— se metieron en una
carrera contra Pfizer. Perdieron la a
rrera, pero ganaron su vacuna. De los
cubanos, ni hablar, aunque aún con su
deficiencia, la ciencia estuvo presente.
En México no.

Pero hay cosas para las cuales no se
necesita el pensamiento científico, como
el talento propio, la personalidad.

De eso vamos a tener muchas prue

bas en el futuro, cuando la palabra cien
cia (y científica), sea
la más utilizada en la

política. Vamos a pa
sar de la política fic
ción denunciada por
Salinas a la política
científica consagra
da al menos en los

discursos del elogio,
por ya sabemos quién. Pura falsedad.

Hablando de personalidad, ¿cómo
podríamos comparar, por ejemplo, a
Martí Batres con Ernesto Uruchurtu o

con Carlos Hank? No le alcanza ni para
sobresalir a un lado de Octavio Sentíes.

Su respuesta entre la ignorancia y la
conveniencia en el asunto del agua em
ponzoñada en Benito Juárez (o de donde
provenga para contaminar esa alcaldía),
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lo pinta de cuerpo entero. Un incapaz. No
importa cuántos auto premios se cuelgue.
La izquierda en esta ciudad no ha te

nido una figura o un momento estelar
históricamente imbatible. Ni siquiera
nuestro actual señor presidente quien
usó a la capital desconocida como tram
polín para llegar a la presidencia.

Y aun así su estatura histórica no po
drá desplazar al general Lázaro Cárde
nas, como punto culminante del nacio

nalismo revolucio
nario.

No podríamos
comparar a Jorge
Alcocer, con todo y
su pasado de inves
tigador, con el doc
tor Salvador Zubirán

ni con Gustavo Baz,
quien tenía además el honor del zapatis
mo. Este pobre no puede ni hervir una
jeringa.

No ha tenido el PRI —para no hablar
sólo de la izquierda un hombre de las
dimensiones de Jesús Reyes Heroles cu
yo despacho en Gobernación (por otra
parte) no se llena con una cabellera riza
da como tampoco se supera en la secre
taría del Trabajo el recuerdo de Adolfo

López Mateos.
Los militares evocan a Joaquín Ama

ro y en tiempos más cercanos a Marceli
no García Barragán. En la SEP nadie co
mo Torres Bodet.

En asuntos alejados de la política,
¿quién llenará la tiara papal de Rodolfo
Gaona o podrá acabar en el cuadriláte
ro con Salvador Sánchez, en un país to
davía deslumhrado por los tiempos do
rados cuya luz ilumina el actual camino
de la mediocridad?

Nadie, parece ser»

Sus operadores sanitarios
hicieron todo en sentido

contrario a la lógica y a la
ciencia y produjeron una
mortandad gigantesca...

Hasta los rusos quienes ya
ponen a Abramovich por

encima de Lenin y practican
un capitalismo mañoso se

metieron en una carrera contra

Pfizer. Perdieron la carrera, pero
ganaron su vacuna.

rr
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SUBE Y BAJA

Rafael Ojeda DuránO Titular de Marina

Los marinos enca

be ra ron un operati
vo que permitió ase
gurar más de 120
toneladas de pre
cursores y produc
tos químicos parala

producción de drogas sintéticas. Los quími
cos tenían como destino final los laborato
rios clandestinos del Cártel de Sinaloa.

Vidulfo Rosales

Vocero de padres de los 43
normalistas de Ayotzinapa

La Asamblea Na

cional Popular de
los normalistas de
Ayotzinapa acordó
que si no hay diá
logo con el Presi
dente, las campa

ñas y la fiesta electoral se empañará con
la voz de Ayotzinapa exigiendo verdad y
justicia por los 43.

Fecha: 15/04/2024

Página: 2

Area cm2: 50

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,000

Página 145 de 242 Índice



Pepe Grillo

El trabajo del Tigre
Treinta años de legisladores panistas han
sumido al Distrito electoral federal V de
San Luis Potosí en el atraso. Daniel Gui

llén, alias el Tigre, va por la hazaña de lo
grar un cambio en esa demarcación.
La gente está harta de que los dipu

tados llegan, ganan y tiran la flojera
durante todo su periodo sin entregar
resultados positivos. "Ya basta de legis
ladores flojos", dice Guillen.

Está convencido de que los ciudadanos
de ese distrito, que abarca parte de la ca
pital del estado, están preparados para vo
tar por un cambio, en este caso encabe

zado por el Partido Verde que es el que
abandera Daniel que, optimista, va por
los 100 mil votos.

Quiere dar paso a una nueva etapa po
lítica comandada por jóvenes con ganas
de trabajar.
A partir de mañana los normalistas de
Ayotzinapa intensificarán sus moviliza
ciones de protesta. Van dirigidas contra
el gobierno de López Obrador por la in
tención, dicen, de cerrar la investigación
de los 43 desaparecidos en Iguala sin ha
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ber alcanzado la verdad.

La idea es empatar las movilizaciones
con las marchas de los trabajadores por
el primero de mayo, y aunque habrá pro
testas en diversos lugares se concentran
sobre todo en la CDMX.

En todos los frentes la pregunta es
la misma: ¿Qué impacto tendrán los
quince días de protesta en las campa
ñas electorales? Lo indiscutible es que
hay entre los padres de los normalistas
y el gobierno un virtual rompimiento.

Por su fuera poco, Jesús Murillo Ka
ram ya salió de prisión y está en domici
lio de Las Lomas por lo que el gobierno
no tiene nada qué presumir.
Ya no funciona a la gobernadora Layda
Sansores su estrategia de minimizar y
burlarse de las marchas de protesta en su
contra allá en Campeche.
Cada nueva marcha es más numero

sa que la anterior. Aunque el origen del
descontento es una rebelión del cuer
po de policía, lo cierto es que la gente
concentra su enojo en la gobernadora
y exige su salida.
Las personas que protestan se han

cuidado de no acercarse a ningún par
tido político, pero la oposición está de
plácemes. La crisis de la policía los pue
de regresar a la jugada antes de lo que
pensaban.
A la intención de la 4T de echarle ma
no a pensiones no reclamadas todavía le
falta recorrer un largo trecho. El prime
ro es responder unas simples pregun
tas: ¿Ya buscaron a los titulares de esas
cuentas abandonadas? ¿Les escribieron,
les hablaron, los buscaron en sus domi
cilios? ¿Los van a dejar sin pensiones
sin avisarles?

El PRI ya dijo que prepara una ac
ción de inconstitucionalidad de modo

que el tema rebotará hasta la Suprema
Corte. El de las pensiones es un tema
toral que requiere una reflexión na
cional, no se pueden tomar decisiones
sobre las rodillas en plena coyuntura
electoral.

Tal vez la intención de la 4T sea bue

na, pero parece mala, y en política lo que
parece, es •

pepegrillo@cronica.com.mx
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Como sanar nuestra interioridad
Luz del Alma

l.delalma@yahoo.com.mx

Cuesta menos substituir un pen
samiento, que controlarlo o do
minarlo. Por ello cuando nos

aceche un pensamiento nega
tivo que además sea recurrente, debemos
disipar la mente, utilizar nuestra imagina
ción, romper la rutina y hacer actividades
nuevas, cambiar de lugar, de compañía,
de tal suerte que dicho pensamiento se
vea desterrado de nuestra mente y la pre
ocupación inicial se vea desplazada.

El tiempo realmente cura todo, porque
la memoria va desvaneciendo desde las

imágenes pasadas, buenas o malas, hasta
el dolor sufrido que creímos jamás poder
olvidar. Al centrarnos en nuestras viven
cias presentes las anteriores se confunden
y se disuelven en el propio pasado. Insis
tir en recordar los sufrimientos pasados,
hacen que estos se sigan experimentando
en el presente, causándonos un dolor in
necesario.

Otra cura mental efectiva es por su
puesto mantenerse ocupado. La ociosi
dad nos enferma, el trabajo creativo es
sanador. El tiempo vuela cuando uno tra
baja, en cambio en la inactividad el tiem
po parece eterno. Además, quien traba

ja sin cesar verá el fruto de su trabajo y,
puede incluso llegar a ser rico. Pero quien
trabaja con desgano acabará viviendo co
mo pobre. Por supuesto que es difícil al
canzar nuestros sueños, pero trabajan
do, se disfrutan mucho más cuando se
logran. Ahora bien, como el objetivo de
la actividad que realizamos consiste en
crear mejores condiciones para tener una
vida mejor, debemos evitar enfrascarnos
en realizar demasiadas actividades al
mismo tiempo, pue ello produce fatiga
innecesaria y nos desvía del verdadero
propósito de la actividad.

Es pues recomendable tener mesura,
especialmente si practicamos actividad
física, pues ésta no debe ser tan frenéti
ca que nos conduzca al atolondramiento
y a crear dolores innecesarios en nuestro
cuerpo, aunque también todo lo contra
rio que es la pasividad total produce un
estrés asociado a la sensación de vacío y
conduce a la atrofia del cuerpo y del pro
pio espíritu.

Se debe saber que el dinero no es lo
único o lo más importante para progre
sar, sino la determinación que pongamos
en ello, la inventiva, la creatividad, no

desviarnos del camino que nos plantee
mos, adaptándonos a los cambios e impre
vistos que se nos vayan presentando pero
sin perder el rumbo, es decir, ser flexibles
para que nuestra vida sea más llevadera.

En cuanto a mí, lucho cotidianamen
te para preservar mi tiempo y dedicarme
hacer lo que me gusta. No me agradan
los compromisos, ni siquiera los que yo
me auto impongo. Amo la libertad de de
cidir en cualquier momento sobre cual
quier asunto.
Mi casa es mi guarida, es donde más

me gusta estar, donde me escondo del bu
llicio de la vida, donde soy real y estoy
conmigo misma. Pobres de aquellos que
no tienen un lugar para su intimidad. Para
mí es más soportable la soledad que tener
compañías forzadas u obligatorias como
les ocurre a muchos famosos y políticos.

A partir de ahora mis planes son vivir
el día a día sólo para mí y mis seres ama
dos. Cuando era joven luchaba por ser
bella y fuerte, en la edad madura cuida
ba de salud y alegría, ahora todas las ac
tividades en las que me enfoco son para
acrecentar mi conocimiento y mi felicidad
interior cuidando de quienes amo#
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Salvador Guerrero
Chiprés

@guerreroch ip res

Síntoma Maciel:
closer thanyou think

La pederastía de algunos individuos de la élite cleri
cal ha sido impunidad reproducida sistemáticamente.

Revela el abuso de poder, utiliza el pacto entre los
integrantes de un segmento de la Iglesia donde el re
siduo histórico católico llamado celibato es traiciona

do por prácticas diversas: familias escondidas, relaciones arrinco
nadas donde existen todas las opciones de la diversidad sexual y,
por supuesto, también aquella práctica por la cual denunciamos
a Marcial Maciel Degollado, fundador de los Legionarios de Cris
to en 1997.

Romper el silencio requirió el valor de ocho víctimas liberadas por
José Barba, de quien agradezco una longeva consideración y amistad.

Esta semana se cumplen 27 años de la revelación pública, por
primera vez en Iberoamérica, de los abusos del padre Marcial Ma
ciel, entre el 14 y 17 de abril de aquel 1997 cuando lo publiqué en
La Jornada, El reportaje fue seguido por un muro de silencio de
actores mediáticos, políticos, económicos. Ciro Gómez Leyva di
fundió su investigación cinco semanas después y el conocimiento
de ese fenómeno de la impunidad llamado Maciel fue ampliado
por Carmen Aristegui en 2004.

Las víctimas del sacerdote pudieron hacer sus acusaciones mu
chos años después, cuando contaban con herramientas emociona
les y el empoderamiento para enfrentar a sus victimarios y buscar
justicia. Como adultos mayores, describieron cómo, siendo niños,
fueron engañados y sometidos, así como el miedo de enfrentar a
su agresor, una persona reconocida en el ámbito eclesiástico, em
presarial, educativo y político.

Difícilmente se podía pensar en Maciel como origen de vejacio
nes sexuales de aspirantes al seminario, quienes buscaron justicia
desde la década de 1950 y se mantienen en ello aun tras la muer
te del sacerdote en 2008.

El depredador ofreció a las familias de Barba, Juan José Vaca,
Saúl Barrales, Alejandro Espinosa, José Antonio Pérez, Fernando

Fecha: 15/04/2024

Página: 13

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 29,716

Página 149 de 242 Índice



Pérez (fallecido) y Arturo Jurado Guzmán un puente para conver
tir a sus hijos en sacerdotes de las élites.

La dinámica de victimización de los pederastas y abusadores
sexuales está basada en la condición de asimetría de poder. Enga
ños, amenazas, descalificación de acusaciones y del estado emo
cional de los menores son elementos para los abusos. Un silencio
a la omertá.

Sin la valentía de las víctimas, el poder de la denuncia y la im
portancia de detectar factores de vulnerabilidad de niñas, niños y
adolescentes ante el abuso sexual, Maciel no habría sido convertido
en epítome de impunidad clerical respecto de la pederastía. Nunca
habría sido visibilizado. El y la pederastía clerical son el nombre
de un síntoma de abuso de poder y de secrecía para la impunidad.

Romper el silencio es lo más difícil ante el sentimiento de cul
pabilidad por haber permitido las agresiones, el temor a las ame
nazas del victimario o a quebrantar la estabilidad familiar al ser
una persona cercana. De acuerdo con los reportes de todo el país
al Consejo Ciudadano de la Ciudad de México, la mayoría de los
abusos son perpetrados por familiares —tíos, abuelos, el padras
tro—, profesores o sacerdotes.

Este tipo de violencia sexual comienza con incidentes sutiles y
aumenta progresivamente. La víctima es convencida u obligada a
no revelar lo ocurrido.
A la fecha, la justicia no ha llegado para las víctimas de Ma

ciel. La orden de los Legionarios de Cristo se ha negado a emitir
una disculpa pública, mientras la Iglesia católica ha intentado se
riamente transformarse; el Papa Francisco ha instado a obispos y
jefes de congregaciones a no ocultar la pederastía, descrita por él
mismo como una "monstruosidad".

Este 16 de abril se conmemora el Día Internacional contra la Es
clavitud Infantil para visibilizar y denunciar las formas más atro
ces de atentar contra las y los menores de edad, entre ellas la ex
plotación sexual. Falta tanto por hacer»
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Pensiones. Campaña con dinero ajeno
Raúl Trejo Delarbre

nacional@cronica.com.mx

Morena busca votos a cos
ta del dinero de millares
de trabajadores. La refor
ma al sistema de pensio
nes que presentó ese par

tido les quitaría a los trabajadores que
tienen 70 años, o más, los recursos de
sus cuentas de ahorro individuales para
colocarlos en un nuevo e incierto "Fondo
de Pensiones del Bienestar".

El presidente López Obrador que res
palda esa reforma, así como los diputa
dos Ignacio Mier e Ivonne Cisneros que
la presentaron, aseguran que con esos
recursos el pago a los trabajadores pen
sionados sería de al menos 16 mil 700

pesos al mes. Pero no se ha conocido un
cálculo actuarial que establezca con cer
teza cómo, con qué rendimientos y para
quienes, sería posible que aumentaran
de esa manera las remuneraciones de los
pensionados.

Hoy en día existen más de 71 millo
nes de fondos individuales de ahorro
para el retiro, aunque hay trabajadores
que tienen más de uno. El dinero de esos
fondos se invierte y con los intereses así
generados, así como con las aportacio
nes de cada trabajador, se forma el mon
to del cual dependerá la pensión de ca
da uno. Si ese dinero es colocado ahora

en un fondo general es evidente que los
rendimientos para cada individuo serán
menores, porque serían distribuidos en

tre más personas.
Los fondos de pensión, llamados sie

fores, están organizados de acuerdo con
la edad de los trabajadores. La siefore
básica de pensiones reúne los recursos
de quienes tienen 60 o más años y que
son, debido a su edad, los que están cer
ca de jubilarse. El dinero de esa siefore
asciende a casi 75 mil millones de pesos.
Los recursos de quienes tienen 70 años
o más, según se ha dicho, suman alrede
dor de 40 mil millones de pesos. Esa es
la suma, o el botín podría decirse, que
pasaría al Fondo "del Bienestar".
En febrero pasado, el presidente

López Obrador presentó una iniciativa
para crear un fondo de pensiones de 68
mil millones de pesos que serían aporta
dos por el Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado y las ganancias del Tren
Maya, Mexicana de Aviación y otras em
presas. De allí no pueden surgir contri
buciones para nada porque se trata de
proyectos deficitarios. Por eso ahora
Morena pretende apropiarse del dinero

de quienes, teniendo derecho a pensio
narse, no lo han hecho. Algunas de esas
cuentas individuales son de trabajadores
ya fallecidos, pero muchas otras de per
sonas que siguen laborando.
La Asociación Mexicana de Afores,

que inicíalmente mostró una postura
crítica ante ella, se doblegó hace unos

días y consideró que la iniciativa de Mo
rena "no contempla ninguna expropia
ción de recursos". Quizá tiene razón
porque, en sentido estricto, expropiar
es quitarle algo a alguien a cambio de
una indemnización. A los trabajadores
afectados por esa reforma les quitarían
el dinero de sus ahorros para el retiro,
sin indemnizarlos y sin garantía de que
su pensión será del monto que recibirían
si se mantienen las cuentas individuales.

Esa reforma no hace falta para que el
Estado disponga de los recursos de cuen
tas no reclamadas. La Ley del Seguro So
cial ya establece que, si un trabajador no
los reclama, los recursos en la subcuenta
de retiro, cesantía en edad avanzada y
vejez, pueden ser utilizados por el IMSS
"a los diez años de que sean exigibles".

Hasta ahora, las Afores colocan el di
nero de las cuentas individuales en in

versiones de distintos tipos de riesgo,
de acuerdo con la edad del trabajador.
Los recursos de los más jóvenes son in
vertidos en fondos de mayor riesgo, en
busca de intereses más altos y toman
do en cuenta que el trabajador tardará
varios lustros, o décadas, para jubilar
se. Los recursos de los trabajadores más
viejos, que se retirarán pronto, van a in
versiones menos aventuradas. Pero aho

ra, si quedan en un fondo oficial, ¿qué
ocurriría si el dinero de los trabajadores
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U
Los recursos de quienes
tienen 70 años o más,

según se ha dicho,
suman alrededor de 40

mil millones de pesos.
Esa es la suma, o el

botín podría decirse,
que pasaría al Fondo

"del Bienestar"

rr
de más de 70 años es empleado en pro
yectos como los trenes obradoristas, o
la refinería sin petróleo, que no tienen
ganancias? Esa alta posibilidad de que
los recursos tomados de las cuentas in

dividuales sean dilapidados en proyec
tos improductivos, propicia el fundado
temor de que el Fondo del Bienestar sea
un enorme y dispendioso saco roto en
donde se pierdan los ahorros de millo
nes de trabajadores.

La iniciativa reformaría las leyes del
IMSS y el Infonavit para que, a los 70
años, los ahorros depositados en los fon
dos de pensión y vivienda pasen al Fondo
del Bienestar. Además se reformaría la
Ley del ISSSTE para que los fondos de los

trabajadores del Estado tengan el mismo
destino, pero a los 75 años. Según versio
nes en los medios el dictamen modificó la
iniciativa para que no se aplique a traba
jadores en activo, pero no se ha indicado
con qué límites o reglas.
La propuesta señala que los trabaja

dores podrán acceder a "la devolución
de los recursos". De esa manera admite
que el propósito es despojarlos de algo
que ahora es suyo. "Devolver" significa
"restituir algo a quien lo tenía antes".
Si se les ofrece la dudosa posibilidad de
que se los devuelvan, es porque les quie
ren quitar esos ahorros.
La pensión de más de 16 mil pesos

que prometen Morena y el presidente,
no estaría garantizada por esa reforma.
El Transitorio Segundo de la iniciativa
dice que el Fondo para el Bienestar en
tregará a las instituciones de seguridad
social recursos "para procurar" que los
pensionados, a partir de 65 años, reci
ban una cantidad equivalente al salario
promedio registrado por el IMSS —que
en febrero fue de $17 500 mensuales—.
Procurar no es garantizar. Sería muy

justo que los jubilados reciban al menos
ese monto, pero la propuesta de Morena
no lo asegura. No es la solución al cada
vez más grave problema que significan
las pensiones precarias.
Quitarle a unos sus ahorros perso

nales para repartirlos entre otros, es
una medida anticonstitucional que, si
se aprueba, muy posiblemente será can
celada por la Suprema Corte. Antes de
eso Morena, AMLO y su candidata pre
sidencial, harán propaganda electoral
con una reforma ilegal, confiscatoria e
ineficaz»
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EL presidente Andrés Manuel López Obrador respalda la reforma al sistema de pensiones que presentó Morena.
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¿Quién miente? "Las Afores no se tocan, ni por las
administradoras ni por partidos, gobiernos, por nadie,
eso es de los trabajadores y tiene un gran valor
significativo porque tiene que ver con una vejez, con
una pensión digna para ellos", dijo el diputado IGNACIO
MIER, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena.
El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira,
por su parte advierte que votarán en contra de que el
gobierno tome recursos de las Afores para el Fondo de
Pensiones para el Bienestar, ya que ese es dinero de
los trabajadores. Esta semana subirán de tono las
discusiones al respecto, y claramente, alguien está
diciendo mentiras,
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Este fin de semana miles de personas marcha
ron sobre el malecón de Campeche hacia el Pa
lacio de Gobierno en apoyo a los policías estata
les que se han mantenido en protesta durante
28 días en las instalaciones de la Secretaría de

Protección Ciudadana y Seguridad (SPCS). Los
manifestantes exigen la renuncia de Marcela
Muñoz Martínez, titular de la dependencia, acu
sándola de ser la responsable intelectual de un
operativo fallido que resultó en al menos 50 he
ridos el pasado 15 de marzo. Durante la marcha,
asociaciones civiles recabaron firmas para un
juicio político contra Muñoz Martínez. Pancar
tas y lonas expresaban rechazo hacia ella y la
gobernadora Layda Sansores, mientras se escu
chaban cánticos como "Fuera Layda" y "El pue
blo despertó, Morena ya murió". La manifesta
ción coincidió con el inicio de las campañas es
tatales y municipales.

Que Evelyn Salgado Pineda, la gobernadora de
Guerrero, ya no sabe dónde pagar publicidad
que resalte las bondades del estado, más en es
tos días que la atención está puesta en Acapul
co, por la reciente reunión de la industria del
turismo, y por la cumbre de banqueros que ya
arranca esta semana. Y es que todos dicen que
la tregua entre delincuentes que piden dinero a
transportistas ya terminó. Este fin de semana al
menos cuatro unidades de transporte público
fueron incendiadas. Que está muy molesto su
papá, don Félix, pues las recomendaciones que
le han hecho para evitar que eso se publique en
los diarios importantes de la capital no han ser
vido de nada. Desgraciadamente para ellos, ni el
presidente puede tapar el Sol con un dedo.

Dicen los que saben que Martí Batres, el susti
tuto de Claudia Sheinbaum al frente de la Ciu

dad de México, anda muy enojado, pues pensó
que estar por fin en la cumbre de la toma de
decisiones, como por arte de magia, resultaría

como un día de fiesta en el Zócalo. Lo malo es

que le dejaron la capital muy mal y él no ha
logrado meter los fracasos de la 4T debajo del
tapete de sus discurso, tuitazos, reconocimien
tos a dentistas y bailes improvisados.

Es más, ni la llegada de Interpol le ha bajado la
presión a las críticas que todos los días lo hacen
esconderse más y más detrás de sus compañe
ros y del mismísimo Presidente de México. El
más reciente capítulo que todos recordarán, es
su forma de despreciar el diálogo con los habi
tantes de la Benito fuárez que reciben agua con
taminada en sus hogares, en lugar de líquido
potable. Aunque sigue diciendo en sus presen
taciones públicas que para él lo más importante
es la gente. ¿Será cierto Martí?

Que Google, bajo el mando de Pichai Sundara
rajan, ha desplegado una estrategia que deja en
entredicho su compromiso con el periodismo y
la libre circulación de información. Al anunciar

su prueba para eliminar enlaces hacia sitios de
noticias de California en protesta contra la posi
ble aprobación de la Ley de Preservación del
Periodismo de California (CIPA), la empresa de
Mountain View evidencia su postura contraria a
un sistema justo de remuneración para los me
dios de comunicación.

Esta medida, calificada por la empresa como
una defensa contra lo que denominan un "im
puesto al enlace", parece más una maniobra pa
ra proteger sus propios intereses financieros
que un genuino esfuerzo por apoyar a la indus
tria periodística, como anuncian a la menor
provocación en los países pobres y sin tecnolo
gía de América Latina. La retórica de Google so
bre la inhabilidad financiera de la CJPA y la su
puesta incertidumbre empresarial que genera
ría su promulgación parece más una estrategia
de presión que un diálogo constructivo.
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Un espejismo de progreso
En el verde paraíso de Calakmul, Campeche, un proyecto ambi
cioso se perfilaba como el prometido alivio a la sequía crónica
de la región: la rehabilitación del Acueducto López Mateos. Esta
promesa, que surgió de la consulta indígena ligada al proyecto
del Tren Maya, se anticipaba no sólo como un triunfo técnico,
sino como un derecho largamente esperado por más de 70 mil
habitantes. El acueducto, extendido a lo largo de 99 kilómetros
de selva y sabana, se completó con la esperanza de un antes y
un después en la historia hídrica de Calakmul. La Sedeña puso la
última tubería, selló el último pozo y dio por terminada la obra
en enero de 2024. Otra misión cumplida. Sin embargo, el agua
tan esencial aún no corre por los grifos de Xpujil.

Casi tres meses tras la celebración de su culminación, el agua
prometida se ha evaporado en una burocracia ineficiente y en
una infraestructura secundaria que yace en ruinas. De acuerdo
con fuentes involucradas en este problema, el Sistema Munici
pal de Agua Potable (SMAPAC), que depende directamente del
gobierno municipal, no ha recibido los fondos necesarios por
parte de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ni de la Co
misión de Agua Potable y Alcantarillado del estado (CAPAE)
para la reparación y mantenimiento de la red secundaria, una
parte esencial para la correcta distribución del agua y el aprove
chamiento del Acueducto.

Asimismo, la población acusa a la inacción del presidente
municipal debido a su poco interés de contratar a personal ca
pacitado y dirigir los recursos necesarios para operar y mante
ner adecuadamente el sistema de distribución local, situación
que la semana pasada se tradujo en cierres de carreteras y pro
testas de la población.

Por otro lado, luego de una inspección realizada en los tan
ques de almacenamiento TD1500 y PDX, interesados en el caso
descubrieron que, si bien el acueducto está operativo y distribu

ye agua a dos plantas de dispersión en Xpujil, la falta de aproba
ción para financiar las necesarias obras secundarias dentro del
programa Pro Agua, contribuyen a que el objetivo de la megao
bra no se cumpla.

A esta crisis, hay que sumarle que para tratar de mitigar el
problema de distribución, el gobierno local ha recurrido a ca
miones cisterna, una solución de emergencia que ha demostra
do ser tanto insuficiente como de dudosa calidad. Esta medida

temporal, lejos de ser un parche efectivo, revela la ausencia de
una estrategia robusta y sostenible para el abastecimiento de
agua a largo plazo en la región.

Mientras tanto, la negligencia y la falta de visión no solo se
reflejan en las tuberías secas, sino también en el mercado negro
que florece bajo las sombras de la escasez. Pobladores han de
nunciado un mercado clandestino para la venta de agua a través
de pipas ilegales, las cuales aprovechan el líquido tanto del
acueducto como los jagüeyes presentes en la zona, los cuales
recolectan el agua de las lluvias y actúan como sistemas comu
nicantes, para acaparar este recurso.

El proyecto del acueducto Adolfo López MateosXpujil, aun
que noble en su concepción, enfrenta el riesgo de convertirse en
un monumento más a la ineficacia sin una gestión que integre
cada fase del proyecto. A esto se suma la inestabilidad en el
suministro eléctrico, responsabilidad de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), que paraliza el servicio de telefonía celular y
afecta la adecuada conducción de agua a lo largo del acueducto.
Cabe señalar que esta problemática también impacta a desarro
llos turísticos y de transporte del Tren Maya que dependen de la
misma infraestructura energética.

Calakmul se encuentra en un momento crítico, en el cual la
promesa de desarrollo y progreso choca con la realidad de una
gestión deficiente y una infraestructura inadecuada.
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Alentó acuerdos, al
amparo de la Ley
Orgánica del Poder
Judicial de la
Federación, para
agilizar investigaciones
contra funcionarios de

ese ámbito,
sustentadas en
denuncias anónimas
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En noviembre de 2020, cuando como
presidente de la Corte ya se había en
camado en fiel colaborador del go
bierno de López Obrador, el ahora mi
nistro en retiro Arturo Zaldivar alentó

acuerdos, al amparo de la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Federación para
agilizar investigaciones contra funcio
narios de ese ámbito, lo que ahora im
pugna en defensa propia y de dos exo
peradores clave acusados de corrup
ción, hostigamientos contra juzgadores
federales y enriquecimiento ilícito.

Según documentos públicos, la refe
rida ley, vigente desde junio de 2021, re
frenda acuerdos generales vigentes
desde 2018 para que sean admisibles
quejas o denuncias anónimas —que de
berán acompañarse, se establece, de
elementos probatorios suficientes.

El 25 de noviembre de 2022, según el
Diario Oficial de esa fecha bajo la
presidencia de Zaldivar—, se aprobó
que al Acuerdo General 132 del Pleno
del Consejo de la ludicatura Federal
(CIF) se le añadiera que "en caso de que
las circunstancias de tiempo, modo y
lugar señalados en la queja o denuncia,
se adviertan indicios de conductas pro
bablemente constitutivas de responsa
bilidad administrativa, se podrá orde
nar la práctica de investigaciones", que
están normadas por el artículo 118 de ese
mismo acuerdo.

Consultas realizadas por este co
lumnista en el ámbito de la justicia fe

deral arrojan que contra lo que alega
Zaldivar Lelo de Larrea sobre una situa

ción "sin precedentes" y "violatoria de
toda la normatividad", durante su pre
sidencia en la Corte fueron revisadas
283 denuncias anónimas sólo entre

2019 y 2022 contra jueces, magistrados
y ministros. El periodo de mayor con
frontación en el pleno las quejas admi
tidas se dispararon: En 2019 fueron 31;
en 2022,38; en 2021,138, y en 2022,76.

Entre 2018 y 2024 han sido iniciadas
363 investigaciones contra ministros
presidentes ante denuncias anónimas.
En la gestión de Luis María Aguilar, an
tecesor de Zaldivar, se dio trámite a 11
denuncias de este tipo; con éste, 283, y
con la actual presidenta, la ministra
Norma Lucia Piña, la cifra es de 68.

Le comparto hoy el documento cen
tral de las indagatorias anunciadas el
pasado jueves, contra Zaldivar, colabo
radores cercanos y otros actores públi
cos. Las mismas pueden acabar desnu
dando una estructura corrupta que
abarcaba a funcionarios del Gobierno

federal, la Fiscalía federal, la Corte y el
CIE pero también a despachos de abo
gados, que actuaban en contubernio a
fin de utilizar la ley penal para extorsio
nar o proteger a empresarios y políticos
según fuera su cercanía con el régimen,
o su disposición a pagar cifras multimi
llonarias por los favores de una mafia.

Lino de los brazos de esta operación

radicó en el CIF, cuyo presidente lo es
también de la Corte. Durante años los

señalamientos se multiplicaron en
torno a dos altos funcionarios designa
dos por Zaldivar: el secretario general
de la presidencia del CIF, Carlos Antonio
Alpízar Salazar, y el titular de la Secre
taría Ejecutiva de Disciplina, Jaime
Santana Turral, entre otros.

Según las denuncias, a ellos corres
pondía intimidar a juzgadores federales
para avalar los acuerdos que se tenían
para premiar o castigar a los actores su
jetos de extorsión.

Es conocido que en enero de 2022,
tras tomar posesión como nueva presi
denta del Poder Judicial de la Federa
ción, el primer acto de la ministra Nor
ma Piña fue citar en su oficina a Alpizar
Salazar para cesarlo en forma fulmi
nante..., aunque casi de inmediato fue
albergado por el entonces secretario de
Gobernación, Adán Augusto López el
próximo senador plurinominal por
Morena. Lo designó —no se ría— jefe de
la Unidad de Desarrollo Democrático.

Zaldivar Lelo de Larrea ha sido des

crito como mentiroso y cínico. Una he
rencia tóxica del sexenio de López
Obrador sobre la campaña presidencial
de Claudia Sheinbaum, quien debió
salir a defenderlo y calificar los señala
mientos en su contra como políticos. Ya
se verá que se tratará de un insoporta
ble peso muerto para su causa.
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DESCRIPCIÓN
ZALDÍVAR ha sido descrito
como mentiroso y cínico
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¡Ay guey!
Ya lo dijo La señora que hace muchos años vendía gelati
nas en su pueblo, que velaba por el bienestar de los indí
genas, que afirma defender a las mujeres... y que ahora
es candida ta del PRIAN a la Presidencia de la República:
"Si a tos 60 años no has podido hacer un patrimonio eres
bien guey".

Obviamente las mujeres y los hombres que andan
"arañando" esa edad y que salen a "sobarse el lomo"
para mantener a duras penas a su familia, se quedaron
perplejos por esa afirmación que consideran humillante.
Al darse cuenta de su dislate, la señora Xóchitl reculó y
precisó que se referia a Claudia Sheinbaum, quien no
tiene casa propia, ni empresa, ni nada, y no a los jodidos
que con mucho trabajo rentan una casita. "No me malin
terpreten, la referencia fue clara y contundente a la se
ñora Sheinbaum, no saquen de contexto la declaración",
pidió. O sea que primero la "cajetea" y luego solicita que
no malinterpreten, le responde quienes se sintieron alu
didos y ofendidos.

Y con esa incontinencia verbal que la caracteriza,
Xóchitl afirmó: "Claudia tiene cuentas en paraísos fisca
les, ha tenido sueldos como jefa de Gobierno, ha sido
funcionaría pública en la Ciudad de México, y la verdad
de las cosas ella es la que me reclamó que yo viviera en
una casa y ella en un departamento rentado".

Después, la candidata del PRIAN puso como ejemplo
a sus bodoques: "Yo tengo dos hijos, Diana, quien a los 28
se pudo comprar su depa chiquito, pero se lo pudo com
prar; a Juan Pablo le gusta un poco el desmadre, pero ahí
la lleva ahorrando, pero le cuesta más ahorrar", recono
ció. Y en el colmo de la estulticia, mandó a su hija a
Guanajuato para que les hiciera llegar un mensaje a los

jóvenes: Si mi mami llega a la Presidencia, todos van a
tener una casita, aunque sea del Infonavit.

¡Amárrenle la lengua! Le grita el respetable.
Cuando Arturo Zaldívar tomó posesión como Presi

dente de la Suprema Corte de lusticia de la Nación
(2018), prometió un "cambio de rumbo" en esa institu
ción. convertida en nido de corrupción y nepotismo: en
donde se arraigó un "nocivo corporatívismo judicial" al
servicio de los grupos y personajes más poderosos, polí
tica y económicamente hablando, quienes le "untaban
la mano" a los jueces y magistrados, ministros, inclu
yendo a varios de la Corte, para que los favorecieran en
sus asuntitos.

Zaldívar se comprometió a derribar barreras para
que hubiera una justicia para todos, pero, sobre todo,
para los más pobres, los más desprotegidos, los olvida
dos, los marginados, los discriminados. "Tenemos que
ser la voz de los que no tienen voz. Seguir avanzando
hasta que la transformación se convierta en normali
dad democrática; hasta que el cambio se vuelva reali
dad; hasta que la honestidad, la transparencia, la exce
lencia, y la sensibilidad se hagan costumbre... hasta
que la desconfianza se haga confianza; hasta que la de
sigualdad se vuelva igualdad; hasta que los jueces sea
mos motor de cambio en la lucha hacia un México más

justo e igualitario...", decía.
La semana pasada, la Suprema Corte ordenó que se

investigara al ministro Zaldívar por "proteger un sistema
corrupto y coaccionar a jueces", según una denuncia
anónima, que expone con "pelos y señales", nombres y
apellidos el "modus operandi".
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Ciudad Nocturna avanza
¿Qué pasa en la noche en la Ciudad de México? ¿Cómo
aprovechar la noche para optimizar los servicios urba
nos? ¿Cómo mejorar las condiciones colectivas de la
gente que vive o disfruta de la noche? ¿Cómo lo hacen
las demás ciudades del mundo? ¿Hay diagnóstico, pla
neación, paz en la noche?

Después de un foro en el Congreso de la Ciudad de
México en octubre de 2023, recorridos nocturnos, in
vestigaciones, entrevistas, testimonios, reuniones con
personas que trabajan, salen, transitan en la noche, la
agenda para la Ciudad Nocturna se sigue enriqueciendo.

Este miércoles 17 de junio a partir de las 7 pm, el Bajo
Circuito (un bajo puente rehabilitado en una sala de
conciertos en la Condesa) abre sus puertas y pone el
escenario para contestar todas esas preguntas gracias a
una conversación plural sobre una variedad de temas
vinculadas a la noche en la Ciudad de México. Mexico

lectivo junto con otras organizaciones de la sociedad ci
vil, medios y de la iniciativa privada convocan a inter
cambiar sobre tres ejes fundamentales de la noche:

"Ciudad Nocturna de Derechos" porque los derechos
de la gente también deben garantizarse de noche. ¿Cuá
les son las profesiones esenciales en la noche? ¿Qué
podemos hacer para mejorar la dignificación laboral?
¿Cómo viven la noche los grupos de atención priorita
ria? Es el caso por ejemplo de las personas con discapa
cidad y la accesibilidad.

"Ciudad Nocturna activa y planeada" para una Ciu
dad viva de noche con movilidad segura, con ordena
miento, dinamismo cultural, espacios públicos aprove
chados en todas las alcaldías de la Ciudad.

"Ciudad Nocturna en paz" para garantizar a todas las
personas una noche con paz mental y salud emocional,
una noche libre de discriminación, de prejuicios o cual
quier otro tipo de violencia. Para que todas las personas
podamos salir a las calles y movernos sin miedo y tam
bién para conocer más sobre reducción de riesgos y da
ños en el tema del consumo de sustancia.

Cada una de esas mesas estará intercalada con el ta

lento musical de las Musas Sonideras, un sonido de pu
ras mujeres que surgió en 2017 gracias a Marisol Mendo
za «La musa mayor» para promover la igualdad de gé
nero y visibilizar a mujeres en el ambiente sonidero
mayoritariamente masculino.

Ciudad Nocturna es una iniciativa abierta y viva en
construcción. Siempre ha existido a lo largo de la histo
ria la presencia de actividades, prácticas sociales, vi
vencias en la noche. Hoy, hay una oportunidad de orga
nizamos en colectivo para conocer nuestras impresio
nes y vivencias, para actuar para la Ciudad Nocturna
que queremos. Por eso durante el evento se recopilarán
testimonios y propuestas de las personas asistentes,
además de la participación de las personas ponentes
para fortalecer una agenda que se escribe desde hace
varias semanas.

Esta agenda de propuestas concretas se entregará a
las tres personas candidatas a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, Clara Brugada, Salomón Cher
torivski y Santiago Taboada, para que quien gane las
elecciones impulse una política pública transversal
para la noche en la Ciudad de México, que tiene su
sello pero que también tiene la oportunidad de brillar
aún más.
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Tiraditos
LOS EFECTOS COLATERALES
DE LA CRISIS EN CAMPECHE
¦"Donde las cosas no están riada bien es en el

donde esí.*.* '.i1.! dfjiciníUia
policías estatales y sociedad civil salieron
a las calles a demandar la destitución de la
secretaria de Seguridad Pública, Marcela
Muñoz Martínez, y expresar su..inconformidad
con la gobernadora Layda Sansores, que
enf r e n t a la m ayor c r i si s d e su gobi e r n o . L a
preocupaci(3nenJPalacioNaci^

molestia ciudadana se puede reflejar en las
urnas con un voto de castigo contra Morena el
P .r ó x i m o 2 d ejuni o .
LOS MORENISTAS Y LAS
REFORMAS A LAS AFORES
^Esta semana será crucial para definir el tema
deja ..reforma a las^Afores queplante
de los morenistas en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier, .que ha generado
polémica .y.discusión., ..pues plantea que los.
recursos de¡ las.denominadas^cuentas inactivas
enjos fondos¡para el retiroi.pasen a crear los
fondos de pensiones del Bienestar, lo que los
opositores aseguran que se están apropiando a
I a Jn a. !.a" . d ej. d Á n e ro d e 1 o s aho rradores. Mucho
tendrán que hacerJos..morenistas.£ara_expiicar_
su propuesta debido a que van perdiendo el
debate entre la sociedad.

LA DENUNCIA DE GERARDO
FERNÁNDEZ NOROÑA
*E1 coordinador de los diputados del PT en San
Lázaro Gerardo Fernández Nqrqña. presentará
una denuncia por el asalto a la embajada de
México en Ecuador, la que considera que se
violentaron los .tratados. .internacionales _y__
demanda. una¦.disculpa..pública del.presidente_
de Ecuador, Daniel Novoa, así como la entrega
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del exvicepresidente Jorge Glas El pet.ista
asegura que lo sucedido fue un ataque a un país
soberano, no a un protectorado o una colonia,
algo que debe tener muy claro el presidente
sudamericano.

LAS AMENAZAS A MORENISTAS
^Autoridades electorales condenaron la agresión
£ue sufrió el ..representante ..electoral suplente
de Morena ante el Instituto Electoral de la
Ciudad de México, ocurrido el pasado fin de
semana en la colonia Santa María la Ribera, en
la alcaldía Cuauhtémoc. Si bien son reprobables
estasacciones, lo que llamaJa..atención es que
la violencia electoral puede salirse de control
en.la ..capital del.país,porJo que .las.autoridades
deberán de atender el tema y encontrar a los
responsables jo más_pronto posible.
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Se va quedando
solaX

Responsabilizar a otros fie sus propios
errores es un signo de inmadurez, pero
cuando se traía de políticos acusa irres
ponsabilidad y falla de vocación. Así 1a
candidata de oposición, convencida de
que perdió el debate, como sí se tratara,
de un knock out, adjudica su derrota a

factores externos y no a la estulticia,cambio de formato
realizado a úllima hora y otras causas intrascendent.es.

El LYK no debe informar sobre el formato del debate,
menos aún si hay cambios, si I iene vocación el candidato,
lo superará, de no ser así no tiene porqué presentarse.
Los polílicos, cuando en realidad lo son,el formato puede
ser cualquiera, con o sin cambios, y estar preparado para
sorpresas. Así es la política tocios los días.
La señora X trató de colocar, discretamente, un te

lepronpler, pero se lo impidieron los consejeros. Por si
fuera poco, el reloj conl ador fiel INE, restaba t iempo a. te
candidata de Morena. Siguienf lo con la ha bit ual política
carróñela fié los panislas, la candidata nombró dos
casos donde hubo víctimas mortales: la escuela Rébsa
men y el accidente de la Línea 12 del Metro. Luego de
esto, los familiares fie las vi climas: del Colegio, publica
ron unacaria solicitándole que no lucre políticamente
coi i la mnene de las víct ¡mas y que, de no encontrar un
amparo legal para no volver a ser nombrados denun
ciarían penalmente,

Para colmo, muestra el lábaro patrio: al revés, como
una petición fie ayuda a sus amigos del otro lado de la
frontera. Sabía lo que hacía y eso es lo peligroso.

En política no hay casualidades. La candidata oposi

tora visitó al subsecretario de Estado para el Hemisferio
Occiclenlal, Brian Nichols, quien fuera el primer funcio
nario del gobierno del vecino país, en pronunciarse sóbre
la invasión a la embajada, casi 24 horas después de suce
didos los hechos Su posición fue de solicitar un entendi
miento, como si se tratara de un mal entendido cuando
es una invasión que puede desatar una guerra y el rom
pimiento de la armonía mundial, la violación del derecho
internacional.

Al día siguiente, la señora X fue abucheada en 1a Ibe
roamericana, los esltifliantes le Sacaron manta y 1a co
rrieron de sus. instalaciones. Luego insidia a los adultos,
mayores y seguirá siendo su peor contrincante hasta.el
final de la campaña.
A la salida del debate sólo acompañaron
a la señora X, dos de los tres líderes
de los partidos que la impulsan. La
candidata nunca había renegado de
ser panista, hasta ahora que se dice
ciudadana del mundo, cuando era
más de derecha que los blanquiazules
más radicales, lo cual la mantiene
no sólo alejada_sino aislada de los
partidos que la impulsan. El chiste
acerca de la presencia de varios
chicles debajo de la mesa del INE
provino de su gente cercana.
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TABOADA SUMA EN
IZTAPALAPA A IVÁN TEXTA

?.S3.be dudas cjue Sa ntiago "El
Gücro'^T^
un susto¡ a.josliztapalapenses,
principa[inente, a Clara Brligada,
Aleida.Alayczj.Martha_ÁvUal_pues_
.S.L1I11 P a. S.L1.S. i'! !.a. s a u n () _clc k)S líderes
más territoriales de esta demarcación,
Se trata.dei\án Text^
quien busca sumar más de 15 mil
votosen.favorde Taboada j, por
supuesto, de Karen Quirpga, s()b r i n a
deJa..exjefa...deje^cional de
demarcación,
también trabaja¡.para Ja abandera
'z1 (. M ^ A11 V.^ t t f j f > _•

ACABAN LAS SESIONES
VIRTUALES EN EL
CONGRESO LOCAL

i a Li [7 a cha n y a" en cjiic se
convirtieron las"sesiones_virtuales_
en d Confflaip capitalino, la Junta
.de Cooídjnación.MMca.(Jucppo)_
decidió; gue,,1o,£ue resta de esta

Segunda Legislatura, ya no habrá más
Itunipnes.de;.este.tj£a^
es que sean virtuales o presendales, la

í ^_"_ I 'kl ^ L > l^c» Jaci o ele
Donceles con el pretexto d_e_q_ueestán_
en campañas. Realmente los martes y
jueves, cuando se realizan las cesiones
ordinarias, con mucho sa<gritido
k>granreunirJos.34 diputadps.gue
establece el reglamento para que
exista quórum.

BRUGADA DESIGNA A SU
PRIMERA INTEGRANTE
DE SU GABINETE
•I s t a 1 l a c ( >ri lia ri z a c} e la c anclj d ata a l a
J.^fVA11.^ A'Il(;A I^ I']i
"Seguiremos Haciendo Historia",
ciara.Brugada
hasta dedtlió a la primera integrante
de su gabinete, la cual será nada
más y nada menos que Trinidad
Belauzaran,.a^ualpreside^
Residentes.Pro.Lomas Chapulte
A.C. y directora del Observatorio de
Seguridad Ciudadano jPro M^
Incluso, la morenista sostuvo que esta
roujer.será..la1.encargada de coo^
los observatorios ciudadanos en la
capital, para dar tran^rencia al
a <Jyar de la Secretaria de Seguridad
Ciudadana (SSC).
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FLOR DE LOTO

Edadismo, discriminación y
derechos humanos
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

I "edariismo" representa una
forma de discriminación ba
sada en la edad, que afecta
en diferentes ámbitos de la
vida, sobre lorio a personas
en la etapa de la senectud.
1I I surgimiento fie este con

cepto se remonta a la década de 1960,
cuando el geronlólogo Hobert \eil Butler
acuñó este término para describir la dis
criminación y los prejuicios basados en la
edad que enfrentan las personas adultas
mayores en distintos contextos rie su in
teracción en la sociedad.

El edadismo se manifiesta en una va
riedad de contextos, incluidos el empleo,
la mención médica, la publicidad y los
medios de comunicación. En el ámbito

laboral, por ejemplo, se pueden observar
prácticas discriminatorias como la pre

ferencia por contratar a personas más
jóvenes, la marginación rie empleados
mayores en el desarrollo profesional y
la falta de oportunidades laborales. En
la atención médica, el edariismo puede
manifestarse en la falta rie acceso a tra
tamientos adecuados para personas ma
yores 0 en la nicdicali/acii'in excesiva fie
los problemas fie salud relacionados con
la vejez.

Es fundamental sensibilizar a la socie
dad sobreestá forma de discriminación y
promover el respeto y la inclusión hacia
las personas rie la tercera etlari. Las leyes
y políticas anlifliscriminalorias también
desempeñan un papel crucial en la pro
tección de los derechos humanos rie las
personas afectarlas por el edariismo.

En la lucha contra el edariismo, es im
portante fomentar la conciencia y la edu
(ación en la sociedad sobre los efectos
negativos que producen los estereotipos
y prejuicios basados en la edad, y que no
Solo aleñan a las personasariultas mayo
res, sino a loria la sociedad. La promoción
déla fliversiriad inlergeneracional y el res
peto muí uo entre personas rie diferentes
edades son pasos cruciales para combatir
esta forma rie discriminación y promover

un entorno inclusivo.

Además, es fundamental que los go
biernos y las organizaciones adopten
políticas y prácticas que protejan los de
rechos: de las personas, sin que haya riis
.criminación derivada riel rango el áreo.
Esto incluye la implemenl ación de leyes
anl ifliscriminalorias específicas que pro
hiban la discriminación por edad en el

empleo, la vivienda, la atención médica y
oíros ámbitos fie la vida social.
En el con texto fie los derechos hu

manos, el edadismo Se considera una
violación fie la rligniriari y la inclusión.
Por lo tanto, es fundamental abordar este
problema no solo a nivel individual, sino
también a nivel inslil ucional y eslruel tiral,
para garantizar que sé respeten y protejan
los .derechos humanos de lorias las per
sonas, indepenrlientemenle rie su edad.
Flor de Loto: Al reconocer y com ba l ir el
edadismo en lorias sus formas, podemos
avanzar hacia una sociedad más justa B;
inclusiva para personas rie lorias las eda
des,:

Para construir un inundo más justo
y equitativo, es necesario promover la.
inclusión y el respeto mutuo entre per
sonas de lorias las generaciones.
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COLUMNA INVITADA

Uso de elementos de mobiliario y equipamiento urbano para la
colocación de propaganda
MAURICIO
HUESCA

Durante el periodo rie las
campañas electorales,
qué terminarán el próxi
mo 29 rie mayo de 2024,
uno de los grandes temas,
es el uso de los: element os
de mobiliario y equipa

miento urbano por pane rie los partirlos
políiicos,.sus candidaturas y candidatu
ras sin partido, para la colocación y fija
ción rie su propaganda electoral. Por tal
motivo,el 1I X Al aprobó los criterios que
regularán tal actividad.

lien míen ios que el mobiliario urbano,
son torios aquellos elementos urbanos
complementarios, ya Seítn lijos, perma
nentes, móviles o temporales, ubicarios
en vía pública o en espacios públicos que
sirven rie apoyo a la infraestructura y al
equipamiento urbano y que refuerzan la

imagen fié la ciudad.
La propaganda electoral que se exhiba

o difunda.en la vía pública debe respetar
al medio ambiente y el paisaje urbano y,
en cualquier caso, no podrá ut iIizarse pa
ni adherir o pegar propaganda electoral,
material adhesivo que riañeel mobiliario
urbano, como engrudo, pegamento blan
co, cemento, o cualquier elemento que
dificulte su remoción.

Estos Criterios, por lanío, establecen
normas específicas sobre cómo los par
tidos políticos y candidaturas: pueden
colocar y fijar propaganda electoral en
elementos de mobiliario urbano. Se
detallan asimismo, los procedimientos
necesarios para obtener permisos y au
torizaciones para la colocación fie pro
paganda electoral en mobiliario urbano,
asegurando que se respeten las regula
ciones: establecidas.

Además, se establecen las restriccio
nes y los limites claros sobre el tipo de
mobiliario urbano quepuede ser utiliza
rlo para la colocación riela propaganda
electoral, así cómo las áreas específicas
donde .ésta colocación está permitirla o,
en su caso, prohibida
Es importante mencionar que se

debe proteger, respetar, procurar, re

cuperar y regenerar el espacio público
en Ja Ciudad rie México. Garantizar el

derecho a las personas ciudadanas a
un entorno natural y urbano sosten i ble
que propicie una mejor oalirlad de vi
da y libre desarrollo fíe la ciudadanía,
garantizando' su seguridad, la percep
ción armónica rie la. imagen urbana y
el disfrute riel paisaje urbano,: Evitar el
abuso rie elementos no arquitectónicos
qué alteran el espacio público o que ge
neren sobreeslimulación visual agresiva
y/o invasiva. Salvaguardar la integridad
física y patrimonial de las personas, así
como la infraestructura vial y de ser
vicios de aquellos riesgos que pueden
representar medios publicitarios en ex
teriores, rie conformidad con las normas

en materia fie gestión integral de riesgos
y protección civil
De igual modo, se especifican las

posibles sanciones que enfrentarán los
parliflos poli! icos y candiría!tiras en
caso rie incumplir con las regulaciones
establecidas.

I ¡nalmcnic. se prevén los mecanis
mos fie: vigilancia y supervisión nece
sarios para garantizar el cumplimiento
de la normativa,
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UN HANK VERDE
Juan Carlos Hank Krauss es originario de

Tijuana y con so puro nombre el PVEM pa
só de tener una intención de voto del 0.8%

hace poco más de un mes a 6% en las últi
mas dos semanas, todo con vista a las elec

ciones del 2 de Junio. Hank Krauss se bajó del
barco de Morena, como todos y compite solo,
también como todos los partidos en la entidad,
por la senaduría de Baja California en donde se va
a topar con un amigo del presidente, el ex gober
nador Jaime Bonilla, que abandonó la marca de
Morena y ahora se queda con la del PT; y contra
Alejandra León que estaba en ese partido y ahora
está en Movimiento Ciudadano. La mancuerna de

Hank Krauss es muy extraña, lo acompaña Móni
ca Vega que era la secretaria del Medio Ambiente
estatal, lo que se sabe es que es un préstamo, co
mo en el fútbol, de la gobernadora Marina del Pi
lar Ávila Olmeda. El Hank del verde tiene como

reto principal hacer entender a los ciudadanos
que su padre Jorge Hank Rohn no está en la cam
paña y que no va a participar en las tomas de de
cisiones políticas de este 2024 y por otro lado que
las fiestas y regalos que se hacen son de Grupo
Caliente, no del PVEM. El acuerdo con Jorge Emi
lio González, que fue quien lo convenció de su
marse a la campaña fue que la franquicia se que
daba en sus manos, con total independencia de
movimiento y de criterios políticos.

Quá tan raras son las investigaciones
que se hacen en la Suprema Corte de
Justicia? Bueno, en realidad son muy
comunes, hasta donde se sabe cuan
do Arturo Zaldivar fue presidente de

ese poder se hicieron 283 investigaciones igua
les a las que hoy enfrenta contra jueces y ma
gistrados, muchas de ellas investigaciones ais
ladas y generadas desde su oficina igual que lo
hace hoy Norma Piña. Por cierto, un tema que
no se puede hacer a un lado es el choque que se
viene entre el propio Zaldivar y Alejandro Gertz
Mañero, titular de la FGR
El tema de los productores de café en

Chiapas no ha terminado, pues a pe
sar que Nestlé, dirigido globalmente
por Mark Schneider, plantea en su
"Plan Nescafé" que mejorarán las

condiciones de vida de los agricultores, la reali
dad no puede estar más lejos de ese plantea
miento. El documental "Esperanza pulverizada"
revela los abusos y prácticas injustas de la com
pañía, mismos que contradicen su narrativa de
responsabilidad empresarial. La política de
compras de Nestlé, al pagar precios bajos por el
café robusta, impacta negativamente en los in
gresos de los agricultores y en la calidad de vida
de las comunidades. Además, la promoción de la
producción de café de baja calidad contribuye a
la pérdida de biodiversidad y a la disminución
de la calidad del café en la región. Se sabe que en
los próximos días Luis Armando Melgar, postu
lante del PVEM al Senado, dará a conocer un in

forme con los abusos de Nestlé a los productores
mexicanos, para exigir una investigación
exhaustiva del caso.

Tras la nueva marcha de los policías de
Campeche, que recorrieron las calles
para exigir la destitución de Layda
Sansores y de la titular de la SPSC,
Marcela Muñoz; nos dicen que ya el te

ma ha llegado a incomodar a Palacio Nacional y al
partido presidencial. Las elecciones pareciera que
están bajo control, pero lo que ocurre en Campe
che, afecta ya los índices de confianza y dicen, la
futura votación de junio. Nos confían que esta se
mana será crucial, por posibles cambios en el go
bierno estatal, que en caso de no darse, se tomarán
acciones a otros niveles.

Nadie lo sabe, pero Rocío Nahle no
quiere reunirse con los colectivos fe
ministas de Veracruz. Nos informan

que tras una marcha en favor de la
candidata a la gubernatura de Vera

cruz, a alguien se le ocurrió, clonar camisetas de
un colectivo llamado "La Brujas del Mar", situa
ción que enfureció a las integrantes de dicho co
lectivo, de esto les contamos anteriormente. Bue
no, ahora al interior de la campaña las culpas na
die quiere reconocerlas, en casa de campaña nie
gan que haya sido algo pensado ahí mismo. La
bronca es que hay diferentes grupos de mujeres en
el estado que se comenzaron a juntar en contra de
la campaña de Nahle, dicen que si no hay respeto
en campaña, no lo habrá en gobierno y se encuen
tran más que molestos.
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#P OLÍ TIC A CONFIDENCIALP
• Xóchitl Gálvez primero dijo que había que ser güey a
quienes no tuvieran un patrimonio a los 60 años y des
pués, Claudia Sheinbaum contraatacó diciendo que es
falso que si no se trabaja no se puede tener un buen
nivel de vida. Entonces, ¿a quién se le hace caso? Ni
tanto, ni tan poco, pues no es para vivir de becas o apo
yos de por vida cuando pudieran existir las condiciones
para salir adelante aunque también es cierto que el
gobierno debe apoyar a quienes estén en condiciones
adversas.

• Ana María Lomelí, candidata a diputada federal en
Coyoacán, sigue sus recorridos por la alcaldía capitalina.
Tras acompañar a Clara Brugada, este domingo presentó,
con el respaldo de Claudia Sheinbaum, la agenda cultural

para la comunidad LGBTQ+ en la que también participó
Regina Orozco. Está claro que la elección de este 2024
está tirada por mujeres.

• Máynez, la está rompiendo no sólo en redes sociales
sino que ya se ha puesto número 1 con su tema musical
en la lista viral de México que reporta Spotify. Por si esto
fuera poco, el tema de Yuawi ha comenzado a sonar en
fiestas y antros como la canción de moda.

• En Tlaquepaque se llevó a cabo un debate entre candi
datas por el municipio. Se elevaron los ánimos entre las
porras de Morena y Movimiento Ciudadano y los mili
tantes morenistas acabaron lanzando objetos lo que
desencadenó la trifulca. Fue entonces cuando las porras
de MC reaccionaron al ataque de manera de violenta.
¿Este es el Morenavirus del que hablaba Laura Haro?
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Las mentiras en
las mañaneras
ANGÉLICA DE LA PEÑA

Apenas Xóchitl Gálvez y los partidos
PRÍ, PAN y PRD le solicitaron nueva
mente al INE cumpliese con su papel de
vigilante y garante de la imparcialidad
en la contienda, exigiendo al Presidente
suspenda las mañaneras durante la mis
ma, y se informe oficialmente con mayor
contundencia, que los programas socia
les no pueden partidizarse y mucho me
nos puede coaccionarse su entrega al
voto a favor de Morena.

Como todo mundo sabe, los Servido

res de la Nación pagados por el erario
público, hacen proselitismo a favor de
Morena en sus visitas a quienes son be
neficiarios de los programas sociales. Ya
hay filtraciones donde sin rubor se ofre
ce dinero extra por el voto a favor de
Morena.

El INE ya ha solicitado anteriormente
al gobierno a bajar algunas mañaneras
por petición de los partidos de oposición,
pero el Presidente vuelve cada vez más
retador, a usar sus conferencias para ha
cer proselitismo a favor de su movi
miento, insultar a la oposición y a quie
nes tienen alguna opinión contraria a sus
ideas, a los medios de comunicación li
bres, y sigue polarizando a la sociedad; y
a todo esto, las Consejeras y Consejeros
del Consejo General del INE dicen queno

hay sustento jurídico para suspenderlas.
Recordemos que el 3 de diciembre de

2018, López Obrador convoca a su prime
ra mañanera y anuncia que lo hará cada
semana de lunes a viernes. En esa maña

nera dijo que todos los días el gabinete
de seguridad pública se reuniría para ver
el problema de inseguridad, "porque este
es el tema que más preocupa a los mexi
canos". Ofreció también se conocería la

verdad en el caso de Ayotzinapa. La rea
lidad nos muestra un país sumido en la
violencia e inseguridad como nunca, y el
caso de los estudiantes sigue sin resol
verse.

Desde las mañaneras se ha dedicado

a fomentar la división entre buenos y
malos, poniendo a todos los que se atre
ven siquiera a expresar una simple ob
servación, en el polo extremo de los con
servadores. Las víctimas de delitos de

alto impacto han ido creciendo y la ani
madversión contra quienes reclaman
sobreviven el incremento de la inseguri
dad pública, también. Sean madres bus
cadoras o transportistas quienes viajan
sobreviviendo a la inseguridad y asesi
natos en carreteras.

El Presidente se ufanó desde el pri
mer día de su gobierno, que tendría "las

riendas del poder en las manos", y ha
cumplido fehacientemente. Se ha arro
gado poderes meta constitucionales más
allá de su responsabilidad republicana.
Concentra el poder, ha anulado al Poder
Legislativo con mayoría de su movi
miento, ataca al Poder Judicial al que
quiere desaparecer, y eclipsa a los orga
nismos constitucionalmente autónomos

OCA, ya sea no nombrando a sus inte
grantes o poniendo a sus adeptos y
adeptas para controlar desde adentro,
las resoluciones que tomen. De ganar su
partido la mayoría calificada, los des
aparecería y retrocederíamos 40 años
atrás.

López usa el poder para tener todo el
control de los recursos de la hacienda

pública. No importa lo que decida la Cá
mara de Diputados. Por eso los partidos
de oposición exigen que las mañaneras
entren a un impasse, se prohiban celula
res al emitir el voto, y se sancione a quie
nes andan mintiendo que los programas
sociales, si Xóchitl gana, los va a quitar.

Todo lo que hace el Presidente atenta
contra los principios constitucionales de
imparcialidad, neutralidad y equidad en
la competencia. Pero las autoridades
electorales dicen que no es así. Increíble.
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Instituto de Planeación, entre desinterés y olvido
GABY SALIDO

A propósito de la Planeación de Ciudad a
que me referí la semana pasada, este
proceso integral involucra diferentes au
toridades y diversos aspectos.

Materias como ordenamiento territo

rial, bienestar social, economía, seguri
dad ciudadana, coordinación regional de
autoridades, entre otras.

Se articula también con los derechos

humanos, la hacienda pública y el patri
monio de la CDMX, considerando estra
tegias para un eficaz desempeño del go
bierno.

Lamentablemente, los plazos para
implementar el Sistema de Planeación
vencieron en diferentes ocasiones, y aún
con prórroga, a la fecha no se ha consoli
dado.

Así, con una imagen desgastada y sin
integrarse completamente, el Insituto de
Planeación es la muestra que: el no se
guir indicaciones paso a paso, puede lle
var al fracaso.

El frustrado proceso, obligó a la ges
tión morenista a trabajar con un Progra
ma de Gobierno provisional, haciendo

evidente la falta de voluntad o desinterés

de los involucrados. Me explico:
Para elegir titular de la Dirección Ge

neral del Instituto de Planeación, de
acuerdo con la Ley, el Comité de Selec
ción integrado por 5 personas, debe
emitir la convocatoria.

Se ordena alternancia de género en la
Dirección, por lo que, al haber designado
a un hombre previamente, corresponde
elegir a una mujer para el cargo; situa
ción no atendida por dicho Comité.

Incluso la Comisión de Derechos Hu

manos de la capital, emitió un extraña
miento para enmendar la omisión.

Actualmente el Comité intenta reen

causar su labor, sin embargo, por respe
tar los derechos de quienes se inscribie
ron en la convocatoria que estuvo mal
publicada, se incluiría personas que no
cumplen con la alternancia de género.

Las cosas no terminan ahí, como dije:
la planeación es ejemplo del desinterés
de esta administración, pues actualmen
te el Comité de Selección no está debida

mente integrado.

Sus integrantes duran en el encargo 5
años; sin embargo la primera designa
ción que hizo el Congreso en 2020, fue
de 3 años para un integrante, 4 años para
dos personas, y 5 años para los otros dos.

Por lo que el año pasado se venció la

designación de uno de sus integrantes, y
los miembros del comité aún vigentes,
no lo han notificado debidamente al

Congreso, y se asume que a la Jefatura de
Gobierno tampoco.
Ésta última, está obligada a realizar

una convocatoria a universidades públi
cas y privadas, colegios de profesionis
tas, institutos de investigación, organi
zaciones de la sociedad civil y cámaras,
para enviar dos nombres al Congreso y
proceder a designar al nuevo integrante.
Para variar, ¿Qué creen? Eso no ha

sucedido. A 8 meses de no estar integra
do legalmente el Comité de Selección,
nada se ha hecho al respecto.
Todo parece indicar que, en la pla

neación de la CDMX, esta fue una admi
nistración perdida, y una gestión para
olvidar.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
• Ecuador y el allanamiento a la
embajada mexicana, la amenaza de los
nuevos políticos

Luego de la Segunda Guerra Mundial, el mundo se plan
teó un sistema utópico conocido teóricamente como
Idealismo Político, en el que, para evitar grandes conflic
tos globales, se instaurarían instituciones internacionales,
como las Naciones Unidas, para discutir los desencuen
tros entre los Estados del mundo. Sin embargo, y a todas
luces, no funcionó: las guerras continúan y muchos gobier
nos se siguen saltando las trancas de un sistema interna
cional fallido.
En 1964, entró en vigor 'a Convención de Viena para las

Relaciones Diplomáticas. Esta tiene como objetivo prote
ger las relaciones entre países basándose en el diálogo y
entendimiento. Violarla es destruir años de avances en el

derecho internacional y la civilidad del mundo: Ecuador
lo hizo.

El gobierno de un joven Daniel Noboa, que declaró un
conflicto interno armado en su país a inicios de año para
luchar contra el crimen organizado tomó la errática deci
sión de que la policía irrumpiera en la embajada de México
en Quito para extraer a Jorge Glas, exvicepresidente du
rante un periodo del mandato de Rafael Correa, referente
de la izquierda latinoamericana a inicios del siglo XXI.
Más allá de lo que ahora todo el mundo sabe, sobre

las condenas internacionales a tan aberrante acción y el
rompimiento de relaciones que el gobierno mexicano eje
cutó contra su similar de Ecuador, la pregunta es si un mo
vimiento político interno valía la pena para posicionarse
como un villano del sistema mundo moderno.

La respuesta es no. Políticos como Daniel Noboa
son parte de una extraña escuela que, podría decir
se, inició el expresidente de Estados Unidos, Donald
Trump, bajo la cual la popularidad parece blindar a és
tos personajes para hacer lo que quieran de la forma
que mejor les parezca.
Nayib Bukele es otro ejemplo de mandatos a los

que no les importa lo que diga el concierto interna
cional; su gobierno ha sido acusado de volar los dere
chos humanos de los pandilleros y de la reducción de
las garantías individuales de la población en general,
pero a al mandatario no le interesa más que el 82.9
por ciento de los votos con los que se reeiigió en los

últimos comicios en El Salvador.
No qué decir de Javier Milei, una especie de loco

que se pelea con cualquier presidente que piense di
ferente a él, acusando a todo lo que no le gusta de
comunismo.Ya no se lleva con Gustavo Petro, de Co
lombia, ni con Andrés Manuel López Obrador, man
datario mexicano.

Estos personajes no entienden que no entienden.
Usan la política y el poder de formas exageradas para
satisfacer sus necesidades y las de las cúpulas internas
que los encumbraron en el poder. Si América Latina
ha tenido cierta estabilidad entre naciones en las úl

timas décadas es precisamente porque ni en la época
de las dictaduras, como las de Chile, Uruguay, Brasil
o Argentina, por ejemplo, jamás se voló una emba
jada o legación de otro país e incluso se otorgaban
salvoconductos para el refugio de perseguidos
políticos.
La diplomacia mexicana es compleja: tiene la

Doctrina Estrada, sobre la no intervención en
los asuntos de otros pueblos, pero también po
see una larga tradición de asilo político a perso
najes perseguidos en sus países. Nuestra nación
ha protagonizado hitos tan importantes como
¡os Tratados deTiateiolco (1967) para la no pro
liferación de armas nucleares en el continente,
por lo que Alfonso García Robles ganó el Nobel
de la Paz, o ios Acuerdos de Chapultepec (1992)
para acordar la paz en la guerrilla de El Salvador.
No se puede creer que Daniel Noboa no ten

ga el más mínimo criterio para entender el papel
que México juega en la diplomacia a nivel mun
dial. Nuestro país ha recibido a refugiados de
las dictaduras de Franco en España, de Somoza
en Nicaragua, de Pinochet en Chile, gente como
Julio Cesar Sandino o personajes como Luis Bu
ñuel, que legaron tanto a la cultura mundial.
Estos "nuevos políticos" son una amenaza no

sólo para sus pueblos, sino para la estabilidad y
la organización internacional y tanto la Corte
Internacional de Justicia como la Organización
de Estados Americanos y otros foros regionales
deben sentar un precedente importante para
que no llegue un cualquiera al poder y quiera
retrasar el poco avance que ha tenido el mundo
en materia de civilidad.
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Matías Pascal

Tren Maya:
enfre rieles y robos
En la política mexicana, como en una

partida tensa de poker, las apuestas
están altas y las estrategias son a

menudo ocultas. La movida reciente de

Xóchitl Gálvez, desafiando abiertamente a
los hijos del presidente López Obrador, es
una apuesta de "allin" que revela no sólo
valentía, sino una estrategia de riesgo cal
culado. Gálvez, jugando como una verdade
ra jugadora de poker, ha lanzado acusacio
nes de corrupción que si bien podrían des
estabilizar a su oponente, también podrían
boomerang contra ella si no se sostienen.
La acusación es jugosa: corrupción en el

Tren Maya, involucrando a los vastagos
presidenciales con negocios turbios. Ahí
donde debería haber transparencia, Gálvez
sugiere que hay sombras. La audacia de su
apuesta viene con el riesgo inherente de
que el pueblo exija pruebas, y de no haber
las, la credibilidad de su campaña podría
derrumbarse como un castillo de naipes.
La reacción no se ha hecho esperar. Uno

de los hijos, el más avezado y calculador de
ellos, reta abiertamente a que lo investi
guen, ¿confianza en su inocencia o un farol
para intimidar? Esto añade más leña al
fuego de este escenario ya caldeado.
Pero, seamos claros, este no es un juego

limpio ni cortés. La política mexicana, rara
vez lo es. Estas acusaciones, estos desafíos
públicos, son parte de una lucha más grande
y más sucia, donde las prome
sas de erradicar la corrupción
del presidente han chocado
con la realidad de acusacio

nes persistentes y escándalos
que siguen brotando.
¿Y el pueblo? El pueblo

está en la tribuna, esperando
ver quién tiene realmente la
mejor mano. Está cansado de
promesas, cansado de corrup
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ción. Lo que quiere son hechos,
transparencia, y liderazgos que no
sólo jueguen con apuestas políti
cas, sino que actúen con la inte
gridad que el país merece.
La crítica aquí es

doble. Si Gálvez y
su coalición pueden probar sus acusacio
nes, entonces habrán jugado una mano
que podría cambiar el curso del juego polí
tico en México. Pero si esto se desvanece

como tantas otras acusaciones antes, enton
ces se revelará no sólo como un mal farol,
sino como un desperdicio de la confianza
pública en momentos donde la claridad y la
verdad son más necesarias que nunca.
Al final, este juego de poker político no es

sólo sobre quién gana las elecciones, sino
sobre cómo se juega el juego y quién real
mente está mirando por los intereses del
pueblo. Los ciudadanos merecen más que
una partida cargada de trucos y engaños;
merecen una mesa de juego donde las
reglas son claras y todos los jugadores jue
gan limpio.
Mañana, seguiremos analizando este tor

bellino político y lo que significa para el
futuro de México. No se pierdan el Poker
Político de mañana para entender mejor
cómo estas apuestas políticas pueden trans
formar no sólo las carreras de quienes están
en el poder, sino también las vidas de todos
los mexicanos. ¡Ciaooo!
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chacaleoincognito@ffmaiI.com
La democracia es como el buen gusto musical, la

democracia es el resultado de la emancipación de
sometimientos, de liderazgos absolutos que se mati
zan en nombre de paternidad nacionalista, digo
como el buen gusto musical, pues este se adquiere a
partir de una amplia degustación de ritmos, sonidos,
letras, que simplemente son agradables y causan pla
cer auditivo o no. Por tanto, se requiere y se debe exi
gir la buena música, a partir de la experiencia propia,
y no de los discos más vendidos, los más populares, o
los de mayor penetración en el publico, dicho lo ante
rior, tampoco podemos crucificar a los que gustan de
aberraciones musicales, como YOKO ONO, PESO
WELTER, y tantos otros, si no han escuchado a
MOZART, BACH, BEETHOVEN, SCHUBERT, VTVAL
DI, VERDI, TCHAIKOVSKY, y muchos más... aunque
pensando democráticamente, todo cabe en el gusto
musical, pero no hay quien pueda negar la belleza de
un bolero escrito por Armando Manzanero, Agustín
Lara, María Grever, Consuelíto Velásquez, Alvaro
Carrillo, escuchando a RODRIGO DE LA CADENA
su poderosa voz y su virtuosismo musical, es en esta
analogía, en que pienso que la democracia deberá ser
al igual que el gusto musical, "una experiencia que nos
lleve a alimentar nuestra alma, exaltar la belleza, afinar
el sentido auditivo, el instinto", que también juega en el
buen gusto, en las decisiones, pues después de cono
cer toda esa belleza de música, su trascendencia, los
contextos históricos, sólitas las propuestas diversas
toman su justo valor. Ya es de elección personal la
PLAY1JST, pero que nadie niegue hay buenos y
malos gustos musicales, en la democracia es igual,
deberemos decidir entre la música que suena todos
los días en los horarios estelares de los medios de

radiodifusión, que nos hagan creer que es buena,
sabedores de lo estridente que se escuchan, y la
buena música, es tener la inteligencia para cambiar
de estación, o simplemente apagar la radio (ES UN
TEMA DE ELECCIÓN Y BUEN GUSTO).
Por eso es importante el voto razonado, el voto a

futuro, el voto general, pues los alcances de esta elec
ción en 2024 son de suma importancia para escribir
la historia de este país, los que estamos conscientes,
seremos partícipes de tal momento con repercusión
positiva o negativa para las siguientes generaciones,
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tales elecciones tienen muy nerviosos a aquellos que
no han tenido buenas administraciones, o ejercicio
en cargos públicos, y buscan puestos con fuero e
inmunidad constitucional, por eso vemos esas alian
zas de última hora, esas declin ación es, que suenan
más a /lineadas por protección, o seguro lo hacen
simplemente... porque su amor por México es tal, que
no pueden estar sin cargo público, o puesto de elec
ción para SERVIR... se de México.
Donde sí nos querían llevar al baile, es con esa

mafufada de que destituyen de la Auditoría Superior
de la Federación al Dr. Agustín Caso Raphael, con el
argumento de falta de confianza, cosa que NO tiene
asidero lógico, pues mostró su transparencia en sus
auditorías, en su efectividad, congruencia, honesti
dad y valor cívico, pues sentó un precedente en acla
rarle al Ejecutivo que el costo de la cancelación por
capricho del aeropuerto de (TEXCOCO) con núme
ros exactos que NO costará a los mexicanos 100 mil
millones de pesos, si no que nos costará más de 300
mil millones de pesos, error mínimo como el de los
5 minutos de Peña... sólo que aquí nos bailaron con
200 mil millones de pesos.
Otra que sí que suena mal, es la iniciativa que man

daron a comisiones los diputados desafinados, descua
drados, fuera de tiempo de MORENA, pretendiendo
que se imposibilite a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación para FRENAR a consideración del pleno, las
iniciativas que resulten inconstitucionales, o que resul
ten en un daño a la nación, o sea, quieren modificar la
consagrada Constitución... para madreársela, transgre
dirla, y ultrajarla, cómo me gustaría que cuando estos
bandidos se quieren madrear a la Constitución, o a la
justicia, se tipificara el delito de: violencia legislativa
radical contra la Constitución, y la justicia en razón de la
verdad, y se persiguiera de oficio.
Y en honor a la verdad, a este Chacal no se lo bai

lan, sabe escuchar el sonido de la democracia, los
pasos exactos de un danzón, los instrumentos de las
mentiras, las vibraciones de un buen piano, el bolero
con sentimiento, el aroma de un buen vino, y las letras
que dicta el corazón.
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Columna uno

¦tomos, Ño mms", estrategia
FALLIDA CONTRA VIOLENCIA E INSEGURIDAD

Por Karina A. Rocha Priego

Continuando con el trillado tema del debate

presidencial, dos temas quedaron poco
atendidos por las candidatas y el candidato,

se dijo escuetamente lo que se va a hacer en un futu
ro próximo para combatir estos graves problemas
que enfrenta a diario la población en México; segu
ridad y corrupción, esa que a casi seis años de ini
ciada la administración federal no se ha podido
erradicar, por el contrario, se ha recrudecido indis
criminadamente.

Recordemos primero, que la candidata morenista
ocupó gran parte de su tiempo para "elogiar" su tra
yectoria como jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, sin embargo, como ya lo dijimos en la ante
rior columna, no se trata de lo que ya se hizo, sino de
lo que se va a hacer. No es lo mismo tratar el tema de
la inseguridad, la violencia en la capital del país,
como tratarlo en 31 estados más de la república mexi
cana, donde el crimen organizado tiene "secuestra
dos" a los ciudadanos.

Es real, queridos lectores, que la violencia y la inse
guridad en México van al alza, la fallida estrategia
de "abrazos, no balazos" que pretende seguir
implementando la candidata moreriista, ha dejado
hasta enero de 2024, al menos 172 mil muertos,
superando en mucho, el sexenio de Enrique Peña
Nieto, administración que se caracterizó por los
abusos y el saqueo contra los mexicanos, sin embar
go, la administración federal actual ha logrado su
perar al anterior gobierno y hablar de 172 mil
muertos de manera violenta no nos confunda

mos, nada tiene que ver la pandemia, es hablar

de poco más de 90 muertes diarias ocurridas trá
gicamente en territorio nacional.
Estas cifras, reales, hablan de que la actual adminis
tración federal, morenista, es considerada como la
más violenta de los últimos años, de ahí que, repetir
la estrategia de "abrazos, no balazos" es continuar
con la ola sangrienta que ha enlutado a miles de
hogares en México.
México es un país donde 6 de cada 10 mexicanos
mayores de 18 años dicen sentirse inseguros en
las ciudades donde viven, sin embargo, la candida
ta morenista insiste en "Ja continuidad" en algunos
programas del actual gobierno federal, aunque
recargó el peso de su plan en acciones, que dijo,
están probadas y dieron resultados cuando gobernó
la Ciudad de México (sic).
Dijo "ser la única" con experiencia en bajar los
índices delictivos en un lugar como la Ciudad de
México, que es la más importante del país, sin
embargo, no podemos dejar de lado que las capita
les de los estados, y en este caso, la capital del país,
pueden considerarse "ciudades blindadas" por su
importancia y por albergar los tres Poderes de la
Unión pero, ¿y las demás ciudades?
Destaquemos que delitos de "bajo impacto" como
daño en propiedad ajena, abuso, hasta pleitos calle
jeros, pudieron haber disminuido no sólo en la Ciu
dad de México, sino a nivel nacional, pero no todo
ha sido por "eficiencia de las autoridades", sino
por la organización de los mexicanos en sus esta

dos, municipios, colonias, calles, donde la estrate
gia de "fu vecino te vigila" ha sido más eficiente,
pero los delitos de alto impacto como homicidio
doloso, feminicidio, homicidio culposo, secuestro,
trata de personas, robo a transeúnte, robo a nego
cio, extorsión, robo de veMcuío, robo de autopar
tes, robo a casa habitación, violencia familiar, vio
lación simple y equiparada, narcomenudeo y hoy
feminicidio, son delitos que NO ceden, en todo
México, por lo que hablar de "continuidad en las
estrategias amlistas", es hablar de "más de lo

mismo" que ha llevado a los mexicanos a "llorar
lágrimas de sangre" por la violencia e inseguri
dad, pero sobre todo por la impunidad de los casos
impuesta contra los delincuentes por el propio
gobierno federal.
La morenista, sin embargo, insistió en que continuará
con el actual programa federal que da becas a los
jóvenes para que aprendan un oficio y sumará otros
dos que impulsó cuando fue jefa de la Ciudad de

México: Jóvenes Unen al Barrio y Reconecta con la
Paz, destinados a la conversión de jóvenes involu
crados en la delincuencia, sin embargo, no quieren
reconocer que con las supuestas becas para "jóve
nes" han alimentado la ociosidad, mediocridad,
antipatía de los jóvenes para involucrarse en temas

que atañen a sus familias, sus comunidades. Los
jóvenes, "mantenidos" del Gobierno, hacen uso de
esos recursos para sí, internarse en el mundo de la

delincuencia, consumiendo drogas y alcohol,
pues el gobierno les da recursos para ello, creando
entonces "fábrica de delincuentes", más violen

cia, más impunidad.
Continuidad al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, es el lema de campaña de la candidata

morenista a la Presidencia de México.
Contrario a lo anterior, la candidata de la coalición
"Fuerza y Corazón por Méxicointegrada por los
partidos ficción Nacional, Revolucionario Insti
tucional y de la Revolución Democrática, apues
ta por un plan que "desmilitarice" paulatinamente

a corporaciones como la Guardia Nacional y retire
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por la organización de los mexicanos en sus esta
dos, municipios, colonias, calles, donde la estrate
gia de "fu vecino te vigila" ha sido más eficiente,
pero los delitos de alto impacto como homicidio
doloso, feminicidio, homicidio culposo, secuestro,
trata de personas, robo a transeúnte, robo a nego
cio, extorsión, robo de veMcuío, robo de autopar
tes, robo a casa habitación, violencia familiar, vio
lación simple y equiparada, narcomenudeo y hoy
feminicidio, son delitos que NO ceden, en todo
México, por lo que hablar de "continuidad en las
estrategias amlistas", es hablar de "más de lo
mismo" que ha llevado a los mexicanos a "llorar
lágrimas de sangre" por la violencia e inseguri
dad, pero sobre todo por la impunidad de los casos
impuesta contra los delincuentes por el propio
gobierno federal.
La morenista, sin embargo, insistió en que continuará
con el actual programa federal que da becas a los
jóvenes para que aprendan un oficio y sumará otros
dos que impulsó cuando fue jefa de la Ciudad de
México: Jóvenes Unen al Barrio y Reconecta con la
Paz, destinados a la conversión de jóvenes involu
crados en la delincuencia, sin embargo, no quieren
reconocer que con las supuestas becas para "jóve
nes" han alimentado la ociosidad, mediocridad,
antipatía de los jóvenes para involucrarse en temas
que atañen a sus familias, sus comunidades. Los
jóvenes, "mantenidos" del Gobierno, hacen uso de
esos recursos para sí, internarse en el mundo de la
delincuencia, consumiendo drogas y alcohol,
pues el gobierno les da recursos para ello, creando
entonces "fábrica de delincuentes", más violen
cia, más impunidad.
Continuidad al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, es el lema de campaña de la candidata
morenista a la Presidencia de México.

Contrario a lo anterior, la candidata de la coalición
"Fuerza y Corazón por Méxicointegrada por los
partidos ficción Nacional, Revolucionario Insti
tucional y de la Revolución Democrática, apues
ta por un plan que "desmilitarice" paulatinamente
a corporaciones como la Guardia Nacional y retire

a los militares de las gestiones de infraestructura y
administración de aeropuertos, aduanas o empresas
nacionales, encomiendas adquiridas en el actual
sexenio.

Xóchitl Gálvez Ruiz se ha desmarcado de la políti
ca de abrazos, no balazos para la delincuencia pro
movida por el actual presidente López Obrador y
de la guerra en contra del narcotráfico promovida
por su compañero de partido y expresidente, el
panista Felipe Calderón.
"Trataré siempre de que, con inteligencia, evitar
la confrontación que cueste vidas humanas, pero
cuando sea necesario, no voy a permitir que al
Ejército lo saquen a escobazos y lo saquen los cri
minales de los lugares, eso es lo que le ha quitado
la honorabilidad al Ejército y después del Ejército
ya no hay nada", dijo Gálvez en su conferencia de
prensa donde presentó su plan.
El plan de Gálvez Ruiz denominado "por un
México sin miedo" contempla la creación de una
universidad para la formación de policías; dupli
car el número de elementos en estados, munici
pios y de la Guardia Nacional] la construcción de
una prisión de máxima seguridad y alta tecnología;
la creación de un Fondo Nacional de Atención a

Víctimas y mantener los programas sociales que
ayuden a la reconstrucción del tejido social.
Falta un tema por tocar, el más importante para los
mexicanos, ¡la corrupción/ Esa que, no sólo no ha
disminuido, por el contrario, se ha convertido en el
"cáncer de esta administración federal" y a través
de la cual operan todos los programas y proyectos
en el país.
Por lo pronto, lo que vimos durante el debate, fue a
dos candidatas defendiendo sus pasados. Xóchitl,
al PRI, PAN y al PRD, y Sheinbaum, a Morena y al
actual gobierno, pero, ¿guién defendió verdade
ramente a ios mexicanos?...

Continuaremos...
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üesfMfácjci
Ecuador asalta la
EMBAJADA MEXICANA
Pablo Trejo Pérez

No habían pasado ni 48 horas desde que
la policía ecuatoriana tomó por asalto
la embajada mexicana en Quito, y la

condena en América Latina, incluso entre
gobiernos de muy distinto signo político, es
prácticamente unánime.
Menudean algunos matices en los óraseos de
ciertas cancillerías, pero esas diferencias son
secundarias frente al rechazo generalizado e
inequívoco del acto y la defensa del principio de
inviolabilidad de ¡as sedes diplomáticas, según
la Convención de Viena de 1961. Estados

Unidos, ONU y OEA también se han pronun
ciado en el mismo sentido. No hay voces diso
nantes. A nivel internacional, Ecuador se ha
quedado solo. El hecho de que en contra de
Cías, que ocupó la vicepresidencia con
Rafael Correa y Lenín Moreno, pese una
orden de encarcelamiento y haya recibido dos
condenas por corrupción de las que ha cum
plido cinco años en nada altera el respeto a
esta norma. La misma Convención de Viena

establece que ningún Estado podrá invocar
normas de derecho interno para incumplir
el tratado. Un principio básico y universal
mente respetado que Noboa, en una decisión
que ha recibido la condena internacional,
hizo saltar por los aires a sabiendas de que
México rompería relaciones.
El conflicto entre los países se puede
resumir de la siguiente manera:
El pasado 17 de diciembre, Jorge Glas se

refugió en la embajada alegando ser objeto
de persecución judicial (el correísmo le consi
dera una víctima política), ambos países entra
ron en rumbo de colisión.

Una tensión que se aceleró esta semana des
pués de que, en unas polémicas declaraciones,
López Obrador diera a entender que el asesina
to del candidato ecuatoriano Fernando Villa

vicencio había facilitado el triunfo de Noboa en

las elecciones presidenciales de octubre pasado.
El Gobierno de Quito respondió declarando

persona non grata a la embajadora mexicana,
Raquel Serur. Acto seguido, México concedió
estatus de asilado político a Glas.
Pero el Ejecutivo de Noboa se negó a

dejarle salir bajo el argumento de que ese
asilo era ilegal, dado que el antiguo vicepresi
dente aún debía responder ante la justicia
ecuatoriana por delitos comunes.
Una actuación que sitúa al presidente

ecuatoriano, ávido de popularidad, en la
esfera de mandatarios como el salvadoreño

Nayib Bukele, caracterizado por las constan
tes violaciones de los derechos humanos en

su lucha contra el crimen. Que el presidente
de Ecuador se vuelva un émulo de su homó

logo de El Salvador e incluso lo supere, evi
dencia la peligrosa expansión de las pulsio

No habían pasado ni 48 horas desde que
la policía ecuatoriana tomó por asalto
la embajada mexicana en Quito, y la

condena en América Latina, incluso entre
gobiernos de muy distinto signo político, es
prácticamente unánime.
Menudean algunos matices en los óraseos de
ciertas cancillerías, pero esas diferencias son
secundarias frente al rechazo generalizado e
inequívoco del acto y la defensa del principio de
inviolabilidad de ¡as sedes diplomáticas, según
la Convención de Viena de 1961. Estados

Unidos, ONU y OEA también se han pronun
ciado en el mismo sentido. No hay voces diso
nantes. A nivel internacional, Ecuador se ha
quedado solo. El hecho de que en contra de
Cías, que ocupó la vicepresidencia con
Rafael Correa y Lenín Moreno, pese una
orden de encarcelamiento y haya recibido dos
condenas por corrupción de las que ha cum
plido cinco años en nada altera el respeto a
esta norma. La misma Convención de Viena

establece que ningún Estado podrá invocar
normas de derecho interno para incumplir
el tratado. Un principio básico y universal
mente respetado que Noboa, en una decisión
que ha recibido la condena internacional,
hizo saltar por los aires a sabiendas de que
México rompería relaciones.
El conflicto entre los países se puede
resumir de la siguiente manera:
El pasado 17 de diciembre, Jorge Glas se

refugió en la embajada alegando ser objeto
de persecución judicial (el correísmo le consi
dera una víctima política), ambos países entra
ron en rumbo de colisión.

Una tensión que se aceleró esta semana des
pués de que, en unas polémicas declaraciones,
López Obrador diera a entender que el asesina
to del candidato ecuatoriano Fernando Villa

vicencio había facilitado el triunfo de Noboa en

las elecciones presidenciales de octubre pasado.
El Gobierno de Quito respondió declarando

persona non grata a la embajadora mexicana,
Raquel Serur. Acto seguido, México concedió
estatus de asilado político a Glas.
Pero el Ejecutivo de Noboa se negó a

dejarle salir bajo el argumento de que ese
asilo era ilegal, dado que el antiguo vicepresi
dente aún debía responder ante la justicia
ecuatoriana por delitos comunes.
Una actuación que sitúa al presidente

ecuatoriano, ávido de popularidad, en la
esfera de mandatarios como el salvadoreño

Nayib Bukele, caracterizado por las constan
tes violaciones de los derechos humanos en

su lucha contra el crimen. Que el presidente
de Ecuador se vuelva un émulo de su homó

logo de El Salvador e incluso lo supere, evi
dencia la peligrosa expansión de las pulsio

nes autoritarias en toda América. Ante esas

actitudes urge defender las normas básicas
de conviVencia internacional.

Su violación sólo genera escenarios aún
más sombríos.

Noboa no debe olvidar que el mal causado a
su país es mucho mayor que el supuesto benefi
cio político que le haya podido brindar su deci
sión.

Ese debe ser el punto de partida para una
necesaria y deseable vuelta a la normali
dad. A nivel doméstico, además, el episodio
está provocando que su presidente, Daniel
Noboa, pierda la mayoría con la que contaba
en la Asamblea Nacional. La bancada del

partido Revolución Ciudadana (RC), que
aglutina a 37 % de los legisladores, ha anun
ciado que en protesta por lo ocurrido en la
embajada mexicana abandona la coalición
legislativa que, junto con Acción Democrá
tica Nacional, el Partido Social Cristiano y
algunos asambleístas independientes, le había
permitido al presidente la aprobación de
varias leyes. A partir de ahora, RC será opo
sición y Noboa quedará en minoría. Electo
por un periodo de escasos 18 meses, para
completar el mandato inconcluso de su ante
cesor, Guillermo Lasso, y enfrentando una
grave crisis de seguridad, que ha derivado en
un conflicto armado interno entre organizacio
nes criminales vinculadas al narcotráfico y las
fuerzas del Estado, el Gobierno de Noboa
luce debilitado. Habrá que esperar a conocer
el efecto de esta situación sobre la aproba
ción del presidente, que en las encuestas de
marzo oscilaba entre 60 y 80 %. Por el
momento el espectro de la inestabilidad pare
ce volver a rondar la política ecuatoriana.
En México ha predominado, en cambio,

el cierre de filas: entre los simpatizantes del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
pero también entre buena parte de sus críti
cos y opositores. El allanamiento de la
embajada ha sido interpretado, como una
agresión injustificable. Con todo, han surgi
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nes autoritarias en toda América. Ante esas

actitudes urge defender las normas básicas
de conviVencia internacional.

Su violación sólo genera escenarios aún
más sombríos.

Noboa no debe olvidar que el mal causado a
su país es mucho mayor que el supuesto benefi
cio político que le haya podido brindar su deci
sión.

Ese debe ser el punto de partida para una
necesaria y deseable vuelta a la normali
dad. A nivel doméstico, además, el episodio
está provocando que su presidente, Daniel
Noboa, pierda la mayoría con la que contaba
en la Asamblea Nacional. La bancada del

partido Revolución Ciudadana (RC), que
aglutina a 37 % de los legisladores, ha anun
ciado que en protesta por lo ocurrido en la
embajada mexicana abandona la coalición
legislativa que, junto con Acción Democrá
tica Nacional, el Partido Social Cristiano y
algunos asambleístas independientes, le había
permitido al presidente la aprobación de
varias leyes. A partir de ahora, RC será opo
sición y Noboa quedará en minoría. Electo
por un periodo de escasos 18 meses, para
completar el mandato inconcluso de su ante
cesor, Guillermo Lasso, y enfrentando una
grave crisis de seguridad, que ha derivado en
un conflicto armado interno entre organizacio
nes criminales vinculadas al narcotráfico y las
fuerzas del Estado, el Gobierno de Noboa
luce debilitado. Habrá que esperar a conocer
el efecto de esta situación sobre la aproba
ción del presidente, que en las encuestas de
marzo oscilaba entre 60 y 80 %. Por el
momento el espectro de la inestabilidad pare
ce volver a rondar la política ecuatoriana.
En México ha predominado, en cambio,

el cierre de filas: entre los simpatizantes del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
pero también entre buena parte de sus críti
cos y opositores. El allanamiento de la
embajada ha sido interpretado, como una
agresión injustificable. Con todo, han surgi
do varios cuestionamientos atendibles:

1. Por las provocadoras declaraciones en
torno a las consecuencias políticas del asesi
nato del candidato presidencial ecuatoriano
Fernando Villavicencio.

2. Por la cuestionable decisión de otorgar
le asilo al exvicepresidente, Jorge Glas,
quien estaba prófugo de la justicia desde
diciembre pasado y contra quien subsisten
dos sentencias en firme por asociación ilícita
y cohecho.
3. Porque esta no es la primera crisis diplomá

tica en la que se ve envuelto México durante el
sexenio de López Obrador, que antes ya tuvo que
retirar a sus embajadores en Bolivia y Perú por
conflictos con los gobiernos que sucedieron al de
Evo Morales y Pedro Castillo, respectivamente.
Entre especialistas y diplomáticos mexicanos

prevalece la impresión de que el manejo de la
política exterior hacia América Latina durante
estos años ha sido, por decir lo menos, errático,
torpe e ideologizado.
Finalmente, queda la pregunta de cuál

será el impacto de este incidente en la con
tienda electoral mexicana.

Aunque podría ser propicia para generar el
fenómeno denominado rally around the flag
(aglutinarse en torno a la bandera), lo cierto es
que el repudio es tan amplio, y Ecuador un país
tan lejano, que cuesta mucho trabajo imaginar
que la crisis sea percibida como una amenaza
que afecte directamente a los mexicanos o
pueda alterar su intención de voto.
La política exterior nunca ha sido un

tema prioritario para las campañas electo
rales en México.

Quizá el presidente y su candidata traten de
aprovechar la coyuntura para apelar al senti
miento nacionalista, pero no parece haber ¡as
condiciones para que dicho lance rinda frutos.
De la verdadera amenaza, que es una eventual
victoria de Donald Trump en Estados
Unidos, hasta el momento tanto el oficialismo
como las oposiciones han preferido guardar
silencio. Por algo será...

do varios cuestionamientos atendibles:

1. Por las provocadoras declaraciones en
torno a las consecuencias políticas del asesi
nato del candidato presidencial ecuatoriano
Fernando Villavicencio.

2. Por la cuestionable decisión de otorgar
le asilo al exvicepresidente, Jorge Glas,
quien estaba prófugo de la justicia desde
diciembre pasado y contra quien subsisten
dos sentencias en firme por asociación ilícita
y cohecho.
3. Porque esta no es la primera crisis diplomá

tica en la que se ve envuelto México durante el
sexenio de López Obrador, que antes ya tuvo que
retirar a sus embajadores en Bolivia y Perú por
conflictos con los gobiernos que sucedieron al de
Evo Morales y Pedro Castillo, respectivamente.
Entre especialistas y diplomáticos mexicanos

prevalece la impresión de que el manejo de la
política exterior hacia América Latina durante
estos años ha sido, por decir lo menos, errático,
torpe e ideologizado.
Finalmente, queda la pregunta de cuál

será el impacto de este incidente en la con
tienda electoral mexicana.

Aunque podría ser propicia para generar el
fenómeno denominado rally around the flag
(aglutinarse en torno a la bandera), lo cierto es
que el repudio es tan amplio, y Ecuador un país
tan lejano, que cuesta mucho trabajo imaginar
que la crisis sea percibida como una amenaza
que afecte directamente a los mexicanos o
pueda alterar su intención de voto.
La política exterior nunca ha sido un

tema prioritario para las campañas electo
rales en México.

Quizá el presidente y su candidata traten de
aprovechar la coyuntura para apelar al senti
miento nacionalista, pero no parece haber ¡as
condiciones para que dicho lance rinda frutos.
De la verdadera amenaza, que es una eventual
victoria de Donald Trump en Estados
Unidos, hasta el momento tanto el oficialismo
como las oposiciones han preferido guardar
silencio. Por algo será...
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Posicionamiento sobre la irrupción policial en la

Embajada de
SolidaridadTipo do expr*»ión
con M«xIco

06/0i./2024

06/0AC034

06/04/2024

06/0A/202A

Oft/ÜA/202^

06/0A/2024.

U6/OAft024

06/04/2024

06/04/2024

«6/04^024

06/0^/2024

06/04/2024

06/04/2024

06/04/2024

07AW2024Estad» Unidos

07/04/2024Unión Europ*»

Espaite qu— j 07/04/2024

Condena a la toma de la embajada mexicana en Quito. Fuente: CELAG, 2024.
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
gildamh@hotmail.com

La mujer en la
ACADEMIA

Parte II

No deja de ser preocupante la
carencia de investigaciones y de
un debate serio y profundo en

torno al tema género y educación, el que
es de vital urgencia por las repercusiones
que esta tiene en la reproducción de
prácticas excluyentes y discriminatorias
para las mujeres.
Al analizar la participación de hombres y
mujeres en los concursos del Conacyt, se
hace visible que en este plano hay una repre
sentación proporcional de hombres y muje
res] la participación, según sexo, refleja
la realidad académica y profesional
diferenciada masculina y femenina.
Por esto es necesario indagar en los pelda
ños inferiores del sistema educativo para
encontrar en qué segmento se está produ
ciendo la diferenciación que a lo largo del
tiempo se transforma en desigualdad.
La coexistencia de dos opciones de

incorporación al ámbito académico de los
Estudios de la Mujer y la de Estudios de
Género, con sus respectivas implicancias
teóricas y metodológicas, hasta el momen
to ha resultado enriquecedora, aun cuando
no han contribuido a superar el confusio
nismo del concepto de género, que en
muchos casos sigue siendo asimilado a lo
femenino. No obstante, ambos estudios han
hecho aportes específicos que han permitido
difundir una problemática y ampliar los sec
tores sociales y los contenidos, logro que no
habría sido tan fácil de conseguir si las
opciones hubieran sido excluyentes.
Los Estudios de la Mujer permiten visi

bilizar a un amplio sector social dando a

conocer la particular condición en que se
desenvuelven sus vidas en diversas esferas y
medios sociales.

Las mujeres y su relación con el trabajo,
con el desarrollo, con la educación, la salud

mental y la salud del cuerpo son algunos de
los aportes de estos estudios al conoci
miento.

A esto se suman los avances impulsados
por los Estudios de Género que han comen
zado a ampliar el campo de investigación,
yendo más allá de las mujeres, buscando

dar cuenta de las interacciones y relacio
nes entre hombres y mu/eres en contextos
socioculturales e históricos especifícos.
Tal vez uno de los mayores desafíos

que enfrentan los Estudios de Género es
contribuir a la realización de análisis

más holísticos que permitan aprehender

tores sociales y los contenidos, logro que no
habría sido tan fácil de conseguir si las
opciones hubieran sido excluyentes.
Los Estudios de la Mujer permiten visi

bilizar a un amplio sector social dando a
conocer la particular condición en que se
desenvuelven sus vidas en diversas esferas y
medios sociales.

Las mujeres y su relación con el trabajo,
con el desarrollo, con la educación, la salud
mental y la salud del cuerpo son algunos de
los aportes de estos estudios al conoci
miento.

A esto se suman los avances impulsados
por los Estudios de Género que han comen
zado a ampliar el campo de investigación,
yendo más allá de las mujeres, buscando
dar cuenta de las interacciones y relacio
nes entre hombres y mu/eres en contextos
socioculturales e históricos especifícos.
Tal vez uno de los mayores desafíos

que enfrentan los Estudios de Género es
contribuir a la realización de análisis

más holísticos que permitan aprehender
de manera más fina los complejos pro
cesos socioculturales y establecer cómo
los sujetos los viven y los representan.
Nos parece que es posible y necesario,
hoy que los Estudios de la Mujer y el
Género se han incorporado a las univer
sidades, y por lo tanto no tienen la
urgencia de la acción o de la definición
de políticas, profundizar una discusión
sobre aspectos teóricos y metodológicos
que permita ir generando un modo de
pensar lo latinoamericano. Ya no desde
los préstamos culturales acríticos, sino
contemplando las variables históricas,
sociales, culturales, económicas y étnicas
que particularizan nuestro modo de rela
cionarnos e identificarnos como sujetos
masculinos y femeninos situados en un
territorio; en definitiva, que nos permitan
conocer dónde y cómo se reproducen las
desigualdades entre hombres y mujeres,
para poder actuar sobre ellas en la bús
queda de una equidad que nos beneficia
rá a todos.
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de manera más fina los complejos pro
cesos socioculturales y establecer cómo
los sujetos los viven y los representan.
Nos parece que es posible y necesario,
hoy que los Estudios de la Mujer y el
Género se han incorporado a las univer
sidades, y por lo tanto no tienen la
urgencia de la acción o de la definición
de políticas, profundizar una discusión
sobre aspectos teóricos y metodológicos
que permita ir generando un modo de
pensar lo latinoamericano. Ya no desde
los préstamos culturales acríticos, sino
contemplando las variables históricas,
sociales, culturales, económicas y étnicas
que particularizan nuestro modo de rela
cionarnos e identificarnos como sujetos
masculinos y femeninos situados en un
territorio; en definitiva, que nos permitan
conocer dónde y cómo se reproducen las
desigualdades entre hombres y mujeres,
para poder actuar sobre ellas en la bús
queda de una equidad que nos beneficia
rá a todos.
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Registros
Hasta baile hubo en eL PRI mexiquen
se, durante eLregistrodecandidatasy
candidatos a presidencias municipales
y diputaciones Locales. Uno de Los
más vitoreados fue son duda David

Sánchez Isidoro, quien buscará La
reeLección como aLcalde y sería su
cuarto periodo aL frente del gobierno
coacaLquense, lo mismo que Aarún
Urblna por Tecámac, aunque este
úLtlmo ha perdido credibilidad.

MeLiss Vargas, quien contenderá para
La presidencia municipal de ToLuca
también recibió eL apoyo y La caLdez de
sus compañeros de partido, pues a pe
sar de La guerra sucia Logró eL objetivo.

Aldo Ledezma Marco Antonio

Rodríguez Hurtado y una gran lista
de prll5tas que se registraron para
Llegar a Las presidencias municipaLes
estaban muy aLegres en eL Comité
Directivo Estatal, hasta donde llega
ron bandas de música a alegrar los
registros, encuentros y desencuentros
de hombre y mujeres del reí que van
gustosos a La batalla contra Morenay
sus aliados ya sea como integrantes
de las pLarllLas para ayuntamientos o
en la diputaciones loca Les.

En CuautltLán IzcaLU eL diputado Jorge
García saló a decir que el proceso de
selección de candidatos en Morena no

es transparente y la Llegada do Daniel
Serrano a La candidatura a La presiden
cia municipal izcallense es la muestra.
Como ya Lo habíamos comentado,
Daniel Serrano tendrá que hacer una
tiránica labor para Lograr la unidad en
este municipio, porque muchos de los
que aspiraban a alguna candidatura
hoy lo ven con recelo.

La gobernadora DeLfina Gómez Karlna
Labastlda, tltuLar del LHF deL Estado de
México y Macarena Montoya secretarla
deSaLudt Lograron crear un gran proyec
to en apoyo a las mujeres, como Lo es
la Jornada Estatal de Reconstrucción

Mamarla Transformando vidas por tu
bienestar. El registro de solicitudes se
realzará del 1S de abnL aL 31 de agosto
de 2024 a través del sitio web https://
dlfem.edomexgob.mx/ donde Las
interesadas deberán llenar un formula

rio en eLque podrán participar mujeres
originarlas del Estado efe México de 18 a
65 años de edad con mastectomía, que
hayan concluido eL tratamiento onco
Lógico determinado por un especialista,
un mes previo a la vaLoraclón.
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FGR INVESTIGA SUPUESTO ENRIQUECIMIENTO
ILÍCITO DE 2 MAGISTRADOS DELTFJA

Por Miguel Badillo
La Fiscalía Especializada en Materia

de Combate a la Corrupción, de
pendiente de la Fiscalía General de

la República (FGR), abrió una carpeta de
investigación (FED/FEMCC/FEMCCCD
MX/0000098/2023) por tres presuntos deli
tos que involucra a dos magistrados de Sala
Superior del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa (TFJA), Rafael Anzures Uribe
(expresidente de dicho órgano) y Luz María
Anaya Domínguez, a quienes acusaron de
pago y recibo indebido de remuneraciones
de servidores públicos, ejercicio abusivo de
funciones y enriquecimiento ilícito.

La titular de la Fiscalía anticorrupción,
María de la Luz Mijangos Borja, recibió dicha
denuncia en diciembre de 2021 y, después
de las actuaciones y análisis que hicieron los
ministerios públicos especializados sobre
dichas acusaciones, se determinó integrar
tres gruesas carpetas una por cada delito y
citar a comparecer a los dos magistrados de

la Sala Superior del Tribunal para que inicien
su defensa ante dichas acusaciones.

Desde 2021, había trascendido en ese
órgano de justicia administrativa federal
que había algunas carpetas de investiga
ción abiertas en la Fiscalía anticorrupción
en contra de varios miembros de la Sala

Superior del TFJA por el delito de presun
to enriquecimiento ilícito, y hasta el propio
presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, y el entonces secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, se
pronunciaron al respecto y reconocieron la
existencia de las indagatorias a cargo de la
Procuraduría Fiscal y de la FGR.

Hoy damos a conocer algunos ele
mentos de la carpeta de investigación que
bajo el número FED/FEMCC/FEMCCCD
MX/0000098/2023 abrió la Fiscalía antico

rrupción, en donde se aportan nuevos indi
cios de supuesta corrupción en ese Tribunal
cuando tuvo como presidente a Rafael Anzu

res Uribe, pues según
la denuncia en poder
de Oficio de papel, el
delito de pago y re
cibo indebido de re
muneraciones de los

servidores públicos
se configura cuando
el funcionario autori

za, paga o recibe una
remuneración mayor
a la del presidente
de la República, salvo
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que se cuente con una suspensión otorgada
por una autoridad judicial que justifique la
inaplicación de las normas que contemplan
precisamente tal limitante.

Este caso que investiga la Fiscalía antico
rrupción es porque, según el denunciante, el
magistrado Anzures Uribe, en su calidad del
presidente del Tribunal, habría autorizado a
la magistrada Anaya Domínguez que, desde
julio de 2021 y febrero de 2022, recibiera un
salario más alto que el del presidente de la Re
pública, sin contar con una suspensión ni am
paro del Poder Judicial que le permitiera esa
canonjía y, por otra parte, la magistrada Ana
ya, a sabiendas de que carecía de tal suspen
sión, recibió y aceptó dicho pago en demasía.

En la denuncia se hace notar que Anaya
Domínguez fue magistrada regional del TFJA
hasta junio de 2021 e interpuso un juicio de
amparo en contra de la abrogada Ley Federal
de Remuneraciones de los Servidores Públi

cos (vigente hasta mayo de 2021), en el cual
le fue concedida una suspensión en contra
de la aplicación de los efectos de dicha nor
ma, lo cual le permitía recibir por el cargo de
magistrada regional una remuneración más
alta que la del Ejecutivo Federal.

Hasta ahí todo iba bien; sin embargo,
en julio de 2021, Anaya es designada ma
gistrada de Sala Superior del Tribunal y esto
cambia su situación jurídica, no sólo porque
ostentaba un cargo diverso a aquél por el
que se le había otorgado la suspensión, sino
porque precisamente en mayo de 2021 en
tró en vigor una nueva Ley Federal de Re
muneraciones que sujeta la cuantificación
de dicho ingreso que
le debe ser pagado
como magistrada de
Sala Superior, norma
respecto de la cual
no se amparó y, por
ende, no gozaba de
una suspensión que
justificara el pago en
demasía que recibió
de manera reiterada
durante 2021.

La denuncia sostie

ne que Anaya Domínguez contaba con una
suspensión que le autorizaba ganar más que
el presidente cuando era magistrada regio

nal, pero al ascender al cargo de magistrada
de Sala Superior y sujetarse a la nueva nor
matividad, de la cual no contaba con amparo
alguno, pues no se justificaban la remunera
ción que le fue autorizada por el entonces
presidente del TFJA, Rafael Anzures, y que es
superior a la del presidente López Obrador.

Del segundo delito relativo al ejercicio
abusivo de funciones, la acusación que in
vestiga la Fiscalía sostiene que los magis
trados Anzures Uribe y Anaya Domínguez,
como integrantes de la Junta de Gobierno
y Administración del Tribunal, tuvieron co
nocimiento de los trámites que realizaba el
entonces magistrado Juan Ángel Chávez
Ramírez para que se le autorizara su inca
pacidad total y permanente, abalada por la
institución de salud del ISSSTE, y por tanto
se le daría de baja como magistrado, dejan
do una silla vacía en Sala Superior.

Dicha información, conocida por los
magistrados denunciados, fue utilizada por
ellos, según el denunciante, sin dar aviso al
Pleno General de Sala Superior órgano en
cargado de hacer del conocimiento de las
plazas vacantes al presidente de la Repú
blica, conforme al artículo 47 de la Ley Or
gánica del TFJA, y gestionaron de manera
supuestamente ilícita el nombramiento de
Anaya Domínguez en sustitución de Chávez
Ramírez, lo que provocó un aumento inde
bido en los ingresos de la magistrada, por
lo que ambos, de acuerdo con la denuncia,
habrían cometido presuntamente el delito
de ejercicio abusivo de funciones.

En cuanto al tercer delito de enriqueci
miento ilícito, éste se configura cuando ser
vidores públicos con motivo de su encargo
o comisión no pueden acreditar el legítimo
aumento de su patrimonio o la legítima pro
cedencia de los bienes inmuebles que están
a su nombre o de aquellos respecto de los
cuales se conduzcan como dueños.

En la denuncia, se asegura que la magis
trada Luz María Anaya Domínguez aumentó
supuestamente su patrimonio en 2021 sin
poder acreditar su legítima obtención, ya
que derivó de los ingresos y prestaciones
que recibió, a sabiendas de que ya se había
desistido del amparo en el que estaba la sus
pensión que la autorizaba a ganar más que el
salario del presidente de la República.
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La Fiscalía sostiene que los
magistrados Anzures Uribe
y Arraya Domínguez, como
integrantes de la Junta de

Gobierno y Administración del
Tribunal, cometieron el delito
relativo al ejercicio abusivo de

funciones
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» A! punto:
La ley de Murphy señala que cuando las cosas pue

den salir mal... salen mal. La candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz tuvo un mal desempeño durante el deba
te que ella misma reconoció, pero siguió perdiendo el
posdebate, el posposdebate y el predebate del se
gundo debate. Dicen que la opositora tiene un pompo
so cuarto de guerra con personal nacional e importado,
pero al final ella misma carece de sensibilidad política
para darle continuidad a las recomendaciones de sus
asesores. Dicen también que el problema de Xóchitl es
su falta de serenidad para pensar antes que actuar, un
ejercicio muy difícil que todo político debiera está en
trenado para usarlo. La primera conclusión señala que
Xóchitl perderá el segundo debate porque todavía no
ha salido de la trampa del primero.

» Digo..., es pregunta:
¿Será que nadie se ha acercado a los anteriores

apoyadores de Xóchitl y hoy críticos para explicarles
el comportamiento del debate?

» Para su agenda:

Los partidos no se han preocupado por entrenar a la ciu
dadanía en el ejercicio operativo del voto ya a boca de urna.
Cada ciudadano tendrá seis boletas para votar por presidente
de la República, gobernador en nueve estados, senadores,
diputados federales, diputados locales y alcaldes. Y el asunto
se va a complicar si algunos votantes deciden el voto diferen
ciado, es decir por candidatos de diferentes partidos en dife
rentes niveles de votación. Hasta ahora ningún partido político
se ha preocupado por educar a la ciudadanía sobre el ejerci
cio del voto. Algunas encuestas posteriores a votaciones han
recogido la queja de ciudadanos de que no les explicaron
cómo votar y luego se arrepintieron de la forma en que vota
ron. Y el tema será mucho más complejo si en algunas boletas
no vienen candidatos en bloque sino por partido y ahí suele
equivocarse el elector cruzando dos o más cuadros a la vez.
A cinco semanas de campaña ya
estamos en el segundo lugar

Máynez, MC.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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POR LA ESPIRAL

ADMIRACIÓN POR LA
CÚPULA DE HIERRO

I na batería
l conformadau:
por centena

res de drones, misiles
de crucero y balísticos
lanzados desde Irán
hacia Israel han sido

destruidos con un 99% de grado de efectivi
dad asombrando al mundo que, a través de las
imágenes compartidas a los medios de comu
nicación, han podido ver unas horas después,
cómo la lluvia de bombas era interceptada y
neutralizada en el aire.

Desde la Guerra de los Seis Días (en junio
de 1967) Israel supo que su existencia depen
día de sus capacidades defensivas y decidió
apostar por desarrollar su industria militar in
corporando innovaciones tecnológicas y los
avances de la ciencia.

Desde entonces, de media, Israel ha gas
tado el 5% de su PIB en el rubro de Defensa

al tiempo que ha desarrollado un estricto
programa de entrenamiento militar y servi
cio militar para todos los hombres y mujeres
que, desde jóvenes, deben cumplir con el
llamado obligatorio
desde el gobierno.

Tras neutralizar el

ataque, el primer minis
tro de Israel, Benjamín
Netanyahu, se fundió
en abrazos con su ga
binete mostrando su

regocijo por lo que aca
baban de demostrarle

a Irán y al mundo.
La Cúpula de Hierro

o Iron Dome, comenzó a

construirse en 2007 con

un presupuesto inicial de
210 millones de dólares,
una parte financiada por
Estados Unidos.

Se probó en 2011 y a lo largo de los años se
ha utilizado muchas veces más para neutralizar
los misiles lanzados desde el Líbano por Hez
bolá y por Hamás desde la Franja de Gaza.

En los últimos años, la Cúpula de Hierro se ha
mejorado a través del uso de la Inteligencia Artifi
cial (IA) gracias a ello ha podido destruir todos los
drones iraníes HESAShahed 136 de tipo kamikaze.

La IA le ha permitido al ejército israelí
añadir nuevos algoritmos que le ayudan a
rastrear mucho mejor los misiles y otras ame
nazas que podrían volar a baja altura y ser de
menor tamaño; de esta forma identificarlas
en el radar y realizar los cálculos de tiro para
destruirlos con una altísima precisión.

Por eso el alborozo de Netanyahu porque la
lAha convertido a la Cúpula en un mecanismo in
franqueable al menos ante la batería de las armas
lanzadas por Irán. Este fin de semana hemos visto
cómo cuarenta años de inversión en defensa an

timisiles de largo alcance, a través del programa
Guerra de las Galaxias de Israel, ha dado sus fru
tos. En 1991, Irak atacó a Israel con misiles Scud
de largo alcance, ese fue el parteaguas para
que el gobierno israelí decidiera desarrollar un
mecanismo que blindará a sus ciudadanos.
A COLACIÓN

Me queda claro que Irán lleva buscando
una guerra con Israel. Esto ya no va de las
guerras del siglo pasado: del capitalismo ver
sus el comunismo. Las guerras actuales van
a defender la democracia y la libertad con
cia la tiranía, la opresión y una dictadura que
subsume a regímenes arcaicos donde los de
rechos civiles no existen y las mujeres valen
menos que los perros.

Ni Rusia quiere libre, democrática, y próspe
ra a Europa; ni Irán quiere progreso, ni paz, en
Medio Oriente; bastó que se filtrase que Arabia
Saudita e Israel firmarían la pipa de la paz en
2024 y que Riad reconocería la existencia del
Estado de Israel para que Irán preparase, junto
con Hamás, el cruel atentado del 7 de octubre

de 2023 que masacró, violó, mutiló, secuestró
salvajemente a ciudadanos israelíes y también
a turistas que disfrutaban de un concierto.

El régimen de los Ayatolá son una dictadura
que no solo oprime a sus ciudadanos, sino que
quiere sembrar el terror y el caos en la región y
en el mundo; son un enemigo desestabilizador
que este año podría tener la bomba atómica.

Hace un par de meses, la CIA reveló que
Takeshi Ebisawa, uno de los líderes de la Yaku
za, intentó vender plutonio a Irán.

La inteligencia norteamericana está demos
trando que, después del 11 de septiembre de
2001, ha corregido sus errores y se ha converti
do en el gran espía del mundo.

Que Irán logre la bomba nuclear sería
una enorme preo
cupación en Medio
Oriente y para el futu
ro del mundo.

¿Ysi los misiles lan
zados por Irán tuvie
sen ojivas nucleares?

En el programa
De Cara a Mundo, que
conduce mi colega y
amigo Javier Fernán
dez Arribas, en Onda
Madrid, durante la
tertulia del 5 de abril,
Fernández Arribas me

preguntó si yo creía
que Irán cumpliría sus
amenazas de llevar a

cabo una represalia contra Israel por el ataque
perpetrado contra el Consulado de Irán en Siria
en el que murieron siete muertos entre ellos un
alto comandante de la Guardia Revolucionaria;
yo respondí que no dudaba que habría una
respuesta contundente porque Irán ha decidi
do quitarse la careta y está maniobrando contra
Israel a través de Hamás; a través de los hutíes
de Yemén; desde el Líbano con Hezbolá y fi
nanciando el terrorismo.

A mí no me queda ninguna duda que el
régimen del ayatolá Seyyed Ali Jamenei, está
dispuesto a pasar a otra fase tras seis meses de
continuas provocaciones en las que inclusive
ha buscado boicotear el comercio mundial lle
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nando de terror al Mar Rojo y el Canal de Suez.
Y, Netanyahu, con su gabinete que es el

más ultraderechista de los gobiernos posibles,
está dispuesto a caer en la trampa iraní y res
ponder a las provocaciones. Le he visto enva
lentonado a Netanyahu

La respuesta que prepare Israel, esa incer
tidumbre, va a golpear a los mercados sobre
todo a los petroprecios que podrían romper la
barrera de los cien dólares y volver a jalar el cre
cimiento mundial a la baja y subir la inflación.

Estos días regresamos a contener la res

piración ante China que sigue poniéndose
de perfil; ante Arabia Saudita que dice este
problema no es mío; ante una Europa que
ya tiene demasiadas preocupaciones con
que Ucrania no caiga ante Rusia y con un
Joe Biden, al que le siguen estallando en las
manos estos conflictos que no hacen más
que dinamitarle los votos.

La Cúpula de Hierro o Iron
Dome, comenzó a construirse
en 2007 con un presupuesto

inicial de 210 millones de

dólares, una parte financiada
por Estados Unidos. Se probó
en 2011 y a lo largo de los
años se ha utilizado muchas

veces más para neutralizar
los misiles lanzados desde

el Líbano por Hezbolá y por
Hamás desde la Franja de Gaza
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MENSAJE OCULTO DEL
DEBATE: XÓCHITL, SIN
APOYO DEL PRI

"I verdadeE1 ra debate

.después
del debate debió
de haber debatido

el punto central que
se presentó comotrasfondo de la candidatura
opositora: Xóchitl Gálvez Ruiz carece del apo
yo de las estructuras de los tres partidos que la
registraron, en el entendido de que el PRI, el
PAN y el PRD no son aquellos aparatos políti
coelectorales del pasado, y que sin esos ellos
será imposible siquiera hacer un buen papel
en las elecciones.

Pero al margen de la poca capacidad de
estructurar campañas de los tres partidos opo
sitores, la candidata Gálvez Ruiz está haciendo
un esfuerzo sobrehumano para tratar de con
vertir su espontaneidad mal que bien en
capacidad de movilización política, pero to
dos los sectores conservadores y ciudadanos
que repudian a dos partidos no han sido capa
citados para enfrentar el shock psicológico en
la soledad de la mampara y de la urna: votar
en la boleta a favor del PRI y del PAN el PRD
es, en los hechos, inexistente y ni siquiera es
simbólico para que Xóchitl pueda acumular
votos a favor de su candidatura.

Se trata de sectores no desdeñables, aun
que ya contabilizados con frialdad han estado
siempre presentes y han votado inclusive has

que Xóchitl es candidata del PAN y no del PRI.
La ciudadanía ha tenido ya expresiones muy
claras de votos divididos o fragmentados:
a favor de alguien por la presidencia y por
otros colores partidistas en diferentes cargos
públicos en disputa; en 1988, Cárdenas logró
unificar un poco el voto presidencial y el legis
lativo, pero en 2000,2006 y 2012, la oposición
ganó la presidencia, pero no tuvo la mayoría
en el Congreso; López Obrador tampoco
agrupó el voto, pero pudo conseguir una ma
yoría legislativa absoluta de 53% en la alianza
MorenaVerdePT.

En la actual campaña electoral, la candi
data presidencial opositora y el PRIANREDE
marchan cada uno por su lado, en tanto que
Morena tiene mayor cohesión entre todas las
estructuras en competencia, inclusive en pla
zas donde resentimientos personales llegaron
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ta por López Obrador,
pero en acumulación
de votos no alcanza
rían a marcar una di

ferencia, sobre todo
porque en la contabili
dad electoral ya están
considerados en los

porcentajes que refle
jan las encuestas de
un promedio de 25%
a favor de Gálvez Ruiz.

La oposición ha
fallado y ya no tiene
tiempo para corregir
lo en la articulación

estratégica de los vo
tos tradicionales de los

partidos y los votos de
una sociedad que co
menzó a tener involucramiento en procesos
electorales a partir de 1988, en su mayor parte
a favor de Cuauhtémoc Cárdenas y contra el
PRI que encabezaba Carlos Salinas de Gortari.
Es decir, que muchos de los simpatizantes de
Xóchitl desde la ciudadanía activa podrían no
asistir a las urnas porque saben que tendrán
que empoderar, en mayor o menor medida, al
PRI y al PAN que repudian, el mismo PRI y PAN
que les fallaron a los mexicanos y que bajaron
sus expectativas del voto a menos de 10% a
favor del PRI y menos del 20% por el PAN.

Las dirigencias del PRI y del PAN han gas
tado más tiempo en explicar las razones por
las cuales las figuras de Alejandro Moreno
Cárdenas Alito y Marko Cortés no aparecen
en la campaña de Gálvez Ruiz, ni tampoco tu
vieron presencia en lo poco capitalizable del
debate, y dejaron la impresión de que la can
didata presidencial del PRIANREDE tiene sólo
el registro partidista, pero carece de recursos
económicos necesarios para la campaña pre
sidencial, no puede echar mano de las estruc
turas electorales de los partidos opositores y
al final el PRI ha sido muy sensible en señalar

Muchos de los simpatizantes
de Xóchitl desde la ciudadanía

activa, podrían no asistir a
las urnas porque saben que
tendrán que empoderar, en
mayor o menor medida, al
PRI y al PAN que repudian,
el mismo PRI y PAN que les
fallaron a los mexicanos

a tambalear tenden

cias mayoritarias.
Ahora más que

nunca la oposición
necesitaba de un

apuntalamiento parti
dista de su candidata

presidencial, pero en
los hechos nadie salió
en defensa de Xóchitl

Gálvez Ruiz y hubo
más justificaciones de
que por qué no hay
articulación de estruc

turas que apoyos a
una candidata que en
lo personal fracasó en
el debate porque y
ese es otro dato que
hay que apuntar nin

guna estructura de partido participó en su en
trenamiento y sólo algunas figuras del PAN le
ayudaron a preparar el debate, pero más bien
desorientándola con percepciones persona
les y sin tener el personal capacitado para el
adiestramiento político en debates públicos.

Los tiempos políticos ya están muy adelan
tados, Alito y Marko siguen lejos de Xóchitl, la
estructura partidista del PRI y del PAN no al
canza siquiera para las principales candidatu
ras menores en disputa y los recursos econó
micos siguen sin llegar a la campaña presiden
cial opositora. Pero lo peor es que Xóchitl ya
no pudo cohesionar su base social ciudadana
antipartidista con el desprestigio del PRI y del
PAN que sigue latente entre electores no par
tidistas tampoco han perdonado las corrupte
las del pasado reciente.

Política para dummies: la política es, recor
dando a Rulfo, un rencor vivo.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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CONFIDENTE EMEEQUIS
GUARDIA NACIONAL
SIN VIÁTICOS Y
VIOLENCIA POLÍTICA

legaLmos
una

situación en

la que es in
dispensable proteger a candidatos en
diversas regiones del país. Lo ideal sería
que no existieran riegos y que el proce
so electoral transcurriera sin sobresaltos,
pero no es así, ya no fue así.

Entre julio de 2023 y marzo de 2024,
en Datalnt, un centro de análisis especia
lizado en riesgos, detectó 92 asesinatos
de personas potencialmente vinculadas
al proceso electoral.

El 87% de los homicidios fueron rela

cionados a las competencias por cargos
municipales, el 9% a los estatales y el 4%
al ámbito federal. Las tres entidades con

mayores problemas son Guerrero, Pue
bla, Oaxaca, Michoacán y Veracruz,

En Datalnt compararon los datos con
el 2021 y detectaron un aumento del 30
% en los asesinatos y a marzo como el
mes más violento, hasta ahora, algo que
coincide con los pronósticos que se hicie
ron en el seminario sobre Violencia y Paz
del Colegio de México.

Aunado a ello, hay diversos elemen
tos que muestran que los niveles de rie
gos más elevados están en los municipios,
porque es ahí donde
las organizaciones
del crimen organiza
do tratan de incidir

con mayor fuerza en

la conformación del

poder político.
En términos

estrictos, el actual
proceso es el más
violento del que se
tenga registro. Ne
gar la realidad, como
suelen hacer en las

áreas de seguridad
del gobierno federal,
es absurdo por todo lo que está enjuego.

El reporte de Integralia sobre violencia
política, señala que en 20172018 las víc
timas fueron 389, en 20202021 llegaron
a los 299 casos y en la actualidad, en el
rango del 20232024, ya estamos en 399.

Hay que precisar que los ataques no
siempre llegan a la privación de la vida,
sino que se expresan en una amplia
gama de situaciones, como amenazas,
secuestros y extorsiones. De ahí que, en
el periodo de análisis de Integralia, de
septiembre de 2023 a abril de este año,
se registran 161 asesinatos, 100 amena
zas y 85 atentados.

La situación, por dónde se la vea, es
alarmante, pero las autoridades respon
sables de solicitar y las que tienen la tarea
de dotar de protección, se suelen perder
en una maraña burocrática que no permi
te actuar con la presteza debida.

En El Universal se reveló, por ejem
plo, que los elementos de la Guardia Na
cional asignados a la seguridad de can
didatos no cuentan con viáticos y tienen
que dormir en cuarteles, lo que deja sin
protección, o con la mínima, a algunos
aspirantes a cargos de elección popular
por las noches.

Muchas veces los escoltas tienen que
viajar, hasta dos horas, para llegar al lugar
donde pueden descansar. Un disparate
logístico y que abre la puerta a situacio
nes delicadas.

Los elementos de la Guardia Nacio

nal son soldados, están arriesgando su

vida y reciben órdenes, de ahí que sea in
dispensables el dotarlos a ellos también,
de todas las herramientas que requieran
para desempeñar su trabajo, como vehí
culos, armas y, sí, por supuesto, viáticos.

Lo que está ocurriendo tiene que ser
solucionado, con el presupuesto que sea
necesario para una tarea tan relevante
para la democracia. La seguridad, ya de
bería estar claro a estas alturas, no es gas
to, es inversión.

En este tema

no se puede es
tar escatimado los

recursos, ni imple
mentados ahorros

que solo van a ge
nerar gastos ma
yores en el corto y
mediano plazo.

Lo que está en
la balanza es la vida
misma de candida

tos y también de
quienes los cuidan.
Ese es uno de los

desafíos mayores
en estos momentos.

Pero, además, como apuntó el se
nador Miguel Ángel Mancera, hay que
actuar con profesionalismo, porque lo
que está ocurriendo "es una planeación
incompleta, es una planeación incorrecta,
que se tiene que reajustar, hacer la cober
tura completa, con relevos de vigilancia,
es decir, debe haber el doble de elemen
tos que cuidan a los candidatos para que
cuando unos descansen, el mismo nú
mero siga cuidado a los candidatos por
la noche."

La descomposición, vale la pena re
cordarlo, nuca tiene fondo, de ahí que
urja que se establezca una estrategia de
protección a candidatos alejada de la bu
rocracia y concertada en la eficacia.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

Clara Brugada quiere que el Río Mag
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dalena se convierta en el abastecedor de

agua de la CDMX. Es una ocurrencia,
pero que ya generó una respuesta pun
tual de Luis Gerardo Quijano, quien re
chaza esa idea y sostiene que defenderá
los derechos de los habitantes de la alcal

día en la que busca reelegirse por el PR!,
PAN y PRD.

Los elementos de
la Guardia Nacional

son soldados, están
arriesgando su vida y
reciben órdenes, de ahí
que sea indispensables el
dotarlos a ellos también,
de todas las herramientas

que requieran para
desempeñar su trabajo
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Por Alejandro Lelo de Larrea
A45 días de las elecciones,

a Morena se le reavivó el

tema de una de las peores
tragedias en la Ciudad de México
provocada por la negligencia guber
namental: el desplome de la Línea 12
del Metro, que dejó como saldo 26
personas fallecidas y casi 100 lesiona
das, tema que sin duda contribuyó a
que en 2021 la oposición ganara los
comicios en la capital.

A Morena le llueve sobre moja
do al cobrar fuerza de nuevo esta

tragedia, pues ocurre en un momen
to en que su candidata a la Jefatura
de Gobierno, Clara Brugada trae ya
una tendencia a la baja en las prefe
rencias, mientras que el opositor de
Va X La CDMX, Santiago Taboada va
para arriba.

El pasado viernes, la jueza no
veno de Distrito en Materia Admi

nistrativa concedió un amparo a
familiares de siete de las víctimas

mortales: ordenó que el Congreso
de la Ciudad de México cree una

"comisión especial de seguimiento
y esclarecimiento" de la tragedia.

Entre quienes ganaron ese amparo
está Marisol Tapia, madre de Brandon,
único menor de edad que falleció en
el desplome, y que el gobierno de la
capital trató de ocultar, pero al final la

verdad los exhibió. Al provenir la ac
ción judicial de una iniciativa de familia
res de las víctimas y no de la oposición,
Morena no podría evadirse con el pre
texto de que están politizando el tema.

En su resolución, la jueza instru
ye que la creación de dicha comi
sión investigadora debe ser "inme
diata" y documentar el cumplimien
to ante esa instancia judicial

El proceso legislativo para acatar
el fallo de la jueza es vía la Junta de
Coordinación Política del Congreso, en
el que Morena tiene mayoría. Ahí segu
ramente en la sesión programada para
este lunes habrá un intenso jaloneo en
tre el oficialismo y la oposición.

Se cree o no tal comisión antes de

las elecciones, le va a acarrear costo
político a Morena. Si la instala, empe
zará a salir más información contra el

oficialismo, y si no conforman el gru
po de trabajo, los acusarán de incum
plir un fallo judicial.

Esta tragedia nos pinta una historia
real que pareciera de política ficción:
quien hoy encabeza la mayoría de las
encuestas publicadas hacia la Presi
dencia de la República, Claudia Shein
baum, ha sido señalada por el empre
sario más rico del país, Carlos Slim, de
que su administración en la capital falló
en el mantenimiento de la Línea 12 del

Metro, con lo que dejó entrever que
esa fue la razón de su desplome.

Para completar lo que parecería
política ficción, hay otro personaje de
Morena señalado como responsable,
por la misma Sheinbaum. En su Cuar
to Informe de Gobierno ante el Pleno

del Congreso de la Ciudad de México,
en octubre de 2022, atribuyó el des
plome del Metro a "problemas de ori
gen". Es decir, al gobierno de Marcelo
Ebrard, quien fue su adversario en la
contienda interna por la candidatura
presidencial, y en cuya administración
al frente del Gobierno del DF se edifi
có la Línea 12 del Metro.

Con todo y la responsabilidad po
lítica de esta tragedia Claudia Shein
baum podría convertirse en la próxi
ma presidenta de México, y Ebrard
en coordinador de los senadores de

Morena y al mismo tiempo presidir
la Junta de Coordinación Política, el
órgano de gobierno de esa también
llamada cámara alta.

Aunque parezca política ficción,
es una historia real que sólo puede
ocurrir en un país en que no hay res
peto por las leyes ni recato político
del régimen, este de la "cuatrote". El
lema debería restarles muchos vo

tos. Lo veremos.
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I o es broma.
Más de 20NI elementos
! de la Fisca

lía General de Justicia de la Ciudad de México

hicieron un operativo la madrugada del sábado
para detener a cuatro brigadistas del PAN, pre
suntamente por ¡retirar propaganda electoral de
Morena! Según ellos, actuaron ante una "denun
cia anónima", como esa que el ministro en retiro
Arturo Zaldívar considera ilegal en su contra La
realidad es que la Fiscalía capitalina cometió va
rios errores. Primero: uso excesivo de la fuerza,
porque los elementos llegaron en 5 patrullas más
el apoyo de 3 unidades de la preventiva. Hasta
parecía que iban a enfrentar a una de esas peli
grosas bandas criminales generan violencia en la
capital. No, para nada, contra esos les tiemblan
las corvas. Si de verdad la Fiscalía detuviera a to

dos los que retiran propaganda del adversario,
cientos de militantes de Morena estarían presos.
Se les ve todas las noches quitando pendones:
en la CuauhtémoqVenustiano Carranza, La Mag
dalena Contreras, Coyoacán, Azcapotzalco, Alva
ro Obregón, Miguel Hidalgo, Cuajimalpa... ¿Así
o más burda al servicio de Morena la Fiscalía de

Martí Batres y su fiscal cuñado?

¡ES EL AGUA...!
Morena quiere eludir su responsabilidad en

el tema del agua, y en vez de reconocer desde

el gobierno de Batres que se tiene que trabajar
más en el tema, acusan a la oposición de poli
tizar la discusión, a propósito del agua conta
minada en el pozo de Alfonso XIII en la demar
cación Alvaro Obregón, que surte del líquido
a una parte de la Alcaldía Benito Juárez. Ya se
tardó Clara Brugada en generar una verdadera
contención de daños ante este real problema.
Por lo pronto, Santiago Taboada negó ayer tal
politización y exigió al GCDMX resuelva el pro
blema de manera urgente.
TORRUCO, EN PICADA

Otra baja para Miguel Torruco, candidato de
Morena a alcalde de la Miguel Hidalgo. Quien
fuera su coordinador político, Fermín Garduño
de la Cruz, se unió al proyecto de Mauricio Tabe,
candidato por la alianza Va por la CDMX. Es un
golpe fuerte para Morena, porque Garduño es
muy buen operador de estructuras en los ba
rrios y colonias más populares.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
LA DISPUTA POR EL PODER
DENTRO DE MORENA PERFILA LA
DERROTA EN EL CENTRO DEL PAÍS

|or el tamaño de sus
r electorados derivaP
dos de su enorme po

blación, 5 estados producen
al menos un 38 por ciento de
los sufragios en los procesos
federales, especialmente para
la Presidencia de la República,
ellos son: Estado de México,
Ciudad de México, Veracruz,

Jalisco y Puebla,
Hoy en todos ellos existen hoy insalvables confron

taciones y disputas internas, así como fuertes cuestio
namientos de corrupción entre sus candidatos que
advierten que Morena no ganará prácticamente nada
el 2 de junio.

Todos y cada uno presentan sus propias particu
laridades. En el Estado de México, desde previa la de
signación de candidato a Gobernador, que finalmente
benefició a Delfina Gómez, se da una fuerte incon
formidad que ha derivado en una confrontación casi
directa entre el senador Higinio Martínez, reconocido
como el Jefe del Grupo Texcoco algo así como una
réplica del Grupo Atlacomulco, pero dentro de More
na, y el presidente Andrés Manuel López Orador.

Cómo el senador sabe que pelearse con AMLO
sería un suicidio político, sus misiles y descalificaciones
las orienta hacia el gerente partidario del tabasqueño,
contra Mario Delgado.

Resulta que el senador
Martínez carga con un agrio
e insalvable reclamo: que

según él le correspondía ser
el candidato y gobernador
del Estado de México, lue
go de que hace 6 años se
había dado ya la oportuni
dad a su pupila Delfina Gó
mez y había perdido frente
a Alfredo di Mazo.

Pero AMLO se obsti

nó, y dio el pase a Delfina
quien desplazó a Higinio
por segunda ocasión de
esa oportunidad y ahora es
ella la gobernadora.

Eso es algo que no
le perdona el senador a
AMLO. Y ahora se quiere
desquitar... y lo puede hacer. Higinio Martínez
sabe bien que puede provocar la derrota de Mo
rena en el Estado de México. Puede hacer que no
gane ahí ni Claudia Sheinbaum, ni los alcaldes
previstos, ni los senadores ni los diputados, y los
demás cargos en juego. Sí, provocar una super
derrota de Morena y de AMLO. Para que vea lo
que se siente, diría el clásico.

Un aviso de su enojo, lo lanzó el senador el pasado
20 de marzo cuando en una carta pública acusó a Ma
rio Delgado de no reconocer liderazgos locales o sea,
el suyo y de no abrir la puerta a candidaturas viables.

Ni AMLO ni Delgado lo pelaron. Ahora la ruptura
de Morena en el Edomex es insalvable.

En la Ciudad de México cada día surge un nuevo
indicio del hundimiento de Morena y sus candidato,
especialmente de Clara Brugada quien no ha logrado
diluir la percepción de que incluso opera en contra de
Claudia Sheinbaum.

El desastre en el manejo de la Jefatura de Gobier
no por parte de Martí Batres todos los días hay algún
paro en el Metro y luego le estalla la crisis del agua
contaminada que hace recordar que él fue el autor de
la Leche Betis, contaminada con excremento ha deri
vado en que Sheinbaum ha dejado de hacer campaña
en la CDMXante los indicios de que le podrían estallar
conflictos y manifestaciones de rechazo muy inconve
nientes para su campaña.

En Veracruz, el estado considerado como el tercer
aportador de votos presidenciales, vive hoy la crisis de
la candidatura de Rocío Nahle, a quien todos los días le
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descubren una nueva gran propiedad que la tiene ya
bajo el estigma de la corrupción.

Eso, y la pésima gubernatura de Cuitláhuac García,
no dejan duda de la derrota anticipada de Morena en
esa entidad.

En Jalisco, el cuarto estado en aportación de votos,
la operación del gobernador Enrique Alfaro, rebelde
de MC, en favor de Xóchitl Gálvez es ya inocultable a
través de la campaña del "voto útil".

Y en Puebla el exsenador Alejandro Armenta no
termina de saldar sus querellas y reclamos con el gran
perdedor, su primo Ignacio Mier y eso se nota en el
ascenso paso a paso de Eduardo Rivera Pérez, el can
didato de la alianza 'Mejor rumbo para Puebla1, inte
grado por el PAN, PR!, PRD y PS!.

Total, que si en esos 5 estados que aportan casi el
38 por ciento de los votos presidenciales no ganará
Morena, ni Claudia Sheinbaum, pues seguro que el
beneficiario de esta circunstancia no será el patético y
muy sonriente candidato de MC Jorge Alvarez M. sino
la ingeniero Xóchitl Gálvez.

¿Eso la hará ganar su pase a Palacio? No lo sé. Pero
de seguro que le ayudará a hacerlo.
TLAXCALA, LA DIFERENCIA

Con apenas un millón 45 mil posibles votantes,
Tlaxcala, uno de los estados
del centro del país, se salva
de estas disputas dentro de
Morena y ahí la senadora mo
renista Ana Lilia Rivera, pre
sidenta del Senado junto al
exgobernador José Antonio
Cruz Alvarez Lima, van como
el ancestral personal del wis
ki el famoso Johnnie Walker

absolutamente campantes
hacia su reelección.

Ambos optaron por el
viejo estilo de realizar cami
natas por el estado de Tlax
cala, que se presta por ser
uno de los más pequeños en

extensión del país, en busca
del voto de sus electores.

El pasado y muy conflic
tivo fin de semana la senadora prometió en el
municipio de Altzayanca, a continuar sirviendo
al estado de Tlaxcala como su representante en
el Senado.

"Me mueve mi amor a México y un profundo
amoryternura por mi estado. Nunca un político de
nuestro estado se ha sentido tan orgulloso de ser
tlaxcalteca. Si ustedes me dan la oportunidad, no
voy a fallar y voy a servirle a Tlaxcala hasta el último
día de mi vida", subrayó.

Indicó que su preparación y trabajo son garantía
de lealtad al proyecto del Segundo Piso de la Cuarta
Transformación.

Y recordó que además de ser la primera persona
oriunda del estado en presidir el Senado, también ha
sido la primera en representar un organismo interna
cional, al coordinar el Frente Parlamentario Contra el
Hambre de América Latina y el Caribe de la Organi
zación de las Naciones Unidas para la Alimentación y
la Agricultura.

Gracias a la confianza que le han dado las y lostlax
caltecas, añadió, ha estado frente la tribuna del Sena
do de la República más de 200 veces, para defender
los intereses de sus representados.

"Tengo experiencia, tengo capacidad y tal capaci
dad le he demostrado a mi pueblo, que es la primera
vez en 200 años que un político tlaxcalteca es presi
dente de un Poder Federal", reiteró.

En la Ciudad de México cada

día surge un nuevo indicio del
hundimiento de Morena y sus
candidato, especialmente de
Clara Brugada quien no ha

logrado diluir la percepción de
que incluso opera en contra
de Claudia Sheinbaum
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BRUJULA DEL CAMBIO
AMLO PLANTEA EL PRESUPUESTO
2025, QUE PONE EN RIESGO LAS
FINANZAS PÚBLICAS

' I presidenteEAndrés Ma

.nuel López
Obrador (AMLO), en
cumplimiento al artí
culo 42 de la Ley Fe
deral de Presupuesto
y Responsabilidad
Hacendaría (LFPRH), dio instrucciones a la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), para que enviara el 27 de marzo de
2014 al Congreso de la Unión los PreCrite
rios Generales de Política Económica (PCG
PE) 2025; que ponen en riesgo la finanzas
públicas del primer año de gobierno de la
siguiente administración, por impresionan
tes recortes al presupuesto del gasto pro
gramable y una brutal disminución del défi
cit presupuestario, con un importante incre
mento de la deuda pública y sus servicios.

En los PCGPE 2025 se proyecta que la
disminución del déficit presupuestario en el
próximo año será de 875 mil 740 millones
de pesos (MDP), con respecto al balance es
timado para 2024, a prácticamente la mitad,
además de alcanzar un superávit primario
por primera vez desde 2020 y la disminución
del déficit fiscal de 5% a 2.5% del Producto
Interno Bruto (PIB), así como, un recorte al
gasto programable de 833 mil 664.5 MDP,
con respecto a su estimado para el presente
año; es decir, el gasto que se destina a pro
veer bienes y servicios públicos

En esta edición de los PCGPE, la SHCP
plantea reducir a la mitad el déficit público
en 2025, ya que se espera que ese año los
ingresos sean superiores al gasto (sin incluir
el pago de intereses de la deuda). Para lograr
este objetivo, propone un recorte al gasto
neto pagado. Específicamente a su compo
nente programable ; el cual pasaría de 6.62
billones de pesos en 2024 a 6.04 billones de
pesos en 2025: un recorte de 578.9 mil mdp,
es decir,  12.1% en términos reales.

Ante esta propuesta de AMLO, para el
primer año de la siguiente administración,
el 2025 será un año difícil, ante los recortes
brutales y el incremento del monto de la
deuda >que representa el 50.2% del PIBc,
que implica servicios al alza y con tasas de
interés altas, con una inflación que no va a
la baja, así como pérdida de ingresos Es
pecialmente los petroleros<; ante esta pro
puesta, habrá muy poca capacidad de cre
cimiento económico del país y sin reforma
fiscal tendrá que hacer recortes importantes
en programas prioritarios, por alrededor de
un billón de pesos.

Hacendaría (LFPRH), dio instrucciones a la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), para que enviara el 27 de marzo de
2014 al Congreso de la Unión los PreCrite
rios Generales de Política Económica (PCG
PE) 2025; que ponen en riesgo la finanzas
públicas del primer año de gobierno de la
siguiente administración, por impresionan
tes recortes al presupuesto del gasto pro
gramable y una brutal disminución del défi
cit presupuestario, con un importante incre
mento de la deuda pública y sus servicios.

En los PCGPE 2025 se proyecta que la
disminución del déficit presupuestario en el
próximo año será de 875 mil 740 millones
de pesos (MDP), con respecto al balance es
timado para 2024, a prácticamente la mitad,
además de alcanzar un superávit primario
por primera vez desde 2020 y la disminución
del déficit fiscal de 5% a 2.5% del Producto

Interno Bruto (PIB), así como, un recorte al
gasto programable de 833 mil 664.5 MDP,
con respecto a su estimado para el presente
año; es decir, el gasto que se destina a pro
veer bienes y servicios públicos

En esta edición de los PCGPE, la SHCP
plantea reducir a la mitad el déficit público
en 2025, ya que se espera que ese año los
ingresos sean superiores al gasto (sin incluir
el pago de intereses de la deuda). Para lograr
este objetivo, propone un recorte al gasto
neto pagado. Específicamente a su compo
nente programable ; el cual pasaría de 6.62
billones de pesos en 2024 a 6.04 billones de
pesos en 2025: un recorte de 578.9 mil mdp,
es decir,  12.1% en términos reales.

Ante esta propuesta de AMLO, para el
primer año de la siguiente administración,
el 2025 será un año difícil, ante los recortes
brutales y el incremento del monto de la
deuda >que representa el 50.2% del PIBc,
que implica servicios al alza y con tasas de
interés altas, con una inflación que no va a
la baja, así como pérdida de ingresos Es
pecialmente los petroleros<; ante esta pro
puesta, habrá muy poca capacidad de cre
cimiento económico del país y sin reforma
fiscal tendrá que hacer recortes importantes
en programas prioritarios, por alrededor de
un billón de pesos.

SÍNTESIS MODELO SHCP 2025
Para bajar el déficit público del 5.0% al

2.5% del PIB entre 2024 y 2025, la SHCP
propone un recorte del gasto neto pagado
en este último año de 8.8% en términos rea

les, que pasaría de 9.14 billones de pesos
en 2024 a 8.66 billones de pesos en 2025,
es decir, una reducción de 480 mil mdp
Se calcula que los ingresos petroleros cae
rán  13.5%, en términos reales, al pasar
de 1.10 billones de pesos en 2024 a 990.4
mmdp en 2025, como consecuencia de una
reducción estimada del precio de petróleo
entre esos años, de 71.3 dólares por barril
(USD/b) en 2024 a 58.4 USD/b en 2025.

El Saldo Histórico de los Requerimientos
Financieros del Sector Público (SHRFSP), es
decir, la medida más amplia de la deuda del
sector público federal, alcanzaría en 2025
los 18.8 billones de pesos, saldo equivalen
te al 50.2% del PIB

Hay que recordar que la deuda pública
en 2018, al arrancar la administración de
AMLO, estaba en 10.5 billones de pesos y
ahora está en 18.8 billones de pesos, creció
la deuda pública en 8.3 billones de pesos,
es el sexenio que más nos ha endeudado en
los últimos 40 años

El costo financiero de la deuda llegaría a 1.23
billones de pesos en 2025, monto que equivale
al 14.2% del gasto estimado para ese año.

De concretarse el modelo que plantea
AMLO >para el arranque de la siguiente ad
ministración< en relación al crecimiento de

los ingresos y la disminución del gasto, en
2025 se reduciría a la mitad el déficit públi
co y se alcanzaría un superávit primario por
primera vez desde 2020; asimismo, el déficit
presupuestario estimado para 2025 ascien
de a 889.9 mmdp, por lo que es  49.6%
menor, en términos reales, al esperado para
2024, que sería en alrededor 1.7 billones de
pesos; que como porcentaje del PIB, el dé
ficit pasaría de 5.0% a 2.5% entre esos años.
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rán  13.5%, en términos reales, al pasar
de 1.10 billones de pesos en 2024 a 990.4
mmdp en 2025, como consecuencia de una
reducción estimada del precio de petróleo
entre esos años, de 71.3 dólares por barril
(USD/b) en 2024 a 58.4 USD/b en 2025.

El Saldo Histórico de los Requerimientos
Financieros del Sector Público (SHRFSP), es
decir, la medida más amplia de la deuda del
sector público federal, alcanzaría en 2025
los 18.8 billones de pesos, saldo equivalen
te al 50.2% del PIB

Hay que recordar que la deuda pública
en 2018, al arrancar la administración de
AMLO, estaba en 10.5 billones de pesos y
ahora está en 18.8 billones de pesos, creció
la deuda pública en 8.3 billones de pesos,
es el sexenio que más nos ha endeudado en
los últimos 40 años

El costo financiero de la deuda llegaría a 1.23
billones de pesos en 2025, monto que equivale
al 14.2% del gasto estimado para ese año.

De concretarse el modelo que plantea
AMLO >para el arranque de la siguiente ad
ministración< en relación al crecimiento de

los ingresos y la disminución del gasto, en
2025 se reduciría a la mitad el déficit públi
co y se alcanzaría un superávit primario por
primera vez desde 2020; asimismo, el déficit
presupuestario estimado para 2025 ascien
de a 889.9 mmdp, por lo que es  49.6%
menor, en términos reales, al esperado para
2024, que sería en alrededor 1.7 billones de
pesos; que como porcentaje del PIB, el dé
ficit pasaría de 5.0% a 2.5% entre esos años.

PROGRAMAS PRIORITARIOS EN 2025

En los PCGPE 2025 se enumeran 71 pro
gramas presupuestarios prioritarios junto
con sus montos "deseables" para el próximo
ejercicio fiscal, expresado de otra forma, el
presupuesto que el Poder Ejecutivo, a través
de la SHCP, considera para estos programas
en 2025 >distribuidos en 19 distintas ramas

de presupuesto<, es un total de 1.25 billo
nes de pesos, es decir, el 14.5% del gasto
total estimado; donde destacan los siguien
tes programas:
• Pensión para el Bienestar de las Perso

nas Adultas Mayores: que pasaría de
465.0 mmdp en 2024 a 483.0 MMDP en
2025, es decir, alrededor de 18 MMDP
de incremento

• Programa de Becas de Educación Básica
para el Bienestar Benito Juárez: pasaría de
49.9 MMDP en 2024a 51.8 mmdp en 2025,
es decir con 1.9 MMDP de incremento

REFLEXIONES FINALES
• AMLO plantea el presupuesto 2025, que

pone en riesgo las finanzas públicas, en el
primer año de la siguiente administración

• SHCP: prevé un recorte al presupuesto
por 834 mil MDP.

• Consideran una disminución del déficit

presupuestario por 875 mil 740 MDP
• La deuda pública como porcentaje del

PIB sube a 50.2%

• El Saldo Histórico de los Requerimientos
Financieros del Sector Público (SHRFSP),
es decir, la medida más amplia de la
deuda del sector público federal, alcan
zaría en 2025 los 18.8 billones de pesos,
saldo equivalente al 50.2% del PIB

• Hay que recordar que la deuda pública
en 2018, al arrancar la administración de
AMLO, estaba en 10.5 billones de pesos y
ahora está en 18.8 billones de pesos, por

ESTIMACION CRECIMIENTO 2025

SHCP.2.0% y 3.0%
BBVA2.4%
Banco Mundial.....2.1%
OGDE2.0%
Citibanamex1.8%
Banxico1.5%
FMI1.5%
Estimación modelo RAM1.9%

lo que creció la deuda pública en 8.3 billo
nes de pesos, es el sexenio que más nos
ha endeudado, en los últimos 40 años
El costo financiero de la deuda llegaría a
1.23 billones de pesos en 2025, monto
que equivale al 14.2% del gasto estima
do para ese año.
Es importante destacar, que el modelo
pone en riesgo las finanzas públicas de

la siguiente administración en su primer
año de gobierno; ya que AMLO decidió
endeudarse en el 2024 con 2.4 billones,
para terminar sus obras insignias y los
apoyos financieros a Pemex, así como
otra reducción de su carga impositiva.
El autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente
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Indicadores 2024 versus estimados 2025

hdJetdot UttlMtf 3024 2025

Producto Interno bruto

Graamn^lo roa! {rango dto ttlimatfto) % $2.5.3.5J [2.QL 3 0)

Nominal Billones da pesos 33.93 3S13

Inflación (lEelpnitettt t %3LS3J
Tipo da cambia nominal

PrmretJki Pesos por dcSdor 17.fi 17.9

 Fin flgi penodePesa* py dflaf17^16.Ó
| Tasa de I nteres (Cotes 2B d*as findoi periodo? % 9 .5 7 0
PtotrOltio

PVwctw promudio {rntftda mumauiEi} Dólares por barril 71.3 58.4

PSalarorma de protJucción* Mites do barriles ízanos Í.B52.0 1.883.1

En este cuadro podemos ver que hay una estimación a la baja del crecimiento
económico, una inflación que solo baja en un año 0.5%, una perdida
sustantiva de los ingresos financieros y una estimación a la baja de las
tasas de interés al 7%, que no se va a cumplir; ya que la inflación muestra
dificultades estructurales para bajar.(Fuente: SHCP con elaboración IMCO)
(Gráficas y fotos: Cortesía del autor).

Modelo de Finanzas Públicas >mmdp<

:íü; 2015 VaríadAn mal
Concento f

 Aprobado EiOnwttfl E»tltn»do | wl "3 i «m ?6>
I. tngiiH» pnxipuHlviw 7,539.0 7,443.1 7,773.8 O.GIi

1.1 PWúfafuS 1,048.1 1.153.0 9B0.4 (>115%

1.2 Nü prtKHWSS «,280.9 13.340.1 8,703.4 3.0%,

í, Callo n»Es pagado 9,022.0 9,143.3 8.6G3.7 |¡8.8%

II í Pfogt&ftovfoiü pacido G.451 2 6.&16 0 6.037.1 {)1Z.1%
II2 Nq programaM)2.570 8 2.527 3 2.628B 0.1%

11.2.1 Cw1o Jetan ogro 1,2610 '.2289 1.230 3 |]3 6%

 11.23 pjfiiofiTetonw l,2fl2.S 1,266.3 1.3S0.B2T*
11.2.3 Artftíns 44.1 3Í.1 45,7 37.4%

En este cuadro destaca el planteamiento de déficit público a la mitad, que
implica recortes y limitaciones presupuestarias, impresionantes, también
hay una baja de los ingresos petroleros de  13.5% y una caída del gasto
neto programado de  12.1%; modelo que pone en riesgo las finanzas
públicas de la siguiente administración en su primer año de gobierno; ya
que AMLO decidió endeudarse en el 2024 con 2.4 billones, para terminar sus
obras insignias y los apoyos financieros a Pemex, así como otra reducción
de su carga impositiva. (Fuente: SHCP con elaboración IMCO).

Foto: Cuartoscuro
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SE COMENTA SOLO CON

DETESTABLE
Por Carlos Ramos Padilla

Por donde se le vea es detestable la
conducta de Arturo Zaldívar exem

pleado de la Suprema Corte al
igual que Olga Sánchez Cordero.

Dos personajes que han vivido del pri
vilegio de ser ministro de la Corte y que de
acuerdo a las indagatorias cometieron actos
de indisciplina y traición impartiendo una
justicia selectiva a razón de cumplir con inte
reses políticos al servicio personal de AMLO.

Se doblaron e hicieron mucho daño.

De la opulencia y el lujo se disfrazaron de
paupérrimos, para sostener una austeridad
republicana falsa.

Sánchez Corde

ro de presumir su
riqueza en redes
sociales pasó a ser
una burócrata y su
misa empleada de
Palacio. Se le califi
có como "el florero"

por su disposición a
colocarse de ador
no donde el tabas

queño le ordenará.
Perdió la dignidad
y la vergüenza.

Zaldívar renunció

sin causa grave que
lo justificara, inician
do lo que se vendrá: la demostración de que
el que fuera titular de la SCJN es corrupto.

Buscó su reelección como ministro pre
sidente de la Corte como ejemplo de cómo
se podría ampliar el mandato presidencial.

Pretendió además la posibilidad de con
vertirse en el Fiscal General sustituyendo a
Alejandro Gertz Mañero.

AMLO ha sido cínico en ventilar la re

lación con Zaldívar aprovechando la opor
tunidad para golpear a la Ministra Norma

Piña. Sentenció "cuando el ministro Zaldívar

estaba al frente de la Corte, teníamos con
tacto permanente y se hablaba con él para
comentar asuntos que le interesaban al go
bierno. Y nos hacía caso. Nos ayudaba con
los jueces".

Zaldívar entonces era un operador para que
los jueces fallaran a favor o en contra de asuntos
que le interesaban al "señor presidente".

Por ello, el próximo 5 de mayo habrá una
concentración de trabajadores de la Supre
ma Corte y de la ciudadanía demandando
defensa al Poder Judicial de la Federación

en su autonomía, protección a la actual
Constitución del país e investigación a per
sonajes como Sánchez Cordero, Arturo Zal
dívar, Yasmín Esquivel y Lenia Batres.

La Corte debe dar y poner ejemplo de
integridad, hones
tidad y autonomía.
Es uno de los tres

poderes de la unión
y genera estabilidad
y equilibrio.

Es la institución

que nos garantiza
la viabilidad de de

rechos y garantías
constitucionales.
Sin estas atribucio
nes la nación caería

en anarquía, tiranía
y dictaduras.

Los ataques fun
damentales serían a
toda clase de liber

tades: expresión, manifestación, seguridad,
propiedad privada, movilidad, empleo

Dentro de la Corte están empeñados, y
es su prioridad, en desnudar cualquier acto
arbitrario e ilegal que se cometa en daño a
la nación y lo harán, por lo pronto están en
juego dos cosas: el empleo y estabilidad
de miles y miles de trabajadores de la ins
titución y la viabilidad de que México siga
siendo una nación que viva bajo un sólido
Estado de Derecho.

AMLO ha sido cínico en
ventilar la relación con Zaldívar

aprovechando la oportunidad
para golpeara la Ministra

Norma Piña. Sentenció "cuando
el ministro Zaldívar estaba al
frente de la Corte, teníamos
contacto permanente y se

hablaba con él para comentar
asuntos que le interesaban al
gobierno. Y nos hacía caso. Nos

ayudaba con los jueces"
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LA JOROBA: UNA COLUMNA DE VERTEBRAS PUNZANTES

¡DESCANSE EN PAZ
LORENAVELÁZQUEZ!

Por AddisTuñón

Hola a mis luminosos reflectores (re

flexivos lectores) ¡Este lunes por fin
regreso a trabajar!

Los días han sido muchos según me cuen
tan, pero para mí no pasan de cinco. Así suce
de cuando una anda presa del árnica y rivotril,
el tiempo es relativo. Pues no olviden sintonizar
canal 3 en Imagen Televisión a las 16:30 horas,
con mi querido Gustavo, mi adorada Erika y
mi extrañado Lalito. ¡Cómo extraño abrazarlos!
Bueno pues como mi Lucía Méndez, me enco
mendaré a las luces para disimulartres semanas
de fomentos sin mucho resultado. Someterse a

una cirugía no es cualquier cosa, entrar al qui
rófano por gusto es cosa de loc@s o valientes,
pues yo estoy en todas las clasificaciones.

Espero que mi mejor terapia me obligue a
espabilar la convalecencia. Cuando digo "mejor

terapia", me refiero al trabajo. Eso es algo que
yo le agradezco a Alfredo Palacios, el conductor
de radio mejor pagado de México. El ganaba
una cantidad estratosférica, "Salud y belleza" se
escuchaba de lunes a lunes, y él, además traba
ja su salón de belleza
frente al Palacio de
Hierro de Polanco. El

único día que él cerra
ba su salón era el lunes,
ese día él nos ponía a
grabar los programas

de sábado y domingo
además del programa
que iba al aire.

El d ía que mata
ron a mi hermano,
fue fin de semana.

El lunes siguiente yo
no tuve oportunidad
de faltar. Llegué a la
cabina con el alma

hecha añicos a bromear y coconducir con él
y mi amado Marquito Silva. Pasaron semanas
para que en el trayecto del elevador al salir
del programa Alfredo me dijera: "Addis, el
trabajo es la mejor terapia, te obliga a bañar
te, salir sonreír y te pagan por ella".

Alfredo era un ejemplo triste de su filosofía,
llegó a conducir su programa desde la cama
de hospital y creo que le aprendí mucho, pero
dudo amasar tanta fortuna como la que generó
sin disfrutarla nunca.

Yo nunca falto a trabajar. Desde ese momen
to hice del trabajo mi mejor cometa para alzar
me de nuevo a flote.

Este tiempo, fueron mis vacaciones que
decidí dármelas de faquir y muy mi gusto. Ya
ustedes irán viendo si esta lipo de cachetes, y
párpado inferior, así como la reducción en mi
talla de busto son cambios notorios o nomás un

descanso para mi espalada básicamente.
Hablando de pesos en la espalda, qué gol

pe fue para mí la muerte de Lorena Velázquez.
La mujer vampiro de El Santo, el rostro consenti
do de los personajes popof, una actriz que logró
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considerarse de culto en Europa, a donde viaja
ba para recibir homenajes y suspiros.

Recuerdo una vez que acudimos a un festi
val de cine en Acapulco, yo iba como prensa y a!
igual que a otros colegas, me alojaron en un hotel
modesto pero decoroso; las estrellas, sin embar
go, tenían reservasen la zona diamante y cuál fue

mi sorpresa que al bajar
en mi bikini y empezar a
ponerme bronceador,
mi vecina de camastro

era nada más y nada
menos que la señora
Lorena Velázquez; ella
con un bikinazo, som
brero de paja y una mar
garita en la mano. No
tardó en ser el centro de
atención entre los cole

gas que estábamos.
"Ahí estaba yo, ho

jeando la TV NOTAS,
y de pronto que veo
un saco de huesos y

pellejos en bikini y exclamé: ¡Por Dios quién es
esa cacatúa!, ¡pero si era yo!", ese era el humor
de Lorena. Sarcástica y elegante, incluso ante
quienes no le daban su lugar. Esa tarde de sol
y piscina nos decía que, qué extraño que no se
veían artistas en el lugar. Nuestras miradas se
cruzaban apenadas, estaba entre puro repor
tero, era obvio que no le habían dado el lugar
de estrella. Lorena siguió bromeando, y al final,
ya que el atardecer invitaba a arreglarse para el
evento, la señora Velázquez nos dijo que había

disfrutado mucho la tarde, que la patanería de
ios organizadores la había llevado a pasársela
mejor que entre tanto artista con la mitad de su
trayectoria y el doble de sus cirugías. Claro, ella
siempre supo que no le dieron su lugar.

Mas tarde, ahí estaba de lentejuela y cabe
llo a la Farrah Fawcett Lorena Velázquez reci
biendo un reconocimiento por su memorable
papel en "El Santo Contra Las Mujeres Vampi
ro". Por cierto, de todas las personalidades de
esa noche, la única que llamó la atención de la
prensa europea, fue ella.

En la pantalla grande su nombre queda gra
bado en letras estelares, descanse en paz.

Este fin de semana, Lupe Esparza recibió
un reconocimiento por 45 años de éxito del
grupo Bronco. A tantos ayeres de pérdidas
como la de Choche, desacuerdos como cuan
do perdieron el nombre, y desavenencias
como la que tuvo con Ramiro, Lupe es único
original que queda, o mejor dicho que parte
y reparte en "Bronco". ¿Qué se sentirá que
darse solo con tus regalías y tus premios, sa
biendo que fuiste alejando a gente tan amada
por el público como Ramiro y que era hasta tu
compadre? Pues no creo que le pueda. Esto
es así y sé que Choche, que en paz descanse
jamás hubiera consecuentado eso.

La verdad es que un pastel se disfruta cuan
do se comparte y más si los hornearon entre to
dos ¿no creen? Bueno, los dejo porque tengo
aquí encima a dos niños ansiosos por hacer algo
divertido en mi última tarde libre de domingo.

Disfruten su semana, y famosos, ¡ánden
se derechitos, que solo La Joroba les estira
los huesitos!

Hablando de pesos en
la espalda, qué golpe

fue para mí la muerte de
Lorena Velázquez. La mujer
vampiro de El Santo, el rostro
consentido de los personajes
popof, una actriz que logró
considerarse de culto en

Europa, a donde viajaba para
recibir homenajes y suspiros

Foto: Cuartoscuro
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BRUJULA PÚBLICA

NUEVOS PARÁMETROS
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La función de Estado de seguridad pú
blica contenida en el artículo 21 cons

titucional es un tanto incompleta, debi
do a la claridad en las autoridades que señale
qué es orden público y qué es paz social.

Por eso y para estar en condiciones de
que esta función de Estado encuentre una
sincronía y corresponsabilidad, entre los tres
órdenes de gobierno, la Secretaría de Segu
ridad debería elaborar protocolos con indica
dores, de acuerdo con el orden de gobierno.

Por ejemplo, el protocolo de seguri
dad para municipios
debe prever todos
los escenarios de

manera general en
que podría interve
nir la Policía Munici

pal, en asuntos de
paz, bandos y orden
públicos y sus regla
mentos municipales.
Además, debe fijar
el modo y los casos
en que la Policía Mu
nicipal puede solicitar supletoriamente, el
auxilio de la Policía Estatal, de la Guardia
Nacional y de las Fuerzas Armadas.

El protocolo de seguridad para Policías
Estatales debe fijar los escenarios de orden
y paz públicos que fijen las constituciones lo
cales y sus leyes, así como señalar el modo y
los casos en que de manera supletoria pue
de coadyuvar con las Policías Municipales en
su auxilio, así como los casos, modo y formas
en que puede solicitar el auxilio de la Guar
dia Nacional y de las Fuerzas Armadas,

En ambos protocolos, locales y munici
pales, sólo debe configurarse lo que man
data el artículo 21 constitucional para esos
órdenes de gobierno y cada entidad fede
rativa aumentaría estas funciones, pero en
ningún caso sería disminuirlas.

Estos protocolos deben insertarse en la
Ley General del Sistema Nacional de Segu

ridad Pública, a efecto de darle un orden
normativo a estos protocolos, para que los
Estados y sus Municipios no jueguen o en
gañen a dar seguridad.

Esto podría garantizar la responsabili
dad operativa tanto de estados y munici
pios, así como de la Guardia Nacional o, en
su caso, las Fuerzas Armadas.

Hoy vemos en las calles a soldados y
marinos dirigiendo el tránsito o cuidando
el exterior de las escuelas, cuando deberían
ser funciones de las policías de primer con
tacto, ya sean municipales o estatales.

La distribución de funciones es inequi
tativa, debido a fac
tores de voluntad

política de las au
toridades en turno,
de la falta del esta
do de fuerza sufi

ciente y necesario
o, en el peor de los
casos, de desinterés
de las autoridades.

El diseño institu
cional de las Fuerzas
Armadas no fue con

cebido para sustituir a la seguridad de los mu
nicipios o de ios estados, sino de coadyuvan
tes en la seguridad pública, que es distinto.

La misión de las Fuerzas Armadas se

ciñe al sostenimiento de la soberanía, la
independencia, la democracia, las institu
ciones de la República, y por extensión, a la
ciudadanía, pero no a su clase política.

El abuso en el uso policial de las forta
lezas de las Fuerzas Armadas iniciado un

sexenio atrás, debe ponerse un alto y que
cada orden de gobierno asuma la respon
sabilidad que le corresponde.

Por eso es importante distribuir correc
tamente las funciones de seguridad consig
nadas en el artículo 21 constitucional.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj

Hoy vemos en las calles a
soldados y marinos dirigiendo

el tránsito o cuidando el
exterior de las escuelas, cuando
deberían ser funciones de las

policías de primer
contacto, ya sean municipales o

estatales
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BAR#EMPRENDE

Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneury Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus nTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://l inktr. ee/
BarEmprende

#BarEmprende

No puedes prever las
crisis, pero sí tener
un Plan B
Pasó del rock pesado y la melena larga a ser VP de Nestlé.
Para Alberto Modiano, las crisis no se pueden prever, pero
sí puedes tener a un equipo preparado para enfrentarlas
Su historia no se parece a ninguna otra.
En la prepa tocaba rock pesado y lle
vaba la melena larga; luego, estudió
ingeniería civil en la Ibero y terminó
trabajando por 44 años en Nestlé.

Eran los años 70 cuando tocaba la
guitarra en una banda y era fan de Led
Zeppelin, PinkFloydy los Rolling Sto
nes. Ni siquiera le pasaba por la mente
que trabajar en una multinacional de
alimentos, de origen suizo, se conver
tiría en parte central de su vida.
Alberto Modiano está recién jubi

lado como vicepresidente de Nestlé y
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hoy es consejero independiente de al
gunas empresas. Platicamos con él pa
ra el podcast de GSi México, Fábrica de
Líderes, donde nos contó que se quedó
más de media vida en una sola empresa
por sus valores, porque nunca dejó de
aprender y porque se sintió apreciado:
"Si el propósito de la empresa, los va
lores de esa empresa, se compaginan
con tu propósito de vida y con tus va
lores, haces clic", dice.

Para Alberto, como líder, las crisis
siempre fueron oportunidades para
crecer. "Los mejores momentos de la
compañía se daban cuando había crisis
generalizadas. No porque aprovecharas
algún tema con los consumidores, sino
que creo que en la vida todos los días te
enfrentas a retos, todos los días te en
frentas a crisis. Depende de cómo los
manejes, sabrás cómo salir de ellos".

Pese a que las crisis no se pueden
prever, Alberto siempre preparó a su
equipo para enfrentar las tormentas

con un Plan B. "No vas a poder evitar
que sucedan las cosas, pero cómo reac
cionas a las cosas y qué planes B tienes
para soportar cualquier desviación que
se genere, es principalmente lo que te
tiene que mover", considera.

Líder "chavorruco"
Apasionado de la música, Alberto Mo
diano también es amante de la astro
nomía, de estar al tanto de las nue
vas invenciones e innovaciones que
surgen. "Aunque me vean como un
chavorruco, al final me ha gustado
tratar de entender cómo funciona la
parte digital y rei nventarme", bromea.

Con 44 años dirigiendo todo tipo
de equipos, sabe que la base para su
liderazgo con resultados fue siempre
generar confianza y darles oportuni
dad a todas y todos de equivocarse, de
cometer errores y aprender de ellos.

"Labase del trabajo conlos equipos

es la confianza. Si tú con tu equipo,
con tus colaboradores, con tu gente,
no tienes confianza, no van a llegar a
ningún lado. El equipo tiene que saber
que se permite fallar", dice.
Asegura que cuando se enfrentó

a equipos tóxicos o personas tóxicas
en sus equipos pocas veces tuvo que
tomar la decisión de despedir a al
guien. ' 'El resto del equipo se da cuenta
quiénes no están trabajando al mismo
ritmo o quiénes están generando los
problemas, y ellos mismos lo hacen
a un lado, o los mismos colaborado
res no encajan y, al no encajar, ellos
deciden irse", explica.

Para Alberto, los verdaderos líde
res son aquellas personas que nunca
se rinden. "Lo importante es que si
te caes, te vuelvas a levantar. Cáe
te siete u ocho veces, levántate una
más. No es fácil: te caes y sientes
que se te cae el mundo encima, pe
ro trabaja sobre lo que quieres hasta
que logres hacerlo".
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¡Qué perros!
El accionar de los cuícos de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana (SSC) raya en lo
demencial o ridículo, lo malo es que sus
shakas se los solapan y hasta justifican
sus acciones con leyes que solo aplican a
su conveniencia.

Menciono esto porque se hizo viral un
video donde tiras de la SSC sacaron casi

a madrazos a un joven del Metro de la
CDMX, cuando trasladaba a su perrito
herido a que lo atendiera un veterinario.
Los cuícos se vieron más perros

que el propio can, pues hicieron unos
p anchóte s disque aplicando el artículo
161, fracción XI de la Ley de Movilidad,
el cual establece que las mascotas
pueden viajar en el transporte público
siempre y cuando lo hagan en una jaula
transportadora.
La pregunta es ¿porqué los tirantes

aplicaron estrictamente este artículo
y no pidieron ayuda a la Brigada
de Vigilancia Animal de su misma
dependencia para que atendieran al
perrito?
¿Por qué no se ponen así de "perros1'

con los usuarios que van tomando chelas

en ios vagones todos los días? ¿Por qué
no se ponen así con ios vendedores
ambulantes que son un dolor de hne...sos ?
¿Por qué no se les ponen al pedo así a

Los carteristas, a los que roban celulares
y a los acosadores? Para eso batos no
existen leyes o cuál es el pcx.
¿Por qué no se detienen entre ellos

mismos cuando en vez de cumplir con
sus labores de vigilancia están en los
chingados celular es whatsapeando y las
mujeres policías hasta maquillándose?
Por favor señores policías dejen de

hacer ma.,Alfadas y pónganse a trabajar
que para eso les pagamos con nuestros
impuestos. El perrito iba herido y
necesitaba llegar a recibir atención
médica, ¿Así respetan la vida de los
animales?

Y del Metro mejor ni hablo, porque
asegura que todo fue £apetición de los
usuarios", pues entonces ¿ía petición
de los usuarios'' deberían actuar así

de rápido para arreglar las escaleras
eléctricas y las decenas de fallas que
tienen en su servicio, eso es más
importante que desalojar aun perrito y a
su dueño ¡Ineptos!
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Guarderías para
guardaditm
Uno de los reclamos y propuesta de
campaña de la candidata Gálvez es el de
las guarderías, nada dice del por que se
sustituyó ese programa, así como el de la
"Cruzada Nacional Contra el Hambre",
banderas peñistas a cargo de Rosario
Robles, Secretaria de la entonces SEDESOL.
A la llegada al poder en 2018, el presidente

López Obrador ordenó una auditoría de
los principales programas y el primero que
salió escandalosamente a la luz, fue el de
las estancias infantiles, se detectaron más
del 35% de los niños registrados (más de
80,000) no existía, las instalaciones eran
inadecuadas y riesgosas, el personal no
estaba capacitado y que en otros casos había
niños que deberían estar es colar izados;
se encontró también que un mismo niño
que estaba inscrito en el programa de
guardería, también se había registrado en
la del fSSSTE. La responsabilidad de todos
estos programas recaía en dos personas,
Meade y Rosario Robles, También se
documentó la asignación clicntelar de
recursos y sujeta a favores políticos, o se
otorgaba a familiares cercanos al Gobierno
de cada estado, creando con ello un negocio

privado en detrimento del erario y la
ciudadanía. En cuanto a inmuebles, había
estancias fantasmas, y se desmanteló una
red de prestanombres que operaba en varios
estados. Toda una cadcna de corrupción
fomentada desde los altos mandos del

gobierno de Peña Nieto, y do laque dieron
cuenta puntual tanto la secretaria del
Bienestar, María Luisa Albores, como la
subsecretaría Ariadna Montiel. Al cambiar

el modelo, se implemento el Programa de
Apoyo para el bienestar de Niñas y Niños,
Hijos de Madres Trabajadoras, dando un
apoyo económico bimestral directo de 1,600
por cada niño y en e! caso de discapacidad,
el monto sería de 3,600, previa entrega de
documentos, y cartas de no afiliación a IMSS
0 ISSSTE para que cada familia eligiera de
forma particular los servicios de atención
infantil que consideraran convenientes.
La señora Gálvez quizá olvide el "pequeño

detalle" de la Higa económica, cadena de
corrupción y grave riesgo que representaban
entonces las guarderías, sin supervisión
y/o entregadas de formaclientelar. Quizá
también olvida porque le es conveniente el
antecedente de la guardería ABC
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Elbarbero

Luego de que a Federico
Doring, candidato a
diputado federal por el
Distrito 15, io corrieran
vecinos déla alcaidía Benito

Juárez, se refugió en Luis
Mendoza, quien busca
gobernar la demarcación y
mantenerla baj o el manto
panista. Pero ese es otro son,
que luego les he de tocar.

Esta ocasión quiero
hablar de Doring. Sí, ese
que después de que su
compañero Christian Vbn
Roehrich fuera detenido

y encarcelado, asumió
el control de la bancada

blanquiazul en el Congreso
capitalino. Sin embarga, el
principe no pudo rescatar
lo poco que quedaba del
G rapo Parlamentario y se le
desquebrajó poco apoco.

Primero fue la salida

de Gonzalo Espina, quien
ahora contiende por una
curui, pero con Morena.
Luego el pleito interno
entre las diputadas América
Bangel y Gabriela Salido,

aunque para ser franca
ninguna trabajó por los
miguelliidalguenses. ¥,
por último, la controversia
generada por Ana Viliagrán,
tras evidenciar la mala

dirigencia que tiene el PAN.
Federico Doring apela

al carisma de Mendoza,
quien fuera el candidato
más votado en 2021 a nivel
nacional. A estacolumnista

le contaron que el p¿mista
respiró cuandí > se dio
cuenta que Morena baj ó
de la contienda a Lalo del

Mazo y dejó a Rene Vivanco,
quien es mía cuota de Jesús
Sesma, dirigente del PVEM
capitalino, porque le debe
unos favorcitos.

Si Del Mazo hubiera

sido su contrincante, el
pleito habría estado parejo.
Sin embargo, el que vaya
Vivanco le da mía ventaja.
No obstante, prefiere
caminar su distr ito de la

mano de Mendoza porque
sabe que sólo no podría dar
ni un paso.
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Lilly Téllez,
¿traicionó a la
patria?
En el Código Penal Federal, en el artículo
123, se indica por qué motivos se le puede
juzgar a una persona del delito de 'traición
a la patria'1. Son quince los supuestos. En
el inciso 1, se indica que son traidores ala
patria quienes realicen "actos en contra de la
independencia, soberanía o integridad de la
Nación Mexicana". En el inicio II, a quienes
"tomen parte en actos de hostilidad en contra
de la Nación".

En el inciso VI, se menciona también puede
ser juzgados por el delito de traición a la patri a
quien "tenga, en tiempos de paz o de guerra,
relación o inteligencia con personas, grupos
o gobiernos extranjeros o le dé instrucciones^
información o consejos, con objeto de guiar a
una posible invasión del territorio nacional o
de alterar la paz interior".

Ei 5 de abril pasado, la policía ecuatoriana
entró por la fuerza a la embajada de México en
Quito. Este acto se considera, además de una
violación a nuestra soberanía, una invasión
a nuestro territorio, pues las embajadas se
considera territorios nacionales.

Ahora bien, en México, muchas personas

decidieron apoyar esa invasión, con la intención
de criticar al presidente Andrés Manuel López
Obrador. Sin embargo, niugunapersona que
tuviera un cargo de representación popularlo
hizo, hasta que llegó Lilly Téllez.

La senadora hoy del PAN (hay que recordar
que llegó al cargo vía Morena, pero traicionó
a sus votantes y de adhirió al blanquiazul),
afirmó; "Quiero dirigirme desde el Senado
de la República de México, como senadora
de la República, en mi propio nombre,
Lilly Téllez, y en el nombre de millones de
mexicanos, me diri jo al pueblo de Ecuador, y
al presidente Daniel Noboa. Quiero ofrecer
una disculpa pública por el embate del bullv
latinoamericanos a su país. Como Ecuador
ha constatado, López Obrador es elbully de
Latinoamérica".

Además, indicó que se sentía avergonzada
por 1 a actuación de los diplomáticos mexicanos
en Ecuador,

Ante esto, ¿no sería bueno exhibir a Lilly
Téllez como una traidora ala patria, y valorar si
no ha cometido un delito al ponerse a favor de
un país que violó nuestra soberanía?
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Judíos contra
la guerra
BUSQUEDA DE LA PAZ

Por cualquier lado que se anali
ce, tomando en cuenta la diversi
dad de ideologías y simpatías, nadie
con la debida sensatez debe estar de

acuerdo en la terrible y dramática
guerra entre Israel y Gaza.

Esta conflíctiva data de finales del

siglo XIX, pero, sin duda, Israel ha
avanzado y el actual territorio que
ocupa, buena parte era de Palestina.
Israel y Gaza han convivido durante
algún tiempo, originando momen
tos de paz, donde la prudencia se ha
impuesto; ahora no es fácil conven
cer a ambas poblaciones de respe
tarse mutuamente, ya que, las dos se
consideran agredidas. En estas cir
cunstancias, tengamos presente "La

Guerra de los Seis Días", donde se
enmarcaron, en 1967, grandes dife
rencias y más aún incomprensiones
entre judíos y árabes. Tal situación
se volvió más difícil cuando el pasa
do mes de octubre de 2023, se revi
vió el conflicto, dando por resultado
que un grupo denominado Hamás,
atacó zonas israelíes y, como conse
cuencia, Israel ha iniciado terribles
acciones bélicas, dando por resulta
do decenas de miles de muertos.

Nadie está de acuerdo con la gue
rra y en México, varios personajes
destacados, de origen judío, han for
mado un Comité Contra ía Guerra,
en donde destacan, Antonio Turok,
considerado uno de los fotógrafos
documentales más importantes
de la actualidad; Claudio Lomnitz,
antropólogo, historiador y profe
sor titular en la Universidad de Co

lumbia, donde dirige el Centro de
Estudios Mexicanos; Deborah Do
rotinsky Aperstein, licenciada en
Antropología Cultural, por la Uni
versidad de California, Maestra y
Doctora en Historia del Arte, por la
Universidad Nacional Autónoma de
México. Ellos han encabezado esta

lucha por un buen entendimiento y
les deseamos todo el éxito en esta

convocatoria que busca la paz.
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Que i nvcsl igiicn
a l'iíla también

MAESTRO» TV AZTECA ESTRENARA EL PRO
GRAMA HISTORIAS DE ELEKTRA.

¿Algo así como La rosa del Tío Pinche, diga Hichie,
una copia de la ñor guadalupana?
La titular de la SC JN ordenó investigar a Arturo
Zaldívar y su exequipo "por vulnerar la indepen
dencia del PJF" a petición anónima.
Que millones de mexicanos pidamos indagar a Nor
ma y sus muchachos que no se muestran nada inde
pendientes y si demasiado complacientes para dejar
libres a expolíticos prianistas como Robles, Lozoya,
Collado,Ancíra,Murillo Karamyotros pillos. Desde
que ella ascendió, no hay de Piña para la justicia. (Y no
sería una solicitud anónima, sino popular).
El Poder Judicial de la CDMX decretó libertad

absoluta al fiscal de Morelos, ITriel Carmona, y la
FGJ capitalina pide revisión de amparo.
Nada más falta dejar libres a los asesinos de la joven
Ariadna Fernanda, para consumar un feminicídio
atroz.

La priista Arely Gómez ya es auditora especial de

desempeño en la ASF.
Con descaro se desempeñó en otros sexenios favore
ciendo a la exmaiia del poder, por lo que no inspira con
fianza.

Xóchitl dijo que es extraño que Claudia con pues
tos bien pagados, diga que no tiene una casa propia.
lis que gobernó Tialpany la CDMX sin robar, en cam
bio Bertha como delegada de la Miguel Hidalgo en
20152018 llevó mucha agua a sus empresas.
Calvez citó que Sheinbanm no sólo es corcholaJtade
AMLO, sino también tapadera.
#Mileydi es el tapón de la caguama que mucho publi
citaen sus fiestas.

Bertha prometió que por cada peso robado por
funcionarios corruptos, se regresarán dos.
Pero que lo haga retroactivo para exgobernadores la
drones como su second Alito, que también es su spa
rring.
Marko Cortés indicó que el INE garantizará piso
parejo en el proceso electoral.
Lo disparejo lo pone La ruda rudísima, intelectual y
prepositivamente muy por debajo de La científica del
bien.
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EL CLAMOR DE TODOS

La supuesta inacción o tardanza del
gobierno de la Ciudad de México en la
atención al tema del agua en la Beni
to Juárez es plataforma de psicosis,,
engaños y narrativa promotora del
miedo como elemento políticoelec
toral.

Mientras la alcaldia Benito Juárez

no ha contribuido con apoyos signi
ficativos para conocer o responsabi
lizarse de la crisis en su territorio y
solamente ha promovido de mane
ra partidista el plantón vecinal en
Insurgentes y Eje 4 Sur Xola, el Je
fe de Gobierno, Martí Batres, ha in
formado en detalle de la sucesión de

eventos y promovido el auxilio en te
rritorio.

¿Es la crisis una de carácter polí
tica y mediática o de un amplio seg
mento social? Creo que es lo primero.
Desde redes sociales, principalmen
te, se han difundido mensajes caren
tes de veracidad y plenos de dolo.
¿Supuesta tardía recomendación

de ingerir el agua contaminada? El
gobierno central ya había aconsejado
evitar su ingesta tanto en personas
como en animales de compañía.
Los reclamos vecinales son legíti

mos; el uso político es muy debatible
en la medida en que privilegia el ata
que al gobierno antes que la difusión
del problema en toda su complejidad
y el avance en soluciones.
Vimos ya la instalación de un

puesto de mando en el parque San
Lorenzo, la entrega de garrafones,
limpieza de cisternas, el cierre del
pozo Alfonso XIII o la intervención
de más de 400 servidores públicos,
Ejército, Marina, y Pemex y la pre
sencia bienvenida de la Guardia Na

cional ante la probabilidad de algún
tipo de sabotaje politiquero.

El próxi mo domingo, en el segun
do debate entre Clara Brugada y los
aspirantes Santiago Taboada y Sa
lomón Chertorivski, el tema central
será la contaminación del agua... o la
corrupción dolosa que la permitid.
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¡xi condena de Xóchitl
Xóchitl Gálvez está condenada al fracaso

también en el segundo debate presidencial.
Si en el primero dicho por ella misma

intentó en el incómodo formato del ejercicio
"meter sus propuestas" entre las respuestas
a que la obligaron las preguntas de los
ciudadanos leídas por los moderadores, en el
que viene (28 de abril) ella sola se va a dej ar
sin tiempo para presentar sus ideas.

De hecho, sus propuestas del primero
fueron en combinación con ataques contra el
gobierno y la candidata Claudia Sheinbaum,
quien de acuerdo a las encuestas, aventaja
por al menos 20 puntos.

Sin embargo, fiie tan clara la derrota de
Xóchitl, abanderada de la coalición Fuerza
y Corazón por México (PAN, PR1 y PRD),
que los enemigos del presidente y de la 4T
la sepultaron en los medios de difusión con
una critica en específico: ¿Por qué "no fue la
misma"?

La querían más violenta, vulgar y ofensiva
contra Obrador, Sheinbaum y los líderes del
movimiento.

Ante los señalamientos, culpó al
formato de que no pudiera abundar en sus
propuestas, como si éstas, y los ataques

solicitados por resentidos con el régimen,
fueran igual.

El punto es que, para complacer a los
adversarios del proyecto de Nación, la
llamada Señora X se olvidará en el segundo
debate de sus iniciativas, para embestir
sin control ni medida cualquier tonalidad
guinda.
Y esto nos remite al viejo dicho de que los

debates únicamente convienen a los que van
abajo, y por qué luego algunos candidatos
cuando el cara a cara no es obligatorio
decíden no participar por estrategia y
pragmatismo.

Muy previsible mente, Xóchitl
desperdiciará la oportunidad del debate
para convencer al electorado de que es mejor
opción de gobierno, y terminará como la
candidata frontal y rijosa que sucumbid
peleando batallas de otros y sudando
calenturas ajenas.

Y DE MAÑANA...

EN TARASCO, el domingo 21 habrá
debate entre los aspirantes a gobernador.
Javier May supera ¡por 40 puntos! al
segundo...
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¡Qué perros!
El accionar de los cuícos de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana (SSC) raya en lo
demencial o ridículo, lo malo es que sus
shakas se los solapan y hasta justifican
sus acciones con leyes que solo aplican a
su conveniencia.

Menciono esto porque se hizo viral un
video donde tiras de la SSC sacaron casi

a madrazos a un joven del Metro de la
CDMX, cuando trasladaba a su perrito
herido a que lo atendiera un veterinario.
Los cuícos se vieron más perros

que el propio can, pues hicieron unos
p anchóte s disque aplicando el artículo
161, fracción XI de la Ley de Movilidad,
el cual establece que las mascotas
pueden viajar en el transporte público
siempre y cuando lo hagan en una jaula
transportadora.
La pregunta es ¿porqué los tirantes

aplicaron estrictamente este artículo
y no pidieron ayuda a la Brigada
de Vigilancia Animal de su misma
dependencia para que atendieran al
perrito?
¿Por qué no se ponen así de "perros1'

con los usuarios que van tomando chelas

en ios vagones todos los días? ¿Por qué
no se ponen así con ios vendedores
ambulantes que son un dolor de hne...sos ?
¿Por qué no se les ponen al pedo así a

Los carteristas, a los que roban celulares
y a los acosadores? Para eso batos no
existen leyes o cuál es el pcx.
¿Por qué no se detienen entre ellos

mismos cuando en vez de cumplir con
sus labores de vigilancia están en los
chingados celular es whatsapeando y las
mujeres policías hasta maquillándose?
Por favor señores policías dejen de

hacer ma.,Alfadas y pónganse a trabajar
que para eso les pagamos con nuestros
impuestos. El perrito iba herido y
necesitaba llegar a recibir atención
médica, ¿Así respetan la vida de los
animales?

Y del Metro mejor ni hablo, porque
asegura que todo fue £apetición de los
usuarios", pues entonces ¿ía petición
de los usuarios'' deberían actuar así

de rápido para arreglar las escaleras
eléctricas y las decenas de fallas que
tienen en su servicio, eso es más
importante que desalojar aun perrito y a
su dueño ¡Ineptos!
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OIDOS SORDOS
EN EL SENADO

De plano, el llamado me académicos y especialistas
hicieron al Senado vara Que nombre a 44 magistrados
electorales entró por una puerta del edificio de
Insurgentes y Reforma, pero salió por otra. En una
misiva, 207 personajes entre ellos juristas, exconseieros
del INE y expertos en transparencia pidieron que la
Cámara Alta cumpla con su obliqoción y realice los
nombramientos, pues de lo contrario "terminará
lastimada la confianza social en los comicios". Entre los
"abajofirmantes' figuraban el expresidente dellFE, fosé
Woldenberq, el jurista Diego Valadés y el director de
Transparencia Mexicana Eduardo Bohórquez. Pero los
senadores, muy ocupados ya en hacer maletas, se
hicieron los desentendidos. Asilas cosas.
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Tijera en San Lázaro

Y en donde sacaron las tijeras fue
en la Cámara de Diputados, al
adelantar para el 30 de este mes

la finalización de los contratos de miles

de asesores. Son cuatro mil 768 los traba

jadores que se verán afectados con esta
disposición que viola sus derechos labo
rales, pues sus contratos originalmente
expiraban hasta el 31 de agosto, cuando
termina oficialmente la legislatura.
Mantener vigentes los contratos le costa
ría a la Cámara de Diputados cerca de 500
millones de pesos, mientras que el bono
de marcha de los legisladores implica
una erogación de mil 500 millones. Pero
claro, la tijera, envuelta en la bandera de
la austeridad republicana, no llegará
hasta los bolsillos de los representantes
populares. Hay niveles.

Marcelo, cerca de Brugada

Quien mueve sus piezas en la Ciu
dad de México es el exsecretario

de Relaciones Exteriores, Marce
lo Ebrard, cuya aparición la semana pa
sada en un acto de la candidata a Jefa de
Se asegura que Marcelo es una especie de
ministro sin cartera dentro del equipo de
campaña de Brugada, en la que realiza
labores de asesoría y de operación políti
ca. Al parecer, la abanderada morenista
buscó a Marcelo, a quien le debe todo el
apoyo que recibió para impulsar proyec

tos de rescate vecinal en los años 90,
cuando el ahora candidato al Senado era

priista y secretario general de Gobierno
del entonces DF. Si Clara gana, habrá
marcelistas en su gabinete, se asegura.

Bajan a deudor alimentario

Muy relevante, se comenta, la
decisión del Consejo Estatal del
Instituto Morelense de Proce

sos Electorales (Impepac) de cancelar el
registro del candidato de MC a la alcaldía
de Puente de Ixtla, Julio Espín Navarre
te, debido a que está inscrito en el padrón
de deudores alimentarios de la entidad. Se

trata de un hecho sin precedentes, pero
para bien, pueS se empiezan a percibir los
efectos de la llamada Ley Sabina, que im
pide que quienes incumplan en el pago de
pensión para sus hijos accedan a cargos

públicos. Don julio reconoció que incurrió
en "retrasos" en su obligación, pues al de
jar de ser diputado local ya no tiene "los
mismos ingresos". Colectivos celebraron
el veto, aunque el político aún puede acu
dir a los tribunales.

El norte, dolor de
cabeza para ¡a 4T

Resulta que el norte del país se es
tá convirtiendo en una piedrita
en el zapato para la Cuarta

Transformación a medida que avanza
el proceso electoral. En Sinaloa, el can
didato a senador por Morena, Enrique

Inzunza, enfrenta acusaciones de acoso
sexual; en Baja California Sur continúa
el pleito interno del partido guinda por
la nominación de Christian Agúndez
Gómez como candidato a la alcaldía de

Los Cabos. Y en Sonora, el PAN impugnó
el registro de la coalición MorenaPT
PVEMPanalPES para el Senado, debi
do a que no fue presentada en los plazos
legales. Hay quienes ven una pésima

operación política por parte de los go
bernadores morenistas Rubén Rocha,
Víctor Manuel Castro y Alfonso Dura
zo, de las entidades citadas. ¿Será?

Harakiri del PAN en Naucalpan

Dicen los que saben que es cuestión
de días para que el PAN confirme
que su candidata a la presidencia

municipal de Naucalpan, en el Estado de
México, será Angélica Moya Marín,
quien buscará su reelección. Pero los que
saben todavía más aseguran que con es
to el blanquiazul se hará el harakiri, pues
se enfilará hacia la pérdida de un bastión
que tuvo durante muchos años, que per
dió en 2018 y que le costó mucho trabajo
recuperar en las elecciones del 2021. La
pésima administración de Moya Marín
llevó a Naucalpan a ubicarse como el se
gundo municipio del país con mayor
percepción de inseguridad, sólo debajo
de Fresnillo, Zacatecas. Aun así, Acción
Nacional decidió jugársela con ella. Que
alguien nos explique. E3

Eje Central Fecha: 15/04/2024

Página: 2

Area cm2: 409

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 15,562

Página 226 de 242 Índice



OIDOS SORDOS
EN EL SENADO

De plano, el llamado me académicos y especialistas
hicieron al Senado vara Que nombre a 44 magistrados
electorales entró por una puerta del edificio de
Insurgentes y Reforma, pero salió por otra. En una
misiva, 207 personajes entre ellos juristas, exconseieros
del INE y expertos en transparencia pidieron que la
Cámara Alta cumpla con su obliqoción y realice los
nombramientos, pues de lo contrario "terminará
lastimada la confianza social en los comicios". Entre los
"abajofirmantes' figuraban el expresidente dellFE, fosé
Woldenberq, el jurista Diego Valadés y el director de
Transparencia Mexicana Eduardo Bohórquez. Pero los
senadores, muy ocupados ya en hacer maletas, se
hicieron los desentendidos. Asilas cosas.
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Tijera en San Lázaro

Y en donde sacaron las tijeras fue
en la Cámara de Diputados, al
adelantar para el 30 de este mes

la finalización de los contratos de miles

de asesores. Son cuatro mil 768 los traba

jadores que se verán afectados con esta
disposición que viola sus derechos labo
rales, pues sus contratos originalmente
expiraban hasta el 31 de agosto, cuando
termina oficialmente la legislatura.
Mantener vigentes los contratos le costa
ría a la Cámara de Diputados cerca de 500
millones de pesos, mientras que el bono
de marcha de los legisladores implica
una erogación de mil 500 millones. Pero
claro, la tijera, envuelta en la bandera de
la austeridad republicana, no llegará
hasta los bolsillos de los representantes
populares. Hay niveles.

Marcelo, cerca de Brugada

Quien mueve sus piezas en la Ciu
dad de México es el exsecretario

de Relaciones Exteriores, Marce
lo Ebrard, cuya aparición la semana pa
sada en un acto de la candidata a Jefa de

Gobierno, Clara Brugada, no fue fortuita.
Se asegura que Marcelo es una especie de
ministro sin cartera dentro del equipo de
campaña de Brugada, en la que realiza
labores de asesoría y de operación políti
ca. Al parecer, la abanderada morenista
buscó a Marcelo, a quien le debe todo el

apoyo que recibió para impulsar proyec
tos de rescate vecinal en los años 90,
cuando el ahora candidato al Senado era

priista y secretario general de Gobierno
del entonces DF. Si Clara gana, habrá
marcelistas en su gabinete, se asegura.

Bajan a deudor alimentario

Muy relevante, se comenta, la
decisión del Consejo Estatal del
Instituto Morelense de Proce

sos Electorales (Impepac) de cancelar el
registro del candidato de MC a la alcaldía
de Puente de Ixtla, Julio Espín Navarre
te, debido a que está inscrito en el padrón
de deudores alimentarios de la entidad. Se

trata de un hecho sin precedentes, pero
para bien, pueS se empiezan a percibir los
efectos de la llamada Ley Sabina, que im
pide que quienes incumplan en el pago de
pensión para sus hijos accedan a cargos

públicos. Don julio reconoció que incurrió
en "retrasos" en su obligación, pues al de
jar de ser diputado local ya no tiene "los
mismos ingresos". Colectivos celebraron
el veto, aunque el político aún puede acu
dir a los tribunales.

El norte, dolor de
cabeza para ¡a 4T

Resulta que el norte del país se es
tá convirtiendo en una piedrita
en el zapato para la Cuarta

Transformación a medida que avanza
el proceso electoral. En Sinaloa, el can

didato a senador por Morena, Enrique
Inzunza, enfrenta acusaciones de acoso
sexual; en Baja California Sur continúa
el pleito interno del partido guinda por
la nominación de Christian Agúndez
Gómez como candidato a la alcaldía de

Los Cabos. Y en Sonora, el PAN impugnó
el registro de la coalición MorenaPT
PVEMPanalPES para el Senado, debi
do a que no fue presentada en los plazos
legales. Hay quienes ven una pésima

operación política por parte de los go
bernadores morenistas Rubén Rocha,
Víctor Manuel Castro y Alfonso Dura
zo, de las entidades citadas. ¿Será?

Harakiri del PAN en Naucalpan

Dicen los que saben que es cuestión
de días para que el PAN confirme
que su candidata a la presidencia

municipal de Naucalpan, en el Estado de
México, será Angélica Moya Marín,
quien buscará su reelección. Pero los que
saben todavía más aseguran que con es
to el blanquiazul se hará el harakiri, pues
se enfilará hacia la pérdida de un bastión
que tuvo durante muchos años, que per
dió en 2018 y que le costó mucho trabajo
recuperar en las elecciones del 2021. La
pésima administración de Moya Marín
llevó a Naucalpan a ubicarse como el se
gundo municipio del país con mayor
percepción de inseguridad, sólo debajo
de Fresnillo, Zacatecas. Aun así, Acción
Nacional decidió jugársela con ella. Que
alguien nos explique. E3
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* Periodista de larga trayectoria en Washington, D.C.
Corresponsal de diversos medios. Desde las entrañas del
poder mundial, testigo de primera fila de hechos e hitos
históricos que unen el destino de estos dos países.

No sé cómo terminará el pleito entre México y
Ecuador, pero sí sé cómo comenzó. Andrés Ma
nuel López Obrador cobijó en la embajada mexi
cana en Quito a un delincuente convicto, luego

cuestionó la legitimidad de la elección presidencial en el país
sudamericano, llamó "fachos" a sus gobernantes y ofendió a
sus muertos. La irrupción violenta de la embajada provocada
por esta acumulación de hechos y verborrea quedará plas
mada en la historia como una aberrante violación de la Con

vención de Viena que establece la inviolabilidad de las sedes
diplomáticas y, el presidente mexicano, como el más injeren
cista de todos los tiempos.

"La actuación de Ecuador establece un mal precedente y es
condenable. Sin embargo, es el resultado de una provocación
y de insultos por parte de AMLO y su gobierno", me dijo Emi
liano Polo, especialista en México del Centro de Estudios Estra
tégicos e Internacionales en Washington. "AMLO es un
presidente que necesita enemigos para funcionar y entender
el mundo, eventualmente los domésticos se van acabando y
hay que voltear hacia afuera. Una política tan violenta de 'no
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sotros contra ellos' no respeta fronteras". El especialista consi
dera que "México ha manipulado el principio de no intervención
para escudar cualquier tipo de capricho político y ahora hace
lo mismo adulterando el precedente de refugio y asilo que ha
bía caracterizado a la diplomacia mexicana en el siglo 20".

Días antes del allanamiento, que derivó en el rompimien
to de relaciones con Ecuador, Polo publicó un premonitorio
análisis que tituló "La Destrucción de la Política Exterior de
México" en el que diserta el cadáver de la diplomacia mexi
cana otrora ejemplo de dignidad, autonomía y referente en
América Latina. La comunidad internacional reaccionó con

denando la violenta incursión, como era previsible. Pero para
AMLO no bastó. Demandó que Estados Unidos y Canadá endu
recieran su posición que tachó de "ambigua".

Como parte de la demanda que presentó en la Corte Inter
nacional de Justicia, pidió la "suspensión" de la ONU de Ecuador
"hasta que se disculpe". Alicia Bárcena argumentó que la trans
gresión del derecho internacional debe ser "condenada y san
cionada" por la Corte, "en la convicción de que el uso de la
fuerza no es el mecanismo".

México, sin embargo, juzga el "uso de la fuerza" con doble
rasero. Tras la sangrienta invasión militar de Ucrania, la peor
violación de todos las leyes y convenciones internacionales
desde la Segunda Guerra Mundial por parte de un país miem
bro de la ONU, México rechazó sancionar a Rusia y se abstuvo
en la votación que aprobó su suspensión de la Comisión de
Derechos Humanos. En un viraje de incoherencia, por no decir
hipocresía, AMLO ahora se esfuerza en hacer de Ecuador un
paria de la comunidad internacional, mientras mantiene una
relación cercana y complaciente con el gobierno del carnicero
del Kremlin. Bajo AMLO, las embajadas del Estado han sido
usadas y abusadas para dar asilo a cuestionables personajes
sudamericanos ideológicamente afines.

El ataque en la sede en Quito fue para sacar a Jorge Glas,
exvicepresidente del gobierno de Rafael Correa, a quien dio
"asilo político" a pesar de estar condenado por delitos comunes.
Actualmente, el núcleo duro del correísmo está asilado en Mé
xico de donde lanza operaciones de desestabilización contra el
gobierno central de Ecuador. Con ese apoyo y el megáfono del
medio propagandista ruso RT, en el que tiene su propio pro
grama, Correa ataca a Estados Unidos, defiende a Rusia y po
lariza a su país desde la comodidad de su autoimpuesto exilio
en Bélgica a donde huyó tras ser condenado a 20 años de pri
sión por la justicia ecuatoriana. fS
Lee la columna completa en ejecentral.com.mx
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Petróleo, otra
crisis en ciernes

Luis M. Cruz

i Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se anali
zan, con enfoque prospectivo, los hechos
de la política y del acontecer legislativo.

1 Alguna vez fuimos un país petrole
ro. Hoy, la participación en el con
junto de exportaciones del país es
bastante menor, por el orden de

0 5%, si consideramos que el país ex
porta más de 500 mil millones de dólares en
todo tipo de mercaderías y servicios, incluidos
el turismo y los productos agropecuarios, am
bos rubros que también han superado con cre
ces los ingresos petroleros. Esto en sí es bueno,
pues muestra el crecimiento y diversificación
de nuestra economía, al no ser dependiente
sólo de las exportaciones petroleras.
2 Empero, desde otra perspectiva, pronto

. dejaremos de serlo porque las exporta
ciones petroleras se están reduciendo drásti
camente, sobre todo por la reducción de la
producción, que en los últimos años ha pasa
do de ser de casi dos millones de barriles al

día, a 1.6 millones, tanto por la declinación de
los pozos como por el éxito de Pemex al frenar
las inversiones necesarias para desarrollar
nuevos y más complicados campos como los
de aguas profundas o por haber abdicado del
uso del fracking (fractura hidráulica) para ex
plotar los extensos yacimientos del llamado
"petróleo de piedra" que aún tenemos. Otra
razón por la que quizá muy pronto dejemos
de exportar petróleo, es porque el consumo
interno aumenta y una cantidad mayor será
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necesaria para refinar y suplir la importación
de los combustibles que una economía en cre
cimiento requiere. Cuando por fin funcione la
refinería de Dos Bocas, requerirá casi 400 mil
barriles diarios, reduciendo la plataforma de
exportación a sólo 500 mil barriles al día.
3 Esto viene a cuento porque muy proba

.blemente el precio del petróleo en el
mundo escale a 100 dólares o más el barril,
significando elevados costos de los energéti
cos para nuestra industria, transporte y socie
dad. Recordemos que desde hace tiempo, los
precios internos de los combustibles se deter
minan conforme el precio internacional de los
mismos, como si no tuviéramos petróleo,
además de que los impuestos a los derivados
representan una importante fuente de ingre
sos fiscales, por lo que, por ejemplo, nuestra
gasolina es de las más caras del mundo, más
inclusive que en Japón.
4 El petróleo subió por encima de los 90

. dólares por barril hace apenas unos días,
con las tensiones militares entre Israel e Irán

como desencadenante. Pero las razones del

avance en el precio del barril son diversas, ten
diendo hacia reducciones en el suministro,
intensificando los temores de un resurgimien
to de la inflación impulsada por productos bá
sicos. El reciente movimiento de México para
reducir en 35?# sus exportaciones de crudo y

atender las necesidades de la Refinería Olmeca

está exacerbando el apuro global, lo que lleva
a las refinerías en los Estados Unidos, el mayor
productor y consumidor de petróleo del mun
do, a utilizar más barriles domésticos. Las san
ciones occidentales obstaculizan la producción
rusa y muy pronto el petróleo iraní o venezo
lano podría seguir los mismos pasos si son
también sancionados. Además, los ataques hu
tíes a los petroleros en el Mar Rojo han compli
cado la logística, al desviarse los buques para
rodear el África en vez de cruzar por el canal de
Suez. No obstante ello, la OPEP+ (Rusia inclui
da) se mantiene firme en los recortes de pro
ducción, acentuando la escasez de crudo. Todo
esto configura una interrupción en el suminis
tro que ha sorprendido a los operadores. La
crisis está potenciando un rally alcista del pe
tróleo antes de 1a. temporada de verano en los
Estados Unidos, amenazando con rebasar las
barreras por primera vez en casi dos años. Los
combustibles caros impactan sobre la infla
ción, que de persistir complican las posibilida
des de reelección del presidente Joe Biden y
detienen las expectativas sobre recortes de
tasas de los bancos centrales. Pronto esto po
dría ser otra crisis global por gestionar, pues
JPMorgan confirma que el petróleo podría lle
gar a 100 dólares para agosto o septiembre,
según reporta Bloomberg. G9
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Deuda y austei dad

Enrique del Val

i Economista interesado

en los temas de combate a

la corrupción y la pobreza.

Los temas de la deuda, la austeridad,

la desigualdad y la pobreza se es
tán convirtiendo en una bola de

nieve en muchos países, tanto de
sarrollados como subdesarrolla

dos, con la consecuente afectación a la mayoría
de las poblaciones.

Varios artículos en diversos medios digitales
muestran claramente que la preocupación es
creciente. Tal como apunta Michael Roberts,
destacado economista marxista inglés, en su úl
timo artículo en Sin Permiso, al comentar las
sorprendentes declaraciones de Kristalina Geor
gieva, actual jefa del Fondo Monetario Interna
cional (FMI), quien en la búsqueda de un
segundo mandato por cinco años en el organis
mo ha dicho que "las principales economías es
tán experimentando una desaceleración y un
bajo crecimiento del PIB real, y la razón es la
creciente desigualdad de riqueza e ingresos", y
que tiene la obligación de corregir lo peor que
han hecho en los últimos 100 años, ya que "las
investigaciones del FMI muestran que una me
nor desigualdad de ingresos puede estar asocia
da con un crecimiento mayor y más duradero".
Se tardaron 100 años en reconocer lo que ha sido
la realidad del mundo.

Ahora la jefa del FMI plantea que es nece
sario reemplazar el modelo neoliberal de cre
cimiento y prosperidad por uno que contenga
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un "crecimiento inclusivo". Roberts comenta

que el índice de GINI, que muestra la des
igualdad, ha aumentado de aproximadamen
te 50 a principios del siglo XIX a 66 en la
década de 1930, para llegar a finales del siglo
pasado a 70, y que se ha logrado reducir en
este siglo sólo gracias a que China ha logrado
que 900 millones de conciudadanos hayan
salido de la pobreza.

En el caso de la deuda, una de las recetas
favoritas que hasta ahora están aplicando la
mayoría de los gobiernos es la austeridad pa
ra poder hacer frente a su crecimiento, y
Francia es el mejor ejemplo. El gobierno de
Macron está desesperado porque su deuda
alcanzaba el 100% del PIB a inicios de la pan
demia, y trae una campaña que afirma que lo
único que se puede hacer es recortar el gasto
público y aplicar la sacrosanta austeridad en
la que, como todos sabemos, los más afectados
serán una vez más los ciudadanos, al ser lo
más sencillo para su gobierno y no tener que
afectar los grandes intereses de los detenta
dores del capital; y no toman en cuenta, como
dice el profesor emérito de la Universidad de
California en Los Ángeles (UCLA), que esta po
sición sobre la deuda "no sólo no produce cre
cimiento, sino que los costes sociales y
medioambientales que conlleva debilitan la
capacidad de reembolso de la deuda. La

guerra social alimentada por la narrativa de
la deuda es un callejón sin salida".

Y me parece que el mejor ejemplo de lo an
terior también lo estamos viendo con nuestros

vecinos de Centroamérica, quienes tenían la
gran esperanza de convertirse en países de
mocráticos después de las dictaduras de la
mitad del siglo pasado. Sin embargo, las crisis
que están sufriendo por causa de la deuda es
tán provocando nuevamente una vuelta al
autoritarismo y la dictadura, como bien apun
ta el periodista Nasser Echeverría.

El crecimiento del endeudamiento en toda

la región centroamericana excede S0fé del PIB
regional, destacando Nicaragua con 97%, El
Salvador con 8096 y Panamá, 60 por ciento. La
mayoría de los países de la región han aplica
do medidas de austeridad que han significado
el crecimiento de la pobreza al aplicar recortes
en los bienes públicos, como son la salud y la
educación y, lo que es peor, la pérdida de la
democracia en muchos de ellos y el retorno de
los regímenes dictatoriales.

Pero a los grandes organismos internacio
nales no se les ocurre la posibilidad de crear
impuestos al patrimonio de los multimillona
rios y sus empresas, o cancelar los paraísos fis
cales. Es decir, siguen, como hace 100 años,
dominados por el gran capital, a pesar de decla
raciones rimbombantes sobre el tema.
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En medio de la agitación política y las tensiones continen
tales, el reciente conflicto entre México y Ecuador, donde las fuerzas militares
ecuatorianas irrumpieron en la embajada mexicana en Quito, nos enfrenta a
una pregunta fundamental sobre el futuro de America Latina en el escenario
mundial. Este episodio no es simplemente un incidente aislado, sino un sínto
ma de tensiones más profundas y cambiantes en el panorama político del
continente. Mas allí de ser una gravísima falta a la Convención de Viena y
u ñol ó dederecl iona e indicitiv na limosidc dei
tre naciones que antes eran fraternas y ahora son enemigas, en gran parte
suscitgda por la alianza o desavenencia con el gran vecino del norte.
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Es en este contexto que recordamos
las palabras de Hegel en su Filosofía de
¡a Historia, que vislumbran un posible
conflicto entre América del Norte y
América del Sur como un punto crucial
en el devenir histórico.

Esta perspectiva, aunque formulada
en un contexto diferente, resuena hoy
más que nunca. Nos enfrentamos a una
nueva era de confrontación, no necesa
riamente en términos de viejas dicoto 
mías ideológicas, sino en términos de
diferencias culturales, étnicas y políticas.
Samuel Huntington, con su teoría de "la
guerra de las civilizaciones", nos alertó
sobre la emergencia de "líneas de fractu
ra" basadas en estas diferencias.

En este sentido, América Latina se
encuentra en una encrucijada. ¿Conti
nuará siendo una región subordinada a
la hegemonía cultural y económica de
Estados Unidos, o buscará desarrollar
sus propias voces y proyectos, desafian
do esa dominación? Si bien el periodo
anterior estuvo marcado por la integra
ción neoliberal con Estados Unidos, hoy
presenciamos un cambio hacia un en
frentamiento más abierto con esa hege 
monía, en múltiples niveles.

El conflicto entre México y Ecuador
puede interpretarse como un hito en es
ta transformación. Desde hace tiempo,
hemos visto el surgimiento de líderes y
movimientos que desafían la influencia
estadounidense en la región. El ascenso
de figuras como Lula en Brasil y AMLO
en México, junto con el rechazo genera
lizado al conflicto en Gaza, señalan un
cambio de rumbo hacia una mayor auto
nomía latinoamericana.

La posible reelección de Trump, con
su política exterior proteccionista y su
retórica nacionalista, representa la con
tinuación de la hegemonía estadouniden
se en la región, promoviendo intereses
económicos y políticos que a menudo van
en contra de los deseos y necesidades de
los países latinoamericanos.

Por otro lado, AMLO se ha tratado de

presentar como una suerte de Bolívar
moderno, buscando distanciarse de Es
tados Unidos y promoviendo en sus dis
cursos políticos en favor de la soberanía
y la autodeterminación de México y la
región en su conjunto.

Ahora bien, para comprender verda
deramente el futuro de América Latina,
debemos interrogarnos sobre el signifi
cado mismo de "civilización" en este

contexto. ¿Es América Latina una civili
zación en sí misma, o simplemente un
conjunto de naciones Subordinadas?
¿Cómo podemos concebir un nuevo la
tinoamericanismo que desafíe la hege
monía estadounidense y empodere a los
pueblos de la región?
La retórica de autodeterminación

ofrece una salida valiosa al cuestionar las

narrativas dominantes y poner de relie
ve las voces y experiencias de los margi
nados. Sin embargo, una posición que
busque refugiarse en una reafirmación
de la identidad latinoamericana contra lo

yanqui, resulta insuficiente en el enfren
tamiento actual con la globalización.

Es crucial reconocer que la lucha por
la emancipación y la igualdad en Améri
ca Latina debe ir más allá de las fronteras

nacionales y las categorías tradicionales.
Requiere una redefinición radical de lo
que significa ser latinoamericano, incor
porando las múltiples identidades y lu
chas que caracterizan a la región.
Por su parte, la integración como

proyecto político continental ha persis
tido a lo largo de los últimos 200 años,
aunque marcado por periodos de mayor
o menor impulso. Sin embargo, la rea
lidad muestra un escenario donde este

proyecto parece enfrentarse a obstácu
los insalvables, reflejando así el mito de
Sísifo, con un eterno comenzar en bus
ca de una cima inalcanzable.

La caída del muro de Berlín en 1989

Señaló una posible culminación de una
etapa histórica y el inicio de nuevos de
safíos bajo la globalización. Leopoldo
Zea veía en este momento una oportu

nidad para América Latina como actor
global, aunque también advertía sobre
los desafíos de la atomización y resis
tencia a la multiculturalidad.

Sin embargo, la realidad post1989 ha
mostrado una serie de fenómenos, como
migraciones masivas y la internaciona
lización de la economía, que desafían los
paradigmas previos de integración.

Esta tensión entre los ideales integra
cionistas y los desafíos contemporáneos
plantea la necesidad de redefinir el con
cepto de integración latinoamericana y
de cuestionar las bases sobre las que se
ha construido hasta ahora.

Bajo estas líneas, la tarea de un nue
vo pensamiento latinoamericanista

consiste en reconquistar el espacio peí
dido frente al avance del neoliberalismo.

Esto implica articular una visión que
combine la apertura a la diferencia y la
resistencia a la dominación externa con

la necesidad de superar las limitaciones
internas, como el paternalismo intelec
tual y el nacionalismo estrecho.

Además, es crucial abordarlos proble
mas actuales que afectan a la región, co
mo la migración ilegal, que pueden
impactar negativamente en los países
receptores de migrantes. Otros ejemplos
incluyen la desigualdad económica, la
violencia de género y la degradación am
biental. Estos desafíos demandan un en

foque integral y colaborativo que
trascienda las fronteras nacionales y
promueva la solidaridad y la cooperación
entre los países latinoamericanos.

Es importante reconocer que este de
safío no es exclusivo de América Latina.

Estados Unidos también se enfrenta a una

crisis de identidad y dirección, exacerbada
por su papel dominante en la región. La
narrativa sobre "el desafío hispano" de
políticos e intelectuales de la derecha es
tadounidense refleja la ansiedad de una
sociedad que se ve amenazada por la di
versidad y la pluralidad cultural.

En última instancia, el futuro de Esta
dos Unidos y América Latina está inex
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tricablemente entrelazado. La liberación

de América Latina es fundamental para
la realización plena de la democracia y la
igualdad en Estados Unidos.

Estamos ante la necesidad de imagi
nar y construir un nuevo latinoamerica
nismo que desafíe las estructuras de
poder existentes y promueva la emanci

pación de todos los pueblos de la región.
Este camino requerirá un cornpromi

>o firme con la justicia social, la igualdad
y la diversidad, así como una profunda
reflexión sobre nuestras propias identi
dades y responsabilidades como ciuda
danos del mundo.

* Juan de Dios

Vázquez es doc

tor por la Univer
sidad de Harvard
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Como un helado

/. S. Zolliker
@Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licen
cia para novelar diversas situaciones,
muchas veces cómicas y otras tantas

agrias, violentas y crudas.

ES la tercera vez que Alonso es interna
do por una crisis psiquiátrica. Le dicen
los médicos que sufre de trastorno de
ansiedad profundo y de depresión

crónica funcional, lo que quiere decir que apren
dió a vivir con una condición persistente, al gra
do en que, su vida parece normal vista desde el
exterior cuando en realidad sobrevive y sufre
sin que ni amigos ni familiares se den cuenta de
lo que está padeciendo.

Esa angustia desmedida que le hace tener
pensamientos catastrofistas, esa depresión, co
menzó hace poco más de una década, cuando el
día de su cumpleaños 45, un 13 de abril de 2014,
recibió en su casa a un mensajero en motocicle
ta que le llevaba un pedido que constaba de una
extraña pizza. Le dijo al repartidor que se había
equivocado de domicilio, pero el otro le contestó
que los datos eran correctos y que el pedido era
para Alonso Ibarra.

Por ser su onomástico, pensó que quizás al
guien había tenido el amable detalle de enviár
sela como regalo y la terminó aceptando.

La pizza era anómala: en forma de estrella y
contenía cochinita pibil, carne de tacos al pastor,
piña y salsa verde picante, además de queso, ce
bolla, cilantro y pimiento. La engulló con miedo
primero, con gusto después y con esfuerzo al fi
nal, porque era grande y pesada de digerir, aun
que deliciosa. Lo malo fue que, al día siguiente,
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volvió a recibir lo mismo. Y dos días después,
también. Y aunque cada vez le dijo al mandade
ro que no había ordenado nada, venían todos:
sus datos correctos impresos en la caja. Enton
ces comenzó a ponerse en alerta. ¿Quién se la
mandaba? ¿Por qué? ¿Para qué?

Así, continuó recibiendo la misma orden, a
veces hasta dos o tres veces al día, e incluso de
madrugada, pero esto le fue tornando paranoi
co. ¿Lo seguían? ¿Alguien lo estaría grabando?
¿Sería el bufón involuntario de algún canal de
YouTube? Obviamente, ya había pasado por no
abrir la puerta hasta que los vecinos se queja
ron de su acumulación de cajas de pizzas en su
entrada, y hasta por ir a todas las sucursales de
aquella empresa para reclamar y exigir res
puestas y que lo atendiera el dueño, cosa que
nunca logró.

Llegó entonces al punto en que, comenzó a
sentir miedo de tan solo ver o escuchar una mo

tocicleta acercarse a su casa y no recuerda cuán
do comenzó a sufrir ataques de pánico que lo
obligaban a ir al hospital creyendo que moriría,
solo para volver a casa después de pinchazos y
cuentas enormes y encontrar ahí, otras pizzas a
su nombre.

Ahora, después de tantos años, se reúne con
sus amigos más cercanos y por primera vez Ies
platica la situación. Aída le contesta que a ella
también le pasa lo mismo ¡Idéntico! Juntos, dan

con el corporativo de las pizzerías y deciden in
tervenir. Cuál fue su sorpresa de que los recibie
ra nada más y nada menos que, el dueño y
director general, quien con una sonrisa divertida
y cínica les confiesa que él es quien ha estado
enviándoles aquellos incómodos obsequios. ¿Pe
ro por qué nos quiere volver locos?

"Porque hace veinte años, yo era tan sólo un
estudiante universitario que trabajaba en una
pizzería en el turno nocturno para solventar
parte de mi colegiatura y un día 13 de abril, ya
bastante entrada la noche, llegaron ustedes al
local, creo que entonces eran pareja, y les noté
que venían volados con mota y alcohol y, les pa
reció chistoso exigirme una ocurrencia absurda:
una pizza con forma de estrella, cochinita, pas
tor, piña y lo que ya saben.

Cuando no pude hacerla por falta de esos in
gredientes, usted Aída, tiró su bebida al piso para
que la tuviese yo que trapear, y usted, Alonso, se
burló de mí y con una llamada al dueño del es
tablecimiento, logró que me echaran.

Entonces juré trabajar muy fuerte para ganar
mucho dinero y eso lo logré en cuando comencé
a mandarles las pizzas. No saben el placer y risas
que me han ocasionado.

Alguien me dijo una vez que la venganza es
un plato que se debe comer muy frío. Y yo he
descubierto, además, que puede ser muy dulce;
algo así como un delicioso helado. E3
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"S me llegan a
desaparecer,
quiero que todo
el mundo sepa
que fueron ellos"
Bibiana teme por su vida, y la Fiscalía,

lejos de ayudarla, es quien la amenaza.
Todo esto sucedió con Ernestina Godoy
como Fiscal. ¡Eh! La misma que acusa

una campaña negra en su contra. ¡Vaya cinismo!
Inhale y exhale
Martín Neri Hernández, supervisor del área

de Asesores Jurídicos en el Centro de Investiga
ción Victimológica y Apoyo Operativo (CIVA), fue
acusado de acoso y abuso sexual. En lugar de ser
castigado y llevado ante un juez, lo trasladaron
a un centro de justicia para mujeres en Azcapot
zalco. ¡Increíble, pero cierto!

La denunciante, Bibiana, trabajadora en la
Fiscalía y empleada de este violentador de mu
jeres, ve que el infierno vivido se recrudece. Los^
presuntos incondicionales del "licenciado" acen
túan la intimidación, la segregación y la hostili
dad día tras día. Sí, en lugar de que la Fiscalía de
la CDMX la resguardara y protegiera, permitió
el escarnio en su contra. Han pasado más de cin
co meses desde que Bibiana alzó la voz y hoy se
encuentra en un continuo peligro.

"Tengo miedo por lo que me vaya a pasar, y
no me voy a callar, y voy a continuar con el pro
cedimiento de mis carpetas de investigación,
porque si me llegan a desaparecer, yo quiero que
todo el mundo sepa que fueron ellos. Quiero que
sepan todos que estoy aquí, que soy víctima y que
no se me está haciendo caso, que estoy trabajan
do en atención a víctimas de delitos de género y

yo soy víctima de delitos de género y en mi mis
mo trabajo me están revictimizando", aseguró.

Como si se tratara de un juicio sumario al in
terior de la Fiscalía capitalina, dos subdirectoras
y dos asesores jurídicos públicos en el CIVA se
confabularon para convertirse en jueces, jurados,
testigos, y han 'Sentenciado" a Bibiana a ser ig
norada, aislada y a permanecer en constante
supervisión, y pobre de aquel que se atreva a
desobedecer la instrucción, porque es reubicado
o de menos, es acreedor a un extrañamiento. Es
tan desproporcionada y absurda la medida, que
se han presentado dos amparos.

Agárrense con lo que van a leer: Bibiana contó
que "entre ellos decían: 'Con 500 pesos desapare
cemos a quien nosotros queramos, conocemos
gente'. Y también amagaban: 'De mi cuenta corre
que Bibiana se va a ir de aquí, de mi cuenta corre
que esta puta no va a volver a pararse para acá'".
Las alertas llegaron días antes de la tercera au
diencia del caso contra Neri Hernández.

"El 1 de abril a las 4:00 a.m. llegan a mi domicilio
dos sujetos. Ellos venían en un carro negro, al mo
mento se bajan, se dan así la vuelta como en la otra
casa y regresan, se recargan en el carro y se quedan
viendo un buen rato como esperando a alguien
que saliera de mi domicilio. Cuando ven que no
salimos, empujan un poco la puerta", relató.
Al no ingresar a su casa, se plantaron a la

espera de que saliera, hasta que se percataron
de que eran videograbados por cámaras de se
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guridad, que al final destruyeron. Aunque se
inició una carpeta de investigación en contra
de las subdirectoras y los asesores jurídicos, la
autoridad, extrañamente, le negó las medidas
de protección, a pesar de mostrar pruebas de la
intimidación y el acoso en su área laboral. Pero
por si quedaban dudas sobre de qué lado se in
clina la balanza, esta mujer con más de siete
años en la Fiscalía capitalina también está
siendo investigada.

Ellos fomentan la violencia contra las mujeres
Aunque sus discursos digan otra cosa, con decir
les que en días pasados, el encargado de la
FGJCDMX, Ulises Lara, aseguró que para erradi
car problemas como la violencia de género, es
necesaria una sociedad que tenga cada vez más
claro que la mejor forma de convivencia es

construir relaciones de paz. ¡Les digo!
Frente a ello, Bibiana le tomó la palabra y solicitó
una audiencia con el funcionario antes de su

próxima audiencia el 19 de mayo, para exponer
le las irregularidades de su caso y que marque un
distanciamiento en el trato de la administración

de Godoy, quien quedó a deber resultados a dece
nas de víctimas y provocó que no fuera ratificada
en el cargo, y ahora, cínicamente, pide el voto de
los capitalinos para tener hueso en el Senado.

"Ahorita no salí de mi casa, hay días que, digo,
qué tal que si me hacen algo y quién va a hacer
algo por mí. O sea, si me levantan, si estoy a ex
pensas de las subdirectoras, ellas saben si me
mandan o no me mandan a algún lugar y ellas
me van a poner. Yo ya estoy viendo afectado mi
trabajo, en mi vida laboral, en mi vida personal,
en mi salud y nadie hace nada", aseguró.

Bibiana, no estás sola. £3
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Medida electoral

T as elecciones están a la vuelta de
JLi la esquina y para garantizar que
todos puedan votar, e incluso que no
haya problemas de que algún áincionario
de casilla no asista porque le toca laborar;
la Secretaría del Trabajo ya tomó cartas
en el asunto.

La dependencia, cuyo titular es
Marath Bolaños López, impondrá
sanciones entre 5 mil 428 y 162 mil 855
pesos a las empresas que no concedan
tiempo para ejercer el voto o cumplir
con sus servicios electorales a los cola
boradores que trabajen el día de los
comidos. ; fe

Estos no serán los únicos casos por los
que las empresas puedan ser multadas.

La sanción también aplica para quie
nes no expidan una constancia escrita del
número y días trabajados, así como el sala
rio percibido por el trabajador cada 15 días,
en otras palabras, para quienes no expidan
recibos de pago. ;

De igual manera, aquellos negocios
que no entreguen al trabajador que lo
solicite o que se separe de la empresa,
en un periodo de tres días, una constancia
escrita relativa a sus servicios.

Y ya de paso, habrá sanciones para
las compañías que no permitan faltar a las
personas que estén de comisión de su sin
dicato y a las que no realicen las deduccio.
nes que soliciten por cuotas sindicales
ordinarias.

SARAH
BAIRSTOW...

Es la nueva CEO de
México Pacific, em

presa que desarrolla la
planta de licuefacción
Saguaro Energía, en
Sonora, para expor
tar gas natural de Mé
xico a Asia. Además,

construye el gasoduc
to Sierra Madre pa
ra alimentar a la plan
ta con gas provenien 
te de EU. La inversión

de ta regasificadora es
de 15 mil millones de
dólares.
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Negocio
rentable

Hace unos días se llevó
a cabo en Guadal ajara la
novena reunión de Keller
Williams, cuyo operador
principal es Jorge
Carbonell

Este evento es un

espacio que permite a los
agentes inmobiliarios de
la firma actualizarse, entre
narse y entender las ten
dencias del mercado de
compraventa, renta o
inversión.

Al encuentro asistie
ron más de 700 profesiona
les inmobiliarios, la mayo
ría mexicanos, pero también
de Costa Rica, Nicaragua y
Honduras.

En el evento se impar
tieron más de 50 sesiones,
en las que participaron 70
ponentes.

También se presentaron
los resultados de las me
jores franquicias de Keller
Williams a nivel interna
cional. El año pasado, KW
Campestre, ubicada en Ciu
dad Juárez, fue la primera
a nivel nacional y obtuvo el
sitio 19 global, con un nivel
de rendimiento de 94 mil

120 dólares.
En el ámbito mundial,

el líder es la franquicia KW
Abaco, de Portugal, con 310
mil 311 dólares de rendi
mientos en 2023.

Señal
clara

Aunque será hasta el último
día de abril cuando se lle
ve a cabo la votación para
que el Consejo de Adminis
tración apruebe la propues
ta de Ignacio Caride como
nuevo CEO de Walmart, la
decisión prácticamente ya
está tomada.

La carta fuerte de Cari
de es su experiencia en co
mercio electrónico, pues
fue responsable de Merca
do Libre en México duran
te varios años y esta carac
terística es clave para cubrir
la ruta que ya tiene trazada
la compañía; duplicar el ta
maño de sus ventas en los
próximos 10 años.

Aunque en 2023, Wal
mart abrió 162 nuevas tien
das, una cifra no vista en
una década, lo cierto es
que su principal apuesta
está en aumentar su par

ticipación de mercado en
el comercio electrónico en
México, donde justamente
Mercado Libre y Amazon
tienen el liderazgo.

Desde luego que su
formato de tiendas físicas
sigue siendo muy impor
tante, al grado que quieren
mantener el ritmo de aper
turas en un nivel similar
al del año pasado, pero el
comercio electrónico es
prioritario para la firma
minorista.

Con el cambio, ahora

Guüherme Lourdro lide
rará la estrategia para ope
rar los negocios en los mer
cados fuera de Estados Uni
dos de Walmart en América:
Chile, Canadá, México y
Centroamérica

Por ello seguirá traba
jando muy de cerca con Ca
ride para implementar me
jores estrategias de comer
cio electrónico para todos
esos mercados.

Crisis
de talento

En medio de enfrentamien
tos políticos por elecciones

en casi todo el planeta, cam
bio climático, riego de pan
demias, inflación general
y hasta conflictos bélicos,
las empresas inversionistas
saben que estos factores ya
no son lo extraño, sino lo
normal.

Por ello, sus preocupa
ciones ahora se concentran
en dos temas fundamenta
les: la aplicación de la In
teligencia Artificial (LA) y
la captación de talento, de
acuerdo con im estudio rea
lizado por la consultora Ar
thur D Little, que dirige Ig
nacio García Alves.

Según los datos obteni
dos entre los 282 directores
generales de compañías glo
bales con facturación de al
menos mil millones de dóla
res, 30 por ciento planea in
versiones relevantes en los
siguientes tres años.

Sin embargo, para lo
grarlo tendrán que apoyarse
en la implementación de IA
y automatización de proce
sos, en sustentabilidad, res
ponsabilidad ambiental, así
como en fortalecer los pla
nes de capacitación y talen
to especializado.

capitanes@reforma.com
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Pobreza

y desigualdad:
opiniones
y datos

Están de moda varias
ideas sobre tres te
mas, relacionados,

pero distintos: 1) la pobreza,
2) la distribución del ingre
so y 3) la distribución de la
riqueza Por ejemplo, se dice
(sic) que se han expandido
las fronteras de la pobreza
mundial, que aumentó la ri
queza, pero con inequidad;
que todos somos responsa
bles de la desigualdad, etc. A

mi juicio, a tales expresiones
les sobran emociones y les
faltan sustentos. En lo que
sigue, trato de explicar por
qué, echando mano de date
y de conceptos elementales.
Asumo el riesgo de incursio
nar en un terreno "minado",
donde no soy experto.

La pobreza y el virus:
antes, durante y después
El Banco Mundial (BM) de

fine como pobreza extrema:
un ingreso diario por per
sona inferior a 2.15 dóla
res, ajustados para tomar en
cuenta las diferencias del po

der de compra entre países.
Hay muchas otras formas
de medir el fenómeno, más
o menos apropiadas, según
el propósito del examen An
tes de continuar, es necesario
reconocer que los números
empleados en las compara
ciones internacionales son
bastante frágiles, para decir
lo con suavidad.

Según un reporte muy
reciente publicado por el
BM (March 2024, Update
to the Poverty and Inequali
ty Platform, PIP), la pobreza
extrema en el mundo creció
a consecuencia del impacto
negativo del Covid19 co
mo era de esperarse. Espe
tíficamente, la proporción
de la población en dicha
condición pasó de 8.2% en
2019, a 9.7% en 2020. A la
letra, el informe calificó lo
ocurrido como "el primer
aumento en décadas". El
incremento se atribuyó al
deterioro detectado en Asia
del Sur. Vale notar que el re
porte afirma que la pobreza
extrema continuó disminu

yendo en America Latina y
en el Caribe, pero aclara que
ello se debió en gran parte a
lo sucedido en Brasil, dada
su importancia relativa en
la región, y agrega que eso
puede explicarse por el pa
pel de la política fiscal como
mitigante de los impactos
económicos del choque del
Covid19.

Pasada la pandemia, a
nivel global, el índice men
cionado retomó una tenden
cia descendente, situándose
en 9% en 2022, cifra apenas
un poco más alta que la es
timada para antes de la cri
sis sanitaria. Es muy impor
tante recordar que, en 1990,
el porcentaje referido era
casi 38%.

Así pues, resulta que no
se han expandido las fronte
ras de la pobreza

China: crecimiento.
pobreza y desigualdad
En China a lo largo de las
décadas más cercanas a la
actual, elespectacular creci
miento del PIB ha permitido

que cientos de millones de
personas hayan salido de la
"pobreza extrema" medida
en términos de ingresos, tal
como lo hace el BM. Al mis

mo tiempo, la distribución
de los ingresos entre el total
de la población se ha torna
do más desigual. Entiendo
que algo similar ocurrió en
la India

En este punto, hay que
tener cuidado con las pala
bras: desigual no significa
necesariamente injusta. Eso
depende del origen de la dis
paridad. ¿Procede del robo,
de la corrupción o de un pri
vilegio arbitrario? Es ética
mente inaceptable ¿Se gene
ró en el trabajo, la inversión,
la asunción de riegos, la inno
vación, el talento? Es moral
mente justificable. Muchos
críticos ignoran la distinción,
quizás a sabiendas.

Ingreso no es lo mismo
que riqueza
Es muy común confundir la
distribución del ingreso con
la distribución de la rique
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za. El ingreso es un flujo (i.e.
tantos pesos por año), la ri
queza es el valor neto de un
conjunto de activos en un
momento dado.

Un ejemplo microeco
nómico puede servir para
esclarecer el punto: supon
gamos el caso de unprofe
sional joven que está en la

mejor época de su vida, sí

ello se mide por sus muy
altas percepciones anuales,
que lo sitúan seguramente
en el estrato superior de
la distribución del ingre
so entre la población. Sin
embargo, resulta que nues
tro sujeto no es rico, porque
en términos patrimoniales,
su posición neta es negati
va: posee varios activos, pe
ro sus pasivos son mayores,

entre ellos, sobre todo, la hi
poteca de la casa que habita
con su familia. Así pues, es
razonable suponer que está
en la parte baja de la distri
bución de la riqueza

¿Responsabilidad de todos?
Hay países y regiones del
mundo en donde la pobreza
sigue siendo aguda Sus cau
sas son muy variadas. Entre

las principales está, según mi
punto de vista, la ausencia de
un marco institucional que
permita y proteja el ejerci
cio de la libertad individual
La falta, pues, de un Estado
de Derecho.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

X: (SEverElizondoA
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¦pi Gobierno de China
Clha ordenado a los
operadores de telecomu
nicaciones más grandes
del país que eliminen
gradualmente para el
. 2027 los procesadores
extranjeros que hasta
ahora son fundamenta
les para sus redes, una
medida que afectarla a
los gigantes estadouni
denses de chips Intel y
AMD. En el pasado, los
esfuerzos para lograr que
ia industria se deshiciera
de los semiconductores
extranjeros se vieron
obstaculizados por la

Mta de buenos chips de
fabricación nacional,

. ? La Junta de Comisiona
dos Portuarios de Oaklaud
votó unánimemente para
cambiar el nombre del
Aeropuerto Internacional
de Oakland a Aeropuerto
internacional de Oakla
nd de la Bahia de San
Francisco. Los partidarios
ar^ixD&Dtanm que el
cambio de nombre, que
no afectaría el código OAK
Je! aeropuerto, permitirte

¦ rooás viajeras saber que
/ Oaldasd International está
dentro del Area de la Bahía
ypírteneialmente conduci
ría a más rutas aéreas sin
escalas. Si próximo mes se
haría una votación ñnal

? Múltiples reguladores
federales de EU están
investigando cómo Mor
gan Stanley examina a
los clientes que poten
cialmente lavan dinero a

través de sa división de
gestión patrimonial Las
principales cuestiones
rmo psfákñ

ded^,;, ,
riquezas: > v s c
la a rfdai I e
de suscite  Jgunas
de las investigaciones'
se centran en clientes
internacionales del banco,
que afirma estar invir
tiendo en tecnología para
cumplir con la ley.

? Grandes empresas
estadounidenses es
tán presionando a los
legisladores para que
revivan las exenciones
fiscales para los gastos en
investigación y desarrollo,
mientras un estancamien
to poMtte© mantiene a
algunos ejecutivos finan
cieros luchando con esas
inversiones. Los legislado
res esperaban que la fecha
límite para la presenta
ción de impuestos de abril
imputeara la medida, pero

un proyecto de ley que
proponía el cambio se ha
estancado en el Senado.

? Rolen reportó que pira
tas informáticos obtuvie
ron acceso no autorizado
a 576 mil cuentas, el
segundo incidente de
violación de datos de la
compañía en este año, lo
que llevó al fabricante de
hardware de transmisión
a implementar medidas
de seguridad adicionales
para los usuarios. Señaló
que los hackers probable
mente obtuvieron acceso
a las cuentas utilizando
nombres de usuario y
contraseñas de otros
sitios donde los clientes
pueden haber usado las
mismas credenciales de
inicio de sesión.

Una selección de What'sNews
@2024Todos los derechos reservados
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La magia de Zaldívar
Más allá del resultado

que arroje la denun
cia "anónima" a la

que dio curso la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
(SCJN), así como otras que
vendrán en cascada contra el
exministro Arturo Zaldívar y
varios de sus colaboradores,
lo cierto es que el tema se ha
colado de último momento en
la campaña electoral.
Para pintar a Zaldívar no se

requiere mucho, basta recor
dar algunos de los episodios
durante su presidencia: la re
solución del asunto contra la
ley eléctrica, en la que aplicó
una extraña magia matemáti
ca y manipuló el conteo de vo
tos y con ello evitó la incons
titucionalidad de uno de los
proyectos favoritos del sexenio
de AMLO; difundió una "nota
aclaratoria" que hizo pasar co
mo si fuera emitida por la Corte
sobre el tema de los derechos
de las audiencias, advirtiendo
que no revivían, lo que nunca
se votó en sesión; su'reformu
lación de la pregunta sobre la
consulta del juicio a los expre
sidentes; su silencio cómplice
ante el favor de AMLO que pre

tendía ampliar inconstitucio
nalmente su mandato como
presidente de la Corte... ¿A
quién sorprende entonces que
este personaje tenga decenas
de denuncias por manipula
ción y coacción?
Su salida adelantada de la

SCJN cumplió, ahora lo sabe
mos, una doble función: per
mitir a AMLO nombrar una
ministra a modo, pero también
escudarse tras la falda de Clau
dia Sheinbaum ante las inmi
nentes denuncias después del
sorpresivo triunfo de Norma
Piña como presidenta de la
Corte y no de Gutiérrez Ortiz
Mena, como era su deseo.
El tema no viene solo. Arras

tra también la iniciativa de re
forma de los artículos 129, frac
ción xm, y 148 de la Ley de
Amparo que está por votarse
en el Congreso para eliminar
cualquier posibilidad de sus
pensión general de normas
consideradas inconstituciona
les en los juicios de amparo.
Lo grave es que actualmente

se trata de una excepción que
otorga una cierta discreciona
lidad al juzgador para dar efec

tos generales a suspensiones
que, de no concederse a todos,
se causaría mayor afectación al
interés general. Esto responde
a la evolución de la figura del
amparo de la mano de los de
rechos fundamentales. Elimi
narla es regresiva e inconstitu
cional, pero más allá de eso,
causará problemas concretos a
mucha gente.
Pero el manejo mediático y

político que se vaya a dar a las
denuncias contra Zaldívar en
estos próximos días podría ju
gar de búmeran si no se sabe
manejar por la oposición, y a
favor de Morena si logran vic
timizar al mago.
El problema, verá, es que es

tamos frente a dos fuerzas de
sequilibradas: por un lado, una
oposición desarticulada y con
algunas figuras narcisistas e in
dividualistas que hacen más
por colocar sus propias piezas,
en lugar de pensar en un ver
dadero proyecto de país. Fuer
zas que no suman, sino que
restan, porque empujan en
sentidos distintos, mientras en
el extremo oficialista tenemos
un grupo más amalgamado,

con el poder de ser gobierno, y
el impulso de aferrarse al po
der como única posibilidad de
supervivencia, ya no sólo polí
tica, sino sobre todo para es
quivar juicios de responsabili
dad y, eventualmente, la cár
cel. Difícil equilibrio. Pero fue
AMLO quien puso el tema en la
agenda, diciendo que Zaldívar
encargaba asuntos a los jueces.
¿Inocente? No, de lamayorper
versidad, ahora lo tiene sub
yugado. ¡Ay, Arturo!, veremos
si tu magia logra ahora disper
sar esta tormenta.

EN LA SOBREMESA
Después de 15 días de inter

mitencias y fallas en la red de
Altán, que dejaron sin servicios
a miles de personas y comuni
dades desconectadas, ni su di
rector, Carlos Lerma, ni Prom
tel, ni el Instituto Federal de
Telecomunicaciones han di
cho nada. ¿Qué hubiera pasado
si lo mismo sucede con Telcel
o AT&T? •

Abogada, presidenta de
Observatel y comentarista

 de Radio Educación
X y Threads: @soyirenelevy
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Hacienda y Banxkxh semana iraMa
::::: Llegaron las reuniones de primavera del Fon
do Monetario Internacional y del Banco Mundial,
y nos adelantan que por parte de México estarán
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de

la O; el subsecretario del ramo,
Gabriel Yorio, así como la go
bernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja. Nos
dicen que bajo un clima fresco,
propio de esta época en Was
hington DC, andarán con prisas
tratando de estar en varios
eventos y reuniones bilaterales.
Pero también estarán el viernesRogelio
en Acapulco, donde el termóRamírez
metro marca 30 grados, para

asistir a la Convención Bancaria Con ello, los
funcionarios tendrán una semana muy movidita
para estar en ambos lugares, y en el caso de los
hacendarlos podría ser su última vez con una
agenda tan complicada.
¿FMl ya no sera tan optimista?
::::: Y hablando de las reuniones de primavera del
FMI y el Banco Mundial, en la capital estadouni
dense, el fondo presidido por Kristalina Geor
gieva dará a conocer la segunda actualización del
año de sus expectativas económicas. Nos cuentan
que, si bien Kristalina ya adelantó que los econo
mistas del FMI, encabezados por PierreOlivier
Gourinchas, mejoraron los pronósticos para la
economía global ante la fortaleza de Estados Uni
dos, está en duda si en el caso de México ocurrirá
lo mismo, considerando que hace unos días el
BM recortó su estimado por no ver tan claro el
efecto del nearshoring. En enero, el FMI revisó al
alza su estimado de crecimiento del PIB del país
a 2.7% para 2024. Está por verse si se mantiene el
optimismo, nos dicen.

Cabildeo contra autos chinos en EU
::::: Nos cuentan que el pasado 9 de abril, nueve
miembros demócratas del Congreso estadouni
dense le enviaron una carta a la titular del Depar
tamento de Comercio, Gina Ralmondo, y a la
representante comercial de Estados Unidos, Kat
herine Tai, donde les piden aplicar medidas en
contra de la entrada de autos chinos al mercado
estadounidense. En la carta, los legisladores acu
san al Partido Comunista de China de incentivar
la exportación de vehículos de sus automotrices a
varios países, y en el caso de Estados Unidos, ad
vierten que la intención de las marcas chinas es
entrar vía México. Nos dicen que otro de los fir
mantes es Frank J. Mrvan, quien promovió la li
mitación a las importaciones de acero mexicanas.

¿FMl ya no sera tan optimista?
::::: Y hablando de las reuniones de primavera del
FMI y el Banco Mundial, en la capital estadouni
dense, el fondo presidido por Kristalina Geor
gieva dará a conocer la segunda actualización del
año de sus expectativas económicas. Nos cuentan
que, si bien Kristalina ya adelantó que los econo
mistas del FMI, encabezados por PierreOlivier
Gourinchas, mejoraron los pronósticos para la
economía global ante la fortaleza de Estados Uni
dos, está en duda si en el caso de México ocurrirá
lo mismo, considerando que hace unos días el
BM recortó su estimado por no ver tan claro el
efecto del nearshoring. En enero, el FMI revisó al
alza su estimado de crecimiento del PIB del país
a 2.7% para 2024. Está por verse si se mantiene el
optimismo, nos dicen.

Cabildeo contra autos chinos en EU
::::: Nos cuentan que el pasado 9 de abril, nueve
miembros demócratas del Congreso estadouni
dense le enviaron una carta a la titular del Depar
tamento de Comercio, Gina Ralmondo, y a la
representante comercial de Estados Unidos, Kat
herine Tai, donde les piden aplicar medidas en
contra de la entrada de autos chinos al mercado
estadounidense. En la carta, los legisladores acu
san al Partido Comunista de China de incentivar
la exportación de vehículos de sus automotrices a
varios países, y en el caso de Estados Unidos, ad
vierten que la intención de las marcas chinas es
entrar vía México. Nos dicen que otro de los fir
mantes es Frank J. Mrvan, quien promovió la li
mitación a las importaciones de acero mexicanas.
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El explosivo caso PiñaZaldívar
La investigación ordenada

contra 61 integrantes y exin
tegrantes del Poder Judi

cial, incluido el ministro en retiro
Arturo Zaldivar, es una declaración
de guerra de la ministra presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Piña, contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y su grupo político, y en
los mismos términos en los que
suele moverse el líder máximo de
la 4T: con estrategias inéditas que
se colocan en límite de los regla
mentos y de la ley.
El acuerdo de investigación

J/108/2024 del Consejo de la Judi
catura Federal (CJF), que involucra
a jueces y magistrados que habrían
favorecido con sus fallos los pro
yectos del gobierno de López Obra
dor, se desprende de una denuncia
anónima, sin los elementos proba
torios suficientes con los que nor
malmente se detonan este tipo de
indagatorias. De hecho, la gestión
de Piña al frente de la Corte es la que
más ha pugnado por desestimar es
te tipo de señalamientos.
En repetidas ocasiones, sobre to

do cuando vienen críticas al trabajo
de los jueces desde la mañanera de
Palacio Nacional, la ministra presi
denta ha aludido a los artículos 130,
132 y 137 del Acuerdo General del Ple
no del CJF para insistir en que "las

quejas o denuncias, incluyendo las
anónimas, deberán acompañarse de
elementos probatorios suficientes

para determinar la existencia de la
falta administrativa... en caso con
trario, se desecharán de plano".
En este caso, la denuncia anóni

ma generó en menos de 24 horas
una investigación, simple y senci
llamente porque la misma se re
dactó ahí mismo dentro del recinto
de Pino Suárez, en una de las po
nencias de los ministros. En espe
cífico, diversas fuentes aseguran
que el encargado de redactar el tex
to que se presentó ante el CJF el pa
sado 8 de abril fue uno de los mi
nistros que está por dejar su cargo,
con el apoyo de un nuevo colabo
rador de Norma Piña: Arturo Gue
rrero Zazueta.

Guerrero Zazueta se desempeñó
como secretario Ejecutivo del Ple
no del Consejo de la Judicatura Fe
deral en tiempos de la presidencia
de Arturo Zaldivar; era del grupo
cercano al otrora ministro, por lo
que de haberse cometido irregula
ridades él sin duda las sabría. Aun
que, como asesor actual de Norma
Piña es el único funcionario del

Poder Judicial que cambió de ban
do , también podría señalar sin
fundamentos para preservar su po
sición actual.
Reales o no los fundamentos de

la denuncia, el grupo cercano al ex
ministro Zaldivar está listo para
reaccionar, aunque se anticipan
más revelaciones que incluyen au
dios y mensajes de texto.
Esta semana se prevé que los jue

ces involucrados en las pesquisas

harán público un pronunciamien
to en el que se dicen víctimas de
una persecución política; dos días
después, magistrados saldrán a de
nunciar lo mismo.
Además vendrá una reacción

desde el púlpito de la mañanera. El
presidente López Obrador aprove
chará para insistir en su teoría de
que el Poder Judicial está secues
trado por los poderes fácticos y que,
en tiempos electorales, responde a
peticiones de la oposición.
Además, hay versiones de prime

ra mano sobre que en una casa de la
zona de Reforma Lomas se retinen
periódicamente, con el ministro en
retiro José Ramón Cossío, el panista
Santiago Creel y el líder del priismo
Alejandro Moreno, y que una invi
tada especial a esas tertulias suele
ser la ministra presidenta Norma Pi 
ña. De ese espacio, aseguran, habría
surgido la estrategia con la que se
pretende minar a Zaldivar, al presi
dente y a la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum.
El resultado de esta batalla entre

dos bandos que ya desprecian
abiertamente las formas y la ley es,
de entrada, el resquebrajamiento
total de un Poder Judicial que ter
minará el actual sexenio totalmen
te dividido; y después el estanca
miento de un país que seguirá en
el rezago económico, político y so
cial, inmerso en un lucha de cár
teles del crimen organizado; todo
por la bipolaridad. •
@MarioMal
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La"güeyada" /.y Zaldívar.; su defensa
Más propiedades que el nopal
ENRIQUE GALVAN 00H0A

EN NUESTRO PAIS existen 35 millo
nes de viviendas, sólo 57 por ciento
son propias; 16 por ciento, rentadas;
14 por ciento son prestadas por
familiares y 10 por ciento serán

propias, pero están pagando hipoteca, según la
Encuesta Nacional de Vivienda 2020 realizada
por el Inegi y la Sociedad Hipotecaria Federal.
Afirmar que el motivo por el que casi la mitad
de las familias no son dueñas de su casa o de
partamento es porque son "güeyes" es hacer
escarnio de su condición económica y social.
Una de las razones de esta lacerante realidad
se origina en las crisis económicas del pria
nismo. El "error de diciembre" y su dolorosa
medicina, el Fobaproa, dejó sin casas, departa
mentos y ranchos a decenas de miles de fami
lias. Los bancos se lanzaron a hacer efectivos
los créditos sin misericordia, al mismo tiempo
que eran perdonados los grandes empresarios
y los políticos influyentes. La "güeyada" agra
dece a la candidata del prianismo, Xóchitl Gál
vez, que le recuerde por qué paga renta o vive
con sus familiares. "Nos vemos el 2 de junio".
Firma la "güeyada".

La defensa del ministro

¿DESDE CUANDO ESTABA enterado Arturo
Zaldívar de la maquinación en su contra, y
otros funcionarios judiciales, que está pro
moviendo la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia, Norma Piña? Ha venido haciendo
movimientos defensivos que ahora comienzan
a tener sentido. 1) En noviembre renunció a
su cargo de ministro, algo insólito. 2) Inmedia
tamente se acercó a Claudia Sheinbaum y fue
incorporado a su equipo. Y 3) En enero debutó
como colaborador de Ciro Gómez Leyva, lo
cual causó estupefacción. ¿Ya oía pasos en la
azotea? Zaldívar está en lo cierto cuando dice
que la maquinación de la vengativa presidenta
de la Corte tiene tintes electorales para perju
dicar la campaña de la candidata de Morena.
Por la misma razón, debería dejar temporal
mente la tarea que le encomendó, enfrentar
su problema y reincorporase cuando lo haya
resuelto.

El primer debate organizado por el Instituto Nacional
Electoral no modificó las tendencias electorales.

Cerró la segunda semana de abril sólo faltan
seis para las eleccionescon Claudia Sheinbaum
como favorita por amplio margen en el sondeo que

estamos realizando con la app SurveyMonkey en
redes sociales (Twitter, Facebook, Instagram y El
Foro México), El número de participantes alcanzó
la cifra de 41 mil 687 personas. Se registraron 7 mil
490 nuevos votos. Del total, 29,865 corresponden a

Claudia, 10,219 a Xóchitl y 1,603 a Máynez.

¿Qué opina el ministro?

"LA SCJN CARECE de un marco jurídico para
sancionarme", escribió Zaldívar en X. "Esto
confirma que tanto la investigación en mi con
tra, como la filtración masiva de la denuncia que
ellos mismos fabricaron, tienen una intenciona
lidad exclusivamente políticoelectoral en con
tra del movimiento de la 4T. Igual que cuando
la Corte confabuló con Fox para desaforar al en
tonces Jefe de Gobierno AMLO. No les funcionó
hace 20 años y no les funcionará ahora", afirma.

No subirán los combustibles

UNO DE LOS compromisos más importantes
que ha hecho Claudia Sh einbaum es que no
subirá el precio de la gasolina y el diésel, será
mantenido por debajo de la inflación. Tiene un
costo alto. Recientemente Hacienda informó
que el subsidio en 2023 fue de alrededor de
400 mil millones de pesos. Sin embargo, ha
servido como freno para detener el alza de pre
cios de mercancías y servicios.

Ombudsman Social
Asunto: dos por una
ENRIQUE: NO ENTIENDO la razón de repe
tir el viernes 12 de abril el contenido de tu co
lumna del martes 9 de abril en la página de In
ternet en la que leo todos los días La Jomada.

Rafael Anaya

R: NO SÉ. Supongo que al editor de la sección
le gustó mucho y decidió volverla a publicar.
No lo culpo, fue buenísima, como casi siempre.
Gracias por seguir mi trabajo.

Twitterati

SI HAY ALGUIEN que "no es tan güey" es el
ex gobernador panista García Cabeza de Vaca,
quien no sólo es millonario, además diariamen
te le encuentran más propiedades que al nopal.

@soyubaldo
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México. Balance Macroeconómico 2023 (2/2)
DAVID MÁRQUEZ AYALA

LA INVERSIÓN FIJA (formación bruta de
capital fijo) aumentó en 2023 un sorpren
dente 19.5%, totalizó 7 billones 753 mil

248 millones de pesos corrientes y representó el
24.4% del PIB (22.4 en 2022) (Gráfico 6). Esta ta
sa de crecimiento (19.5%) es la más alta en cuan
do menos las últimas tres décadas (Gráfico 7).
Como ya anotamos en la primera parte, de esta
inversión total la privada representó 87.2% (6.760
billones) con un crecimiento de 19.5%, y la pública
el restante 12.8% (993 mil millones) con un creci
miento de 19.6%. Con relación al PIB, de 24.4% de
inversión total, 21.3 fue privada y 3.1 pública.

SEGÚN DESTINO, LA inversión en construc
ción sumó 4.483 billones, 57.8% del total, y
creció 20.8%, tasa sin precedente (Gráfico 8); y la
inversión en maquinaria y equipo sumó 3.270 bi
llones, 42.2% del total y creció 18.1% (Gráfico 9).

DE LA CONSTRUCCIÓN, sin embargo, el impul
so correspondió a la no residencial (infraestruc
tura, naves industriales, edificios de oficinas...)
que creció 39.2% y sumó 2.605 billones de pesos,
8.2% del PIB, ya que la construcción residencial
sigue de capa caída y sólo creció 1.8%, llegando a
1.877 billones, 5.9% del PIB (Gráfico 6).
DE MAQUINARIA Y equipo, la inversión realizada
en bienes nacionales ascendió a 1.347 billones, cre
ció 14.1% y representó 4.2% del PIB; y la realizada
en bienes importados sumó 1.923 billones, creció
20.7% y representó 6.1% del PIB. De la inversión
en bienes nacionales, la correspondiente a equipo
de transporte (que creció 26.6%) fue casi igual a la
realizada en maquinaria y equipo (en torno a los
673 mil millones); mientras en la correspondiente a
bienes importados, la realizada en bienes de trans
porte sólo fue de 249 mil millones, aunque creció
55.4%, y la realizada en maquinaria y equipo fue de
1.674 billones con un crecimiento de 17%.

EN PESOS CONSTANTES de 2018, la inversión
fija total ascendió a 6.220 billones, la cifra más
alta hasta la fecha (Gráfico 10), récord atribuible
a la inversión privada que ascendió a 5.521 b, la
mayor hasta la fecha, ya que la inversión pública si
bien subió a 700 mil millones no fue mayor a la de
muchos años anteriores entre 2002 y 2018.

SIENDO 2023 UN año altamente positivo en materia
de inversión, sólo reduce un poco su enorme rezago.

En un comparativo de 2022, último disponible (Grá
fico 11), el país invertía 22.4% del PIB (24.4 en 2023),
muy lejos aún del 3335% mínimo deseable para con
solidar un crecimiento firme, alto y sostenido que nos
acerque a metas de empleo, seguridad, educación,
salud, y otras que perfilen un alto desarrollo.
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Israel, disfrazado de "víctima" //¿Guerra mundial
en puerta? // "La bomba atómica no duele"
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

LOS GOBIERNOS DEL "mundo li
bre" se muestran hoy "conmovidos"
y "preocupados" por la cada día más
endeble estabilidad en Medio Oriente,
cuando, en los hechos, por más de sie

te décadas ellos mismos no sólo han alimentado
y financiado la filosofía guerrera de Israel, sino
que han promovido y permitido su expansionis
mo, genocidio y terror en la zona, con el pretexto
de que aquel es "el bueno", el "noble", el que
tiene "la razón histórica", en la que siempre se
presenta como "víctima", cuando en realidad ha
sido victimario.

IRÁN RESPONDIÓ MILITARMENTE a un ata
que israelí a su embajada en Damasco, Siria, pero
el genocida Benjamín Netanyahu dice que Israel
fue "agredido" por las "fuerzas del mal", en su in
tento por desviar la atención de las barbaridades
por él cometidas en la franja de Gaza (alrededor
de 34 mil asesinatos y destrucción prácticamente
total de la infraestructura gazatí).

ES INADMISIBLE QUE la paz y estabilidad en
Medio Oriente con su repercusión mundial
dependan de genocidas como el citado primer
ministro, quien ha puesto a parir a sus "aliados
históricos", como Estados Unidos, al grado de
que hasta el propio presidente Biden ha anuncia
do que su país "no participará en un contraata
que", en su intento por "disuadir" a Israel de que
110 responda a la retaliación iraní. Y en medio,
como siempre, el florero de la Organización de
Naciones Unidas (ONU).

LA VERSIÓN OFICIAL estadunidense asegura:
"no queremos que esto se intensifique; no busca
mos unaguerra más amplia con Irán", según el
portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la
Casa Blanca, John Kirby, pero durante décadas el
gobierno estadunidense y otros "aliados históri
cos" de Israel no han hecho otra cosa que "inten
sificar" e instigar una "guerra amplia" contraía
comunidad musulmana de naciones. Han metido
las narices y las armasen toda ella.

TRAS LA REPRESALIA iraní, ahora Israel
exige ala ONU que aplique "todas las sanciones
posibles" contra Irán, y apura una "reunión de
urgencia" del Consejo de Seguridad (que se llevó
a cabo ayer por la tarde), dejando de lado que
sistemáticamente ha bloqueado en esa misma
instancia junto con sus "aliados históricos"
cualquier resolución tendiente al cese el fuego
en la franja de Gaza y la ayuda humanitaria al
pueblo gazatí.

PERO A ISRAEL, disfrazado de "víctima" que
no cubre su verdadera cara de genocida, ahora
sí le urge que el Consejo de Seguridad se pro
nuncie en contra de Irán: el embajador israelí
ante la ONU, Gilad Erdan, calificó la retaliación
iraní como "ataque de épicas proporciones" y
exigió "tomar medidas inmediatas para detener
a Teherán; el mundo debe dejar de ignorar los
crímenes de Irán y actuar; su máscara ha caído y
también debe caer la complacencia del mundo;
hay que ponerse los guantes".

CÍNICO A MÁS no poder, el representante de
Benjamín Netanyahu exigió: "Basta de alfom
bras rojas aquí en la ONU, de apaciguamiento.
Hoy el Consejo de Seguridad debe actuar, conde
nar a Irán por su terror, activar el mecanismo de
marcha atrás y recuperar las sanciones incapaci
tantes; no es por Israel ni por la región, sino por
el mundo; paren a Irán hoy". Y lo dice el repre
sentante de un Estado que alo largo de más de
siete décadas se ha pasado por el arco del triunfo
todas las resoluciones contra Israel y que, ala
vez, impide cualquier posibilidad de detener el
genocidio en la franja de Gaza.

A SU VEZ, en la reunión del Consejo de Seguri
dad el representante permanente de Irán ante la
ONU, Amir Saeid Iravani, dejó en claro que "Irán
no busca una escalada o una guerra en Oriente
Medio, pero 110 dudará en defenderse a sí mismo
y a sus intereses; si Estados Unidos inicia una ac
ción militai contra Irán, sus ciudadanos o sus in
tereses, mi país ejercerá su derecho a responder
proporcionalmente; ejercimos nuestro derecho
a la autodefensa después de la negativa del Con
sejo de Seguridad a condenar el ataque de Israel;
la ONU falló en su deber de mantener la paz y la
seguridad internacionales".

POR SU PARTE, lacaravisibledel florero, An
tonio Guterres, secretario general de la ONU,
dijo: "Ni la región ni el mundo pueden permitirse
más guerras; exijo máxima moderación", mien
tras nadie detiene el genocidio en Gaza.

Las rebanadas del pastel

AHORA QUE PARECE convocarse al poderío
nuclear, recuérdese a Gabriel García Márquez,
quien en una de sus narraciones concluyó: tran
quilidad, que "al fin y al cabo la bomba atómica
noduele" (La vida cotidiana en Cuba durante el
bloqueo. Del disco: 20 años de Revolución; Pa
labra de esta América. Casa de las Américas, La
Habana, Cuba, 1979, EGREM).

X'(3)cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmailcom
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A Cientos de palestinos desplazados por el carretera costera Rashid y pasan por Nuseirat, en
conflicto entre israely Harrias caminan por la la zona central de la franja de Gaza. Foto Afp
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DIRECTORA GENERAL

Gabriela Vieira será

jefa en Sports World
El próximo 30 de abril, será el
final de la era de José Rodrigo
Riveroll Otero como director

general de la cadena de gim
nasios Sports World, tras lle
gar a un común acuerdo con
el consejo de administración,
que preside Fabián Gerardo
Gosselin Castro, se acordó su
salida. A partir del 1 de mayo
Gabriela Vieira do Prado se

quedará en el cargo.

PROVEEDORES 2023

GM reconoce a cuatro

compañías mexicanas
DM Control, en transporte de
personal; la firma de logística
de vehículos TLE Automotive

D.Troy Logistics, el fabrican
te de escapes Hirotec y el pro
veedor de convertidores catalí
ticos Katcon Global fueron las

cuatro firmas mexicanas que
General Motors, que preside
Mary Barra, reconoció de en
tre sus 86 principales provee
dores globales en2023.

MERCADO BURSATIL
Actinver coloca en

Biva $1,400 millones
La Bolsa Institucional de Va

lores (BIVA), de María A riza,
y Actinver, que preside Héc
tior Madero Rivero, festeja
ron el viernes la colocación de

mil400millones de pesos en el
mercado bursátil. De lo obteni

do 78.2 por ciento será para re
financiar deuda hasta por mil
80 millones de pesos y 21.8 por
ciento parafines corporativos.

BIENES BAÍCES

Fibra Mty concluye
emisión de 20 nniidp
El fideicomiso en bienes raíces
Fibra Mty, que preside Fede
rico Garza Santos, informó
quelacasadebolsadeCitibana

mex, de Manuel Romo, ejerció
la opción de sobreasignación
de 8.6 millones de certificados

bursátiles, con lo que concluyó
la emisión del 15 de marzo por
20 mil millones de pesos.

HASTA 100 MIL PESOS

Klar, negocio para
préstamo personal
Klar, que dirige Stefan Mo
11er, lanzó unalínea de negocio
de préstamos personales por
hasta 100 mil pesos para usua
rios del neobanco. Según el Pa
noramadelnclusiónFinancie
ra2023, de CNBV, México ocu
pa el quinto lugar dentro del
listado de créditos de la banca

comercial por cada 10 mil adul
tos en América Lati na.
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Luz de EU a México;
Grupo Aeroméxico

17
1 Departamento de Energía

i de Estados Unidos (DOE, por
J ! su sigla en inglés) tiene seis so
licitudes pendientes de aprobar de empresas
que quieren exportar electricidad a México.
En todos los casos buscan ejercer la autori
zación durante cinco años. Sin duda es para
aprovechar las ventajas del nearshoring.
Se trata de las empresas Engie Energy Mar

keting, Second Foundation US Trading, de
origen en la República Checa; NRG Business
Marketing (NRGBM) y Altop Enegy, las cua
tro con sede en Houston, Texas; Luminant
Energy Company de Irving, Texas, y Power
est de Vancouver, Canadá.
El DOE destacó que se han autorizado 79

permisos entre 2015 y el cierre de 2023, y que
el "comercio de energía eléctrica de EU con Ca
nadáy México está aumentando, lo que aporta
beneficios económicosydeconfiabilidadaEUy
sus socios comerciales". La sección 202(e) de la
Parte II de la Ley Federal de Energía permite las
exportaciones de energía eléctrica si no perjudi
can la suficiencia del suministro interno.

En la plataforma Data México, de la Secre
taría de Economía, se informó que en 2023
EU exportó a México energía eléctrica por
86.3 millones de dólares, Canadá por 3.75 mi
llones y Guatemala un millón 530 mil dóla
res. El DOE expuso que en 2023 se vendieron
a México un millón 778 mil 279 megavatios
por hora contra 5 millones 107 mil 113 mega

vatios por hora en 2022.
Ahora está el proceso de evaluar el impac

to ambiental de acuerdo con la Ley de Política
Ambiental de EU y si no hay impacto adverso
en el suministro o la confiabilidad de la energía
eléctrica del sistema de abastecimiento de EU.
En 2023 las firmas que recibieron aprobación
paraexportarelectricidadaMéxicofueronCWP
Energía, Guzmán Energía, Mercuria Energy
America, Saavi Energy Solutions, Boston Ener
gy Trading and Marketing, Sempra Comercia
lización de Gas y Energía, Compañía de Servi
cios Públicos de Arizona, Mercadeo Comercial
de Energía Directa, Elektron Power, Matador
Power Marketing EDC Power, ConocoPhillips,
AEP Energy y Shell Energy Norteamérica

Cuarto de junto
Después de varios meses de conversaciones, la
Secretaría de Relaciones Exteriores autorizó al
gobierno de Quintana Roo, que encabeza Mara
Lezama, el visado electrónico para turistasbra
sileños que viajenalos 12 destinos turísticos de la
entidad a partir de mayo... El bono catastrófico
que México negocia con el Banco Mundial será
de 420 millones de dólares y no de 360 millo
nes... El 30 de abril serán las asambleas ordina

ria y extraordinaria de Grupo Aeroméxico; en
la convocatoria Ernesto Gómez Pombo, se
cretario no miembro del consejo de adminis
tración, dijo que se busca la aprobación para
adoptar el régimen de sociedad anónima bur
sátil, estar en el Registro Nacional de Valores e
implementar el programa de American Depo
sitarySharesenEU. —
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IA generativa y guerra;
Microsoft y el dinero

Las políticas de Open AI, según se expone en su sitio web,
"prohiben el uso de nuestras herramientas para desarro
llar o utilizar armas, herir a otros o destruir propiedad". Sin
embargo, Microsoft parece que se saltó esta parte el año
pasado cuando, según un reporte de The Intercept, hizo una
presentación sobre cómo el Pentágono y el Departamento
de Defensa de Estados Unidos podría usar los desarrollos de
la compañía que encabeza Sam Altman, como DALLE y
Chat GPT, para mejorar sus estrategias de ataque y defensa.

La presentación titulada: ¡A generativa con daros del De
partamento de Defensa, muestra cómo automatizar tareas
que van desde documentos y análisis hasta el mantenimien
to y ejecución remota de máquinas, entre otros. Microsoft
invirtió diez mil millones de dólares en Open Al en 2023, y
las dos empresas se han entrelazado estrechamente.

El documento de Microsoft se extrae de una gran can
tidad de materiales presentados en un seminario de ca
pacitación sobre "alfabetización en 1A" del Departamento
de Defensa en octubre de 2023, organizado por la Fuerza
Espacial de EU en Los Angeles. El evento incluyó una va
riedad de presentaciones de empresas de aprendizaje au
tomático, incluidas Microsoft y Open AI, sobre lo que tienen
para ofrecer al Pentágono y al Ejército de Estados Unidos.

Los documentos, que están abiertos al público en el sitio
web de Alethia Labs, destacan una variedad de usos federa
les "comunes" de Open AI, incluido el de defensa. Un pun
to que llama la atención es el denominado Entrenamiento
avanzado en visión por computadora, el cual señala que
los sistemas de gestión de batalla pueden mejorar con el
uso de los modelos DALLE para crear imágenes y entrenar
esta plataforma.

Tal como suena, un sistema de gestión de batalla es un
paquete de software de comando y control que proporciona
a los líderes militares una descripción general de la situa
ción de un escenario de combate, permitiéndoles coordi
nar cosas como el fuego de artillería, la identificación de
objetivos de ataques aéreos y los movimientos de tropas.
La referencia al entrenamiento de visión por computadora
sugiere que las imágenes artificiales generadas por DALLE

podrían ayudar a las computadoras del Pentágono a "ver" y
mejorar las condiciones en el campo de batalla, una ayuda
particular para encontrar (y aniquilar) objetivos.

En el momento de la presentación, las políticas de Open
AI aparentemente habrían prohibido el uso militar de
DALLE. Microsoft dijo a The Intercept que si el Pentágono
utilizara DALLE o cualquier otra herramienta de Open AI
a través de un contrato con Microsoft, estaría sujeto a las
políticas de uso de esta última empresa. Aun así, cualquier
uso de la tecnología Open AI para ayudar al Pentágono a
matar y destruir de manera más efectiva sería un cambio
dramático para la compañía, que describe su misión como
desarrollar inteligencia artificial centrada en la seguridad
que pueda beneficiar a la humanidad.

Liz Bourgeois, portavoz de Open AI, dijo que la compa
ñía de inteligencia artificial no participó en la presentación
de Microsoft y que no había vendido ninguna herramien
ta al Departamento de Defensa. "No participamos en esta
presentación y no hemos tenido conversaciones con las
agencias de defensa estadunidenses sobre los casos de uso
hipotéticos que se describen con nuestras herramientas".

Aunque no hay duda que muchas naciones y sus ejércitos
usan la IA para tomar ventajas en campos de batalla, aná
lisis de amenazas, uso de armamento (como drones y mi
siles) y defensa, el uso de esta herramienta es una cuestión
ética compleja, que se complica aún más por lo poco que
entendemos en última instancia en qué se convertirá la IA.

Recién ahora estamos comenzando a comprender las
implicaciones de amplio alcance de la IA en nuestras vi
das civiles, y mucho menos en el campo de batalla. A me
nudo, el impacto que tendrán las armas de guerra nunca
podrá entenderse plenamente hasta que se empleen las
mismas. Estoy seguro de que los participantes del Proyec
to Manhattan en ese momento sintieron que su trabajo era
ético, pero uno se pregunta cuáles fueron sus opiniones al
presenciar la devastación de Hiroshima y Nagasaki, o du
rante la crisis de los misiles cubanos.

En última instancia, si uno considera que el uso de la IA
en la guerra es ético, y si las nuevas directrices del Departa
mento de Defensa ayudan a que así sea, dependerá del op
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timismo inherente hacia el campo de la IA. Puedes adoptar
un enfoque utilitario y considerar todas las vidas salvadas
por ataques de robots precisos y calculados, sin la pérdida
de soldados humanos, o adoptar un enfoque de ética de
la virtud y lamentar que los robots asesinos eliminen a los
humanos basándose en cómo se organiza una secuencia de
números dentro de sus sistemas internos: algoritmos pro
gramados sin ética.
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Guardadas las diferencias, la semana pasada
el almirante Andrés Navarro, jefe de la Ad
ministración del Sistema Portuario Nacional
(Asipona) en Cabo San Lucas, le aplicó la
"táctica ecuatoriana" y sin decir "agua va"
llegó con cadenas y candados y cerró el ac
ceso a los principales muelles de la marina
de ese importante destino.
Además de los dueños de los yates, el

principal afectado por esa acción fue IGY
Marina, que durante muchos años fue el
"rey de la pradera" en la marina turística
más importante de México.

La decisión de asegurar los muelles ope
rados por esa compañía estadunidense se
gestó hace dos años, cuando se
venció su concesión.

Como en ese periodo se
estaba dando el cambio de la
Administración Portuaria Inte
gral (API), que llevaba el Fondo
Nacional de Fomento al Turis
mo (Fonatur) al modelo de las
Asiponas, la Secretaría de Ma
rina (Semar) amplió dos años
la concesión.

No sólo IGY, sino a otras seis
empresas y organizaciones que
tienen concesiones, como los
pescadores, las cooperativas
de las pangas, la Marina del
Rey, Fundadores y otras de
menor tamaño.

Por mucho, IGY es la más importante y
recientemente fue vendida a Marine Max.

La intervención contra IGY fue producto
de que el 8 de abril se venció la ampliación
del contrato por dos años y la empresa es
tadunidense trató de seguir operando me
diante una estrategia legal agresiva.

Pero al gobierno de la 4T no le importan
las "sutilezas", como el respeto a los pro
cesos legales, así es que les pusieron unas
cadenas a los muelles y le quitaron a IGY la

posibilidad de seguir operando.
Ya hubo llamadas de la embajada de

Estados Unidos en México, que lleva Ken
Salazar. preguntándole a Semar por este
hecho que afecta a una empresa de ese país.
Más allá de las consecuencias, el resto de
los concesionarios ya "echaron sus barbas
a remojar", así es que ahora se habla de tres
escenarios.

Primero, que la Semar abra una licitación
pública para ofrecer ésta y otras concesio
nes al mejor postor, por lo que se ven en el
horizonte varios tiradores, dado que es un
negocio importante y muy rentable.

La principal queja de Fonatur y Semar en
los últimos años había sido en el sentido de
que IGY pagaba cacahuates por un negocio
que le dejaba muchos millones de dólares.

Así es que una subasta por
la concesión en condiciones
diferentes no parece tan des
cabellada; pero también pue
de ser que la Asipona opere
directamente la marina (se
gundo escenario), lo que sería
retador si es que pretende dar
un servicio de clase mundial,
pues allí llegan algunos de los
yates más grandes y costosos
del mundo.
El tercer escenario es que

IGY negocie con todas las de
perder y se mantenga, pero ga
nando mucho menos.
Las relaciones no podrían

estar más tensas entre IGY y
Semar, Incluso corre la historia de que la
empresa estadunidense le quiso vender sus
muelles a precio de oro a Semar, que le ha
bría dicho: "levanten su infraestructura y
llévensela".
Esto ocurre en un momento en que está

aumentando la competencia para Los Cabos
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y cuando se están frenado las ventas inmo
biliarias a extranjeros.

El desenlace será interesante y ocurre,
además, la misma semana en que el go
bierno de Baja California Sur ha endurecido
sus tareas de supervisión a las transporta
doras privadas, lo que también está gene
rando molestias a los turistas por el tema
de movilidad.

La intervención
contra IGY fue

producto de
que el 8 de
abril se venció
la ampliación
del contrato por
dos años, pero
trató de seguir
operando.
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El entorno en el que opera el sistema bancario
ha sido impactado por tres grandes desarro
llos: la tecnología disruptiva, mayor regulación
de prevención de riesgos y el incremento de la
competencia de nuevos y digitales jugadores no
bancarios.

Banorte es el banco y grupo financiero que
preside Carlos Hank González y dirige Marcos
Ramírez, que adquirió cinco bancos, nunca es
tuvo en el Fobaproay, de ocupar la posición 19,
hoy está en lugar 2 del sistema.

El primer ejecutivo de Banorte subraya el
esfuerzo para fortalecer la respuesta del equi
po, que trabaja con un solo objetivo de arriba
hacia abajo, basado en la meritocracia. "Si los
colaboradores saben hacia dónde vamos, todos
jalan parejo. Aquí el bono personal no es lo que
importa, el cliente y su satisfacción al centro",
destaca Ramírez, quien explica que el enfoque
al cliente les permite orientar los recursos de
forma eficiente para seguir atrayendo nuevos
clientes (sobre todo digitales y jóvenes) y satis
facerlos mejor.

"Mientras haya gente por bancarizar, habrá
clientes en México. Por eso podemos crecer a
dos veces el PIB, porque estamos cerrando el
gap de penetración financiera en la banca. El
chiste es incorporar a los clientes desde jóvenes
para servirles financieramente".
El plan 2020 que se definió a finales del

2012, con objetivos y métricas claras para con
seguirlo, alineó los incentivos del equipo di
rectivo. A partir de entonces destina 13% de los
ingresos del grupo en tecnología, eficiencia del
back y front office, o 13 mil millones de pesos.
Eso permitió construir con IBM, un repositorio o
plataforma central (al que ahora incorporan I A)
que les permite escalar, interconectar sistemas,
desarrollar aplicaciones y productos con agili
dad y administrar mejor el capital. Su capacidad

es tal, que Marcos comenta: "Hoy podrían subir
otro banco en un fin de semana". Del 2020 pa
saron al 123, que concluyó en diciembre del
2023 con el compromiso de convertir a Banorte
en un banco digital, con la mejor app móvil para
servir a sus clientes, pero también con una filial
nativa digital: Bineo. ¡Lo lograron!

Cuentan con 12 millones de clientes activos

(Unicos) que transaccionan 2.2 veces por mes

en promedio. Sus activos superan los 2.2 billo
nes de pesos, la mitad es cartera de crédito neta
(descontando reservada), y superan el billón 45
mil millones de pesos en depósitos. Su CCL (li
quidez) supera el 160 por ciento.

De los 12 millones de clientes, 8.9 millones
son digitales y 6.8 millones son altamente tran
saccionales usando la aplicación. Se registran
1,025 millones de transacciones con un incre
mento del 37% vs. 2023 (746 millones), el pro
medio es de 2.2 productos y la intención con el
Plan 45 6 es aumentar la adquisición de nue
vos clientes con Bineo (el costo es de seis pe
sos), y subir a cinco el número de transacciones
mensuales por cliente.

"Eso es un gran desafío y lo tenemos que
hacer con mayor eficiencia (índice de 36.5%
en 2023). Por ello ahora nos enfocamos en la
hiperpersonalización para hacer de lo ordina
rio lo extraordinario', que el cliente use la app
y todo el multicanal físico para lo que necesita
hacer, ahorrar, crecer, formar su patrimonio y
ser feliz", sonríe decidido el banquero.

Marcos Ramírez concluye: las flntech son
una gran competencia, siempre y cuando ten
gamos piso parejo, hay mucho mercado y cada
uno haremos lo necesario. La banca no está
cruzada de manos. Es importante que manten
gamos un supervisor fuerte, que le entiendas y
que sea rápido y eficaz para resolver y acotar
riesgos a tiempo".
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DI FONDOS A FONDO

#ConvenciórtBancarta Interesante respuesta de
Claudia Sheinbaum. la candidata de Morena
y la coalición Juntos Haremos Historia, sobre si
le gustaría que el titular de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, continuara en la dependen
cia si gana la elección. "Me gustaría, no se lo he
pedido, pero sí". Lo importante es que la pre
gunta se hace previa a la Convención Bancaria
y es un mensaje que dará certeza en que, de
ganar la elección, será una Presidenta económi
ca, fiscal y financieramente responsable. Poner
fin a elaborados escenarios de fantaseada crisis
transexenai es clave, no sólo para ella, también
para Xóchitl Gálvez.
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Los banqueros llegarán bien y de buenas a
su 87 Convención que inicia este jueves en
Acapulco, con una gran solidez financiera,
utilidades récord por las elevadas tasas de
interés, excelente relación con las autori
dades financieras y con una gran liquidez,
porque el reto que les falta por cumplir y
que reiteran cada año es el compromiso de
otorgar más créditos para el desarrollo del
país, especialmente a las empresas de me
nor tamaño.

La convención de la ABM, que tiene como
tema central el Progreso de México y la res
ponsabilidad compartida, será
suigénerls por varios motivos:
se realiza en Acapulco, lejos
aún de recuperarse al 100% de
los efectos del huracán Otis que
devastó el puerto hace sólo seis
meses,

Es la primera vez que la con
vención no será inaugurada ni
por el Presidente de la Repú
blica —porque Andrés Manuel
López Obrador cambió a últi
ma hora la agenda— ni por las
autoridades financieras por
que la convención coincide con la reunión
de primavera del Banco Mundial y del FMI.
El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, y la gobernadora del Ban
co de México, Victoria Rodríguez, tuvie
ron que hacer malabarismos para volar de
Washington a México y poder participar en
la ceremonia de clausura en la que ambos
serán oradores.

La gran expectativa de la convención
será, desde luego, la pasarela de presiden
ciales porque sería la primera y la única a la

que asistirá Claudia Sheinbaum. la candi
data de Morena y partidos aliados, quien se
ha negado en forma tajante a participar en
otras pasarelas convocadas por organismos
del sector privado, por lo que la agenda polí
tica terminará prevaleciendo sobre los temas
bai.canos y financieros, lo que no hubiera
ocurrido si López Obrador hubiera inau
gurado la Convención el jueves en la tarde,
como estaba originalmente programado.
RAMÍREZ DE LA O, DESHOJANDO
LA MARGARITA
La duda es si Sheinbaum enviará otro men
saje a Ramírez de la O para que, si resulta
ganadora, permanezca en Hacienda. Se afir
ma que Ramírez de la O no quiere conti
nuar, aunque deberá en el arranque por el
entuerto que dejará en finanzas públicas
y que se agravará si se aprueba la reforma
en pensiones, lo que presionará a la próxi
ma administración por el costo de financiar

pensiones al 100% de los traba
jadores con ingresos menores a
los 18,000 pesos mensuales.
TIANGUIS TURISTICO,
UN GRAN ESFUERZO

El Premio Naranja Dulce es
para el secretario de Turismo,
Miguel Torruco, y para los ho
teleros de Acapulco que hicie
ron en verdad una gran labor
para la realización del Tianguis

Turístico a sólo seis meses del huracán Otis.
Fue, desde luego, un Tianguis desangelado
en cuanto a sus resultados, pero se debe re
conocer el esfuerzo para promover Acapul
co. El tache es para López Obrador, quien
no asistió a la inauguración del Tianguis a
pesar de su importancia.
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MARTÍ BATRES, PÉSIMA REACCIÓN
El Premio Limón Agrio es para Martí Batres,
jefe de Gobierno, por el pésimo manejo del
problema del agua contaminada en la alcal
día Benito Juárez. Primero dijo que no ha
bía problema, pero, ante el plantón de los
enojados vecinos, reconoció a regañadientes
que sí hay contaminación, sin embargo, aún
no se ha confirmado el origen. El colmo fue
que Sacmex reconoció apenas el sábado que
efectivamente el agua no se debe utilizar ni
para beber ni para lavarse los dientes.

La duda es si
la candidata de
Morena enviará

otro mensaje al
actual secretario
de Hacienda
Ramírez de la O.
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El miércoles pasado hubo dos eventos Indepen
dientes que acabaron conectados y que se con
jugaron para producir el peor día para las bolsas
en Wall Street en lo que va de este 2024. Por
un lado, los datos de inflación de marzo fueron
superiores a lo que se esperaba y, por el otro,
la subasta de bonos de 10 años del Tesoro de
Estados Unidos no recibió la demanda que se
proyectaba y el gobierno tuvo que ofrecer una
tasa mayor. Detrás de esos eventos, quizá un
poco misteriosos para el lector no especializa
do, se encuentra un factor de riesgo muy im
portante: la liquidez de los mercados, que hasta
ahora no ha fallado, pero que no hay que darla
por descontada.

Los economistas y los ingenieros hidráulicos
comparten muchos conceptos. El agua y el di
nero en la economía se comportan de manera
similar en ocasiones. La liquidez es un concep
to común en ambas profesiones, por ejemplo.
En economía, un activo líquido es aquél que se
convierte en dinero en efectivo con rapidez. La
liquidez es la abundancia de efectivo en el sis
tema. Liquidar es pagar en efectivo a cambio del
activo. La sequía es un concepto común.

Pues bien, lo que ocurrió la semana pasada
es que los bonos del Tesoro mostraron algu
nos problemas de liquidez. Lo anterior, dicho
así, no debería de llamarnos la atención. Pero
si consideramos que el activo más liquido del
universo conocido son los bonos del Tesoro, es
importante preguntarse qué está pasando. ¿Lo
que está ocurriendo en las subastas de bonos
podría ser un síntoma de algo más profundo?

Como el precio de todo activo, el de los bo
nos del Tesoro resulta de la interacción de la
oferta y la demanda. En este caso en particular,
la oferta está determinada por el déficit fiscal
estadunidense y la demanda la componen mi
llones de inversionistas, entre los que destacan
dos por el volumen de sus compras: el mismísi
mo banco central de Estados Unidos, conocido
como la Fed, y China.

Por el lado de la oferta, el monto de bonos en

el mercado está creciendo, pues el déficit fiscal
estadunidense permanece en niveles históri
camente elevados. Por el lado de la demanda
ésta ha disminuido, pues el mayor comprador,
la Fed, se encuentra en un proceso de reducción
de su balance, disminuyendo el monto de bo
nos que compra para reducir la liquidez en la
economía y enfriarla, con el objetivo de dismi
nuir la inflación. Y luego está China, el mayor
comprador extranjero de bonos estaduniden
ses, precisamente debido a su liquidez y acepta
ción. Pero desde el 2016, cuando sus tenencias
alcanzaron un máximo, sus inventarios de bo
nos han decrecido, especialmente después de
la pandemia, cuando los dos países elevaron la
acrimonia de sus desavenencias mutuas. Hoy,
el banco central de China detenta poco más de
la mitad de los bonos que tenía en 2016.

Si la oferta está creciendo debido al mayor
déficit público y la política contra la inflación
de la Fed, y el balance geopolítlco está redu
ciendo la demanda, el resultado es inevitable:
a los precios actuales será cada vez más difícil
vender los bonos de EU o éstos deberán subir
sus tasas para hacerlos más atractivos. En cual
quiera de los escenarlos el resultado es el mis
mo, una reducción en la liquidez en el mercado
de bonos, lo cual es justamente lo que hemos
presenciado en las últimas semanas, si bien de
manera moderada.

¿Por qué debería de importamos la liquidez
de los bonos del Tesoro? Porque si ésta se re
duce, así sea tenuemente, hacia abajo en la es
calera los problemas de liquidez se potencian.
Si hay fricciones para que Estados Unidos emita
bonos para financiar su deuda, entonces todos
tendrán problemas para cubrir sus obligacio
nes: las grandes compañías estadunidenses, las
grandes compañías europeas, las medianas y
pequeñas, y los países europeos. También ellos
batallarán para vender sus bonos.
Y hacia abajo: los gobiernos de países la

tinoamericanos, los asiáticos y africanos, las
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empresas medianas en Centroamérica, los pe
queños talleres en el norte de México que quie
ren aprovechar el nearshoring. Para todos ellos
y más, será más difícil conseguir financiamiento.

Se ha vuelto muy popular la imagen de que el
aleteo de una mariposa en la India puede aca
bar produciendo ciclones en Brasil. Si hay pro
blemas de liquidez en el mercado de bonos del
Tesoro, la imagen adecuada no es el leve aleteo
de una ligera mariposa. Piensen en tsunamis o
terremotos. Aunque sean moderados.

Fecha: 15/04/2024

Página: 4

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Económicas

El Largo Plazo / Édgar Amador

Edgar Amador

Costo: 22,684

Página 28 de 83



Es un agandalle
La intención del gobierno es que los diputados de Morena y
sus satélites aprueben las reformas para poder disponer de
44 mil millones de pesos que tienen dueños particulares, para
crear el Fondo de Bienestar que, de acuerdo con la instrucción
presidencial, deberá estar operando el mes próximo.

La presión es verdaderamente alta para lograrlo. La par
ticipación del IMSS e 1SSSTE dentro de la Amafore logró que
esta agrupación se doblara y reviniera sus opiniones iniciales,
hasta el grado de parecer que está a favor de lo presentado.

El IMSS ha utilizado como vocero a su director de Presta
ciones Económicas, Iván Pérez Negrón, quien parece ignorar
que es representante de un organismo tripartita (trabajadores,
patrones y gobierno) y actúa como legislador de Morena.

Abiertamente, dice que es parte de un proyecto guberna
mental para reformar el sistema de pensiones, que requie
re cambios constitucionales. No actúa como funcionario del
IMSS, sino como un político al servicio del partido en el poder.

Estas acciones tienen como foco que el gobierno pueda
disponer de recursos a días de las elecciones para que parezca
que están aumentando las pensiones de un grupo que serán
pagados por dinero de trabajadores y/o sus beneficiarios que
no los han reclamado.
REMATE MVP

A unos días de que inicie la convención de la ABM, el Padre
del Análisis Superior decidió entregar el premio MVP de la
banca a Jorge Arce y su equipo de HSBC puesto que es la ins
titución que ha tenido los mejores resultados durante este año.

Han sabido aprovechar la oportunidad de hacer crecer el
tamaño y la rentabilidad del banco. Desde el punto de vista
global, una de las maneras de verlo es que, mientras HSBC de
cidió cerrar su operación en Argentina, ha ampliado su trabajo
en México, puesto que han tenido muy buenos resultados.

El banco, que tiene como CEO mundial a Noel Quinn y
director para EU y América a Michael Roberts, está verdade
ramente comprometido con México puesto que, por mucho,
tiene los mejores resultados de la región.

Otra manera de valuar el exponencial crecimiento que han
tenido son sus tarjetas de crédito, que tienen ya 2.17 millones,
superando ligeramente a Banorte, encabezado por Marcos

Ramírez, que cuenta con 2.11 millones de plásticos.
Para dar una idea de proporción: Scotiabank, que, bajo la

dirección de Adrián Otero, ha tenido resultados mediocres,
tiene 455 mil tarjetas de crédito.
REMATE SOTANERO

En la otra cara de la moneda está Manuel Romo y su equipo
de Citibanamex, que han tenido cualquier cantidad de pro
blemas en este año. El complicado proceso de separación en
dos bancos es quizá el inicio de sus problemas operativos,
que se han ido complicando por malas decisiones en el orden
corporativo. De acuerdo con los más recientes dichos de Jane
Fraser, directora global del grupo, siguen adelante con su
proceso de separación en dos bancos y siguen evaluando la
manera en la que lo realizarán a partir de 2025, ya sea por una
OPI o si consiguen a un cliente directo que compre el paquete.

Eso ha generado pérdida de dinamismo en el mercado y
retraso en las decisiones de inversión en temas torales como
equipos e innovación, que se han visto complicados por malas
decisiones de índole político. En Citibanamex parecería que
el principal problema es que no han comprendido que ya no
son el banco más grande del país y que sus formas de rela
cionarse con la sociedad no corresponden al México actual.

A esta situación complicada debe considerarse que la pro
moción de Ernesto Torres Cantú a nivel global dentro de Citi,
ha dejado un tanto huérfana su operación en México, lo que
no se resuelve con comidas al estilo de los años 80.

REMATE INEXISTENTE

En un sótano de este recuento está Nu, que está dirigido por
Iván Canales, que sigue sin cumplir con los requisitos para
que la CNBV, presidida por Jesús de la Fuente, los considere
para darles una licencia de operación bancaria. Lo que no
ocurrirá durante esta administración y, al paso que van, ni
en la que sigue.

En Un, en lugar de ocuparse en lo toral, creen que con
campañas de relaciones publicas, con las que buscan pre
sumir el éxito que tienen en Brasil, donde sí son un banco, la
gente olvidará que aquí están haciendo operaciones que sólo
están permitidas para las instituciones de crédito.
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REMATE CONFUNDIDO

En una entrevista, Claudia Sheinbaum dijo que le gustaría
que Rogelio Ramírez de la O siguiera como secretario de
Hacienda y muchos interpretaron que le había dado un espal
darazo. Parece que no leyeron completa la declaración de la
candidata de Morena. Dijo que no ha hablado con él, es decir,
a estas alturas de la campaña no ha tenido ningún contacto
con él. Es poco probable que recurra a un hombre con el que
no ha tenido contacto para incluirlo rn su equipo.
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A El próximo 30 de abril será clave para
8 «Walmart de México, ya que su Conse
jo de Administración se reunirá para apro
bar el nombramiento de Ignacio Caride
como presidente ejecutivo y director gene
ral, mientras que Guilherme Loureiro pa
sará a ser vicepresidente ejecutivo y director
general regional para Canadá, Chile y Wal
mex en Walmart Internacional. El hecho de

que Caride tome el timón del negocio tiene
que ver con el desarrollo omnicanal que ha
implementado la empresa y que el ejecuti
vo ha impulsado. Además, creó la estrategia
para la vertical de servicios financieros, con
lanzamientos como Cashi y su participación
fue básica para el avance del comercio elec
trónico de la cadena durante la pandemia.
2Cheaf, que tiene como CEO y cofun

•dador a Kim Durand, dará a cono
cer hoy los resultados de su encuesta sobre
la percepción ante el desperdicio de ali
mentos, siendo el objetivo llamar la aten
ció, de los candidatos presidenciales para
que tomen en cuenta este tema. Uno de los
principales hallazgos es que 97% de los en
cuestados exhorta a la próxima adminis
tración a incluir el tema en su planeación
regulatoria, mientras que 9296 cree impor
tante aplicar sanciones a negocios que ti
ran comida en buen estado. Cheaf es una
startup mexicana que tiene una aplicación
móvil en la cual los negocios de alimentos,
supermercados y restaurantes ofrecen sus
excedentes de alimentos a bajo costo.

3 La petrolera que tuvo que pedir una
«prórroga de 30 meses para terminar

los trabajos de evaluación en el bloque que
le fue otorgado es Newpek Exploración y
Extracción, filial de Grupo Alfa, que dirige
Alvaro Fernández Garza, pues se enfren
ta a una serie de problemas en la zona. El
proyecto es un campo en tierra, en Tamau
lipas, donde cuenta con dos pozos, Trevi
flolOOlEXP y Treviño2001EXP, los cuales
no ha podido evaluar debido a diferencias
con los dueños de los predios donde se rea
lizan estos trabajos. Además, la empresa ha
informado a la CNH, presidida por Agustín
Díaz, que su operación se está viendo afec
tada por la creciente inseguridad de la zona,
que la obliga a restringir horarios de trabajo.
4 En el Tianguis Turístico de Méxi

«co, que se realizó la semana pasada
en Acapulco, Guerrero, estado que gobier
na Evelyn Salgado, sorprendió la poca
afluencia de empresarios del sector al
evento. Atrás quedaron esos tiempos don
de el Consejo Nacional Empresarial Tu
rístico, a cargo de Braulio Arsuaga, o los
grandes hoteleros, representados por Luis
Barrios, destacaban en el escenario y da
ban un mensaje. Ahora, fue complicado ver
a directores generales de aerolíneas, hote
les o empresas turísticas dando conferen
cias o caminando por los pasillos. Migue!
Torruco, titular de la Secretaría de Turis
mo, estuvo prácticamente solo en lo que fue
su último Tianguis Turístico.
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¿Qué son los ETF de bitcoin?
J En el mundo de las finanzas, la Innovación y la adaptabilidad
! son importantes para el acceso y la gestión eficaz de los activos
«Cde inversión. Entre estas innovaciones, los Fondos Negocia
dos en Bolsa (ETF, por sus siglas en inglés) se han establecido
fíomo una herramienta esencial para inversionistas que bus
can diversificación y facilidad de acceso. En este año destacó
jía aprobación de 11 ETF de bitcoin por parte de la Comisión
ÍNacional del Mercado de Valores de Estados Unidos (SEC, por
¡^us siglas en inglés). Estos instrumentos financieros permiten
¡já los inversionistas participar en el mercado de bitcoin sin los
¿riesgos asociados con la tenencia directa de la criptomoneda,
í.como, por ejemplo, el riesgo de contraparte que más adelante
•;se explicará con detalle.
£: Un ETF es un tipo de fondo de inversión que se cotiza en
í4ás bolsas de valores, similar a como se negocian las acciones.
í;Combina características tanto de los fondos mutuos, como de
ílas acciones individuales. Un ETF posee un activo subyacen
te, como acciones, bonos o materias primas, y se divide en
facciones que se negocian en el mercado. Algunos beneficios
¿3e los ETF son:

1. Diversificación: un ETF puede contener una amplia gama
»^8e activos, lo que ayuda a diversificar la cartera de un inversor.
?Esto reduce el riesgo de que el rendimiento de la inversión
^dependa de un solo activo o tipo de activo, No sería el caso
$iel ETF de bitcoin, ya que ése es su único activo subyacente.

2. Flexibilidad de Negociación; a diferencia de los fondos
'¦mutuos, que sólo se negocian al final del día, los ETF se pue
den comprar y vender a lo largo del día de negociación a pre
cios de mercado en tiempo real.

3. Eficiencia en costos: los ETF suelen tener comisiones más
• bajas en comparación con los fondos mutuos tradicionales.
jIEsto se debe a que muchos ETF son fondos indexados y, por
•"tanto, requieren una gestión menos activa.

O
ETF DE BITCOIN

El sector de las criptomonedas, marcado por su naturaleza
dinámica y volátil, continúa evolucionando rápidamente, ofre

ciendo un panorama rico en oportunidades y desafíos. Las
criptomonedas han experimentado un crecimiento exponen
cial desde la creación de bitcoin en 2009. Lo que comenzó
como una revolución tecnológica ha dado paso a una nueva
era de activos digitales con diversas aplicaciones y usos en
el mundo financiero moderno. Actualmente existen más de
12,000 criptomonedas; sin embargo, este número es variable,
ya que constantemente están emergiendo nuevos proyectos
mientras que otros pueden desaparecer. Las más destacadas
y con profundidad de operación son el bitcoin y Ethereum.

©
¿QUÉ VENTAJAS OFRECE UN ETF BITCOIN
CON RESPECTO A LA INVERSIÓN TRADICIONAL
EN BITCOIN?
A pesar de que ambos activos tienen en común la presencia
del bitcoin, se trata de productos diferentes que están sujetos
a distintas reglas operativas;

1. Una opción para diversificar: invertir en un ETF bitcoin
permite diversificar la cartera de inversión sin tener que po
seer directamente la criptomoneda. Por ende, figura como una
opción más para quienes tienen varias alternativas financieras
y desean diversificar su riesgo entre varios activos.

2. Seguridad y regulación: al operar en bolsas reguladas, los
ETF están sujetos a normativas financieras y ofrecen un nivel
adicional de protección de pago para los inversores. Este nivel
de protección no se da en la inversión directa en criptomone
das que predomina el riesgo de contraparte.

3. Mayor liquidez: al ser productos pensados para inverso
res tradicionales, se tratan de mercados que operan con más
capital, y por ende manejan mayor liquidez en comparación
a muchos "exchanges cripto" locales.

Las solicitudes aprobadas corresponden a la de los gestores
BlackRock, Ark Invest, Grayscale, VanEck, Bitwise, Fidelity,
Hashdex, WisdomTree, Invesco Galaxy, Franklin Templeton
y Valkyrie y estos fondos cotizan en en NYSE Arca, que es el
mercado de ETF más grande del mundo, y en el Nasdaq.
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o
"HALVING" DE BITCOIN

Es importante mencionar que hay una cantidad limitada de
bitcoins que se pueden crear en total, la cual es una caracterís
tica central del protocolo, similar a la cantidad finita de oro en
el mundo. Así, para mantener el valor y la escasez de bitcoin,
su creación está regulada por un proceso llamado "minería".
Los "mineros" son personas que utilizan potentes computado
ras para resolver complejos problemas matemáticos y validar
transacciones en la red de bitcoin. A cambio de este trabajo,
son recompensados con bitcoins nuevos.

Puntualmente, el primer halving (reducción a la mitad) de
bitcoin ocurrió el 28 de noviembre de 2012, cuando la re
compensa a los mineros pasó de 50 bitcoins a 25, el segundo
halving fue el 9 de julio de 2016 (12.5), el 11 de mayo ocurrió
el tercer halving (6.25), Para este año se espera el cuarto hal
ving a finales de este mes de abril, con lo que la recompensa
bajaría a 3.125 bitcoin.

Es interesante analizar que ha ocurrido con el precio de bit
coin cada que hemos observado un halving. A un año del pri
mer halving de bitcoin, el precio de bitcoin llegó a registrar un
incremento de 8,447.2%, cuando pasó de 12.4 dólares a 1,055.60
dólares el 28 de noviembre de 2013. Comportamientos similares
se observaron en el segundo y tercer halving, cuando registra
ron avances de 280.6% y 559%, respectivamente. Cabe destacar
que esta información NO es una recomendación de compra, ni
mucho menos los rendimientos pasados garantizan resultados
futuros. Sin embargo, es información que podría indicarnos un
futuro escenario (de muchos) en los próximos 12 meses.
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Fondo de Pensión,
golpe en la confianza
del trabajador

loy, la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Dipúta
los podrá aprobar el Fondo de Pensiones para el Bienestar. Y
:on ello, de inmediato, se estará dando un golpe a la confian
za a los trabajadores, que durante décadas han aportado a su
:uenta de pensión para... ¿que el gobierno pueda hacer uso
le ellas? Ahora los trabajadores sabrán que su cuenta en una
ifore sí se puede tocar. Es cierto que será sólo para las cuentas
nactivas de quienes tienen más de 70 años, y que es para una
juena causa: ofrecer una pensión de 100% del promedio de
.alario del Seguro Social, a quienes apenas se están pensio
lando. Pero, ¿por qué utilizar el dinero de los trabajadores?
Además, es utilizar dinero privado (de las cuentas inactivas

Je los trabajadores de más de 70 años) y pasar ese dinero pri
mado a un fideicomiso público. Esto no es lo mejor.
INICIATIVA DE MAYORÍA SIMPLE
De aprobarse hoy el dictamen en la Comisión de Seguridad
Social, pasará al pleno de la Cámara de Diputados. Morena
:uenta con mayoría en diputados, y como es una iniciativa
je mayoría simple (50 más 1), se podría estar aprobando el
Fondo de Pensiones para el Bienestar, que, como sabemos, se
va a conformar con las pensiones inactivas de quienes tienen
más de 70 años, que cotizaron en el 1MSS, o de quienes tienen
más de 75 años, que cotizaron en el ISSSTE.
ALGUIEN CON 70 AÑOS RECURRIRÍA AL NUEVO
FONDO POR SU DINERO

La Asociación de Afores, la Amafore. presidida por
Guillermo Zamarripa, ha buscado ser diplomática en este
tema. La Amafore menciona que no se trata de una expropia
ción del dinero del trabajador, ya que éste, supuestamente, lo
podrá reclamar.

En la iniciativa viene que el trabajador pueda reclamar,
ahora no al Seguro Social, sino al Fondo de Pensiones para el
Bienestar. Que dicho Fondo fendrá una Reserva para pagarle
i\ trabajador su reclama, si la reserva no es suficiente?
(ÓCHITL: ES CGNFiSCATOSIA; SHEINBAUM:
>A REVERSA A LA DE lERIl LO

,a iniciativa fue presentada por Ignacio Mier, líder de Mo
ena en la Cámara de Diputados, y por la diputada Angélica

Cisneros, presidenta de la Comisión de Seguridad Social
y también legisladora de Morena. Pero se sabe que es una
iniciativa propuesta por el presidente López Obrador, quien
en los últimos días la ha defendido, ha criticado a las afo
res, y dice que es para ofrecer 100% de pensión promedio
a los trabajadores. Para la oposición se trata de una pensión
electorera, que se da justo a mes y medio de las elecciones
presidenciales.

Xóchitl Gálvez, la candidata de oposición, se ha referido a
la iniciativa como un "saqueo" a los ahorradores mexicanos
Señala que el gobierno obradorista se quiere quedar con el di
nero de las afores. ClaudiaSheinbaum, la candidata de Mo
rena, desde luego apoya la iniciativa del Presidente y recuerda
que será para ayudar a quienes se pensionaron con la reforma
de pensiones de 1977, la de Zedillo, "que fue regresiva", y con
esta reforma se podrá dar una pensión al 100% del promedio
de lo que ganan los trabajadores en el Seguro Social.

La pensión garantizada, entonces sería de 16 mil 777.78
pesos mensuales, por ser este el promedio salarial de quienes
cotizaron en el Seguro Social el año pasado.
OPOSICIÓN, POR INCONSTITUCIONALIDAD
La oposición en la Cámara de Diputados ya está alistando una
acción de inconstitucionalidad. pues el dinero de los trabaja
dores, por derecho constitucional, no se puede tocar.
COBRARÁN A ESTADOS Y MUNICIPIOS
PARA EL NUEVO FONDO

Ahora, ni con el dinero de pensiones inactivas se podrá llenar
el nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar. De las cuentas
inactivas saldrán unos 40 mil millones de pesos. Faltan otros
20 mil mdp para llegar a los 60 mil müp propuestos en la
iniciativa original. ¿De dónde más se obtendrían recursos? Ya
;e sabe que del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
ide donde ya no hay mucho), de la liquidación de Financiera
Rural (tampoco hay tanto), y de... adeudos de cuotas de segu
ridad social de estados y municipios. Así que los gobernadores
no han de estar nada contentos con esta iniciativa, que vaya
polémica que ha armado a escaso mes y medio de las elec
ciones presidenciales.
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Cerrada
Faltan siete semanas para

la elección, la más grande
en la historia, y la más

importante. Hace siete meses,
el gobierno estaba confiado en
ganar ampliamente, e incluso
empezó a hablar de mayoría
calificada, para con ello modifi
car la Constitución a su antojo.
Ya casi no hablan de eso, porque
no se ve posible. A pesar de una
campaña dirigida a desincentivar
el voto, conforme nos acercamos
a la fecha, como siempre ocurre,
la gente se interesa más. Como
también habrá nueve elecciones
de gobernador, y en 30 entidades
se elegirán alcaldes, la probabi
lidad de que muchos mexicanos
asistan a votar es elevada. No
segura, claro.

En la elección de 2018 votó
casi 64% del padrón, mientras
que en 2021, elección intermedia,
lo hizo 53%. En la primera, como
usted sabe, López Obrador ganó
la Presidencia con 53.2% de los
votos, aunque su coalición obtuvo

diez puntos menos. En la interme
dia, el voto por Morena y aliados
alcanzó 45.5%, aunque después
un par de partidos, al no alcanzar
el mínimo, quedaron eliminados
y la cifra se alteró ligeramente.
En esa ocasión, Movimiento
Ciudadano obtuvo 7% del voto,
pero no logró que eso se reflejara
en una fracción más amplia en el
Congreso, aunque sí facilitó que a
Morena se le aplicara la cláusula
de sobrerrepresentación, y con
ello obtuviese la mayoría. De ahí
la locura de reformas anticonsti
tucionales, el pleito con la Corte y
muchas calamidades más.

Como se sabe, es difícil para
las encuestas tener aproximacio
nes adecuadas a lo que ocurrirá
en la votación: dificultad para en
cuestar, personas que no quieren
decir la verdad, que siempre han
existido pero ahora alcanzan el
doble de lo que se acostumbraba.
Para tener una idea más clara,
comparé las votaciones, en cada
entidad federativa, en 2018 y

2021, y con base en ello intento
imaginar lo que podría ocurrir
ahora. Supongo que en Tabasco,
Chiapas, Baja California, Nayarit,
Oaxaca y Quintana Roo, Morena
puede alcanzar 60% de los votos.
Tal vez un poco más en las dos en
que hay elección de gobernador,
pero no mucho más que eso.

Entre 50 y 60% podría alcan
zar Morena en Hidalgo, Sinaloa,
Sonora, Tlaxcala, Baja California
Sur, Guerrero, y tal vez Puebla
(donde hay elección de goberna
dor, y no la tienen tan fácil). La
mayoría de las entidades estarían
en el rango de 40 a 50% de los vo
tos: Colima, Edomex, Michoacán,
San Luis, Tamaulipas, Zacatecas,
Coahuila, Chihuahua, Durango
y Campeche, pero también en
entidades donde hay elección de
gobernador, lo que implica que
la perderían: Ciudad de México,
Veracruz, Jalisco, Morelos y
Yucatán.

Finalmente, con entre 30 y
40%, las entidades donde Mo
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rena no ha logrado posicionarse:
Aguascalientes, Querétaro, Gua
najuato (también hay elección
de gobernadora) y Nuevo León,
donde incluso parecen estar en
tercer lugar.

Si la asistencia a urnas es
similar a la que ocurrió en las
elecciones anteriores, con esos
porcentajes a favor de Morena, la
votación que obtendrían sería de
46.5%. Si Movimiento Ciuda

dano obtiene suficiente para no
perder el registro, eso implica
que la alianza opositora rondará
el 50%. Note que la votación por
Morena no está lejos de lo que es
timaba Gabriel González Molina
en su libro Switchers 2.0:42%.

Para muchos, esta forma de
estimar puede parecer absurda,
porque se utiliza información del
pasado, pero cuando no es fácil
medir lo que hoy piensan las per

sonas, su comportamiento previo
suele ser un buen indicador. Por
otra parte, es claro que Claudia
Sheinbaum sólo tiene como
activo la popularidad de López
Obrador, que no se encuentra en
su mejor momento. Puede repetir
el desempeño de 2021, pero no
llegar al de 2018, por decirlo de
otra manera.

Es una elección cerrada, y eso
apunta a escenarios complicados,

que espero comentar con usted
en la semana.

Sheinbaum sólo
tiene como activo
la popularidad de
AMIX), que no se
encuentra en su

mejor momento
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una MSF es unaMSF

En mi última entrega,
comentaba que la postura
de México en el docu

mento que presentó al tribunal
encargado de la disputa sobre
maíz transgénico, es que las
disposiciones de los artículos
9.6 y 2.11 delTMEC no aplican
al decreto del 13 de febrero del
2023 porque éste persigue otros
objetivos, la protección de la
salud y la seguridad de quienes
habitan en territorio mexicano.
Además, como el decreto busca
la protección del maíz nativo y
de las comunidades campesinas,
justifica invocar la protección a
la moral pública y a la conser
vación de recursos naturales
agotables, que ofrece el artículo
32.1, así como la protección
a los derechos de los pueblos
indígenas, que ofrece el artículo
32.5 del tratado. Los argumen
tos mexicanos consideran de
manera muy limitada el papel
del Codex Alimentarius y de la
Convención Internacional de
Protección Fitosanitaria (CIPF),
dos instrumentos claves en los
que se apoyan el capítulo 9 del
TMEC y el Acuerdo sobre Medi

das Sanitarias y Fitosanitarias
de la OMC (AMSF).

En sus comentarios del 15 de
marzo al documento mexicano,
el gobierno de Canadá explica
que el ámbito de la definición de
"medida sanitaria o fitosanita
ria" (MSF) del TMEC incluye al
decreto. En base a ella, destaca
que el ámbito del capítulo nueve
abarca todas las MSF que puedan
afectar el comercio entre los tres
países de manera directa o indi

recta, por lo que el argumento
que el decreto no ha generado un
daño a las exportaciones de Es
tados Unidos no procede. El do
cumento elaborado por el equipo
de la secretaria Mary Ng tiene
muchas coincidencias con la
queja del USTR del 25 de octubre
y plantea preguntas específicas al
panel para establecer su postura,
citando 49 casos internacionales.

La definición de MSF, acor
dada en la negociación del
TLC AN, ha sido clave para evitar
que estas medidas se apliquen
como obstáculos encubiertos o
barreras innecesarias al comer
cio. Los países tienen el derecho
de aplicar cualquier MSF que
consideren necesaria para la pro
tección de la salud y la seguridad
de sus habitantes, pero tienen
que hacerlo de acuerdo a los prin
cipios del capítulo nueve, que
establece el uso de MSF inter
nacionales pertinentes, cuando
existan, o en su defecto proceder
en base a una evaluación de
riesgo transparente.

Así como el Codex es un com
pendio reconocido de las normas
disponibles a nivel internacional
para la producción, preparación,
transporte, distribución y conser
vación de alimentos y bebidas, la
CIPF ofrece diversos protocolos
para realizar evaluaciones de
riesgo confiables. Canadá y Esta
dos Unidos coinciden que México
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no ha presentado la información
que avale la necesidad del de
creto, ni ha explicado la meto
dología aplicada para evaluar
el riesgo, por lo que el gobierno
mexicano no pudo concluir que
el maíz transgénico representa
un riesgo para la salud.

Uno de los principios rectores
para el diseño e implementación
de una MSF en el TMEC es que
dicha medida no restrinja el
comercio más de lo necesario,
otra razón para contar con una
evaluación del riesgo confiable.
Por ello, el gobierno de Canadá le
solicita al panel analizar si existe
otra medida menos restrictiva

que la prohibición que esta
blece el decreto mexicano y que
permita alcanzar los mismos
objetivos. Este es un elemento
clave para establecer el resarci
miento al que se podrían hacer
merecedores tanto Washington
como Ottawa.

Finalmente, los comentarios
canadienses sostienen que el
documento presentado en enero
por la Secretaría de Economía
no justifica adecuadamente la
aplicación de las excepciones del

artículo 32.1. Primero, solicita
una explicación más amplia
que justifique que el decreto sea
una medida adecuada para la
protección de la moral pública,
pues no parece haber evidencia
de que lo sea. Segundo, ¿cómo
justifica que el maíz mexicano
es agotable? En ambos casos,
Canadá indica que el documento
mexicano no explica cómo cum
ple con el chapeau del artículo XX
del GATT, de modo de sostener
que el decreto ni es un obstáculo
encubierto al comercio, ni genera
discriminación.

El documento concluye cues
tionando si el decreto es un me

dio que defienda debidamente
los derechos de los pueblos
indígenas, pues parece referirse
a la defensa de los derechos de la

población en general. Cabe men
cionar que el caso ha generado
el apoyo al decreto de más de 30
organizaciones canadienses que
destacan el derecho de las co

munidades indígenas mexicanas
de defender sus cultivos. Espe
remos ahora los comentarios de
la Embajadora Tai este martes y
miércoles ante su congreso.

"JUf definición de MSI ha sido clave para
evitar que estas medidas se apliquen
coma obstáculos encubiertos o barreras
innecesarias al comercio"
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Desaceleración: México pudo haber
crecido 1.4% anual en el primer trimestre
El INEGI publicó el indica

dor IGAE de enero, con
un crecimiento del 1.1%

anual, y una contracción de 0.6%
mensual, bajo cifras desestatio
nalizadas. Con cifras originales, el
crecimiento de enero fue del 2%
anual.

En su Indicador Oportuno de
la Actividad Económica, INEGI
estimó una variación del 2.4%
anual para el IGAE de febrero,
con un crecimiento del 2.1% en
la industria, que en realidad fue
del 1.5% anual, y un crecimiento
en los servicios del 2.6% anual
estimado.

Con nuestros indicadores
oportunos, en Bursamétrica
estamos estimando un avance del
IGAE de febrero del 1.4% anual,
en donde con nuestro indicador
EBAM sobresale un alza de la
industria inferior al estimado
previamente y una desaceleración
en el comercio.

Para marzo, las estimacio
nes son más bajas. Con nuestro
Indicador IBEM, nuestra estima
ción para el IGAE de marzo en
base a cifras desestacionalizadas,
es de un crecimiento del 0.9%
anual. Con estas estimaciones,
aún sujetas a revisión, el PIB del
primer trimestre pudiera presen

tar un crecimiento del orden de
1.4% anual, con nulo crecimiento
respecto al cuarto trimestre del
año pasado. Para esclarecer de
una mejor forma lo que sucedió
en marzo, a continuación destaca
mos tres indicadores que eviden
cian la desaceleración.

En marzo se perdieron 465

empleos formales, de acuerdo
con el IMSS. La eliminación de
esas afiliaciones las atribuyó la
institución al efecto estacional por
Semana Santa. En marzo de 2023

se había registrado un aumento
mensual de 135,811 afiliados.

La producción industrial
registró en febrero su tercera
contracción en los últimos cuatro
meses debido a la baja actividad
en la construcción. Cifras ajusta
das estacionalmente del INEGI
mostraron que la producción en
la industria bajó 0.1% en febrero
luego de un alza de 0.2% en
enero. En febrero, la construcción
cayó 2.5% luego de una ganancia
de 1.4% en enero, ya que el seg
mento de edificación reportó una
baja de 3.9% y los trabajos espe
cializados de 5.1%. La minería se
deprimió por segundo mes conse
cutivo, pasó del 0.4% en enero al
0.8% en febrero, mostrando bajas
tanto en la extracción de petróleo,
como en minerales no metálicos
y los servicios relacionados con
la minería. Las caídas anteriores
no alcanzaron a ser compensadas
por el primer avance en seis meses
registrado en el segmento de
electricidad, gas y agua (0.7%) y
por una segunda alza en la manu
factura que se mantuvo moderada
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(0.5%). Sobre una base anual, la
actividad industrial desaceleró
su ritmo de crecimiento al 1.5%
en febrero después de mejorar
1.7% un mes antes. En febrero, la
construcción redujo su expansión
anual al 12.1%, el segmento de
electricidad} gas y agua repuntó
un 2.5%, la manufactura no re
gistró cambio (0.0%) después de
tres contracciones continuas, y la
minería cayó 4.0% para acumular
descensos desde noviembre del

año pasado.
El Instituto Mexicano de Ejecu

tivos de Finanzas (IMEF), informó
del comportamiento mixto en la
manufactura y los servicios. El
indicador IMEF Manufacturero
ajustado estacionalmente subió
en marzo a 54.48 puntos luego de
bajar a 50.22 en febrero. En forma
contraria, el indicador IMEF No
Manufacturero cayó 0.5 puntos
desde el mes previo a 52.13
unidades.

La Asociación Mexicana de
la Industria Automotriz (AMIA)
informó que en marzo se produ
jeron 301 mil 976 automóviles
ligeros y se exportaron 286 mil ¦
002, esto significó una caída
anual de 12.8% y un aumento de
4.9%, respectivamente. Al mismo
tiempo, durante el tercer mes del
año se vendieron en el mercado
nacional 124,395 unidades, 4.7%
más que en marzo de 2023. En el
acumulado del primer trimestre
de 2024, la producción de autos
ligeros sumó 927,781 unidades,

un crecimiento de 0.6% respecto
a igual periodo de un año antes.
Las exportaciones crecieron
11.3% anual a 824,971 unidades
y las ventas internas aumentaron
11.0% a 349,752 unidades.

Las ventas de las cadenas afilia
das a la ANTAD se desaceleraron

en marzo, a pesar de contar con
un fin de semana más que el año
anterior y los feriados de Semana
Santa. En tiendas iguales aumen
taron en marzo 3.5% real anual
luego de mejorar 4.8% en febrero,
y en las tiendas totales crecieron
6.5% frente al 7.9% en forma
respectiva. El comercio podría
seguir con ganancias, en medio
del mayor flujo de recursos por
el ejercicio electoral, la robusta
llegada de remesas y presiones
inflacionarias relativamente
contenidas que probablemente
favorecerán la progresiva rebaja
en el costo del crédito.

Las expectativas para el
segundo trimestre son de un
crecimiento ligeramente mejor
ante el gasto exacerbado de las
campañas políticas y del gasto
de construcción de obra pública
y privada no residencial. Para el
segundo semestre, estimamos que
la economía entrará a una fase de
mayor desaceleración, y depen
diendo de los resultados electora
les y de cómo se digiera el posible
resultado se pudiera también
observar una mayor volatilidad en
los mercados financieros y en el
tipo de cambio.
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Querétaro a volar
"Querétaro ofrece eficiente manufactura
que pemiite a Safran ahorrar tanto dinero
que acumula en caja más de 7 mil mde"
"Sus crecientes márgenes restan presión,
entre otras cosas, para ofrecer salarios que
le permitan atraer trabajadores"

Empleos, economía crecien
te. Querétaro vuela y debe
volar más. ¿Porqué? En

parte porque fabrican piezas para
aviones, pero lo nuevo es hacer
nubes.

¿Han visto esa 'hélice' que
se mueve en las turbinas de los
aviones? Se llaman álabes y desde
hace unos años no están hechas
de metal necesariamente, sino de
un 'estambre' peculiar, tejido por
mujeres y hombres de Querétaro.

Desde 2018, ese equipo aco
moda carretes de 'hilos' que se
trenzan a lo largo de su recorri
do en la fábrica para luego ser
enlazados fuertemente y poste
riormente sellados con una resina
que da la forma a cada 'aspa' o
álabe en una planta de la empresa
Safran, cerca del aeropuerto lo
cal. Son muy ligeros y eso cuenta
al fabricar aviones.

Desde 2018 a la fecha la com
pañía francesa que se recarga cre

cientemente en México aumento

modestamente sus ingresos 10 por
ciento, pero su estrategia de venir
al país la hizo más rentable; saca
más valor a cada euro que cobra.

Su utilidad neta fue del 6 por
ciento hace seis años; ahora es de
16 por ciento.

Es un ejemplo de la industria
aeronáutica nacional encabezada
por Querétaro y Chihuahua, pero
el primero tiene una ventaja adi
cional. Recientemente Microsoft,
Google, Amazon Web Services
(AWS) y otros decidieron inver
tir ahí unos 13 mil millones de
dólares en nuevas 'bodegas' de
datos o 'nube', lo que brinda a los
queretanos un nuevo y potente
motor de crecimiento.

Querétaro ofrece eficiente ma
nufactura mexicana que permite
a Safran "ahorrar" tanto dinero
que ahora acumula en caja más
de 7 mil millones de euros
útiles, por ejemplo, para nuevas
inversiones. Es mucho más que

los 2 mil 500 millones de 2018, de
acuerdo con datos recopilados por
Bloomberg.

Sus crecientes márgenes restan
presión, entre otras cosas, para
ofrecer salarios que le permitan
atraer trabajadores, a diferencia
de los fabricantes de coches como
Ford, GM y Volkswagen, amén de
sus proveedores autopartes, que
sufren margenes apretadísimos
que restringen la generosidad.

Los álabes que teje Safran
en Querétaro son útiles para
motores LEAP que usan tanto
los Airbus como los Boeing que
dominan el mercado mundial de
aviones en los que medio mundo
se trepó a la menor oportunidad
después de la pandemia.

"En motores civiles, con más
de 2 mil 500 LEAP pedidos en
2023 para una cartera total de
10 mil 675 motores, CFM es el
motor elegido por las aerolíneas.
Nuestra tasa de victorias para
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el A320neo en 2023 ha sido
superior al 75 por ciento, incluso
superior a la de 2022. Por nom
brar algunos de nuestros últimos
anuncios, Air Arabia encargó 240
motores LEAP1 Ay EasyJet, más
de 300 motores LEAP1 A. Ambos
acuerdos incluyen un acuerdo de
servicio de varios años", presu
mió recientemente Olivier An
dries, director global de Safran.

El escenario llenó de optimis
mo a analistas de JP Morgan que
estiman que cada acción de esa
empresa alcance un valor de 230
euros, 25 más que su precio de
la semana pasada. Eso es bueno
para Querétaro.

A LAS NUBES

En 2020, Microsoft anuncio un
plan de inversión de mil 100 mi
llones de dólares para su primera
región de centro de datos de la
nube en México.

En esos complejos guardan
para ustedes desde su email,
hasta su dinero depositado en el
banco, pasando por sus videos en
redes sociales.

A partir de ahí se sumaron
apuestas de empresas como As
centy & Digital Realty, CloudHQ,
Huawei, KIO Networks... y claro,
la inversión de 5 mil millones de
dólares anunciada este año por
AWS.

La economía de Querétaro
crece al 4.1 por ciento y está en

el top 5 de los estados que más
contribuyen al crecimiento
de México; los 25 mil pesos de
ingreso promedio mensual de sus
hogares, lo ubican en el 'top 10'
nacional, detrás de Coahuila, por
arriba de Quintana Roo.

La eficiencia nacional no solo
aporta empleos, sino una mejor
calidad de estos. A diferencia
de otros sectores, las direccio
nes generales en México de las
extranjeras Safran; Microsoft;
AWS; son administradas por
mexicanos como Edgar Ciceño,
Rafa Sánchez, y el piloto Rubén
Mugártegui, un tipo que literal
mente sabe volar en las nubes.
Querétaro asciende.
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Aquí los nombres
de los próximos

bancos

El tiempo parece que dio la razón y puso tam
bién en su lugar a muchas fintech, que asegu
raban que ser un bancoera algo obsoleto y del
pasado, y que ellos eran la modernidad; pero
en México, una de las mejores formas de ope

rar por la seguridad que se le da a los usuarios, por la
regulación que deben cumplir y se protege la solidez
del sistema financiero, sigue siendo la de un banco.
Ahora, en exclusiva, si bien algunos nombres ya

se han ido manejando, les puedo confirmar que hay
en la "fila" de espera cinco instituciones que están en
procesos ya muy avanzados para obtener una licen
cia bancaria. Todo dependerá quee cumplan con los
requerimientos de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) vía la Unidad de Banca, Valores y
Ahorro, que lleva Alfredo Navarrete, también de la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que
tiene al frente a Jesús de la Fuente, y del Banco de
México (Banxico), que lidera la gobernadora Victo
ria Rodríguez.
Algunos de ellos están muy avanzados, por lo que

no descartan que puedan alcanzar a obtener al menos
el oficio de autorización de banco en este sexenio, y ya
sería con la próxima administración que arranquen las
operaciones, ya que deben seguir otro proceso para
poder hacer transacciones.
Los pondré por fechas aproximadas en que

pusieron en manos de la autoridad la solicitud
formal, porque ojo, hay algunos otros que hemos
mencionado en esta columna, pero no han entre
gado ningún oficio de solicitud de querer formar un
banco de cero, al menos por ahora.
Desde febrero del año pasado, quien está

avanzado es uno que tendrá el nombre de Banco
Plata, y que ya mañana les contaré más quiénes
están aíu como socios.
Otro que está en el proceso es Masari Banco,

que todo indica viene de la casa de bolsa del mismo
nombre, en donde está como director ejecutivo de
la Casa de Bolsa, Manuel Herrejón, y de acuerdo
con la página de la AMIB, el director general es
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Ernesto López, ellos también ya tienen mas de
un año en el trámite y no sería la primera vez que
una casa de cambio o de bolsa, da el paso siguiente
a serbanco.
También, la fintech dedicada a las Pymes y que

por mucho tiempo negó sería un banco, dado
que estaba en el esquema que consideraba en ese
momento acorde a sus operaciones, hoy con mucho
mayor demanda de crédito, es Konfío el que
añadirá el Bank a su nombre. La fintech que ya da
financiamiento a ese segmento y que actualmente
lleva David Arana está avanzado en el proceso.
Ellos intentaron en algún momento la adquisición
de un banco, pero no se logró e iniciaron el proceso
de conformar un banco de cero.

El otro por todos conocidos y que lo han hecho
público es Nu, que lleva Iván Canales, que tendrá
sólo ese nombre una vez que logre la autorización.
Y la solicitud más reciente, que es de este año,

fue hecha por ION Banco, que por el nombre
sería la transformación de la financiera que tiene
el mismo nombre y opera desde hace tiempo en
temas hipotecarios, pues ellos también han pedido
oficialmente ser un banco. Ion Financiera, que es
una Sapi y opera temas hipotecarios, tiene como
director a Carlos Lomelí.

Pero ojo, eso no es todo, hay otros procesos
interesantes en marcha que ya de esos les cuento
mañana, todo rumbo a la Convención Bancaria.
AmCham se fortalece en el norte

Todo listo en el norte del país para que la AmCham
estrene un nuevo presidente del capítulo Noreste y

es nada menos que Lorenzo
Barrera, el regio fundador de
Grupo Financiero Base.
Así es, con una amplia

experiencia en el mundo fi
nanciero, recordemos empezó
con una casa de bolsa y ahora
tiene dominado un impor
tante segmento de mercado
de empresas internacionales

que están llegando a instalarse en el norte del país,
principalmente Monterrey donde es su sede, será
el nuevo encargado de llevar las relaciones entre
las empresas esatdounidenses y mexicanas que
están haciendo negocio.
Barrera Segovia será el nuevo presidente para

el periodo 20242025 de la AmCham Capítulo No
reste, ya que como todos sabemos, las inversiones
se están concentrando de manera importante en el
norte del país.

Comercio de acero en la mira
Hay que estar atentos al trabajo en el tema de
acero, que tiene en la mira la Secretaría de Eco

nomía, que lleva Raquel
Buentrostro, pues busca
modificar las Reglas de Co
mercio Exterior para reforzar
el control sobre la importación
de acero y aluminio, con el
objetivo de evitar la triangula
ción de estos productos hacia
Estados Unidos.
Esta medida surge después

de la presión ejercida por la industria siderúr
gica estadounidense y el gobierno de Joe Biden,
por lo que ya la SE lanzó en la plataforma de la
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Co
namer), una de las principales modificaciones
que será la incorporación del Certificado de mo
lino y calidad como requisito obligatorio en los
avisos automáticos de importación de productos
siderúrgicos.
Por lo que estos certificados contienen informa

ción sobre el país de fundido y colado del acero, lo
que permitirá un mejor monitoreo del origen de los
productos.

El tema no hay que olvidar viene luego de que
funcionarios de la Secretaría de Economía y de la
Oficina del Representante Comercial de Estados
Unidos (USTR) dialogaron sobre la cooperación
en el comercio de productos siderúrgicos con el
fin de fortalecer la industria del acero en la región.
Derivado de estas conversaciones, se advirtió la
necesidad de robustecer el control de las impor
taciones de acero y aluminio, algo que ahora ya
estará oficialmente en marcha.

Santander, fue un robo común
Y sí, en estos días en todos lados ha estado el tema
del robo de la sucursal en Guanajuato, lo cierto
es que fue una intrusión física, es decir, un asalto
"tradicional" de esos que ya casi no se ven, pues
ahora desgraciadamente los delincuentes han op
tado por robar a los clientes, obteniendo sus datos
o bien el hackeo al WhatsApp, con lo cual engañan
a los contactos pidiendo dinero y depositando en
alguna cuenta bancaria. Este tema toma cada vez
más relevancia y aunque en algunos casos puede
bloquearse la cuenta, al final el defraudador puede
cobrar el dinero, ya hablaremos más de este tema.
En tanto, en el caso de Santander fue un asalto

a la bóveda y se vandalizaron los cajeros automá
ticos, pero en ningún caso la información de los
clientes fue vulnerada.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Querétaro a volar
Empleos, economía crecien

te. Querétaro vuela y debe
volar más. ¿Porqué? En

parte porque fabrican piezas para
aviones, pero lo nuevo es hacer
nubes.

¿Han visto esa 'hélice' que
se mueve en las turbinas de los
aviones? Se llaman álabes y desde
hace unos años no están hechas
de metal necesariamente, sino de
un 'estambre' peculiar, tejido por
mujeres y hombres de Querétaro.

Desde 2018, ese equipo aco
moda carretes de 'hilos' que se
trenzan a lo largo de su recorri
do en la fábrica para luego ser
enlazados fuertemente y poste
riormente sellados con una resina
que da la forma a cada 'aspa' o
álabe en una planta de la empresa
Safran, cerca del aeropuerto lo
cal. Son muy ligeros y eso cuenta
al fabricar aviones.

Desde 2018 a la fecha la com
pañía francesa que se recarga cre
cientemente en México aumentó
modestamente sus ingresos 10 por
ciento, pero su estrategia de venir
al país la hizo más rentable; saca
más valor a cada euro que cobra.

Su utilidad neta fue del 6 por
ciento hace seis años; ahora es de
16 por ciento.

Es un ejemplo de la industria
aeronáutica nacional encabezada
por Querétaro y Chihuahua, pero
el primero tiene una ventaja adi
cional. Recientemente Microsoft,
Google, Amazon Web Services
(AWS) y otros decidieron inver
tir ahí unos 13 mil millones de
dólares en nuevas 'bodegas' de
datos o 'nube', lo que brinda a los
queretanos un nuevo y potente
motor de crecimiento.

Querétaro ofrece eficiente ma
nufactura mexicana que permite
a Safran "ahorrar" tanto dinero
que ahora acumula en caja más
de 7 mil millones de euros
útiles, por ejemplo, para nuevas
inversiones. Es mucho más que
los 2 mil 500 millones de 2018, de
acuerdo con datos recopilados por
Bloomberg.

Sus crecientes márgenes restan
presión, entre otras cosas, para
ofrecer salarios que le permitan
atraer trabajadores, a diferencia
de los fabricantes de coches como
Ford, GM y Volkswagen, amén de
sus proveedores autopartes, que
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sufren margenes apretadísimos
que restringen la generosidad.

Los álabes que teje Safran
en Querétaro son útiles para
motores LEAP que usan tanto
los Airbus como los Boeing que
dominan el mercado mundial de
aviones en los que medio mundo
se trepó a la menor oportunidad
después de la pandemia.

"En motores civiles, con más
de 2 mil 500 LEAP pedidos en
2023 para una cartera total de
10 mil 675 motores, CFM es el
motor elegido por las aerolíneas.
Nuestra tasa de victorias para
el A320neo en 2023 ha sido
superior al 75 por ciento, incluso
superior a la de 2022. Por nom
brar algunos de nuestros últimos
anuncios, Air Arabia encargó 240
motores LEAPlAy EasyJet, más
de 300 motores LEAP1 A. Ambos
acuerdos incluyen un acuerdo de
servicio de varios años", presu
mió recientemente Olivier An
dries, director global de Safran.

El escenario llenó de optimis
mo a analistas de JP Morgan que
estiman que cada acción de esa
empresa alcance un valor de 230
euros, 25 más que su precio de
la semana pasada. Eso es bueno
para Querétaro.

A LAS NUBES

En 2020, Microsoft anunció un
plan de inversión de mil 100 mi
llones de dólares para su primera
región de centro de datos de la
nube en México.

En esos complejos guardan
para ustedes desde su email,

hasta su dinero depositado en el
banco, pasando por sus videos en
redes sociales.

A partir de ahí se sumaron
apuestas de empresas como As
centy & Digital Realty, CloudHQ,
Huawei, KIO Networks... y claro,
la inversión de 5 mil millones de
dólares anunciada este año por
AWS.

La economía de Querétaro
crece al 4.1 por ciento y está en
el top 5 de los estados que más
contribuyen al crecimiento
de México; los 25 mil pesos de
ingreso promedio mensual de sus
hogares, lo ubican en el 'top 10'
nacional, detrás de Coahuila, por
arriba de Quintana Roo.

La eficiencia nacional no solo
aporta empleos, sino una mejor
calidad de estos. A diferencia
de otros sectores, las direccio
nes generales en México de las
extranjeras Safran; Microsoft;
AWS; son administradas por
mexicanos como Edgar Ciceño,
Rafa Sánchez, y el piloto Rubén
Mugártegui, un tipo que literal
mente sabe volar en las nubes.
Querétaro asciende.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Querétaro ofrece eficiente manufactura
que permite a Safran ahorrar lanto dinero
que acumula en caja más de 7 mil mde"
"Sus crecientes márgenes restan presión,
entre otras cosas, para ofrecer salarios que
le permitan atraer trabajadores"
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Leadsale presenta
su chatbot NoCode
para Pymes en AL
Leadsales, una firma pionera en
CRM de WhatsApp en México,
marca un hito en América Latina
al lanzar el primer chatbot No
Code dirigido específicamente a
las pequeñas y medianas em
presas (Pymes). Respaldada por
Meta como socio comercial, esta
innovación promete transformar
la gestión de leads y la experien
cia del cliente en toda la región.

El CEO de Leadsales, Roby
Peñacastro,.destacó la accesi
bilidad de esta herramienta, su
brayando que su enfoque permite
que incluso las empresas, con
recursos limitados puedan apro
vechar al máximo el potencial
de WhatsApp para las ventas, sin
necesidad de tener conocimien
tos profundos en codificación.

Peñacastro aseguró que la
integración del chatbot NoCode
puede tener un impacto signifi
cativo en las ventas de las Pymes,
con la capacidad de triplicarlas
en los primeros tres meses. Esto
se logra al potenciar la eficacia
de las campañas publicitarias en
redes sociales, proporcionando
una herramienta ágil y eficiente
para interactuar con los clien
tes potenciales y convertir esas
interacciones en oportunidades

tangibles de venta.
Con una visión clara de con

vertirse en una compañía líder de
tecnología en México, Leadsa
les se enfoca en atender a las

pequeñas y medianas empresas,
un mercado que a menudo es
pasado por alto. Actualmente,
cuentan con 2 mil Pymes como
clientes en 20 países y con más
de 60 millones de estas empresas
en América Latina, Peñacastro
está entusiasmado por la oportu
nidad de impactar significativa
mente en este sector empresarial.

Klar lanza présta
mos personales
La fintech mexicana Klar, cuyo
CEO es Stefan Moller Al
varez del Castillo, anticipó
el lanzamiento de préstamos
personales dirigidos exclusi
vamente a los usuarios de su
neobanco, en un movimiento
que busca fortalecer su compro
miso con la inclusión financiera
en México.

Con esta nueva oferta, Klar da
a sus clientes acceso a préstamos
personales de hasta 100 mil pe
sos, un anuncio que llega en un
momento crucial, ya que el Pa
norama de Inclusión Financiera
2023, publicado por la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores,
reveló que a pesar del aumento
del 4 por ciento en los créditos
personales en México en 2023,
el país aún se encuentra reza
gado en comparación con otras
naciones de América Latina en
términos de acceso al crédito.

México actualmente ocupa
el quinto lugar en el listado de
créditos de la banca comercial

por cada 10 mil personas adultas
en la región, quedando detrás de
naciones como Brasil, España,
Italia y Chile, lo que revela la
importancia de este anuncio que
hará una diferencia entre los
clientes de este neobanco.
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CEOs de empresas,
optimistas
En un entorno marcado por la
volatilidad y la incertidumbre, los
directores ejecutivos de las empre
sas más grandes del mundo de
muestran un notable optimismo
en sus planes de crecimiento. Se
gún el estudio "CEO Insights 2024
Positive in an Uncertain World"
realizado por la consultora Arthur
D. Little (ADL), el 66 por ciento
de los CEOs consultados manifies
tan confianza en las perspectivas
económicas globales para los
próximos tres a cinco años.

El estudio, que incluyó a CEOs
de alrededor de 300 compañías en
diversos sectores, resalta cuatro
ejes: perspectivas de futuro posi
tivas, estrategias de crecimiento
actuales, la inteligencia artificial
(IA) como motor de cambio y los
cambios en las prioridades en
torno a los criterios ambientales,
sociales y de gobernanza (ESG).

Desde la perspectiva de futuro,
un 66 por ciento de los CEOs pro
yectan un crecimiento a mediano
plazo. La IA emerge como una
tendencia, con el 96 por ciento de
los ejecutivos implementándola
en sus organizaciones. Final
mente, los criterios ESG ganaron
importancia, con el 77 por ciento
de los ejecutivos incorporándola
en su organización.
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La relevancia de que permanezca Rogelio en la SHCP
El viernes pasado, en una entrevista publicada

en El Financiero, la candidata de Morena a
la Presidencia de la República, Claudia Shein

baum, señaló que Te gustaría que Rogelio Ramírez
de la O, actual secretario de Hacienda, permaneciera
en su cargo si ella es electa.

En el diálogo con Salvador Camarena precisó
Sheinbaum que aún no se lo ha planteado, pero
calificó al actual titular de la SHCP como un hombre
"inteligentísimo y honesto".

Tüve oportunidad de consultar con algunas perso
nas del medio financiero sobre esta posibilidad y en
términos generales me encontré'con una respuesta
muy positiva.

Ramírez de la O es alguien muy conocido desde
hace muchos años en el medio financiero y empresa
rial, no solo mexicano sino internacional.

Sus muchos años corno consultor le generaron
una muy fluida interlocución con banqueros,
empresarios, financieros, y ahora en general con
los propios funcionarios públicos.
Así que, la primera nominación pública a un

potencial integrante del gabinete de Sheinbaum fue
muy bien recibida.

Pero, además de los atributos de Rogelio, hay otro
ingrediente relevante para pensar en él como primer
titular de Hacienda en un hipotético gabinete de
Sheinbaum, bajo el supuesto de que gane la elección
presidencial.

Hacienda presentó hace una quincena los PreCri
terios de Política Económica para 2025 en los que
se traza un primer marco económico para el próximo
año.

No se trata de una propuesta inercial, sino de una
que conlleva un fuerte recorte del gasto y del défi
cit público para el próximo año.

Desde que se presentaron en septiembre del año
pasado los Criterios Generales de Política Económica
para 2024, Hacienda planteó que el incremento en el
déficit público para este año no era parte de una ten
dencia sino un caso puntual para este año, derivado

en mayor medida de gastos no recurrentes.
En los últimos días de marzo pasado, esta consi

deración se reafirmó cuando se planteó que para el
próximo año el déficit público en su medición amplia
{requerimientos financieros del sector público) se
propone de 3.0 por ciento del PIB para el 2025 desde
el 5.9 por ciento previsto para este año.

Ese ajuste, en mayor grado, depende de una
reducción del gasto público.

Si el titular de Hacienda que plantea esta reduc
ción es precisamente el que se encargue de aplicarla,
habrá mayor confianza por parte de los mercados
financieros.

Tradicionalmente, el Paquete Económico del
primer año de cada administración se confecciona
al alimón entre los funcionarios del gobierno sa
liente y ios del gobierno entrante. Hay incluso una
partida presupuestal exprofeso para que este trabajo
pueda realizarse.

En el pasado, como la nueva administración co
menzaba su ejercicio hasta el 1 de diciembre, era el
gobierno saliente quien presentaba al Congreso el
15 de noviembre el Paquete Económico.
Con el calendario que se aplicará por primera

ocasión en esta transición y que fija el 1 de octubre
como fecha de arranque del nuevo gobierno, la pre
sentación de la propuesta económica al Congreso
será enviada por primera ocasión directamente por
el nuevo gobierno.

Ello le da tnás sentido a la posible permanencia
del titular de Hacienda.

La nominación informal hecha por Sheinbaum
no es para que Ramírez de la O duerma tranquilo. Al
contrario.

Algunos hemos expresado nuestras reservas
respecto a la posibilidad real de que se haga un ajuste
tan fuerte en el déficit público en el primer año del
nuevo gobierno.

Pero si hay un funcionario que tiene la capacidad
para organizar ese esfuerzo y asumir el reto es preci
samente el actual titular de Hacienda.

Fecha: 15/04/2024

Página: 2

Area cm2: 359

1 / 1

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 79,985

Página 50 de 83



El Banco Mundial ya expuso sus dudas sobre el im
pacto que en México tiene la relocalización de cade

nas de producción y logística: el economista en jefe para
América Latina y el Caribe del organismo, William Malo
ney, señaló que fuera de pomposos anuncios de instala
ción de fábricas que salen de China para empezar aquí de
cero, en las cifras efectivas de inversión no se han visto
grandes comienzos.

Pero lo que vive la empresa Mincer,
proveedor estratégico para la exporta
ción de autopartes a Estados Unidos y
que dirige Marcelo Jardim, alerta que
pueden sobrevenir severos retrocesos.

Mincer es una empresa instalada en
el municipio de Ecatepec desde antes
que fuera desbordado por la expansión
de la mancha urbana que produce cerca
del 20% del acero fundido que requie
re la exitosa industria automotriz de

exportación.
Pero como al paso de los años la ex

pansión de la mancha urbana rodeó los
terrenos de esa compañía, actualmente
algunos grupos de vecinos han exigi
do con éxito el cierre y/o expulsión de
Mincer de la demarcación aduciendo

contaminación auditiva y presencia de
cucarachos. De hecho, la semana pasada
la dirección de medioambiente de Eca

tepec, del Gobierno del morenista Fer
nando Vilchis, clausuró las operaciones
de la compañía colocando sellos en los
accesos de la misma. Y es que en pleno
proceso electoral, pocas tentaciones son

más grandes para los "grillos" (políticos
de poca monta) que "abanderar causas
sociales" que suele presumir la autode
nominada 4T.

Pero como las decisiones de corte

ideológico difícilmente funcionan, más
de 700 trabajadores de Mincer salieron a
protestar el pasado fin de semana y cerra
ron la siempre saturada Vía Morelos... lo
cual tuvo un efecto dominó sobre el ya
siempre desquiciado flujo vehicular en
la zona.

Estos hechos mostraron que, en aras a
una reelección como alcalde, Vilchis está
dispuesto a dos cosas, ambas explosivas:
1) azuzar a los que los vecinos contra em
presas productivas, aunque se pierdan
cientos de plazas laborales; 2) y lo más
grave, que los vecinos se enfrenten con
creciente radicalización contra los obre

ros y técnicos de Mincer.
¿Y así dicen que México está más que

listo para el nearshoring?

Alito se impone a Mario Delgado. La
carta que envió Mario Delgado el prime
ro de abril a todos sus legisladores locales
y federales para que se sumen de manera
inmediata, en cuerpo, alma y billete a la
campañas de Morena o se les quitarán
sus candidaturas, sólo se puede leer
como un desesperado esfuerzo de gleba
de sus propios cuadros para reforzar una
contienda donde ya es sabido que la dife

rencia ante la candidata opositora Xóchitl
Gálvez ya se cerró a un puño de puntos
de diferencia.

En contraste, el líder nacional del Par
tido Revolucionario Institucional, Ale
jandro Moreno, se puso en medio de un
entorno adverso a seguir con el "tejido
fino", resistiendo las más diversas acu
saciones del Gobierno federal y guberna
turas afines y apoyando, por ejemplo, el
andamiaje de José Pepe Yunes. Alito tam
bién obtuvo la designación de los líderes
de la Confederación Nacional Obrera y
Popular de Oaxaca, en coordinación con
el trabajo territorial e intelectual del exdi
putado priista Jorge González Ilescas..., lo
cual favorece la formación de un nuevo

espectro político en Oaxaca en favor de
la república
iFX, comercio en línea con todo. Pues
de manera exitosa finalizó la iFX Expo
Latam 2024, el evento más relevante
en la industria del trading online, donde
participaron más de 80 participantes de
distintas regiones del mundo, entre los
que destacan brokers, especialistas en
activos digitales y blockchain, proveedo
res de pagos, liquidez y servicios banca
rios, proveedores de tecnología, traders
yfmtechs.
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Personalidades del sector, como Xi
mena Salgado de Nu México; Sebastián
de Lara de Fintech México; Myriam
Cosío de ASAMEP y Salvador Espinosa
de Prosa México, se enfocaron hacia las
nuevas aplicaciones móviles y el acceso
que le dan a la población no bancarizada,
al tiempo que los servicios financieros
tradicionales se encaminan con rumbo a

la digitalización y la descentralización; la
operación comercial se redirige a las pla
taformas y se orientan a la reducción de
intermediarios.

En ese evento, Salvador Espinosa expuso
el dato central al recordar que la procesa
dora de pagos que preside ha contribui
do de manera sustantiva al ingreso de
nuevos participantes al ecosistema de
medios de pago, democratizando el co
nocimiento y proveyendo asesoría técni
ca. Ahí nomás.

Reforma de pensiones, tullida. Es un
hecho que se irá a la congeladora legisla
tiva la reforma presidencial para apañarse
40 mil millones de pesos de los ahorros
para el retiro de personas mayores de 70
años que no hayan cobrado. El coordina
dor de los diputados morenistas, Ignacio
Mier, sabe que tendrán que dar marcha
atrás luego de la andanada de justificadas
críticas a un propósito confiscatorio... y
ya se supo que esa iniciativa se elaboró en
la Segob, de Luisa María Alcalde. Ahora se
entiende todo.

Esta columna con todo y columnista
se toma un receso de dos semanas

y amenaza con regresar el próximo 29 de abril.
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En México basta y sobra que el Po
der Ejecutivo proponga cobrar más

impuestos, y que el Poder Legislativo lo
apruebe, para que los ciudadanos ten
gamos que entregarle al fisco una mayor
parte del producto de nuestro trabajo, de
nuestro ingreso, del cual, directa o indirec
tamente, pagamos todos los impuestos.

Lo anterior quiere decir que en México
la discrecionalidad del gobierno (poderes
Ejecutivo y Legislativo), a la hora de decidir
qué impuestos cobrar, a qué tasas cobrarlos
y a quién cobrárselos, es total, lo cual implica
algo muy grave: que el derecho de propiedad
privada sobre el ingreso, sobre el producto del
trabajo, no está, ni plenamente reconocido,
ni puntualmente definido, ni jurídicamente
garantizado, lo cual es propio del Estado de
chueco, antítesis del Estado de Derecho, que
es el gobierno de las leyes justas, por lo cual
es Estado de justicia.

Lo anterior es una muestra, entre muchas
otras, de la falta de respeto al derecho de pro
piedad privada, que es la condición de posibi
lidad del ejercicio de la libertad individual, que
siempre implica el uso de alguna propiedad,
por lo que, en la misma medida en la que ame
nazas, limitas o eliminas la primera, amenazas,
limitas o eliminas la segunda. Pongo un ejem
plo relacionado con los impuestos.

Supongamos un país en el cual a las per

sonas no se les prohibe (¿por qué habría de
prohibírseles?), consumir, asumiendo per
sonalmente el riesgo y la responsabilidad
(por ejemplo: de consumir sustancias dañi
nas para la salud), lo que les dé la gana. En
ese país el derecho a la libertad individual
para consumir está plenamente reconoci
do, puntualmente definido y jurídicamente
garantizado. Mientras no violes derechos de
terceros, y asumas personalmente el riesgo y
la responsabilidad por tu conducta, consume
lo que te dé la gana.

Para consumir bienes y servicios hay que
comprarlos, para lo cual hay que pagar un pre
cio, para lo cual hay que generar ingreso, para
lo cual hay que trabajar, para lo cual hay que
participar en la producción de bienes y ser
vicios por los cuales alguien esté dispuesto a
pagar un precio. Sin la generación de ingreso,
al menos que a uno le regalen los satisfactores,
¡pagados con el ingreso generado por alguien
más!, no hay manera de consumir.

Supongamos que en ese mismo país, en el
cual a las personas no se les prohibe consumir

lo que les dé la gana, el gobierno se queda, co
brando impuestos, con el cien por ciento de los
ingresos generados por los agentes económi
cos, por lo que, para todo efecto práctico, los
esclaviza. En ese país el derecho a la propiedad
privada sobre el ingreso, que es el producto
del trabajo, no está plenamente reconocido,
puntualmente definido, jurídicamente garan
tizado, por más que, al menos en apariencia, el
derecho a la libertad individual para consumir
sí lo esté. Y escribo en apariencia porque en
realidad no lo está.

Si para consumir necesitas comprar los
satisfactores, y si para comprarlos necesitas
ingresos, no puedes consumir si no los tienes,
y no los tienes, no porque no los hayas genera
do, sino porque el gobierno te cobró el cien por
ciento de impuestos sobre tu ingreso.

Si limitas la propiedad privada (cobrando
impuestos al ingreso o expropiando medios
de producción), limitas la libertad individual,
porque la primera es la condición de posibili
dad del ejercicio de la segunda.

Continuará.
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Walmart de México y Centroamérica quiere ser la
que marque la tendencia de tener un experto en

el negocio omnicanal como presidente y director ge
neral; por ello, va a proponer a Ignacio Caride, para ese
puesto en su próxima asamblea de accionistas, un mo
vimiento estratégico para fortalecer su negocio.

Cande, actual vicepresidente de la di
visión de ecommerce, se perfila como su
cesor de Guilherme Loureiro, quien ha li
derado la empresa durante poco más de
ocho años. El legado de transformación
y liderazgo de Loureiro, quien ha senta
do las bases para la construcción de nue
vas verticales dentro del ecosistema de

Walmart, quizá de sus errores de los que
ahora se arrepienten es desaparecer los
Superama, y otros claro, pero envían el
mensaje de que todo fue positivo. Igna
cio Caride es un tipo amable, que se sabe
conducir como líder de ecommerce, por
lo que ahora quieren fortalecer sus estra
tegias clave para fortalecer la posición de
la empresa en el mercado, incluyendo el
lanzamiento de Cashi, una plataforma

de servicios financieros, y la estrategia
de crédito y remesas.

Regaño a Megacable. El Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT) ha
impuesto obligaciones específicas a
Megacable Holdings debido a su poder
sustancial de mercado en televisión y
audio restringidos en nueve localida
des mexicanas. Estas medidas incluyen
implementar un Servicio Mayorista de
Reventa del STAR y limitar los plazos

forzosos para la contratación de servi
cios, entre otras. Megacable dice que
no se va a dejar y que presentará una
demanda de amparo contra estas me
didas, argumentando que el IFT se ex
tralimitó en sus facultades. Ya veremos

cómo se pone este agarrón, pero tenga
la seguridad de que se debe encaminar
esta discusión en cómo va a beneficiar

a la población de nuestro país. Quizá
Megacable hubiera analizado si era con
veniente adquirir parte del negocio de
Axtel, que ahora le está generando un
gran dolor de cabeza.

Rentar auto. Balety y Romio se han
fusionado para crear una nueva startup
que ofrecerá servicios de alquiler de
autos en México, específicamente en
Guadalajara, Ciudad de México, Tijuana,
Los Cabos y Cancún. ¿Será rentable aún
este negocio en México?, ya lo veremos,
pero estas firmas piensan que aún puede
florecer en medio de las app de chofer
privado, y otras opciones transporte,
incluso pensando en el caos que ya es
circular en las ciudades donde le apues
ta a operar. Dice que va a operar bajo el
esquema de carshañng, con el objetivo
de reducir el impacto ambiental al dis
minuir los niveles de dióxido de carbono.

Volvo aclara. Y hablando del sector

automotriz, todo fue exaltación al ente

rarse todo el sector automotriz del anun

cio de que Volvo, haría la instalación de
una planta automotriz en nuestro país
que camiones, pero no terminaba el día
cuando se tuvo que aclarar que no sería
Volvo Cars, la que haría esta inversión
sino Volvo Trueles, para instalación, que
tendrá aproximadamente 1.7 millones
de pies cuadrados, y se centrará en la
producción de vehículos convenciona
les de servicio pesado para las marcas de
Volvo y Maclc, para una mayor capacidad
adicional para atender los mercados de
Estados Unidos, Canadá, México y La
tinoamérica. Eso sí hay que seguir de
cerca este asunto porque al sindicato
United Auto Worlcers (UAW) no le gustó
mucho esta noticia y van a analizar esta
decisión hasta en la parte legal.

Voz en off. Grupo Sports World nombró
a Gabriela Vieira do Prado como directo

ra general, en sustitución de José Rodri
go Riveroll Otero, quien dejará el puesto
a finales de este mes. La salida de Rive
roll fue acordada en común acuerdo con

el consejo de administración, poniendo
fin a una gestión de ocho años...
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* Bloqueo de Google a Huawei cambió al mercado
* Apple con el mayor porcentaje de aceptación
* Santander, Openbank, VWFinancial, VEMOyBYD
Desde 2019, con el virtual bloqueo del uso de los ser

vicios de Google por Huawei, el mercado de smar
tphones en México entró en un proceso de recon
figuración. El fabricante, que registraba un rápido
crecimiento y se perfilaba como el competidor más

fuerte de Samsung, alcanzaba entonces apuntaba a cerrar el
año con una participación de 20% del mercado.

"Sin embargo, poco tiempo después, llegaron a México di
ferentes marcas provenientes de China, novedosas para el
mercado mexicano, pero no así para otros importantes mer
cados internacionales. Empresas como Xiaomi, OPPO, vivo,
Honor, Realme, Infinix, que además de las ya establecidas co
mo Samsung, Motorola, Apple, ZTE y Alcatel, buscarían apro
piarse de la porción de mercado que dejarían vacante Huawei
y LG", señala un estudio de Rolando Alamilla deThe Compe
titive Intelligence Unit.

Para medir la captación de usuarios y la lealtad a una mar
ca, en este caso fabricante de smartphones, se utiliza el Net
Promoter Score (NPS), que es la medida de satisfacción al
cliente. Bajo ese estándar el NPS más elevado es Apple, con
un nivel de 94.6%, que se traduce en una alta satisfacción de

los usuarios a esta marca. Apple es una empresa de nicho en
México, por su oferta enfocada en la gama alta.

"Samsung, fabricante que ocupa el primer lugar en térmi
nos del parque de dispositivos en México, se ubica en segundo
lugar del NPS, al alcanzar una calificación de 84.9%. Ai res
pecto, el atributo que más valoran los usuarios de Samsung
es la "calidad del equipo" con 27.9% del total de las mencio
nes", señala TCUI.

OPPO, fabricante que registró durante 2023 el mayor incre
mento de participación de mercado al pasar de 2.1% a 3.4%,
alcanzó un NPS de 79.5%, y se ubica en tercer lugar de este
indicador en México. Aquellos usuarios promotores de la mar
ca mencionaron la resolución de la cámara (33.3%) como el
mejor atributo de los dispositivos de esta marca.
EMISION. Volkswagen Financial realizó su primera emisión
de deuda para 2024, con la clave de pizarra VWLEASE24 y
VWLEASE242, por un monto combinado final de 2,522 mi
llones de pesos en la Bolsa Mexicana de Valores. "México es
y seguirá siendo un objetivo clave para la empresa, por la im
portancia de su mercado interno, y su papel como productor
global de vehículos", expresó Manuel Dávila Rivas, CEO de
VWFS México.

ACUERDO. VEMO, que dirige Roberto Rocha logró un acuer
do anunciado un acuerdo con BYD, que lleva Jorge Vallejo
para fortalecer su red pública de recarga denominada VEMO
Charging Network (VCN), la red más robusta y confiable de
México. El acuerdo tiene como objetivo continuar acelerando
el ecosistema de movilidad limpia en México mediante la in
corporación de tecnología y más puntos de carga con estándar
GBT, ideal para usuarios de vehículos BYD.
apertura. Santander lanzará una nueva oferta digital en Es
tados Unidos bajo la marca Openbank en el segundo semestre
de 2024. Openbank también se lanzará en México en torno a
las mismas fechas. Openbank opera con una plataforma tecno
lógica diseñada internamente en Santander que proporciona
al cliente una experiencia excepcional de seguridad, comodi
dad y sencillez además de funcionalidad y diseño. Openbank
ya da servicio a más de dos millones de clientes en Europa»
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Merama, sólo humo
y falsas promesas
Cada vez son más las evidencias y acusaciones sobre
la manera en el proceder de la empresa Merama, que
fundaron Sujay Tyle y Felipe Delgado, que simple
mente no cumplen con lo ofrecido tanto a las empre
sas de las que adquieren una participación accionaria,
como a sus inversionistas y a sus propios colaborado
res que por cierto cada vez son menos, debido al re
ciente despido de personal por los problemas operati
vos y financieros que atraviesa. Merama tiene presen
cia en el segmento de agregadores, también conocidos
como aceleradoras de marcas de comercio electrónico

de América Latina, principalmente para las platafor
mas de comercio electrónico como Amazon y Mercado
Libre. Y su modus operandi consiste en comprar parte
del capital de compañías de venta de productos en lí
nea con alto potencial para literalmente exprimirlas,
extraerles sus ideas y dejarlas morir.

Nos cuentan que ejemplos hay muchos y sólo por
mencionar está Valor Capital, Monashees Capital y
Balderton Capital, Loggi, Madeira Madeira e incluso
Softbank y Advent International.
Recientemente en México se asociaron con una

empresa que comercializa alimentos llamados super
foods; sin embargo, jamás progresó su alianza porque
no les ayudaron a consolidar su presencia local ni mu
cho menos a internacionalizarse.

Los denunciantes de estas prácticas coinciden en
que Merama es un verdadero lastre que no agrega nin
gún valor, pues no tienen ni el knowhow ni los con
tactos para expandir un negocio, como los ofrecen, y

por si fuera pocos sus promesas de ser verdaderos
"gurús" del comercio electrónico son calificadas como
burdas mentiras. Además, ninguna de las compañías
donde participan ha crecido exponencialmente como
tanto lo publicita. Por el contrario, la mayoría de las
empresas resintieron una fuerte disminución en sus
ventas y solo unas pocas han logrado mantenerse a
flote con números muy alejados de las expectativas
prometidas.

PLATAFORMA SOSTENIBLE

Como parte del acuerdo entre SIMS Sistema Inteligente
de Movilidad Sustentable, y Plaza Mitikah de Fibra
Uno, para la instalación de estaciones de carga para
vehículos eléctricos, Veo Agency comenzó la promo
ción de su oferta de publicidad sostenible mediante
una plataforma publicitaria que permite captar la
atención de los conductores mientras espera la recarga
de su vehículo, una forma sencilla y directa para lograr
el impacto de los mensajes publicitarios. Otra de las
grandes ventajas de la oferta de Veo Agency es la seg
mentación precisa para que los mensajes lleguen a la
audiencia objetivo del anunciante en el momento ade
cuado, lo que maximiza la efectividad de las campañas,
pero la más relevante es el compromiso con las soste
nibilidad e innovación, en un contexto de creciente
presencia de autos eléctricos e híbridos en el mercado
mexicano que adolece de la falta de infraestructura de
recarga y que se perfila como el elemento crucial en la
decisión de compra de este tipo de unidades.
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Empuja Consejo de la Tortilla programa de lealtad,
alianza con Finsus y escalón para bancarizar
Cuando hablamos de la dieta del mexicano,
un alimento nodal es la tortilla de maíz: en

el campo el per cápita anual de consumo es
de 79.5 kg y en las urbes de 56.7 kg.

Con 135,000 tortillerías se llega a más
de 122 millones de consumidores a razón

de 25 millones de kg diarios, sean nixta
mal o harina.

El predominio que en el pasado tuvieron
Maseca de luán Antonio González, Minsa
de Altagracia Gómez se ha diluido en más
de una docena de actores. Obvio la fortale
za está en las tortillerías tradicionales con

330,000 colaboradores 240,000 provee
dores y una facturación sobre 173,500 mdp
anuales.

Dada la falta de reglas la informalidad es
el 73°/o de los negocios. De ahí el Consejo
Nacional de la Tortilla (CNT) que data del

2021 y que lleva Homero López García, apa
sionado de hacer bien las cosas bien, y así lo
expresa. La agrupación empuja formalidad,
legalidad y normatividad. No es fácil, máxi
me las recurrentes presiones sexenales, in
cluso con Andrés Manuel López Obrador.

Como quiera López García no tiene in
tención de bajar la guardia y ahora mismo
promueve un programa de lealtad para re
compensar al consumidor en el mostrador.
Se estima puede ser un diferenciador al en
tregar al cliente planillas con descuentos de
2 pesos en una extensa canasta de produc
tos: leche, atún, gelatinas, refrescos, agua,
aceite, detergentes, etc.
Un reto era la App para hacerlo vía ce

lular. Se resolvió vía una alianza con la

sofipo Finsus de Carlos Marmolejo, firma
financiera que de hecho enriquecerá la
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propuesta de beneficios.
Vaya al incorporarse al cliente se ofrece

rá un seguro de vida. Además éste se banca
rizará al poder pagar con la aplicación y ac
ceder a planes de ahorro y crédito. Poten
cialmente podría abarcar a 7 millones
clientes con empleados, proveedores, con
sumidores y sus familias.
Ahora mismo se delinean las firmas de

consumo que participarán con la idea de
amarrar en el país mayores compras coti
dianas mediante las tortillerías. Vaya desde
Bimbo de Daniel Servitje, Lala de Eduardo
Tricio, Kimberly, Coca, P&G, Nestlé, hasta
regionales.

Asi que plan en marcha del CNT en pro
de un giro definitivo a ese gremio.

RECIBE UNIDAD DE BANCA
PROPUESTAS DE IP A REGLAMENTO
BURSATIL

Aunque Gabriel Yorio de SHCP pretendía
tener en marzo el reglamento para echar
andar los cambios a la Ley del Mercado de
Valores y con ello las emisiones simplifica
das, la verdad hay tiempo. Los ajustes se
publicaron en el DOF el 29 de diciembre y
hay 365 días, van 100. Le adelantaba de las
negociaciones con AMIB de Alvaro García
Pimentel. También se ha consultado a las

bolsas. El gremio ya ha formulado observa
ciones a la Unidad de Banca de Alfredo Na
varrete. Con calma.

PÉREZ ARISTI NUEVAS MARCAS:
PRIMERO GEOX Y LUEGO SCHUTZ
EN PH

Un empresario que no requiere presenta
ciones en el ámbito de la moda es Domingo
Pérez Aristi. Ha traído cantidad de concep
tos. Cierto no le fue nada bien con Adolfo

Domínguez. Como quiera se mantiene muy
activo y pronto será el distribuidor de la
marca de zapatos veneciana Geox. Ya ha
llegado pero con problemas, de ahí su pre
sencia. Estará en 3 meses en PH de Juan
Carlos Escribano. También manejará al ini
ciar 2025 la alemana Schutz con esa depar
tamental y quizá Liverpool de Enrique Gui
josa y Sears.

PRESENTAN AUTOS PLANES, RETO
CONCRETAR Y ANPACT ATENTO
A estas alturas el rubro automotriz con

AMIA Odracir Barquera, INA de Francisco
González, AMDA de Guillermo Rosales y
ANPACT presentó sus planes a las candida
tas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum.
Los equipos de estos a su vez delinearon al
gunos proyectos en infraestructura, reno
vación de flota y transición energética. Ve
remos si se cristalizan. En la ANPACT hay
confianza. Alejandro Osorio timón de asun
tos públicos está atento.

(Saguilar_dd
albertoaguilar(3>dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

EL CULEBRON
DE LAS
AFORES

La Amafore aclaró que este cambio no implicaría
ninguna expropiación del dinero del trabajador, y
tampoco la prescripción de sus derechos

a iniciativa para que el gobierno federal
se haga con los recursos de las cuentas
individuales en las afores no reclamadas

portrabajaciores que cumplieron 70 años,
ha sacado toda clase ele chispas y diatri
bas entre quienes la rechazan y quienes la
defienden, por una sencilla razón: mucha

gente y muchas empresas no confían en el gobierno de AMLO.
Estiman que, aceptando estos cambios legales, abren la

puerta para que este gobiernoy el próximo se despachen con la
cuchara grande con los recursos del retiro de los trabajadores.

La desconfianza es natural. Este gobierno ha enarbolado
la bandera de la colectividad por encima de los derechos
patrimoniales del individuo. Por eso el destino de los recursos
se llama Fondo de Pensiones para el Bienestar.

Que se tomen 40 mil millones de pesos no reclamados por
los trabajadores para ser integrados a un fondo gestionado por
el gobierno que elevará las pensiones de ciertos trabajadores
suena loable. No obstante, la iniciativa de Ignacio Mierfue
presentada sin generar previo consenso social. Por eso surgió
desconfianza. Afortunadamente la Amafore ya aclaró que
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este cambio no implicaría ninguna
expropiación del dinero del traba
jador y tampoco la prescripción c!e
sus derechos. Esto podría significar
que, si un trabajador inicia el reclamo
de su pensión a los 78 anos, cuando
su dinero ya haya sido transferido
al fondo colectivo, podrá recibir su
dinero, aunque desde otra ventanilla.

Quizá habría sido plausible que el
umbral para la transferencia de los fondos no fuesen los 70
años, como plantea la iniciativa, sino el número de años de
esperanza de vida promedio de los mexicanos. Ese sería un
argumento más objetivo para establecer, con un dato duro
y verificable, cuando puede estimarse que un dinero no será
reclamado, asumiendo poca probabilidad de que ocurra. Eso
sí: nada debería impeclirque los herederos reclamen el dinero
ahorrado por un trabajaclorfinaclo, incluso aunque ese recurso
haya sido trasladado al Fondo para el Bienestar. Veremos.

El destino de

¡os recursos se

¡lama el fondo
de Pensiones

para el Bienestar

WALMART

Nueva etapa en la empresa de autoservicios más grande del
país. Walmartcle Méxicoy Centroamérica nombró a Ignacio
Caridecomosu nuevo presidente ejecutivo y di rector gene
ral. Gui Loureiro asumirá otro rol para Canadá, Chile y para
Walmart Internacional. Caricle lleva varios años en Walmart,
pero antes trabajó en Mercado Libre.

ASUR

Gran polémica está desatando este año Asur, empresa que
gestiona aeropuertos como el ele Cancún, Cozumel o Hua
tuico, por haber elevado entre 10 y 50 por ciento el costo de
los servicios aeroportuarios a las aerolíneas; es decir, por los
despegues y aterrizajes. Al final, las aerolíneas deben reper
cutir ese costo ai pasajero, por lo que la reducción reciente
en los montos de las Tarifas cíe Uso c!e Aeropuerto no resultó
tan benéfico.
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CRISIS EN
MERAMA

Luego del ataque de Irán a Israel, el foco de
atención al abrir los mercados estará en el precio
del petróleo, el cual lleva un mes de subida

undadaen2020porFelipeDelgadoySujay
Tyle, la empresa Merama logró valorarse en
mil 200 millones de dólares en 2021, con
virtiéndose en un nuevo unicornio, luego
de levantar inversiones por 500 millones
de dólares provenientes de Advent Interna
tional, Softbank, Valor Capital, Monashees

Capital, Balderton Capital, Ualá, Rappi, Loggiy Madeira Macleira.
Bajo la promesa de llevar a pequeñas compañías a las

grandes ligas, Merama sedujo a varias startups, pero hoy
afronta acusaciones de presuntos fraudes, invertía y compraba
participaciones de empresas prometedoras: con el gancho de
volverse socios estratégicos para una expansión acelerada,y
aunque prometía a empresarios mantener la gobernanza de
sus compañías no cumplía con resultados y dividendos ofre
cidos, pero sí extraía conocimiento de las firmas embaucadas.

Supuestamente basada en la CDMXySao Paulo, varias de
las víctimas de esa trituradora de empresas han dicho que los
fundadores de Merama pocas veces clan la cara, a startupsy
empleados. Un ejemplo es que Tyle radica en Londres.
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La firma sedujo
a startups,
pero afronta
acusaciones

de presuntos
fitludes

Algunos testimonios de los afectados aseguran que Mera
ma siempre fue operada por personal
inexpertoysin ningún conocimiento
de los mercados digitales ni tradicio
nales, en contraste con sus fundado
res ya mencionados, así como otros
socios bien calificados como Olivier

Scialom, Renato Andrade, Domingo
Cruzat y Manuel José León

La ola de clesvinculaciones y re
nuncias iniciada en junio pasado,

con 10 por ciento del personal no se detiene, mientras que
excolaboraclores de Merama relatan cómo los despidieron
sin explicación, muchas veces dejándolos sin pagos compro
metidos de bonos. La historia de Merama se asemeja a la ele
Thrasio, uno de los agregaclores ele marcas en Amazon que
en marzo se acogió al Capítulo 11 de la Ley de Bancarrotas de
EU y revela un modelo que causó euforia en la pandemia, pero
que pierde brillo,y en muchos casos se encamina a la quiebra.

LA RUTA DEL DINERO

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, busca mayor
inversión de Asia, y recibió a diplomáticos de Vietnam, Filipinas,
Malasia, indonesia y Tailandia, además a embajadores concu
rrentes de Singapur, Camboya, Laosy Birmania... Francisco
Gil Díaz afirma desde Madrid que, pese a seguir los pasos
indicados por el INE para votaren el extranjero, su esposa, la
enfermera de la misma,y el exsecretario de Hacienda no podrán
emitir su sufragio. Lo mismo ocurre con otros 40 mil mexi
canos... El presidente del PRI, Alejandra Moreno Cárdenas,
se reunió con la Fundación Líderes Sociales y Empresariales
Cuerrerenses radicados en Morelos, que le manifestaron falta
de apoyos a microempresarios tras el huracán Otis. El tricolor,
que muchos ciaban por muerto, parece ganar visibilidad a
partir de escuchar a ciudadanos... Luego del ataque de Irán
a Israel el foco estará este lunes en el precio del petróleo. En
el caso del Brentya cotiza en 90 dólares, y en el último mes
ese crudo marcador ha ganado 9.4 por ciento.
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Empuja Consejo de la Tortilla programa de lealtad,
alianza con Finsus y escalón para bancarizar
Cuando hablamos de la dieta del mexicano,
un alimento nodal es la tortilla de maíz: en

el campo el per cápita anual de consumo es
de 79.5 kg y en las urbes de 56.7 kg.

Con 135.000 tortillerias se llega a más
de 122 millones de consumidores a razón

de 25 millones de kg diarios, sean nixta
mal o harina.

El predominio que en el pasado tuvieron
Maseca de Juan Antonio González, Minsa
de Altagracia Gómez se ha diluido en más
de una docena de actores. Obvio la fortale
za está en las tortillerias tradicionales con

330,000 colaboradores 240,000 provee
dores y una facturación sobre 173,500 mdp
anuales.

Dada la falta de reglas la informalidad es
el 73% de los negocios. De ahí el Consejo
Nacional de la Tortilla {CNT) que data del

2021 y que lleva Homero López García, apa
sionado de hacer bien las cosas bien, y así lo
expresa. La agrupación empuja formalidad,
legalidad y normatividad. No es fácil, máxi
me las recurrentes presiones sexenales, in
cluso con Andrés Manuel López Obrador.

Como quiera López García no tiene in
tención de bajar la guardia y ahora mismo
promueve un programa de lealtad para re
compensar al consumidor en el mostrador.
Se estima puede ser un diferenciador al en
tregar al cliente planillas con descuentos de
2 pesos en una extensa canasta de produc
tos: leche, atún, gelatinas, refrescos, agua,
aceite, detergentes, etc.

Un reto era la App para hacerlo vía ce
lular. Se resolvió vía una alianza con la

sofipo Finsus de Carlos Marmolejo, firma
financiera que de hecho enriquecerá la
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propuesta de beneficios.
Vaya al incorporarse al cliente se ofrece

rá un seguro de vida. Además éste se banca
rizará al poder pagar con la aplicación y ac
ceder a planes de ahorro y crédito. Poten
cialmente podría abarcar a 7 millones
clientes con empleados, proveedores, con
sumidores y sus familias.

Ahora mismo se delinean las firmas de

consumo que participarán con la idea de
amarrar en el país mayores compras coti
dianas medíante las tortillerias. Vaya desde
Bimbo de Daniel Servitje, Lala de Eduardo
Tricio, Kimberly, Coca, P&G, Nestlé, hasta
regionales.

Así que plan en marcha del CNT en pro
de un giro definitivo a ese gremio.

RECIBE UNIDAD DE BANCA
PROPUESTAS DE IP A REGLAMENTO
BURSATIL

Aunque Gabriel Yorio de SHCP pretendía
tener en marzo el reglamento para echar
andar los cambios a la Ley del Mercado de
Valores y con ello las emisiones simplifica
das. la verdad hay tiempo. Los ajustes se
publicaron en el DOF el 29 de diciembre y
hay 365 días, van 100. Le adelantaba de las
negociaciones con AM1B de Alvaro García
Pimentel. También se ha consultado a las

bolsas. El gremio ya ha formulado observa
ciones a la Unidad de Banca de Alfredo Na
varrete. Con calma.

PÉREZ ARISTI NUEVAS MARCAS:
PRIMERO GEOX Y LUEGO SCHUTZ
EN PH

Un empresario que no requiere presenta
ciones en el ámbito de la moda es Domingo
Pérez Aristi. Ha traído cantidad de concep
tos. Cierto no le fue nada bien con Adolfo

Domínguez. Como quiera se mantiene muy
activo y pronto será el distribuidor de la
marca de zapatos veneciana Geox. Ya ha
llegado pero con problemas, de ahí su pre
sencia. Estará en 3 meses en PH de Juan
Carlos Escribano. También manejará al ini
ciar 2025 la alemana Schutz con esa depar
tamental y quizá Liverpool de Enrique Gui
josa y Sears.

PRESENTAN AUTOS PLANES, RETO
CONCRETAR Y ANPACT ATENTO
A estas alturas el rubro automotriz con

AMIA Odracir Barquera, INA de Francisco
González, AMDA de Guillermo Rosales y
ANPACT presentó sus planes a las candida
tas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum.
Los equipos de estos a su vez delinearon al
gunos proyectos en infraestructura, reno
vación de flota y transición energética. Ve
remos sí se cristalizan. En la ANPACT hay
confianza. Alejandro Osorio timón de asun
tos públicos está atento.

<aiagultar_dd
albertoagullardcdondlnero.mx
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Las ocurrencias
sobre la frontera

a realidad migratoria en la frontera
MéxicoEstarlos Unidos es objeto
de torio tipo de ocurrencias, sólo es
cuestión de revisar medios impresos.
digitales o electrón icos,

LEI viernes pasado, desde la sala de
prensa fte la Casa Blanca, la vocera. Ka

l ine |eau l'iet re dijo que el gobierno está analizando
cerrar la frontera, con México para el control de los
migrantes (Signifique esto lo que sea).

La realidad es que declaraciones van y vienen, pe
ro lo cierto es que nada transita por el momento en
el Congreso, en donde la lucha por trazar la mejor y
menos complicada ruta para alcanzar la presidencia
en noviembre próximo.

En la entrevista del presidenie Joe Birlen a la ca
dena hispana de televisión, TelevisaUnivision dijo.J*
que analizaba el poder que pudiera concederle la Sec
ción 212 de la Ley de Inmigración y Nacionalidad*.

Birlen fue directo... "siempre que el presidente con
sidere que la entrada a los Estarlos Unirlos de cual
quier extranjero sería perj urlioial para los intereses de
los Otados Unirlos podrá suspender la entrarla a to
dos los extranjeros o cualquier clase de extranjeros ".

Vale la pena, que recordemos que según el plan
ejecutivo riel gobierno de Birlen, la frontera sur sería
cerrarla cuando el flujo de migrantesrebase los 5,000
por día. esto cuando la. agencia de Aduanasy Protec
ción Eronteriza (CBP) reporta un flujo estimarlo de
4,000 migrantes pero eso no significa qué se permita
su ingreso.
JeanPierre habló de la "posibilidad" (una. ocu

rrencia más) de que el presídeme Birlen dicte una
serie fie acciones ejecut ivas como parte de las poli
ticas di inmigración, pero en el caso del cierre de la
frontera se refirió más al plan bipartidista detenido
en el Congreso.

En días pasar los Señar lores lanío demócratas co
mo regir blicanos; rlemócrat as con el aval mismo ele
la Casa Blanca, acordaron un proyecto de ley bipar
tidista .de seguridad nacional que incluye $20,000
millones de dólares para la frontera, que incluye en
tré otros .aspectos, endurecer los requisii os para las
peticiones ele asilo y restringir otras protecciones,
a como en los años 2020, el gobierno fiel entonces
presidente Donald Lrump se habría basado en la
Sección 2012 de la 1NA para implementar el Tít ulo
42, un programa para eviiar el cruce de inmigrantes
y expulsarlos en forma acelerarla y que la Adminis
tración Birlen mantuvo hasta mayo del 2023.

Lospolílicos fieles a sus cosí umbres actúan, pero
sobre lodo declaran, aquí lo dicho por la vocera
JeanPierre,..", la administración Biden defiende el
plan bipartidista con el que podría avanzaren asun
tos migratorios, Éso incluiría el cierre a la frontera
cuando se considere necesario y lo continuaremos
haciendo ya que exista una propuesto que es bi
partidista, éS decir, que a bou latía los desalíes que
estamos viendo en la frontera y que creemos que
son ¡mpoi lantes".

Así el mundo declarativo.
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¿Que es la gentrificacion y por que
todo mundo está hablando de ella?
n fenómeno social y
económico que lia ve
nido ganando mucha
relevancia y gen eran fio
bastante polémica du
rante los úllimos años

es la genlrificación. Es
te fenómeno, que llene un origen geo
gráfico y que poco a poco ha lomado
otras connotaciones* debe ser un terna

que no se puede lomar a la ligera, pe
ro, ¿qué es la genlrificación?, y ¿cómo
puede afectar o beneficiar a la pobla
ción local?
Este fenómeno no es nuevo, sin

embargo, a raíz fie la pandemia por el
Covifi19 se hizo más notorio. Según la
ONU, la genlrificación sucede cuando
un proceso de renovación v reconstruc
ción urbana se acompaña de un flujo
de personas de clase media o afu que
suele desplazar a los habitantes más
pobres de las áreas de intervención,
lo que genera costos de vivienda más
altos, servicios más caros y productos
con precios: cada vez más elevados para
una zona específica, ante estas circuns
tancias las clases más bajas se ven obli
gadas a desplazarse hacía zonas con un
costo de vivienda más bajo, pero con

bástanles más carencias sociales, como
lo es el transporte, servicios públicos,
incluso lleganfio a carecer de servicios
de salud en algunos casos.

La pandemia detonó el home office
y con ello muchos nómadas digitales
encomiaron la posibilidad de trabajar
desde cualquier lugar del mundo, so
bre lodo población extranjera, pero ojo,
también aplica para población dentro
del mismo país o incluso del mismo es
tado. Esto significó que podían llegar
a zonas con un costo de vida relativa

mente bajo y seguir cobrando salarios
bastan l e sign if ica i i vos.
Por olro lacio, un beneficio de la

genlrificación es la derrama econó
mica para la población local, ya que al
establecerse pobladores con un poder
adquisitivo mayor significa que pueden
gastar dinero en la zona y sobre esto
se pueden beneficiar los residenles
originales, además de la creación de
empleos en la zona, sobre todo para
desarrollos inmobiliarios nuevos o
empresas que pretenden asentarse en
una zona.

Aunque existen algunos beneficios
puntuales que surgen de este fenóme

no, resulta inevitable que la población
local busque lugares más accesibles
para, vivir, ya que él crecimiento eco
nómico ele la zona crece de manera

mucho más ni pida de lo los mismos
pobladores pueden seguir. Algunos de
los ejemplos más claros en el país son la
Ciudad de México,Monterrey,Guadala
jara y Querétero, quede acuerdo con la
revista l'heEcommist, se sil liaron como
algunas de las ciudades más caras para
vivir, esto para población extranjera.
La genlrificación es un lema im

portante que debe sí o sí ser visto por
los gobiernos locales y estalles, si bien
es cieno este fenómeno no se puede
evitar, sí pueden existir regulaciones,
sobré lodo al mercado inmobiliario
y evilar que se expidan permisos de:
construcción sin una planeación ur
bana eficiente, ademas de crear me
canismos que permitan igualdad de
condiciones para las distintas clases so
ciales que se establezcan en una zona
urbana, bajo ninguna circunstancia se
debe priorizar una clase social y dejar
al margen a otra.
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Sigue controversia por Infonavit constructor
C mínima la controversia

por laíniclaüva presiden
cial para que Inlónavil
retorne a ser Constructor.

Y es que la necesidad
dé vivienda de inierás so
cial que existe en el país

y la reducción a su mínima expresión
desde hace una docena fie años, nece
sita soluciones.

Por ejemplo, autoridades del Infona
vit que defienden la iniciativa del pre
sidente no tienen aún cómo "aterrizar"

el procesó para contratar a empresas o
ver quién construirá, además fie cómo
administrar los inmuebles que rentará y
cómo sera el proceso para otorgar crédi
to para compra de esos inmuebles "tras
10 años de buen comportamiento fiel
trabajador".
Éste es el argumento para funciona

rios del organismo tripartita que seña
lan que la poca oferta de vivienda de
interés social y asequible en el país "li
mita a las personas para poder ejercer
su dereíího a la vivienda".

En entrevista, la Delegada de la Ciu
dad de México del Infonavit argumentó:
"Las casas que construya el Infonavit se
podrán ofrecer en renta, como opción
para trabajadores queen este momento
no quieren adquirir una vivienda, ya. sea

por su movilidad laboral, por los recur
sos con los que cuentan o por cualquier
otra razón".

¿Quién puede levantar la mano?
Cualquier trabajador con un año de an
tigüedad es candidato para rentar.
La apuesta del Instituto también es

que con la construcción de inmuebles
se reactivará la economía y, a su vez, se
generarán empleos y un efecto multi
plicador del bienestar para la población
mexicana.

Pero ya dijo Carlos Serrano, econo
mista en Jefe fie tití VA la semana pasada,
"no es recomendable que sea el gobier
no ni el Infonavit quien asuma esta fun
ción fie construir vivienda".

Allí la controversia en una iniciativa
que pareciera lejana, pero que podría
aprobarse en la actual legislatura. ¡Ojo
porque está sobre la mesa páraosla O lá
próxima legisla tura!

POR CIERTO
La semana pasada te hablamos de oirá
iniciativa que lierte sólo hasta el 27de
abril para recibir nuevas propuestas
y conira argumentaciones para.Seguir
adelante o afinarse: es la Norma de
Habitabilidad.

Arquitectos, ingenieros;, desarrolla
flores, entre otros especialistas e invo
lucrados en la proflucción de vivienda

en el país, están en desacuerdo con la
ROM porque agrega más trámites y cos
tos al proceso, con la grave consecuencia
de encarecer el precio de la vivienda al
comprador final.

Pero también porque no consideran
adecuado que el gobierno "controle" la
calidad de la viviendae incluso,la acep
tación fie las hipotecas de los bancos
que puede entorpecerse por esta \( >\l.
Este es un proceso que se debe pla

near bien si no se quiere obstruir con
demasiadas "inspecciones" y más trá
mites a la vivienda que, de por sí, sufre
de permisología y corrupción.

Y por cierto, éstas son causas, entre
otras, de la falta de construcción de vi
vienda social.

OPINA
Considerando queel Gobierno CDMX
no lia presentado pruebascont linden
tes para descaí tai la contaminación
del agua, ¿cómo le afecta a ti el pro
blema fiel agua en la alcaldía Benilo
J uárez?
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geoeconomía

•Burbuja a
a vista?

ANTONIO
SANDOVAL

n los meses recien
irs los mercados
han dado mués ira
ríe una gran resi
1 ion cía.
De hecho, el ríesr

empeño ríe algu
nas monerías, enlre ellas el peso
mexicano, liene sorprendido al
mundo cillero, incluso dentro de
los propios países beneficiados.
Los increados también rn apa

riencia anticiparon una recesión
que jamás llegó.

La curva invertida
era desde hace
muchas décadas
el aviso sobre
la inminencia

recesiva, así había
f uncionado casi
desde tiempos
inmemoriales, pero
algo fue diferente
en esta ocasión,

prácticamente
el mundo entero

se equivocó al
anticipar un
fenómeno que
no llegó.
Este desempeño de los merca

rlos eSátípico fremeá factores co
mo las elecciones presidenciales
en Estados Ufiidos, la posibilidad
de quese recrudezca la guerra co
mercial enlre Estados. Unirlos y
China, la prexalcncia ríe los con
flictos geopolíiicos y la aparante
ríesaceleráción ríe la economía o
cuanrío menos un crecimiento a
d os veloci dad es.

Algo pasa en ésie sen i ido en
los mercados, y en la economía.
Uño ríe los agenies financieros

más tradicionales en la historia
es el Bank of América,, que ahora
nos liare una advertencia anie Jos
resultarlos recientes ríe los mer

carlos.

Esta semana que pasó el a tí
menlo dé la tensión geopolítica

provocó caídas ríe más ríe un
punto en Wall Siroiu; en Oriente
Medio. Irán ha amenazado a Israel

ríe un ataque "sin prccedcn íes",
por mencionar sólo un punto ríe
conflicto global.

Hasta ahora, los inversores han
sirio tolerantes, pero tocio I¡ene
mi. límite.
Es así como Bank of America

advierte que los movimienlos ac
t uales ríe los mercados son lípicos
ríe una burbuja.
El estratega riel banco os i a

ríouniclense, Michael Hartnett,
señala que los movimienlos de
lós precios que estamos viendo
son lípicos de mercados en bur
buja,, y recuerda las condiciones
riel mercarlo en 1999, justo antes
ríe que estallara la burbuja ríe las
punloCom, como un momenlo Si
milar al actual.

Según los estrategas
de BofA, la
combinación de
subidas en el sector
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tecnológico, junto a
aumentos de precio
de las materias

primas v al autriento
de las rentabilidades

de los bonos, son

movimientos

que recuerdan
a periodos de
formación de
burbujas.

¿Será cierto? No ríe be pasar
mucho antes ríe que los merca
rlos muestren sí los analistas so

volvieron a equivocar, como con
el diagnóstico previo de una re
cesión que nunca llegó, o si le
atinaron.
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El 15% del portafolio de Pemex que pagaría toda su deuda
Es difícil identificar aprendizajes

incontrovertibles para Pemex
bajo la Administración del Presi
dente López Obrador. Pero creo
que este es uno: darle a la petro

lera 1.59 billones de pesos dosificados a
lo largo de un sexenio, vía aportaciones
de capital y apoyos fiscales, no reduce
su deuda.
Los datos son claros. En 2018, Pemex

tenía una deuda neta de casi 106 mil

millones de dólares. Hoy, después de re
cibir esos apoyos por el gobierno, sigue
debiendo 106 mil millones de dólares.

Lo que sí ha cambiado, muy para mal,
es su perfil de vencimientos. En 2018, los
pasivos de corto plazo de Pemex eran de
22,800 millones de dólares. Al cierre de
2023, ya andaban en 66,259 millones.
Eso de dosificar el apoyo, por billonario
que termine siendo, no va a seguir siendo
opción para el próximo titular de la Secre
taría de Hacienda. Al gradualismo ya se
le acabó el tiempo.
Hasta aquí el cuadro, que se presta

para el catastrofismo, es bastante cono
cido. A primera vista, no hay mucho que
pueda hacerse desde Pemex para salvar
a Pemex. Que sus pasivos excedan por
tanto sus activos implica que, si liquidara
todo lo que tiene a valor de libros, de to
dos modos dejaría al contribuyente mexi

cano debiendo más de 90 mil millones
de dólares.

Afortunadamente, lo que vale poco en
el balance de Pemex, bajo su estado actual
de descuido y subinversión, puede valer
mucho más bajo parámetros competitivos
de la industria petrolera. Bajo esta lógica,
hasta los campos petroleros más margina
les de Pemex podrían ofrecer una solución
casi total a su situación financiera. En un
análisis reciente, Pablo Medina de Welli
gence estima que los derechos de explora
ción y producción del 15 por ciento menos
valioso del portafolio de Pemex atraerían,
por lo menos, unos 17 mil millones dólares
en el mercado. Es una valuación conser

vadora, que asume que Pemex reciba un
poco menos de 7 dólares por barril de
reserva 2P en los campos. En la región,
activos similares han llegado a adquirirse
hasta en 14 dólares por barril.
En cualquier caso los 17 mil millones

serían apenas el enganche, al cierre de la
transacción. La inversión y atención dedi
cada por parte de los nuevos compradores
incrementaría significativamente tanto la
producción como el factor de recuperación
de los campos, acercándolos a paráme
tros competitivos del resto del mundo. Eso
a su vez generaría regalías e impuestos
incrementóles. Welligence estima que, en
manos de una petrolera competente, el 15

por ciento de lo que hoy no es más que
"la cola del portafolio de Pemex" tiene el
potencial de generar 147 mil millones de
dólares adicionales en valor presente neto
para el Estado mexicano.
Esta cálculo, que deja el 85 por cien

to más valioso del portafolio de Pemex
intacto, no supone un pago inmediato.
Pero, apoyado en el balance del gobier
no mexicano, la Secretaría de Hacienda
podría estructurar algún vehículo que
permita traer una buena parte de estos
recursos a valor presente e inyectárselo
a Pemex. Si lo logra, habría cancelado
la deuda financiera total de Pemex. De

hecho, se quedaría cerca de cubrir el to
tal de pasivos. Tendría un balance fuerte
para invertir y transformarse de nuevo en
una empresa modelo, capaz de atender
las necesidades de una nueva genera
ción. Ahora sí estaría rescatada.

Claro que, por más que se esté pu
driendo y desperdiciando, el portafolio
de Pemex sigue teniendo para algunos
un aura de sagrado. Quien le tenga mie
do a la crítica política jamás va a poder
vender ni el peor campo de Pemex. Pero
la alternativa es mucho más escandalo

sa. ¿De verdad alguien prefiere que los
164 mil millones de dólares salgan de
los bolsillos de los contribuyentes? ¿O
de descuentos a los programas sociales?
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"Copete de pensiones
herencia riesgosa
La creación de! Fondo de Pensiones para el Bienestar (FPB), que

tomará los recursos, no reclamados, de los adultos mayores de
70 años edad, para financiar el aumento al 100% del último sa
lario a los trabajadores que ganen menos del sueldo promedio
de cotización del IMSS (16 mil 777.78 pesos al mes), parece

inexorable.

Al no ser una reforma constitucional y requerir sólo de la mayoría
simple, el partido Morena y sus aliados tienen la posibilidad de
aprobar esta reforma que tiene un efecto políticoelectoral inmediato
en favor del gobierno y representa una herencia riesgosa para los
siguientes gobiernos porque implica un compromiso creciente de
recursos económicos extraordinarios, sin una fuente clara de fondeo.
El incremento a las pensiones, es un riesgoso "copete" que hereda

rá el gobierno lopezobradorista a quien lo suceda.
Este lunes se presentará un díctámen que comenzó a circular entre

los legisladores el fin de semana pasada que, presuntamente prevé,
que sólo se transfieran, de las Afores e instituciones de seguridad
social, al nuevo FPB, los recursos de los trabajadores mayores de 70
años de edad, inactivos.

Los trabajadores activos, mayores de 70 años de edad, quedarían
excluidos. El Presidente de la República tiene prisa de que se aprue
be ésta iniciativa y comience a operar el próximo mes de mayo.
Su propósito es que los nuevos jubilados ya puedan acceder a una
pensión más cercana al sueldo que percibieron en su último año de
trabajo.
De acuerdo con los cálculos oficiales, la bolsa de recursos que

pasarían al nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar ronda los 40
mil millones de pesos.
A esa cantidad, la iniciativa legislativa y el gobierno lopezobrado

rista, le agrega otra cantidad de 30 mil millones de pesos, por supues
tos recursos que provendrían del Instituto para Devolverle al Pueblo
lo Robado, la extinción de los órganos reguladores, la reestructura
del Poder Judicial y hasta las utilidades de Mexicana de Aviación y
el Tren Maya.

Son recursos que literalmente, hoy no existen. Para los casos de la
línea aérea gubernamental y el Tren Maya, se ve lejano que tengan

utilidades. Actualmente reciben enormes subsidios de operación y
cálculos extraoficiales anticipan que tendrían que pasar varias déca
das, antes de que encuentren el punto de equilibrio en sus finanzas.
Para lograr el objetivo, de elevar la pensión de los jubilados, la

iniciativa de reforma propone cambios a 5 leyes secundarias y en
paralelo el gobierno mantiene la iniciativa para reformar el sistema
de pensiones por la vía constitucional.

El gobierno mexicano ha utilizado un sofisma, al asegurar que la
reforma para crear el Fondo de Pensiones y elevar al 100% el monto
de las pensiones es para proteger las pensiones de los trabajadores.
Ha dicho que se busca proteger el ahorro de los trabajadores

porque está procurando su imprescriptibilidad.
Las leyes tanto del IMSS como del Infonavitya disponen la impres

criptibilidad. Sólo en el caso del ISSSTE permite que luego de 10 años
puede utilizar los recursos no reclamados, para el gasto corriente de
la institución.

Sería más fácil que se modificara la ley del ISSSTE para cambiar
esa disposición y lograr la i m prescri pti bi lidad.
En defensa de la iniciativa, el Presidente de la República, llegó a

expresar que las Afores se oponen a esta reforma porque se quedan
con los recursos no reclamados.

Lo cierto es que la ley obliga a las Afores a entregar los recursos
no reclamados de los trabajadores, al Instituto Mexicano del Seguro
Social, y éste está obligado a constituir una reserva.
Al Jefe del Ejecutivo no le informaron adecuadamente sobre el

tema. Otro punto es que al transferir los recursos no reclamados por
los trabajadores al FPB cambiará el régimen de inversión al que están
sujetos en las Afores y no hay claridad con qué tipo de reglas se van
a invertir. Lo evidente, es que se trata de una rentable iniciativa de ley,
en términos políticoelectorales cuyo propósito es, más que beneficiar
a los trabajadores, lograr un fuerte impacto positivo en favor del
gobierno y de la candidato oficial.
La reforma de pensiones que viene es un golpe a la propiedad

privada (los ahorros de los trabajadores) y una decisión irresponsable
en términos financieros porque no tiene garantizado el fondeo de un
compromiso cuyos costos serán recurrentes. Al tiempo.
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Urgente ecosistema emprendedor
La promesa de la transformación

de cuarta para crecer económi
camente en promedio 5% no se
cumplió. Según datos del Inegi
el promedio de estos primeros

5 años fue de 0.8% y las expectativas
para el cierre de este 2024 siguen dis
minuyendo porque no se han logrado
materializar las inversiones esperadas
por el "nearshoring". A manera de con
texto, les muestro los resultados de los
últimos sexenios que comprueban que
este último ha sido desastroso: Enri

que Peña Nieta creció en promedio
1.9% y de manera sostenida, Felipe
Calderón 1% y Vicente Fox 1.2
por ciento.
¿Qué hacer en tiempos de bajo cre

cimiento? Xóchitl Gálvez tiene la
respuesta en su propuesta económica:
apostarle al sector emprendedor, con
especial énfasis en el emprendimiento
basado en la innovación.

El emprendimiento de alto impacto,
el que está basado en la innovación,
ciencia y tecnología es el que más va
lor económico y social produce, y que
logra que más personas puedan gozar
de empleos productivos. Pero esto no ha
sido prioridad para el actual gobierno,
según el Indice de Innovación Global,
México ocupa el lugar 58 ¡detrás de
Brasil y Chile) de 132 países; sin embar
go ocupa los últimos lugares en el marco
institucional, por la bajísima eficiencia
del gobierno en operar programas y
apoyos para el sector, por la calidad
regulatoria, los costos asociados con la

innovación y las políticas públicas para
hacer negocios, en este último punto
somos literalmente peor que los países
más subdesarrollados de África.
Mientras que el mundo invierte en

promedio 2.7% del PIB en investiga
ción y Desarrollo, México está en sus
mínimos histórico, con 0.4%. del PIB;
y esto ¡unto con el marco regulatorio e
institucional prácticamente inexistente
ha rezagado la creación de empresas
TIC. Este ejemplo me sorprende, la Uni
versidad de Stanford ha creado más

de 40 mil empresas y generado más
de 5 millones de empleos desde 1930,
el valor de estas empresas es mayor
al tamaño de la economía mexicana.

Entonces si queremos un ecosistema
emprendedor, las empresas deben re

currir a la academia para innovar, y
lo que el gobierno tiene que hacer es
crear los vínculos institucionales entre el

sector académico y la industria.
Otro obstáculo para innovar son los

altos costos y dificultad para realizar
trámites en México. Somos unos de los

países con más tiempo y costos para
iniciar un negocio del mundo, especial
mente en la obtención de energía y re
gistro de propiedad, según el Doing Bu
siness que elabora el Banco Mundial. Y
este exceso de trámites es una extorsión

institucional que prolifera la corrupción.
Por eso el compromiso de Xóchitl es
establecer una ventanilla única digital
para crear una empresa, simplificar los
trámites tanto en el pago de impuestos,
como en los tribunales e instancias rela

cionadas con la propiedad intelectual
y el comercio electrónico.

El último punto que quiero tocar es
la evidente destrucción de la estrate

gia gubernamental para el apoyo al
emprendimiento. Es urgente recuperar
los apoyos a fondos de capital semilla
en el país, la vinculación con las uni
versidades públicas y privadas con
proyectos a emprendedores a través
de encuentros nacionales y regionales,
contar con programas de apoyo sen
cillos, fácilmente identificados según
la etapa y tipo de emprendimiento,
con reglas fáciles y asequibles, y con
una fiscalización permanente que nos
permita evaluar el desempeño de cada
fondo, incluso incrementarlo de acuer
do a los logros alcanzados.
El compromiso de la coordinación

Pyme es crear una cultura emprende
dora en México, que está a la altura
del nivel de creatividad y talento de
nuestros jóvenes, por eso aumentare
mos la promoción, se otorgarán becas
a emprendedores de menores ingresos
y se introducirá curricula educativa que
promueva la cultura emprendedora,
que nos permita entender la idea de
fracaso como parte del camino al éxito.

Definitivamente no podemos hablar
de crecer económicamente en México,
de combatir la pobreza y la enorme
desigualdad que existe entre nuestras
regiones, si no avanzamos en la políti
ca de apoyo a los pequeños negocios
y el emprendimiento.

¡Este es el compromiso de X!
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Balance semanal
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un retroceso de 4.23%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 75.72 a

1 68.29 pesos por unidad. Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 4.1 3% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 3.09 a
1 2.55 pesos. En valor de mercado per
dió 2,602.1 6 millones de pesos. i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 7.34% al pasar de 79.27 a
73.45 pesos cada una. En lo que va del
2024 gana 14.48 por ciento. Sí

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim per
dieron 2.01 % durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 5.39 a
15.08 pesos cada una. En lo que va del
año caen 4.1 9 por ciento. Sí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún perdieron
2.73% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 543.03 a 528.22

pesos cada uno. i»
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

2.99% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 64.45 a 62.52 pesos cada uno. En
el año avanzan 10.07 por ciento. Sí

8IMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 6.55% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 73.43 pesos a uno de 68.62 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
21,325.94 millones de pesos. Sí

*, BOLSA Grupo BMV perdió
| 290.59 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada.
Sus papeles pasaron de 35.28 a 34.77
pesos, equivalente a una caída de 1.45
por ciento. Sí

• CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 2.34% al pasar
de 14.56 a 14.22 pesos cada una. En
valor de capitalización bursátil perdió
4,932.83 millones de pesos. Si

CHEDRAUI La segunda cadena de
riendas de autoservicio más gran

de de México terminó la semana con un

caída de 4.24%, 129.42 a 123.93 pe
sos por acción. En lo que va del 2024
avanza 20.81 por ciento. Sí

jtotcwu» CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 5.36%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 36.6 a 34.64 pesos cada uno. En
el 2024 ganan 4.1 2 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.34% a

1,154.76 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 864.64 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
IIMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.96% a 206.82 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 6.42 por ciento. Ai
XX SAP Al cierre de la semana pa
1 sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 3.97%
en la Bolsa mexicana a 271.54 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 5,679.32 mi
llones de pesos. Sí

carso GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.23% a 143.57 pesos en la
BMV. En el año muestran una pérdida
de 24.27 por ciento.Ai

GCC Los papeles de GCC ¡antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1.83% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 96.75 a 1 93.15

pesos cada uno. En el 2024 pierden
3.46 por ciento.Sí

SENTERA Los papeles de la em
presa mexicana de servicios fi

nancieros y seguros, Gentera, tuvieron
un retroceso de 3.2% a 27.54 pesos
por unidad en la BMV, desde los 28.45
pesos de la semana previa. En el 2024
avanza 1 6.79 por ciento. Ai

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 1.39% a 51.01 pesos, desde
los 51.73 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 avanza 9.21 por
ciento, i»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
3.48% a 1 75.55 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses mueran una ganancia de 20.5 por
ciento. Sí

SMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en

el precio de su acción de 0.48% a
102.99 pesos por título, y cerró con un
valor de capitalización bursátil de
801,777.2 millones de pesos. 2»
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GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas Gru

mo cerraron la semana pasada en la
BMV con una pérdida en su precio de
2.26% a 31 7.77 pesos por unidad. En
el año tienen un avance de 2.13 por
ciento, i»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
" * co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.65% a 38.44 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 0.71 por ciento.
mb KOF Los títulos de CocaCola FE

" NASA tuvieron una ganancia de
3.34% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 157.32 a 162.58

pesos cada uno. En lo que va del 2024
la emisora avanza 1 por ciento

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 2.33% a 1 5.1 pesos por
papel, desde los 15.46 pesos de la se
mana previa. En el 2024 avanza 6.64
por ciento. Sí

LIVEPOL Las acciones de El Puer
to de Liverpool tuvieron una pér

dida de 5.36% durante la semana, al
pasar de 145.62 a 1 37.82 pesos. En
valor de mercado pierde 0.76 por cien

to. Sí

i f MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 1.39% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 49.08 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 29.43
por ciento. Su valor de mercado es de
42,1 35.2 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
OMA / K. iroportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 66.04 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
5.48% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del presente año tienen una
caída de 7.63 por ciento, Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.14 a 36.23 pesos

cada uno en la semana, un retroceso de
5.01% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. En lo que va del 2024 pierden 3.69
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 71,300.64 millones de pesos. Sí
/) PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
tuvieron una pérdida de 6.85% durante
la semana pasada en la BMV, cerraron
en 1 80.47 pesos cada una. En el 2024
baja 1.77 por ciento. Su valor de capi
talización bursátil es de 74,277.81 mi
llones de pesos.. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 4.8% la semana que re
cién terminó, pasando de 1 99.64 a
1 90.05 pesos cada una. En lo que va
del año suben 10.76 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 76,020 mi
llones de pesos. Sí

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va

lores de 3.57% a 156.27 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 51,245.83 millones de pesos. Sí
W DEVISA Las acciones de la pro

ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 10.85 a 10.83 pesos cada
una, una baja de 0.1 8% en la semana
pasada. En lo que va del 2024 pierden
4.5 por ciento. Su valor de mercado es
de 29,988.59 millones de pesos. Sí

s'/ WALMEX Los papeles de Walmart
'i * de México bajaron 2.90% en la
semana que finalizó al pasar a 64.85
pesos por unidad. En lo que va del 2024
tienen una caída de 9.39%. Su valor de

capitalización bursátil asciende a
1,131,393 millones de pesos. Sí
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La mejor, PEÑOLES
LOS papeles de Industrias Peñoles
subieron 5.23% en la semana a

326.3 pesos cada uno en la Bol
sa Mexicana de Valores. En el año
ganan 31.45 por ciento. Su valor
de mercado es de 1 29,696.3 mi
llones de pesos.

La peor, VESTA
LOS títulos de la desarrolladora

mexicana de parques industriales
bajaron 9.96% a 59.31 pesos ca
da uno el viernes en la Bolsa mexi

cana. En lo que va del 2024 tienen
un retroceso de 12.04 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

40,559.68 millones de pesos.
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Megacable precisa fallo SCJN
GNP firma contrato para rebautizar Foro Sol
Kueski lanzará función de pago sin conexión

Grupo Megacable, uno de los principales pro
WmIísWtk"i 'd^ifeboanjiiiís unesfiiífeíH psr
precisó un fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
relacionado con el orden del cableado de empresas de te
leoorriunicaciones en Guodalajaia, en él estado de Jalisco,
donde tiene su cede; y qué data de al menos un par de años.

La decisión de la Primera Sala de la Cartei: en torno a una
controversia constitucional promovida por el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT), en contra dedos reglamentos
«ti ftJwfijnel nBiidpi deOnÉdapoK| wuígrífioó A
validación de las normas, dijo la empresa en un comunicado.

La Primera Sala "determinó sobresser la controversia consti
tucional, en virtud de que el propio municipio de Guadalajara
reformó, en 2024, los artículos originalmente impugnados, es
decir, ante la reforma: de 2024 la corteestimó que habían ja
sado los efectos de las normas orig i na Imenfe imputadas", di ¡®
en un comunicado.

Grupo Nacional Provincial (GNP), una de las mayores
aseguradoras de México, recibió los derechos de la denoftíiB
nación del Foro Sol de manos de Operadora de Centros de
Espectáculos (Ocesa).
Como parte dé ése acuerdo, ambas partes determinarán

el nueva nombre del centro donde se realizan eventos masi

vos como conciertos y festivales,
"La emisora celebró un Contrato de Derechos de Denomr

nación de Inmueble con Operadora de Centros de Espec
láu A js fOcesdJra iurtite d cual BE Ste ÍGf*tiqfofe ta
emisora recibió los derechos dé denominación del inmueble

operado porGcéSa queseencuentra ubicado én Viaducto
Río de la Piedad S/N, colonia Granjas México, Alcaldía Iz
tacalüs, C.P 08400, Ciudad de México, y que previamente
tadbidMflficficb ssftf? ®"'' 'y I, KIh £|W áiatrocn
to, la emisora y Ocesa determinarán la nueva denominación
de dicho inmueble".

Kueski, una empresa dedicada a otorgar préstamos: per
sonales en México, dijo que alista el lanzamiento de una fun
ción de pago sin conexión a internet para tiendas físicas que
estará disponible en el segundo trimestre de este año.

La compañía dijo qu® con esta herramienta sus usuarias
realizarán compras en tiendas a través de la aplicación móvil
de Kueski y pagar después en quincenas, sin necesidad de te
ner conexión a internet.

"Lograr pagos instantáneos de manera digital y sin cone
Xión a internetsfetá una mejora para el consumidor mexicano
Hícfferino"^ slijaJjnfM m chmÉrdcp wiovyÉk
Kueski, en un comunicado.
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Insiste IT en abrir más la puerta
a medicamentos extranjeros sin registro
La llamada cuarta transformación, ya en su

últimos meses del sexenio, aún sigue insis
tiendo en traer medicamentos del exterior

para la salud pública, sin importar que
carezcan de registro sanitario del regula

dor nacional y con el riesgo que ello implica al
no contar con suficiente aval sobre su calidad,
seguridad y eficacia.
Está pendiente en la Comisión Federal de

Mejora Regulatoria ¡Cofemer) un proyecto de
acuerdo de equivalencia que incluye un capítulo
específico de disposiciones para poder importar
con celeridad medicamentos y otros insumos de
salud con registro otorgados por otras agencias
del mundo que sin revisión obtienen el aval de
Cofepris. Se subió la iniciativa desde el 9 de
febrero pasado. No se le permitió a Cofepris
exentar la manifestación de impacto regulatoria
que solicitó, pero dicho acuerdo sigue latente y
en discusión.

Va más allá de otros acuerdos de equiva
lencia de años anteriores detonados por los
problemas de desabasto o por la urgencia de
la pandemia. Esta vez no se dan razones para
seguir impulsando la entrada de fármacos del
exterior, pero lo que sí plantea el acuerdo es que
el proveedor extranjero podrá importar en fast
track las cantidades que se le hayan adjudicado
en la compra pública, es decir, está ligado a las
adquisiciones de Gobierno.
Lo que prevé dicho mecanismo es que los

medicamentos aprobados por agencias regu
latorias nivel 4 podrán ser importados en el
país para cubrir las necesidades tanto en la
Secretaría de Salud, como IMSS, ISSSTE, IMSS
Bienestar, Sedeña, Semary Birmex. Es un acuer
do que se supone sigue en discusión y aún no ha
sido aprobado, pero es sabido que en algunas
instituciones de salud pública se están dando a
los pacientes ese tipo de medicamentos extran
jeros sin registro de Cofepris.
Cofepris argumenta que los proveedores que

ingresan al país fármacos bajo estos mecanismos
tienen 10 días para iniciar proceso para obtener
su respectivo registro sanitario local. El problema
nos explican expertos del sector es que no hay
sanción alguna si no lo cumplen. Por tanto, en los
hechos, no existe obligatoriedad formal.
Así, farmacéuticas de India, Lituania, Cuba

y demás podrán seguir con toda libertad ha
ciendo negocios en México vendiéndole con
mucha facilidad al Gobierno, sin presión de
formalizar su estancia aquí, sin presión de hacer
farmacovigilancia de sus productos y pudiendo
salir y regresar cuando quieran, ahorita con una
razón social y al rato con otra, sin compromiso ni
castigo alguno en caso de mala calidad o falta
de eficacia de sus fármacos.

Especialistas del sector consultados nos co
mentan que este tipo de importaciones se deben
estar basando en anteriores acuerdos de equiva
lencia como el de la pandemia pese a que ésta

ya está superada.
Hasta antes del actual sexenio fue muy con

trolado el mecanismo de los acuerdos de equi
valencia sanitaria que permitían que Cofepris
aceptara el ingreso a México de medicamentos
con registro sanitario otorgados por otras agen
cias. Se circunscribió a las cuatro agencias más
exigentes: la de EUA, FDA; la europea, EMA, la
de Australia y la de Japón.

Pero la actual administración fue extendiendo

esa opción lo más posible al grado de conver
tirlo en un mecanismo cotidiano de alto riesgo
porque en los últimos años han entrado a Méxi
co fármacos de lugares extraños avalados por
agencias sin rigor en su vigilancia sanitaria. Así,
al día de hoy México reconoce y avala fármacos
de al menos 40 agencias sanitarias, incluidas las
de países como Lituania e Indonesia, sin certeza
clara de que cumplan con la calidad, seguridad
y eficacia que Cofepris sí exige a las farmacéu
ticas nacionales.

Con esta política, el rasero es muy distinto
para la industria nacional que para obtener
registro sanitario y vender, debe cumplir un alto
nivel de exigencia de parte de Cofepris, en tanto
que las extranjeras reciben las mayores facili
dades. Aquí, aclaremos, las trasnacionales que
operan en México también están inconformes
porque la apertura es para productos avalados
por agencias poco reconocidas y, por tanto, es
una virtual competencia desleal.
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El Caballo ele
Trova del ahorro
para el retiro

Cuando el presidente An
drés Manuel López Obra
dor se atreve a 50 días de
las elecciones a lanzar

una iniciativa para dis
poner de los recursos privados de los
trabajadores, para traspasarlos al go
bierno, lo que hace es mandar señales
peligrosas.
La primera es que se siente invencible

en las elecciones presidenciales, que ni
siquiera una iniciativa que provoca repul
sión de los trabajadores podría derrotarlo.
La segunda, es que anticipa que en

caso de ganar será su agenda la que se
quede como guía en Palacio y la tercera
es que va por el control total de la gran
bolsa privada de ahorro para el retiro de
los trabajadores.
Esa iniciativa, que hoy se discutirá en

la Cámara de Diputados, que quieren
presentar como inocente e inocua, es un
auténtico Caballo de Troya del régimen
para eventualmente cumplir con el deseo
de López Obrador de controlar todos
los recursos del retiro para financiar sus
planes.
Está claro que López Obrador no to

lera que sean privados los que tengan
las ganancias y ve en esos seis billones
de pesos un manjar para sus proyectos.
Es el modus operandi de siempre,

perder en un sabadazo la iniciativa en
el Congreso, ésta se presentó en plena
semana de Pascua, pasarla a la callada
por comisiones y buscar que el golpe esté
dado cuando todo el mundo se dé cuenta.
Ya lo han intentado antes, sin éxito.

En plena pandemia un diputado de
Morena, cuyo nombre no es importante
porque fue un simple mensajero, propu
so nacionalizar las Afore para que los
recursos de los trabajadores fueran ad
ministrados por Bansefi, después Banco
del Bienestar, y acabar así el Aeropuerto
Felipe Ángeles.
Otro buscapiés presidencial fue aquel,

prácticamente por los mismos días que la
intentona de las Afore, para que se reeli
giera Arturo Zaldívar como Presidente de
la Suprema Corte como un camino hacia
la propia reelección presidencial.
Ambos intentos autoritarios chocaron

con pared y los abandonaron. Hasta
ahora, que nuevamente este Presiden
te, que ya se va, lanza el anzuelo para
apoderarse de la administración de las
cuentas individuales y privadas de los
mayores de 70 años y traspasarlas a su
Fondo de Pensiones del Bienestar.

Además de que eso prometería ser
una versión de Segalmex y el Insabi ¡un
tos en materia de ahorro para el retiro, la
trampa está en que buscan que a través
de una reforma en leyes secundarias se

pueda dar vuelta a la Constitución. Otra
vez, la forma de operar de este régimen.
Pero a partir de ahí, como hilo de

media, podrían intentar ¡alar el resto
del sistema de pensiones privadas para
traspasarlas a las arcas públicas que
de facto controla el Presidente y acabar
con algo que hoy está muy deteriorado,
la confianza.

Menos grave pero revelador es cómo
queda claro que López Obrador no tiene
el más mínimo deseo de soltar el poder. El
viernes salió con que le va a dejar a su su
cesor una carta con sus pendientes, donde
deja hasta instrucciones presupuestóles.
Obviamente que un triunfo opositor

se enfocaría en recomponer al país y
esa carta acabaría en la basura, pero
claramente lo que busca López Obrador
es su continuidad, con todo y mismos
funcionarios incluidos.

¿Realmente ya se va López Obrador?

López Obrador no tiene el
más mínimo deseo de soltar el
poder. El viernes salió con que
le va a dejar a su sucesor una
carta con sus pendientes y has
ta instrucciones presupuestóles.
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BAR#EMPRENDE

Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneury Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus nTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://l inktr. ee/
BarEmprende

#BarEmprende

No puedes prever las
crisis, pero sí tener
un Plan B
Pasó del rock pesado y la melena larga a ser VP de Nestlé.
Para Alberto Modiano, las crisis no se pueden prever, pero
sí puedes tener a un equipo preparado para enfrentarlas

Su historia no se parece a ninguna otra.
En la prepa tocaba rock pesado y lle
vaba la melena larga; luego, estudió
ingeniería civil en la Ibero y terminó
trabajando por 44 años en Nestlé.

Eran los años 70 cuando tocaba la
guitarra en una banda y era fan de Led
Zeppelin, PinkFloydy los Rolling Sto
nes. Ni siquiera le pasaba por la mente
que trabajar en una multinacional de
alimentos, de origen suizo, se conver
tiría en parte central de su vida.

Alberto Modiano está recién jubi
lado como vicepresidente de Nestlé y
hoy es consejero independiente de al
gunas empresas. Platicamos con él pa
ra el podcast de GSi México, Fábrica de
Líderes, donde nos contó que se quedó
más de media vida en una sola empresa
por sus valores, porque nunca dejó de
aprender y porque se sintió apreciado:
"Si el propósito de la empresa, los va
lores de esa empresa, se compaginan
con tu propósito de vida y con tus va
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lores, haces clic", dice.
Para Alberto, como líder, las crisis

siempre fueron oportunidades para
crecer. "Los mejores momentos de la
compañía se daban cuando había crisis
generalizadas. No porque aprovecharas
algún tema con los consumidores, sino
que creo que en la vida todos los días te
enfrentas a retos, todos los días te en
frentas a crisis. Depende de cómo los
manejes, sabrás cómo salir de ellos".

Pese a que las crisis no se pueden
prever, Alberto siempre preparó a su
equipo para enfrentar las tormentas
con un Plan B. "No vas a poder evitar
que sucedan las cosas, pero cómo reac
cionas a las cosas y qué planes B tienes
para soportar cualquier desviación que
se genere, es principalmente lo que te
tiene que mover", considera.

Líder "chavorruco"
Apasionado de la música, Alberto Mo

diano también es amante de la astro
nomía, de estar al tanto de las nue
vas invenciones e innovaciones que
surgen. "Aunque me vean como un
chavorruco, al final me ha gustado
tratar de entender cómo funciona la
parte digital y rei nventarme", bromea.

Con 44 años dirigiendo todo tipo
de equipos, sabe que la base para su
liderazgo con resultados fue siempre
generar confianza y darles oportuni
dad a todas y todos de equivocarse, de
cometer errores y aprender de ellos.

"Labase del trabajo conlos equipos
es la confianza. Si tú con tu equipo,
con tus colaboradores, con tu gente,
no tienes confianza, no van a llegar a
ningún lado. El equipo tiene que saber
que se permite fallar", dice.
Asegura que cuando se enfrentó

a equipos tóxicos o personas tóxicas
en sus equipos pocas veces tuvo que
tomar la decisión de despedir a al
guien. ' 'El resto del equipo se da cuenta

quiénes no están trabajando al mismo
ritmo o quiénes están generando los
problemas, y ellos mismos lo hacen
a un lado, o los mismos colaborado
res no encajan y, al no encajar, ellos
deciden irse", explica.

Para Alberto, los verdaderos líde
res son aquellas personas que nunca
se rinden. "Lo importante es que si
te caes, te vuelvas a levantar. Cáe
te siete u ocho veces, levántate una
más. No es fácil: te caes y sientes
que se te cae el mundo encima, pe
ro trabaja sobre lo que quieres hasta
que logres hacerlo".
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los números
de Nissan:

16 anos de líder
TAQUIMETRO

Guillermo Lira

El año fiscal japonés cerró en
marzo y con éste, el año décimo
sexto que Nissan Mexicana lo
gra ser la armadora que más ven
de en México, lo que se acompa
ñó de varios hitos dentro de la
operación en el país.
Repasando algunos de sus nú

meros, nos encontramos con
una espectacular participación
de mercado en el mes de marzo

de 18.9%, indicando que lo que
vamos a escuchar, se comple
menta que en el año la compa
ñía está viendo un gran futuro,
con nuevos productos como el
Kicks.

Pero veamos, vale la pena
analizar estos 16 años de primer
lugar de ventas, con las cifras de
2013, el volumen del año creció
34% con respecto al2022llegan
do a 243 mil 600 unidades, lo
que representó también en base
anual llegar al 17.5% de merca
do, lo que además debemos de
cir se logró con un escenario
cada día más competido, quizás
en el año de más competencia
en precio, promoción y núme
ro de marcas nuevas enfocadas
a nichos clave.

También Nissan, logra colo
car a seis de sus vehículos en los
líderes de su segmento, y empe
zaría por la imbatible NP300,
todo mundo la sabe carrozal,
todo mundo la sabe confiable y
durable, y con ello es muy difí

cil que al guien llegue a quitarle
el reina do en el segmento, que
por cierto se ve en calles y carre
teras del país insistentemente,
y por otro lado, otros fabricantes
quieren un pedazo de este jugo
so segmento de aplicaciones de
trabajo y personales. Otros líde
res en su segmento es March,
arriba de él, Versa el más vendi
do en México, un sedán que si
gue reafirmando su posición, si
guiendo con el que se va a reno
var a finales de año pero que Nis
san mismo nos manda como lí
der de su segmento y sabe que
cuando llegue la innovación del
nuevo aún reafirmará su lide
razgo. Y otra de la s camionetas
bastante fuerte de trabajo es la
Urvan. Estos seis vehículos ayu
dan enormemente para hacer
de Nissan lo que es hoy.
Checando otros de sus núme

ros en2023, como les digo el año
que completa los 16 de más ven
ta, se coronaron con 50% más de
producción contra el 2022, un
crecimiento superior y con ello
el beneficio de exportaciones y
ventas con inventarios. Por el
lado de sus motores, en 2023
Nissan logró 16 millones de ellos
producidos en Aguascalientes,
confirmando a las plantas de ese
complejo como sumamente
productivas y de alta calida d.
Cerrando ya en nuevas tec

nologías, Nissan alcanzó de su

nueva tecnología que ha expli
cado y que ha sido un reto llevar
al mercado, quizás el primer reto
eléctrico masivo de la marca,
luego de que Leaf es un eléctri
co de nicho, se llegó a la cifra de
10 mil 300 unidades vendidas
de "EPower", que sigue crecien
do y cada día más dientes adop
tan como opción para la circula
ción 100% eléctrica con un ge
nerador a gasolina, que espera
mos ofrezcan en más de sus
vehículos, como el Kicks nuevo
que la llevará posteriormente a
su lanzamiento a gasolina.
Así, Nissan parece imbatible

en México, hoy estos 16 años
han pagado por la confianza que
tuvo la armadora en poner su
primer planta fuera de Japón,
por el reto a la operación mexi
cana de llevar los mejores pro
ductos según el cliente mexica
no los demanda.

A manos de Rodrigo Cente
no, el presidente de Nissan Me
xicana, le queda crecer, consoli
dar la confianza y hacer de los es
fuerzos del equipo diariamente
el éxito hacia clientes satisfe

chos. Y debería decir que hasta
en la Fórmula E, que inauguró
temporada en México en enero
pasado, cierran un ciclo con el
stand más impresionante que
ha existido en el autódromo y
en esta temporada va viento en
popa en puntos pódiums.
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